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ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ

Самой жизнью доказано, что главный залог успехов уни-
верситета за все 100 лет его работы и в будущем – это его люди, 
те, кто работал, работает, учился, учится и будет учиться в его 
стенах. «Университетский человек» – не абстрактное понятие, 
но всегда обращенное к конкретным людям, отражающее их 
подлинный патриотизм – деятельную любовь к родному уни-
верситету, своему краю, стране. Под этим девизом мы отмечаем 
вековой юбилей ВГУ, с ним мы вступаем во второе столетие, 
в наше будущее, в котором, убежден, никогда не прервется из-
бранная нами и проверенная временем «линия развития ВГУ»1.

Д. А. Ендовицкий,
ректор Воронежского государственного университета,

доктор экономических наук, профессор,
вице-президент Российского союза ректоров

Радости и удовлетворения становится больше от того, что 
работаешь именно в Воронежском государственном универси-
тете – высшем учебном заведении с интереснейшей историей, с 
признаваемыми в нашей стране и мире достижениями профес-
сорско-преподавательского коллектива, с творческими планами 
своего развития на будущие десятилетия2.

Ю. Н. Старилов,
декан юридического факультета ВГУ,
доктор юридических наук, профессор,

заслуженный деятель науки Российской Федерации

В 2018 г. Воронежский государственный университет отметил веко-
вой юбилей со дня его основания. Трогательный замечательный 
праздник завершился, состоялись приуроченные к юбилейной дате 
торжественные мероприятия, прозвучали искренние поздравитель-
ные речи и самые лучшие пожелания, встретились выпускники. Все 

структурные подразделения университета представили свои лучшие достиже-
ния. За плодотворную научно-педагогическую деятельность, большой вклад в 
социально-экономическое и культурное развитие Воронежской области и в свя-

1 Ендовицкий Д. А. Вековой юбилей ВГУ : университет – городу, региону, стране // Вестник 
Воронеж. гос. ун-та. Серия: Проблемы высшего образования. 2018. № 4. С. 12.

2 Старилов Ю. Н. Профессор – это профессия // Университетская площадь : альманах. 2015. 
№ 7/8. С. 55. 
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зи со 100-летием со дня основания университета коллектив Воронежского го-
сударственного университета был награжден почетным знаком правительства 
Воронежской области «Благодарность от земли Воронежской». Эта награда 
знаменует объединение всех сотрудников Воронежского государственного уни-
верситета за всю его вековую историю и преемственность поколений, отражает 
высокую оценку деятельности университета. 

  

Почетный знак правительства Воронежской области 
«Благодарность от земли Воронежской» и удостоверение к почетному знаку, 
подписанное губернатором Воронежской области 
Александром Викторовичем Гусевым 
и скрепленное гербовой печатью правительства Воронежской области

Фото из сообщения пресс-службы ВГУ «Университету – 100 лет!» 

Вековой юбилей вместе с университетом отметил и юридический факуль-
тет3, первая лекция на котором состоялась 12 ноября 1918 г. в день открытия 
учебной и научной деятельности Воронежского университета. 

 

3 См.: Репортаж о праздновании трудовым коллективом юридического факультета 100-ле-
тия Воронежского государственного университета и юридического факультета // Сайт юриди-
ческого факультета ВГУ. URL: http://www.law.vsu.ru/news/2018/20180918.html (дата обращения: 
11.09.2021).
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Преподаватели и выпускники юридического факультета ВГУ 
во дворе учебного корпуса. Фото после торжественного собрания, 
посвященного 100-летию Воронежского государственного университета 
и юридического факультета (15.09.2018)

На фото слева направо: в первом ряду – Г. В. Стародубова, Д. В. Зотов, О. С. Рогачева, 
Ю. М. Анохин, Ю. Н. Старилов, В. И. Торговченков, А. Е. Маслов, В. В. Гриценко, 
Е. В. Сазонникова, Н. В. Белоконь, М. В. Сенцова; во втором ряду – А. В. Дуванов, 
А. В. Заварзин, М. О. Баев, А. В. Терещенко, С. В. Бородин, В. А. Ефанова, Н. В. Белова, 
П. Н. Шабанов; в третьем ряду – А. Г. Кудрявцев, К. К. Панько (автор фото – Б. А. Черняк)

Юбилейные торжества завершились, жизнь продолжается. Университет-
ские люди трепетно сохраняют историю альма-матер в просветительских лек-
циях, книгах, музеях, повседневном общении. В том, что мы немало знаем об 
ушедших университетских днях, большая заслуга тех людей, которые трудились 
и трудятся в университете, его выпускников и людей неравнодушных, любящих 
университет, записавших для нас фрагменты университетской истории, сохра-
нивших фотоснимки. Мы видим эту историю их глазами, воспринимаем проис-
ходившее благодаря их описаниям. 

В 2022 г. исполнилось 30 лет с того дня, как я поступила учиться на юри-
дический факультет Воронежского государственного университета. Для меня не 
стоял вопрос выбора: куда поступать? Только в ВГУ, по семейной традиции (по 
примеру моей мамы, которая в 1963 г. поступила учиться на математико-механи-
ческий факультет ВГУ и преданно служит в университете вот уже более 50 лет). 
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Университет со мной с самого детства, это не просто место учебы и работы. Уни-
верситет – это мой фундамент, мои корни. Университет и раньше, и сейчас для 
меня означает объединение талантливых, активных, оптимистичных, передовых 
людей своего времени. Самое главное, самое ценное в университете – это его 
люди. Причастность к этой общности университетских людей, к университет-
скому образованию и науке дарит ощущение радости и полноценности жизни. 

Каждый день завтра становится днем вчерашним, уходит в историю. Но 
очень важно, чтобы не ушло в небытие то, чем мы живем сегодня. Вот, пожа-
луй, самая главная причина, почему появилась эта книга. В ней собраны разные 
материалы об университетской жизни, о жизни юридического факультета ВГУ: 
о событиях и людях, живших более века назад и совсем недавно, и, конечно, о 
нас – сегодняшних. На страницах книги есть и мои воспоминания, они – взгляд 
из дня современного. Очень многое из представленного публикуется впервые.

Эта книга произрастает из моей предыдущей книги «Юридический фа-
культет Воронежского государственного университета: в начале пути. 1918» 
(2017 г.) и других ранее опубликованных работ об истории юридического об-
разования. Сейчас, когда я пишу это небольшое предисловие, понимаю, что 
следующая книга не могла не появиться: настолько близкими стали для меня 
люди, стоявшие у основания ВГУ и его юридического факультета в 1918 г., вос-
создания юридического факультета в составе ВГУ в 1958 г. Все они незримо 
присутствовали при подготовке книги. Мы обязаны всегда помнить о них, об их 
вкладе в основание и развитие университетской традиции в Воронеже. История 
многолетней давности и современность стали одним целым. Самобытную часть 
книги составляют главы, представляющие поэтическое и изобразительное твор-
чество на юридическом факультете ВГУ, вклад его выпускников в духовно-ин-
теллектуальную жизнь не только Воронежского государственного университе-
та, но и города, области, страны. 

Завершая вступительную часть к книге, я хочу поблагодарить всех людей, 
которые приняли деятельное участие в сборе материалов для книги своими со-
ветами и пожеланиями, участием в поиске информации, плодотворными бесе-
дами, взаимным обменом мнениями, произведениями творчества (публикация-
ми, стихотворениями, фотографиями картин), душевным вниманием ко мне, к 
книге, истории Воронежского государственного университета. Спасибо всем за 
радость общения, за то, что вложили часть своей души, времени, знаний, воспо-
минаний в процесс подготовки книги. 

Я глубоко признательна Старилову Юрию Николаевичу, декану юридиче-
ского факультета Воронежского государственного университета доктору юри-
дических наук, профессору, за исключительную моральную поддержку, без ко-
торой эта книга не состоялась бы. 

Необходимо особенно отметить роль выдающихся сотрудников ВГУ, рабо-
тающих в настоящее время и работавших в прошлые годы, трепетно относящих-
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ся к истории Воронежского государственного университета: Акаткина Виктора 
Михайловича, Акиньшина Александра Николаевича, Зотова Дениса Валентино-
вича, Карпачёва Михаила Дмитриевича, Листенгартена Владимира Семенови-
ча, Маслова Александра Евгеньевича, Рахманина Валентина Сидоровича, Федо-
совой Нины Митрофановны; Черняка Бориса Анатольевича, а также известных 
воронежцев, неравнодушных к истории ВГУ: Митина Федора Владимировича, 
Русановой Татьяны Николаевны и ее сына Русанова Алексея Владимировича, 
Топоевой Анастасии Николаевны, Третьякова Николая Ивановича, Ушакова 
Сергея Михайловича; представителей зарубежья, активно содействующих укре-
плению культурных связей университетов: Шор Татьяны Кузьминичны (Эсто-
ния), Стоекли Фрица и его сына Стоекли Симона Эндрю (Швейцария). 

Работа над книгой получила профессиональную и своевременную поддерж-
ку сотрудников: отдела редких книг ЗНБ ВГУ (Ланцузской Галины Сергеевны, 
Гладышевой Анны Петровны, Леденёвой Жанны Анатольевны, Подкопаевой 
Ирины Владимировны, Савицкой Веры Николаевны, Хрипуновой Инны Алексан-
дровны, Чернышовой Светланы Николаевны), отдела обслуживания юридиче-
ского факультета ЗНБ ВГУ (Щукиной Татьяны Ивановны), Музея истории ВГУ 
(Степыниной Александры Евгеньевны, Макаровой Анжелики Валерьевны), архи-
ва и пресс-службы Воронежского государственного университета, Государствен-
ного архива Воронежской области, а также органов записи актов гражданского 
состояния кантона Невшатель (в городах Невшатель, Ла-Шо-де-Фон, Будвилье, 
Валь-де-Рюз) и архивов кантона Шаффхаузен (Швейцария). 

Эту книгу с самой большой дочерней любовью и благодарностью навсегда 
посвящаю моим родителям: папе – Сазонникову Виктору Аверьяновичу и маме – 
Сазонниковой Лидии Ивановне. 

 

Выпускница юридического факультета 
Воронежского государственного университета 1997 г., 

доктор юридических наук, доцент 
кафедры конституционного и муниципального права 

юридического факультета ВГУ 
Елена Викторовна Сазонникова



Заметка в газете «Воронежская беднота» (1919.11 янв. С. 4): 

«Навстречу рабочим интересам. Старостат (комитет студен-
тов) Воронежского университета постановил, – ввиду уничтоже-
ния юридического факультета срочно приняться за организацию 
нового факультета (отделения университета), ставящего своей 
задачей изучение общественных наук. Учреждение этого нового 
факультета даст, наконец, возможность рабочим изучать в уни-
верситете те науки, которые нужны им, которые могут им по-
мочь в их жизни и работе».



Глава 1

УНИВЕРСИТЕТУ 
В ВОРОНЕЖЕ БЫТЬ!

Потребность в вузе давно чувствуется в этом 
крае, поэтому нас воронежцы приняли бы с распро-
стертыми объятиями, сделали бы всё от них зависящее 
для наиболее удобного размещения университета; но 
для этого надо, чтобы они получили твердую уверен-
ность в том, что наш университет будет переведен. В 
какой форме: будет ли он временно туда эвакуирован, 
или будет образовано филиальное отделение нашего 
университета – это не важно, необходимо только, что-
бы он был там фактически легализирован.

Профессор К. К. Сент-Илер (сентябрь, 1917 г.)4

И
мператорский Юрьевский университет (бывший Дерптский) был 
основан в правление императора Александра I, в 1802 г.; универ-
ситет стал называться Юрьевским в 1893 г. после возвращения 
г. Дерпту древнерусского названия г. Юрьев5.

Во время Первой мировой войны после оккупации г. Юрьева 
германскими войсками в феврале 1918 г. университет был объявлен немецким 
и подчинен военным властям, чтение лекций на русском языке запрещалось, а 
русским преподавателям и студентам предлагалось уехать в Россию. Последнее 
собрание совета университета состоялось 31 мая 1918 г.6 

Среди нескольких городов местом эвакуации профессорско-преподаватель-
ского состава, студенчества и имущества бывшего Императорского Юрьевского 
университета в конечном итоге был выбран Воронеж. 

4 Цит. по: Эрингсон Л. К. Из истории эвакуации Тартуского университета (1915–1918 гг.) // 
Вопросы истории Эстонской ССР (Ученые записки Тартуского университета. Тетрадь 258). Тарту, 
1970. С. 304. Публикация основана на архивных материалах ЦГИА ЭССР и ЦГИАЛ. 

5 Подробнее об истории Императорского Юрьевского университета см.: Петухов Е. В. Им-
ператорский Юрьевский, бывший Дерптский, университет за сто лет его существования (1802–
1902) : исторический очерк. Т. 1 : Первый и второй периоды (1802–1865). Юрьев, 1902 ; Его же. 
Императорский Юрьевский, бывший Дерптский, университет в последний период своего столет-
него существования (1865–1902) : исторический очерк. СПб., 1906.

6 См.: История Тартуского университета. 1632–1982 / под ред. К. Сийливаска. Таллин, 1982. 
С. 167.
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Не вдаваясь в детали той изнуряющей и многотрудной ситуации, в которой 
оказался Императорский Юрьевский университет в условиях Первой мировой 
войны (тем более, что эта тема блестяще раскрыта в фундаментальном обобща-
ющем исследовании по истории Воронежского государственного университета 
профессора М. Д. Карпачёва7, а также дошли до наших дней письма участников 
тех событий, архивные документы, публикации в прессе, фотографии), важно 
подчеркнуть, что именно личный состав и имущество бывшего Императорского 
Юрьевского университета стали основой для учреждения Воронежского госу-
дарственного университета. 

В апреле 1918 г. в Наркомпрос поступило обращение студентов Юрьевско-
го университета: «Вдохновленное стремлением сохранить для России во что бы 
то ни стало один из немногих у нас культурных центров – Юрьевский универси-
тет, студенчество настаивает на воссоздании университета в одном из русских 
городов»8.

17 июля и 31 августа 1918 г. в г. Воронеж отправились два поезда, в кото-
рых уехало более тысячи человек, в том числе 39 профессоров, 45 преподавате-
лей, 43 человека обслуживающего персонала и около 800 студентов. 12 ноября 
1918 г. начал работу Воронежский государственный университет9. 

 

Проводы на вокзале

Фото см.: Карпачёв М. Д. Как был основан Воронежский университет. 
К 100-летию события // Университетская площадь : художественно-публицистический альманах. 2018. 
№ 10. С. 11.

7 См.: Карпачёв М. Д. Воронежский университет : вехи истории. 1918–2013. Воронеж, 2013. 
8 Демидов В. Революцией рожденный // Воронежский университет. 1978. 1 марта. 
9 См.: Эрингсон Л. К. Из истории эвакуации Тартуского университета (1915–1918 гг.). С. 311.
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В 1963 г., в год 45-летия Воронежского государственного университета, в га-
зете «Воронежский университет» со ссылкой на газету «Воронежский красный 
листок» была опубликована заметка с интересной подробностью встречи поезда 
из Юрьева на вокзале в Воронеже: «...Среди встречающих был доктор Полика-
нов, который вместе с другими 
прождал на вокзале “рождение” 
университета 17 часов, т. к. по 
расписанию поезд должен был 
прийти в 12 ч. дня, а прибыл в 
5 ч. утра. (Воронежский крас-
ный листок. № 30)»10.

Первым ректором Воронежского государственного университета стал про-
фессор Василий Эдуардович Регель, первыми деканами стали профессора: Вя-
чеслав Алексеевич Афанасьев (медицинский факультет), Василий Ефимович 
Тарасенко (физико-математический факультет), Яков Фридрихович Озе (исто-
рико-филологический факультет), Лев Адамирович Шалланд (юридический фа-
культет). 

Интересные сведения о начале работы университета в Воронеже описаны 
на страницах газеты «Воронежский красный листок» (1918. № 121): 

«В университете. Недавно начались за-
нятия в Воронежском Государственном 
университете. Ежедневно по вечерам 
профессорами читаются лекции, привле-
кающие довольно большое количество слу-
шателей. Среди студентов имеется до-
вольно большой контингент рабочих, же-
лезнодорожников, служащих, для кото-
рых прежде ворота университета были 
закрыты. На лекции часто приходят и не 
студенты, так как слушание их доступно 
всем гражданам. Время занятия (от 5 до 
8 вечера), несомненно, очень удобно для 
трудящегося люда, но скоро начинаются 
практические занятия, и совмещение их с 
лекциями по вечерам будет довольно затруднительным»11. 

10 Ефремов Э. Рассказывает «Воронежский красный листок» // Воронежский университет. 
1963. 23 нояб. (Здесь и далее в цитируемых письмах и документах авторская орфография и пунк-
туация сохранены.) 

11 В университете [Автор не указан] // Воронежский красный листок. 1918. № 121. 17 нояб. 
С. 4. (Из фондов ИНИОН РАН).
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Профессора активно включились в просветительскую деятельность. Об 
одной из таких самых первых общедоступных лекций повествует газета «Воро-
нежский красный листок» (1918. № 124):

«Прошлое и будущее человека. Во 
вторник 14-го ноября в университете 
состоялась бесплатная общедоступ-
ная лекция профессора Сент-Иллера 
(профессор К. К. Сент-Илер. – Е. С.) 
на тему “Прошлое и будущее челове-
ка”. Лекция читалась на понятном 
для всех простом языке и сопрово-
ждалась туманными картинками. 
Аудитория с большим вниманием и 
интересом отнеслась к этому инте-
реснейшему вопросу, наградив лекто-
ра шумными аплодисментами. Сегод-
ня вечером состоится 2-я лекция на эту же тему»12. 

* * *

Юридическому факультету Воронежского государственного университета, 
как и всем юридическим факультетам страны, была уготована непростая участь. 
Постановление Наркомпроса РСФСР об упразднении юридических факуль-
тетов было принято 23 декабря 1918 г., а 3 марта 1919 г. Наркомпрос РСФСР 
принял положение о факультетах общественных наук, которые открывались в 
университетах взамен юридических и историко-филологических факультетов с 
целью создания «кадров научно подготовленных практических работников со-
циалистического строительства». Упразднение юридических факультетов было 
связано с тем, что, по словам наркома просвещения А. В. Луначарского, они 
представляли собой «…явное контрреволюционное гнездо»13. 

В 1919 г. в ходе начавшейся в стране кампании по ликвидации юриди-
ческих факультетов и открытию факультетов общественных наук профессор-
ско-преподавательский состав и студенты юридического факультета ВГУ обе-
спечили костяк факультета общественных наук ВГУ – его правовое отделение, 
а впоследствии вошли в состав образованного в 1921 г. педагогического фа-
культета.

12 Прошлое и будущее человека [Автор не указан] // Воронежский красный листок. 1918. 
№ 124. 21 нояб. С. 4. (Из фондов ИНИОН РАН). 

13 Цит по: Чанбарисов Ш. Х. Формирование советской университетской системы. М., 1988. 
С. 81.



13ГЛАВА 1.  Университету в Воронеже быть!

Видные преподаватели-правоведы, заложившие в Воронежском универси-
тете традицию высшего юридического образования, продолжали жить в Воро-
неже в 1930-е гг. (А. С. Невзоров, С. А. Петровский, Н. И. Щукин и др.); в биб-
лиотеке ВГУ хранятся старинные юридические книги (невредима и владель-
ческая библиотека первого декана юридического факультета ВГУ профессора 
Л. А. Шалланда). 

К сожалению, попытки воссоздать юридический факультет в университете, 
предпринятые в 1919 и в 1926 гг., не увенчались успехом. 

Университетские люди никогда не забывали, как начинался Воронежский 
государственный университет, в том числе с юридического факультета. До-
цент Воронежского государственного медицинского института Л. Г. Менин14 в 
1968 г. написал статью «Так начинался медицинский институт», приуроченную 
к 50-летию медицинского института15. В публикации содержатся уникальные 
воспоминания о первых днях работы Воронежского университета, есть в ней и 
строки о профессорах юридического факультета: Н. И. Щукине, В. Э. Грабаре, 
А. С. Невзорове, Л. А. Шалланде, М. Е. Красножене:

«Первый профессор, с которым я встретился в конце июля 1918 года, 
это профессор Щукин (читал курс «Энциклопедия права» на юридическом 
факультете университета). Я обратился в приемную комиссию ВГУ, ко-
торая размещалась тогда в 2-этажном здании на углу Карла Маркса и 
Пушкинской (тогда I Острогожская), теперь в этом здании областной 
отдел коммунального хозяйства, с вопросом об условиях приема в универ-
ситет. Профессор Щукин ответил: «Нужен аттестат зрелости, а так-
же пройти конкурс». В канцелярии посетителей тогда почти не было. 
Когда был опубликован декрет о приеме в университет всех желающих 
вне зависимости от полученного ранее образования, канцелярия не мог-
ла вместить всех посетителей и была переведена на 2-й этаж бывшей 
I гимназии (теперь в этом 2-этажном здании на проспекте Революции 
находится одно из зданий химико-технологического института). Помню, 
что там ведали приемом заявлений профессор Невзоров (читал на юриди-
ческом факультете «Курс торгового права»), заведующий студенческой 
канцелярией Пятницкий, управделами медфака Павлюков. Здание скоро 
было занято под госпиталь и все канцелярии университета перешли в 

14 Менин Лазарь Григорьевич (1898–1975) – врач-гигиенист, автор научных работ по вопро-
сам гигиены воды, водоснабжения, питания. В 1918 г. – абитуриент медицинского факультета 
ВГУ, выпускник этого факультета; в 1946–1948 гг. – заведующий кафедрой гигиены ВГМУ имени 
Н. Н. Бурденко (см.: История кафедры общей гигиены на сайте ВГМУ имени Н. Н. Бурденко. 
URL: http://vrngmu.ru/academy/structure/obshchaya-gigiena/555 (дата обращения: 17.08.2021)).

15 См.: Менин Л. Г. Так начинался медицинский институт // Воронежский университет. 1968. 
20 дек. 
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здание бывшего Кадетского корпуса. Здание было взорвано гитлеровцами 
в 1942 году… 

…На юридический факультет пошли в основном не безусые юнцы, а 
люди в возрасте 25–30 лет, главным образом, работники советских уч-
реждений, партийный актив, они серьезно относились к занятиям…

…Я, хотя и числился на медфаке, посещал часто лекции на юриди-
ческом факультете, где слушал профессоров Щукина (читал «Энциклопе-
дию права»), Кроснежена (М. Е. Красножен. – Е. С.) (церковное право), 
Грабаря (международное право), Невзорова (торговое право), Шадри-
на (Л. А. Шалланд. – Е. С.) (государственное право) и др. Изредка посе-
щал также некоторые лекции на историко-филологическом факультете 
профессоров Крашенникова (М. Н. Крашенинников. – Е. С.), Кудрявцева 
(Д. Н. Кудрявский. – Е. С.), Регеля. Лекции в основном читались в вечерние 
часы почти на всех факультетах, так как многие студенты, а на юриди-
ческом факультете почти все работали в советских учреждениях. 

…Лекции на юридическом и историко-филологическом факультетах 
начались сравнительно раньше, в первых числах сентября, на физмате не-
много позже…

…В 1920 г. на медфаке общестуденческий старостат устроил в ак-
товом зале торжественный банкет по поводу 2-летия университета и 
постановил просить горсовет переименовать Грузовую улицу в Студен-
ческую, а Безымянную улицу, на которую выходил главный фасад универ-
ситета, в Университетскую. С этим поручением я ходил к председателю 
горсовета М. Попову. Он обещал удовлетворить нашу просьбу и через 
несколько дней на этих улицах появились новые таблички: «Студенче-
ская», «Университетская». «Студенческая» сохранила свое наименова-
ние до сих пор, а «Университетская» переименована. Теперь это улица 
Феоктистова». 

* * *

Невозможно остаться равнодушным к тому, что столетие спустя с начала 
работы Воронежского государственного университета, в семейных архивах по-
томков первых университетских преподавателей сохранились документы той 
эпохи. 

В июне 2018 г. внучки профессора-правоведа Николая Ивановича Щукина 
передали мне документы, датированные августом 1918 г. и июлем 1919 г.16 

16 Фото удостоверений из семейного архива любезно передано Валентиной Борисовной 
Гуньковой и Лидией Николаевной Алексеевой – внучками профессора Николая Ивановича Щу-
кина. 
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Народный комиссариат 
по просвещению
Комитет по устройству 
университета 
в г. Воронеже
24 августа 1918 г.
№ 257

Удостоверение

Сим удостоверяется, что приват-доцент 
Воронежского Университета Николай Ивано-
вич Щукин командирован по делам службы в 
гор. Задонск для осмотра имеющихся там биб-
лиотек и собраний книг, могущих оказаться по-
лезными для Университета.

Комитет обращается с просьбой ко всем властям и учреждениям оказать 
Н. И. Щукину всяческое в том содействие.

Председатель комитета (подпись профессора В. Э. Регеля)
Секретарь (подпись)
 

Р.С.Ф.С.Р.
Сов. Раб. и Красноар. Депут. 
г. Воронежа
ПРЕЗИДИУМ
9 июля 1919 г. 
№ 4919

Удостоверение

Президиум Горисполкома настоящим удо-
стоверяет, что предъявитель сего, профессор 
Воронежского Государственного Университе-
та Николай Иванович Щукин мобилизации, как 
незаменимый и ответственный работник, по 
рытью окопов и других тыловых работ не под-
лежит. 

Тов. Председателя (подпись)
Ректор Университета (подпись)
Управляющий канцелярией (подпись) 



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…16

* * *

В настоящее время в Воронеже проживает представительница известной 
воронежской медицинской династии Татьяна Николаевна Русанова17, которая 
доводится внучкой А. Г. Русанову – профессору, за-
ведующему кафедрой госпитальной хирургии ме-
дицинского факультета ВГУ (с 1919 г.) и дочерью 
А. А. Русановой – профессору, хирургу, выпускнице 
медицинского факультета ВГУ (1929), позднее декану 
(1944–1974) и заведующей кафедрой детской хирур-
гии педиатрического факультета Воронежского госу-
дарственного медицинского института (1961–1972). 

В 2013 г. в Воронеже вышла в свет интерес-
нейшая книга «Русановы. Из века в век», в которой 
Татьяной Николаевной и ее сыном Алексеем Влади-
мировичем собраны семейные дневники и записки – 
объемная хроника жизни семьи Русановых18.

Впервые общение с Татьяной Николаевной нача-
лось по телефону в начале августа 2021 г., а 27 авгу-
ста 2021 г. состоялась наша первая встреча, на кото-
рой Татьяна Николаевна передала мне для включения 
в книгу страницы машинописной рукописи воспоми-
наний о ВГУ своей тети – Русановой Татьяны Андре-
евны и представила книгу, написанную ею вместе с 
сыном – А. В. Русановым – «ALMA MATER : веко-
вой путь от Юрьева до наших дней» (Воронеж, 2018). 
В этой книге была фотография большого друга се-
мьи – Юрова Василия Николаевича – известного со-
трудника Воронежского медицинского института (это 
было важно в связи с одним из наших телефонных 
разговоров, но об этом позже). 

17 Русанова Татьяна Николаевна (р. в 1939 г.) – врач, краевед. В 1962 г. окончила педиатри-
ческий факультет ВГМИ. Работала участковым педиатром и врачом санитарной авиации, линей-
ным врачом скорой помощи в г. Воронеже. С 1968 г. – ординатор детской хирургической клиники, 
с 1970 г. – детский анестезиолог-реаниматолог, с 1979 г. – заведующая анестезиологической служ-
бой в операционном блоке Областной клинической офтальмологической больницы. С 1994 г. – на 
пенсии.

18 См.: Русановы. Из века в век : в 2 т. / [сост. Т. Н. Русанова, А. В. Русанов]. Воронеж : Изда-
тельско-полиграфический центр ВГУ, 2013. Т. 1 : Семейная реликвия. 436 с. ; Т. 2 : Судьба и жизнь 
большой семьи. 500 с. Фрагменты из этой книги, повествующие о Воронежском государственном 
университете словами современников становления университета, родственников Т. Н. Русановой 
и А. В. Русанова, включены с любезного согласия авторов в данное издание (см. приложение 1).

Русанова 
Татьяна Николаевна 
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Именно от Татьяны Николаевны Русановой мне стало известно, что в 
Воронеже сейчас проживает дочь человека, который встречал поезд с препо-
давателями, студентами и имуществом бывшего Юрьевского университета в 

1918 г., помогал в разгрузке вещей и размещении 
прибывших. Это и был Василий Николаевич Юров 
(1900–1982), в то время 18-летний юноша, один из 
активистов, помогавших приехавшим19.

Разыскав номер телефона его дочери, я позвони-
ла ей. Вот что рассказала Тамара Васильевна Юрова20 
о своем отце.

В. Н. Юров после окончания физико-математи-
ческого факультета ВГУ преподавал физику в реаль-
ном училище, в начале 1930-х гг. он перешел на рабо-
ту в Воронежский медицинский институт, где прошел 
путь от ассистента кафедры физики до декана педиа-
трического факультета, был председателем профкома 
института. До начала 1970-х гг. В. Н. Юрова пригла-
шали в ВГУ на почасовую работу на физическом фа-
культете.

Вот как получается: 18-летний В. Н. Юров 
встречал с поездом не только прибывший из Юрьева университет, а встречал 
свою судьбу, ведь именно Воронежский университет стал для него альма-матер, 
открыл ему двери в профессию. 

* * *

Далее вниманию читателя предлагаются архивные материалы из фонда Го-
сударственного архива Воронежской области, которые показывают, как в кон-
кретных исторических условиях в начале XX в. представители воронежской 
публичной власти и общественности отстаивали необходимость учреждения 
университета в Воронеже.

19 См. об этом: Русанова Т. Н., Русанов А. В. ALMA MATER : вековой путь от Юрьева до 
наших дней. Воронеж : Научная книга, 2018.  

20 Юрова Тамара Васильевна (р. в 1932 г. в Воронеже) – педагог, кандидат искусствоведения 
(1977), профессор (1988), заслуженный работник высшей школы РФ (2013). С 1972 г. работает в 
Воронежском государственном институте искусств (см. информацию на сайте ВГИИ. ULR: http://
voronezharts.ru/fakulteti/muzikalniy-fakultet/kafedra-pedagogiki-metodiki-i-obshchego (дата обраще-
ния: 11.09.2021)).

Юров 
Василий Николаевич 

(фото 1956 г.) 
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Из материалов дела по ходатайству Воронежской городской Думы 
об открытии в городе Воронеже университета и политехнического 

института (28.09.1916 – 31.12.1916)21.

1. Обращение Воронежского городского головы от 28.06.1916 № 9055 на 
имя Воронежского губернатора22 

(И з в л е ч е н и я)

«Недостаток людей со специальным техническим и общим универси-
тетским образованием – факт общепризнанный, обративший в последнее 
время внимание Министерства народного просвещения, проектирующего 
учреждение в ближайшие годы десяти университетов, и общества, бо-
лезненно осознающего в происходящую великую войну народов свою тех-
ническую отсталость, в силу которой все будущее русского Государства 
поставлено в зависимость от того, будет ли Россия в достаточной сте-
пени иметь технические средства или нет. При таких условиях нет необ-
ходимости доказывать неотложность учреждения высших технических 
и общеобразовательных школ, нужно лишь указать, какие типы учебных 
заведений соответствуют тому или иному району Государства и в каком 
именно месте они должны быть учреждены. Имея это в виду, Воронеж-
ская Городская Дума пришла к заключению о необходимости учреждения 
в г. Воронеже политехникума и университета на основании следующих со-
ображений. 

(Далее в документе приводится обоснование необходимости откры-
тия в Воронеже высшей технической школы. Эта часть документа здесь не 
приводится. – Е. С.).

Что же касается вопроса об учреждении университета, то вопрос 
этот не является новым для Воронежа.

В 1906 г. в связи с переживавшимися в то время Родиной событиями 
внутренней жизни в правительственных сферах возник вопрос о переводе 
Варшавского университета. 

Совет профессоров Императорского Варшавского Университета в 
заседании 20 сентября 1906 г. пришел к заключению, что события того 
времени, имевшие место в Царстве Польском, приняли такой оборот, при 
котором не только нельзя было надеяться на возможность открытия за-
нятий в Варшавском университете в ближайшем будущем, но и ставился 

21 См.: ГАВО. Ф. 21. Оп. 1. Д. 2293. Воронежское губернское по земским и городским делам 
присутствие. Дело по ходатайству Воронежской городской Думы об открытии в городе Воронеже 
университета и политехнического института. На 48 л. (28.09.1916 – 31.12.1916).

22 См.: ГАВО. Ф. 21. Оп. 1. Д. 2293. Л. д. 1–12.
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вопрос о самом существовании университета. Ввиду этого Совет пола-
гал, что силы, организация, средства сего университета могли бы оказать 
широкое содействие к скорейшему возникновению нового центра высшего 
образования в России без особых затрат от казны. 

Г. Министр народного просвещения, найдя своевременным закрыть 
Варшавский университет впредь до совершенного успокоения края, при-
шел к заключению, что временное закрытие Варшавского Университета 
не должно вести к сокращению, хотя бы и временному, числа наших рас-
садников просвещения. Поэтому указанное выше желание профессоров, 
чтобы силы и средства сего университета были использованы для высше-
го просвещения в России, Г. Министр признал заслуживающими полного 
внимания, а вопрос об осуществлении этой меры решил переложить на 
обсуждение Совета Министров. 

Приведенные выше соображения гофмейстера фон-Кауфмана Совет 
Министров вполне одобрил. Мнение Совета Министров по этому вопросу 
удостоилось ВЫСОЧАЙШЕГО утверждения 6 ноября 1906 г. 

Вместе с тем Г. Министр обратил внимание на отмеченный Со-
ветом Императорского Варшавского университета факт переполнения 
наших учебных заведений учащимися. По мнению Г. Министра, чрезмер-
ное переполнение университетов, вследствие предоставления доступа 
в них очень широкому кругу лиц со средним образованием, а отчасти и 
наплыва молодежи из Царства Польского, настоятельно и при том в 
самом скором времени требовало основание нового очага просвещения 
в России. 

Принимая во внимание вышеуказанные соображения и во исполнение 
ВЫСОЧАЙШЕ утвержденного мнения Совета Министров, Г. Министр 
народного просвещения был очень озабочен изготовлением проекта по 
сему вопросу для внесения его в Совет Министров. 

Для подготовительных работ по разработке вопроса о переводе Вар-
шавского университета была образована Комиссия из профессоров это-
го университета, представитель которой профессор Вороной 28 ноября 
посетил Воронеж для ознакомления органов местного самоуправления с 
вопросом, а также для выяснения возможности перевода в Воронеж уни-
верситета и степени материального участия города и земства. 

Вопрос этот встретил живой отклик как в городских, так и в зем-
ских учреждениях г. Воронежа.

Так, для этой цели город изъявил пожертвовать, во-первых, участок 
городской земли под застройку здания университета в размере, какой по-
требуется для этой цели, каковой участок отводится городом безвозмезд-
но, и, во-вторых, денежное пособие в сумме 950 000 руб., уплачиваемое в 
течение 4-х лет. 
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С другой стороны, губернское земское собрание в заседании 13 дека-
бря 1906 г. постановило: 

во-первых, пожертвовать капитал в 200 000 руб., из которых поло-
вина, согласно предположению Управы, уплачивается в течение первых 
четырех лет ежегодными взносами в количестве 25 000 руб., а остальные 
100 000 руб. – следующих затем десяти лет в виде ежегодных воспособле-
ний университету в сумме 10 000 руб;

во-вторых, возмещать городу Воронежу, при условии выпуска им 6 % 
облигационного займа, на сумму 900 000 руб. номинальных и производства 
связанных с этим выпуском увеличения на 20 % оценки недвижимых иму-
ществ городских обывателей, за исключением домов, ценностью ниже 
1000 руб., ежегодно, в течение 49 лет, 5200 руб., составляющих по при-
близительному подсчету ту часть добавочного оценочного сбора, которая 
пришлась бы на долю губернского земства от такого увеличения оценки 
упомянутых выше недвижимых городских имуществ;

и, в-третьих, передать будущему университету в полную собствен-
ность принадлежащие губернскому земству здание губернской больницы 
со всеми корпусами, хозяйственными постройками принадлежащей ей 
усадьбой в г. Воронеже, на Большой Дворянской улице, представляющие 
ныне стоимость до 1 млн руб.

Кроме того, предоставить университету пользование всеми други-
ми врачебными учреждениями губернского земства на все время, пока он 
будет в них нуждаться; если Университет пожелает содержать в виде 
госпитальной клиники земскую больницу на 149 кроватей, то губернское 
земство будет уплачивать ему в виде особой субсидии 680 000 руб. еже-
годно, т. е. стоимость содержания этой больницы, начисленную по сме-
те 1906 г. 

Так обстоял вопрос о создании университета в Воронеже среди мест-
ных органов местного самоуправления, когда им стало известно о перево-
де Варшавского университета. 

Но в Петрограде для разрешения этого вопроса наметилось два пути. 
В министерских сферах склонялись в сторону г. Саратова, давшего в свое 
время председателя Совета Министров, а профессорская коллегия реши-
тельно высказывалась за Воронеж, вследствие того, что Воронежский 
край, богатый прошлым, представляет интересный материал для науч-
ных исследований. 

Сверх того, Воронеж не будучи отброшен на окраину, представляет 
преимущество более легкого общения с другими научными центрами, что 
является необходимым для большой живой и продуктивной работы. 

Но, несмотря на то, что профессорская коллегия высказалась за 
г. Воронеж, было отдано предпочтение г. Саратову.
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Теперь вопрос открытия Университета возбужден вновь Министер-
ством народного просвещения. Так, в состоявшемся 12 июня с. г. заседании 
Совета Министров одобрено, по существу, представление об учреждении 
новых факультетов Императорского Томского и Николаевского универси-
тетов и об открытии университетов в Перми и Ростове-на-Дону в свя-
зи с общим планом сети высших учебных заведений в Империи (Прав. В. 
1916. № 152). Одновременно с этим в газетах появилось известие об от-
крытии в ближайшую очередь университета в г. Воронеже или Тамбове. 
Из сопоставления этих известий можно сделать заключение, что Мини-
стерством народного просвещения разработана сеть высших учебных за-
ведений для империи и что в число районов, для которых будут созданы 
новые Университеты, входит территория, прилегающая к г. Воронежу и 
г. Тамбову. Таким образом, говорить о необходимости Университета и его 
значении для нашего края нет необходимости, – вопрос уже решен, – нуж-
но только указать те условия, которые благоприятствуют открытию 
Университета именно в Воронеже. 

Проектируемый к открытию университет должен обслуживать Во-
ронежскую и Тамбовскую губернии и часть Тульской, Орловской, Курской, 
Рязанской, а также северную часть Области Войска Донского. 

По отношению к указанной территории города Воронеж и Тамбов 
являются центральными пунктами, но по отношению к городам, в кото-
рых уже имеются университеты, г. Воронеж более от них удален, чем 
Тамбов, и вследствие этого университет, открытый в нем, займет бо-
лее центральное положение обслуживаемой им местности, чем если бы 
он был открыт в г. Тамбове. В самом деле ближайший к Тамбову универ-
ситет в Саратове, находится он от Тамбова на расстоянии 354 версты, 
ближайший к Воронежу – в Харькове на расстоянии 436 верст. 

Имея в виду, что высшие учебные заведения создаются не для той или 
иной территории, а для населения, живущего на ней и нуждающегося в 
высшем образовании, необходимо и в этом отношении отдать первенство 
Воронежу. 

Западная часть указанной территории была плотно заселена и более 
плотно снабжена средне-учебными заведениями. В районе, ближайшем к 
Воронежу, по сведениям 1913 г., находятся следующие правительствен-
ные гимназии: Бобровская, Богучарская, Воронежская, Воронежская-2, 
Калачеевская-на-Дону, Валуйская, Новохоперская, Острогожская и реаль-
ные училища: Воронежское, Липецкое, Усманское, Павловское. 

К городу Тамбову примыкают следующие правительственные гим-
назии: Елагинская, Лебедянская, Моршанская, Тамбовская, Козловская и 
реальные училища: Моршанское, Тамбовское, Шацкое. В этом списке за 
неимением сведений нет учебных заведений Московского учебного округа, 
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т. е. губерний Орловской, Тульской и Рязанской. Но при одном взгляде на 
карту можно решительно сказать, что от Орловской и Тульской губерний 
(их южных уездов) расстояния до Воронежа и Тамбова почти одинако-
вы и, быть может, только из южной части Рязанской губернии высшие 
учебные заведения в Тамбове имели бы своих слушателей, но в Воронеже 
поступала бы молодежь, живущая в восточных уездах Курской губернии.

В приведенный выше список за неимением сведений не вошли частные 
средне-учебные заведение с правами для учащихся, а также средне-учеб-
ные заведения других ведомств, имеющиеся на территории, которую бу-
дут обслуживать проектируемые высшие учебные заведения. 

По отношению к г. Воронежу эти сведения имеются. Частных сред-
не-учебных заведений Министерства Народного Просвещения в г. Вороне-
же и его губернии 4 и сверх того, в г. Воронеже имеются: духовная семи-
нария, кадетский корпус, коммерческое училище, средне-техническое учи-
лище, учительский институт и в слободе Уразовой коммерческое училище. 

В Тамбове имеется только духовная семинария и учительский инсти-
тут с правами учительских семинарий.

Общее число учеников всех средне-учебных заведений Воронежской 
губернии всех ведомств в настоящее время должно превышать 4000.

По данным Губернского статистического комитета, в 1914 г. в Воро-
нежской губернии было 44 средне-учебных заведений мужских и женских 
(не считая духовных мужских училищ) с 14 991 учащимся. Если принять, 
что число оканчивающих курс равняется только 8 % всех учащихся, то в 
таком случае число оканчивающих курс в средних школах по одной только 
Воронежской губернии будет более 1000 чел.

Таким образом, одна только Воронежская губерния могла бы дать 
полный комплект слушателей проектируемых учебных заведений. («…»).

Из Воронежа расходятся три магистральные железнодорожные 
линии – в Грязях, Козлове и Лисках, примыкают к Московско-Кавказскому 
давно торному пути еще магистрали от Царицына, Орла, Тамбова, Са-
ратова, Пензы и Харькова. В настоящее время проектируются еще линии 
Харьков–Пенза, Москва–Рогатовка, которые еще более приблизят к Воро-
нежу обслуживаемый им район. 

Благодаря железным дорогам Воронеж находится в 12–15 часах езды 
от таких культурных центров, как Москва, Киев и Харьков. Да и в самом 
Воронеже имеется ряд учреждений, указывающих на культурное значение 
города. 

В Воронеже есть и высшее учебное заведение – с/х институт со сво-
ими учебно-вспомогательными учреждениями, что, конечно, облегчит ор-
ганизацию факультетов, имеющих связь с науками, преподаваемыми в с/х 
институте. 
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Всё это дает основание предполагать, что «лучшего, чем Воронеж» 
по культурным традициям ... крупного города в центре великорусской чер-
ноземной полосы, найти нельзя, и едва ли какой-либо другой, хотя бы и 
более крупный центр юго-востока может идти с ним в этом отношении 
в сравнение.

Исходя из всего вышеизложенного, Воронежская Городская Дума, в 
заседании 22 августа 1916 г. постановила: 

1) согласиться с докладом и возбудить в установленном порядке хода-
тайство об открытии в г. Воронеже Университета и политехнического 
института, а также просить членов городской Думы от Воронежского 
губернатора о поддержании этого ходатайства;

2) ассигновать в помощь казне на открытие в г. Воронеже означен-
ных высших учебных заведений 1 миллион рублей, поручив финансовой ко-
миссии разработку вопроса об изыскании источников на покрытие этого 
расхода;

3) ходатайствовать перед Министерством народного просвещения 
об отчуждении под проектируемые высшие учебные заведения усадьбы 
1 мужской гимназии и учительской семинарии, с обязательством со сто-
роны города отвести бесплатно для гимназии и учительской семинарии 
усадьбы на Сенной площади и выстроить за счет города соответствую-
щее для них здание стоимостью до 500 000 руб.;

4) для облегчения предстоящих материальных жертв со стороны го-
рода Воронежа обратиться к Губернскому земству, а также и ко всем 
уездным городам и земствам Воронежской губернии с просьбой о приня-
тии участия в расходах города Воронежа по учреждению обоих высших 
учебных заведений. 

Докладываю о всем вышеизложенном и представляю при сем (в 2-ух 
экземплярах) выписку из журнальных постановлений Гор. Думы от 22 ав-
густа с. г. и копию доклада Училищной комиссии, имею честь покорней-
ше просить Ваше превосходительство о направлении в установленном 
порядке, при своем благоприятном заключении, ходатайства Городской 
Думы об открытии в г. Воронеже университета и политехнического ин-
ститута. 

И. д. городского Головы                                                        Г. А. Пуле»23.

23 Пуле Герман Александрович (22.11.1862, г. Воронеж – 01.01.1935, г. Воронеж) – инже-
нер, административный и общественный деятель. Внук Г. Ф. Столля. Дядя Л. В. Ростроповича 
(см. о Г. А. Пуле подробнее: Акиньшин А. Н. Воронежские корни Ростроповичей // Сommentarii 
de historia. Издание исторического факультета ВГУ. URL: http://www.main.vsu.ru/~cdh/Articles/02-
06a.htm (дата обращения: 01.12.2021)). 
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2. Соображения по поводу ходатайства городской Думы и Воронежского 
губернского земства об учреждении университета в Воронеже24. 

(И з в л е ч е н и я)

«От Буковины до берегов Камы и Белой по Европейской России с 
юго-запада на северо-восток, как известно, тянется обширная чернозем-
ная полоса, составляющая ее житницу и вмещающая среди своих беско-
нечных полей в долинах рек более половины (56 %) всего русского племени, 
живущего в Европейской России. 

Немного севернее Харькова эта полоса делится на 2 половины по сво-
ему этнографическому составу: юго-западную малорусскую и северо-вос-
точную великорусскую. …Вообще великорусское население черноземной 
полосы культурнее малороссийского…

…Два единственных университета, возникших на территории быв-
шего Московского государства в XVI в., находятся в Москве и Казани, т. е. 
вне типичной черноземной полосы, а в Казани, к тому же еще среди вос-
точных инородцев. Таким образом, великорусский черноземный центр, вы-
несший когда-то на своих плечах всю тяжесть семисотлетней борьбы с 
кочевниками (когда он был единственным надежным «оплечьем» Москвы 
в этой борьбе), заселивший весь юго-восток Европейской России до самого 
Кавказского хребта и берегов Черного и Каспийского морей, а ныне даю-
щий около половины всех переселенцев в наши азиатские владения и обла-
дающий самой густой железнодорожной сетью в Империи (24 версты на 
1000 кв. верст), тем не менее, как это ни странно, лишен до сих пор у себя 
дома светоча науки. 

Не мудрено, что при таких условиях он захирел и духовно, и экономи-
чески, а вместе с тем захирела и наша азиатская колонизация. Как бы ни 
заботились о распространении технических знаний среди земледельческо-
го населения великорусского центра, одни эти знания не позволят идти в 
культурном развитии на одном уровне с прочими более счастливыми ча-
стями нашего обширного Отечества. Великорусскому земледельческому 
центру прежде всего необходим именно светоч науки вообще, каковым 
обычно является университет. Университет разбудит его спящее куль-
турное самосознание, поможет ему разобраться в том печальном эконо-
мическом положении, в котором он сейчас находится, укажет ему рацио-
нальный выход из этого и, может быть, даст новые, самобытные научные 
открытия и учение, в особенности в сферах экономической и естествен-
но-исторической, полезные для всей страны вообще. Наконец, универси-
тет прикует на круглый год к великорусской черноземной полосе многих 

24 См.: ГАВО. Ф. 21. Оп. 1. Д. 2293. Л. д. 23-28. Автор в документе не указан. 
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местных уроженцев из образованного класса, посещающих ныне родину 
лишь на короткое летнее время, не остающихся на зиму вследствие от-
сутствия здесь культурного центра, поэтому отъезжающих на 3/4 года в 
столицу; между тем как их постоянное пребывание на Родине было бы для 
нее гораздо полезнее временного…

…Для успешной просветительской деятельности университетов 
весьма важными факторами являются культурные традиции, связанные 
с теми центрами, в которых они находятся. Так, например, культурные 
традиции, связанные с именами святых Гурия, Германа и Варсонофия – 
первых казанских святителей и просветителей инородцев, впоследствии 
немало помогли Казанскому университету и местной духовной академии в 
изучении быта, языка и истории восточных инородцев, культурные тра-
диции Москвы выработали в учебных заведениях лучших русских истори-
ков и т. д.

Каковы же культурные традиции Воронежа среди черноземного цен-
тра и юго-востока Европейской России, на первый взгляд, вообще бедного 
ими?

Стремление черноземного русского центра к культурному само-
определению восходит к древним временам русской истории, когда он 
еще входил в состав черниговского-северских волостей. Признаки та-
кого движения хорошо известны ученым-исследователям. Но так как 
подобные стремления были в те времена непрерывно связаны с борьбой 
за политическую самостоятельность удельных князей, то происшедшее 
под главенством Москвы объединение русского государства подчинило в 
этом отношении указанную местность своему собирающему влиянию. 
При этом ее население, состоящее исключительно из великорусского 
племени, принесло в жертву свои местные сепаратистские интересы 
служению великой идее единого великорусского государства. Это об-
стоятельство лишило черноземную великорусскую область едва ли не на 
пятьсот лет местного культурного центра, несмотря на все ее заслуги 
в борьбе с этнографической Азией (юго-восточными кочевниками) и в 
колонизации степей. 

Культурные и духовные искания у предоставленного самому себе про-
стого народа выражаются именно в появлении святых или различных са-
моучек (в сфере искусства и реальных наук), причем это появление приуро-
чивается обыкновенно к той или другой интересной в данное время для на-
рода местности. Таковой была (с XII в.) местность по верхнему течению 
Дона южнее Куликова поля, где начиналось судоходство по нему и сноше-
ние с Таной (Азовом) и Кафой (Феодосией), поддерживаемое долгое время 
(в XV–XVI вв.) чужеземцами. Впоследствии (XVII в.) началось судоходство 
по Дону, вследствие его обмеления перенеслось вниз (на участок между 



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…26

устьями р. Быстрой Сосны и Воронежа). Вследствие этого в самом конце 
XVII в. Петр Великий обратил внимание на расположенный близ впадения 
реки Воронеж в Дон город Воронеж и построил здесь свой знаменитый 
Азовский флот. Хотя вскоре это дело и заглохло вследствие перенесения 
морской базы с устьев Дона в Петербург, но кипучая деятельность самого 
царя-плотника, прибытие в Воронеж значительного числа иностранцев и 
внесенные ими новые нравы, понятия и приемы оставили на городе неиз-
гладимый след и создали начало известной культурной атмосфере, сохра-
нившейся им поныне. 

Появление в XVIII в. двух святителей – Митрофания Воронежского 
и Тихона Задонского создало из Воронежа известный центр духовного ис-
кания русского народа, так что Воронеж вместе с Задонском является в 
сознании всех южных великороссов третьим святым местом для палом-
ничества после Киева и Москвы. К Воронежу же и Воронежской губернии 
приурочивается появление во второй половине XVIII в. местного историка 
и географа Евфимия Болховитинова, издавшего в 1800 г. «Историческое, 
географическое и экономическое описание Воронежской губернии», пост-
ригшегося затем в монахи под именем Евгения и сделавшегося впослед-
ствии известнейшим митрополитом Киевским и автором капитального 
труда «История Российской епархии», а вслед за ним появление в первой 
половине XIX в. трех простонародных самоучек – Кольцова, Никитина и 
Крамского.

Одним словом, лучшего, чем Воронеж, по культурным традициям и 
притом достаточно крупного города в центральной великорусской черно-
земной полосе найти нельзя, и едва ли какой-либо другой, хотя бы и бо-
лее крупный центр юго-востока может идти с ним в этом отношении 
в сравнение. Близость Воронежа к слободской Украине порождает появ-
ление даровитых великорусских-малорусских помесей среди воронежских 
уроженцев. 

Воронеж в настоящее время является крупным торгово-промышлен-
ным центром и железнодорожным узлом. Его торговые обороты дости-
гают почти 30 миллионов рублей, а промышленные – около 8 миллионов 
рублей. 

При этих значительных цифрах Воронеж, тем не менее, представ-
ляется городом вполне спокойным и, следовательно, удобным для научных 
занятий, так как его промышленность представлена по преимуществу 
находящимися в тесной связи с земледелием, мукомольным и маслобойным 
делом и, следовательно, лишена обычной фабрично-заводской сутолоки и 
типичных фабричных нравов.

…Черноземный центр России, даже не имея собственного универси-
тета, дал из своих уроженцев много десятков первостепенных выдающих-



27ГЛАВА 1.  Университету в Воронеже быть!

ся лиц, не считая второстепенных. Не может быть никакого сомнения, 
что земля, выдвинувшая целую плеяду талантливых и частью гениальных 
деятелей, которыми может гордиться вся Россия, нуждается для про-
должения своей славной общественной и ученой деятельности в немедлен-
ном открытии в ней университета, а наилучшим местом для такового, 
как достаточно ясно указано выше, может быть только Воронеж…

…Окрестности Воронежа представляют обильнейший материал 
для поучительных научных экскурсий: здесь обширные леса сходятся со 
степью и возделанными полями; здесь имеется много отложений ти-
пичных для центральной России горных пород; здесь имеется целый ряд 
разнообразных почвенных образований, наблюдается изобилие растущих 
оврагов и происходит обмеление Дона. Около с. Костенок имеются сто-
янки доисторического человека, и в разных местах сохранились хазарские 
городища и курганы». 



Глава 2

ИСТОРИЯ ВГУ 
И ЕГО ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
В ПИСЬМАХ ПРОФЕССОРОВ (1918–1923 гг.)

…свидетельствую Вам, что, веря, как и Вы, в бес-
пристрастие потомства, радостно и смело жду его суда 
и не чувствую в себе ни горечи, ни вражды, ни даже 
раздражения против современников, так как со спо-
койной совестью вижу в людях не более, как орудие 
высшей воли, без которой ни один волос не упадет с 
головы человека. 

Профессор Борис Владимирович Никольский 
(из письма профессору Владимиру Эммануиловичу 

Грабарю (21.04.1917, Петроград)25

У
важаемый читатель, в этой главе опубликовано несколько писем 
профессоров Императорского Юрьевского / Воронежского государ-
ственного университетов из фонда отдела рукописей Российской 
государственной библиотеки26. Нас отделяет от этих писем немно-
гим более ста лет: самые ранние из них датированы 1918 г., самое 

позднее  – 1923 г. Для публикации были отобраны письма, в которых речь шла 
главным образом о Воронеже, Воронежском государственном университете и 
юридическом факультете ВГУ, о преподавателях-правоведах. 

Благодаря тому, что сохранилась переписка между профессорами, есть 
уникальная возможность узнать их мнение «из первых уст» о том, как в первые 
годы советской власти работал Воронежский государственный университет, с 
какими проблемами сталкивался, какими достижениями гордился. 

Многие помнят, что раньше рукописные письма по-особенному, бережно 
хранились, перечитывались, были едва ли не основным источником коммуни-
кации между людьми на расстоянии. Историки относят письма к «источникам 
личного происхождения», ведь письмо изначально нацелено на конкретного чи-

25 Отдел рукописей РГБ. Ф. 376. В. Э. Грабарь. Картон 6. Никольский Б. В. Письма к 
В. Э. Грабарю. С. 14.

26 Все представленные в этой главе письма хранятся в отделе рукописей Российской го-
сударственной библиотеки и в оцифрованном виде представлены в Национальной электронной 
библиотеке (НЭБ) (URL: https://rusneb.ru). 
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тателя-адресата, как правило, оно датируется, указывается место его написания, 
есть подпись пишущего. 

Из писем можно узнать те сведения, которые были значимы не вообще, а 
именно для писавшего в конкретный момент его жизни. Письма – это истории 
из жизни человека, факты, связанные с его биографией, а также с биография-
ми тех, кому и о ком он пишет. Мы не знаем ответов на представленные ниже 
письма, но, без сомнения, после их прочтения научная история Воронежского 
государственного университета обогащается благодаря персональной истории 
каждого конкретного человека, чей голос в письме до-
шел до нашего времени. 

Все письма27, включенные в эту главу (за исклю-
чением одного письма, адресованного профессору 
Василию Эдуардовичу Регелю, ректору ВГУ), напи-
саны профессору Владимиру Эммануиловичу Граба-
рю28, обладавшему, как очевидно, очень большим ав-
торитетом у коллег. 

1. В письмах профессора Николая Ивановича 
Щукина29 в адрес профессора Владимира Эммануи-
ловича Грабаря30 очень полно описаны обстоятель-
ства работы университета и состояние дел в сфере 
правового образования в начале 1920-х гг., подробно 
описаны проблемы, с которыми столкнулся факультет 

27 Отдел рукописей РГБ. Ф. 376. В. Э. Грабарь. 
28 Грабарь Владимир Эммануилович (1865, Вена – 1956, Москва) – русский и советский 

юрист, видный ученый в области международного права. В. Э. Грабарь окончил юридический 
факультет Императорского Московского университета (1888 г.). С 1893 г. – доцент, с 1906 г. – 
ординарный профессор Императорского Юрьевского университета; в 1907–1908 гг. и 1915–
1916 гг. – декан юридического факультета Императорского Юрьевского университета. В 1918–
1919 гг. – профессор международного права Воронежского университета. С 1922 г. жил в Москве, 
где стал профессором Московского университета и юрисконсультом Наркомата внешней торговли 
(см. о В. Э. Грабаре подробнее: Сазонникова Е. В. Юридический факультет Воронежского госу-
дарственного университета : в начале пути. 1918. Воронеж, 2017. С. 44–45). Фото В. Э. Грабаря с 
сайта Тартуского университета. 

29 Щукин Николай Иванович (1883 г., Орловская губерния – 1953 г., Куйбышев) – юрист, 
специалист в области государственного права. Учился в Императорском Юрьевском университете 
(1904–1910), затем был оставлен там же для подготовки к профессорскому званию; приват-до-
цент. Приехал в составе бывшего Юрьевского университета в Воронеж. Профессор юридического 
факультета ВГУ, позднее – факультета общественных наук ВГУ; также в 1920-е гг. – профессор 
государственного и хозяйственного права СССР в СХИ (см. о Н. И. Щукине подробнее: Сазонни-
кова Е. В. Юридический факультет Воронежского государственного университета : в начале пути. 
1918. С. 46–49). Фото Н. И. Щукина из семейного архива любезно предоставлено Алексеевой 
Лидией Николаевной, внучкой Н. И. Щукина. 

30 Оба письма находятся в коллекции писем профессора П. А. Яковенко к В. Э. Грабарю.

Грабарь 
Владимир Эммануилович 
(фото 1907 г.)
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общественных наук ВГУ, образованный на базе юри-
дического факультета. 

В своих письмах Н. И. Щукин призывает про-
фессора В. Э. Грабаря вернуться для работы в Во-
ронежский государственный университет, сообщает 
ему, в каких условиях хранятся книги из владельче-
ской библиотеки В. Э. Грабаря в Воронежском госу-
дарственном университете. Оба письма написаны из 
Воронежа: первое письмо – в июле 1921 г.; второе – 
в марте 1922 г.

«Воронеж, 14 /VII 1921 г.

Глубокоуважаемый и дорогой
Владимир Эммануилович!

Ждем мы Вас сюда в Университет и никак не можем дождаться. 
Нужны Вы нам очень и в научном отношении, и в делах административ-
ных. И раньше-то наш факультет не был богат силами, а теперь он со-
всем похож на пустое место. Выбытие из Университетских рядов столь-
ких и таких работников неизбежно привело некоторые факультеты к 
грани, за которой следующей ступенью является простая их ликвидация. 
Все попытки получить подкрепление со стороны до сих пор не дали почти 
никаких результатов. 

С июня нынешнего года, как Вы, очевидно, знаете, филологические 
факультеты упразднены во всех университетах с предписанием использо-
вать их штаты и имущество для факультетов общественных наук. 

Еще в мае этого года наш факультет возбудил ходатайство о пе-
речислении преподавательского персонала на факультет общественных 
наук и Совет с этим согласился. Но позже поступило дополнительное 
распоряжение центра, что дела, штат и имущество фил. факультетов 
поступают «в распоряжение правления для использованиях их для факуль-
тетов общественных наук». Правление усмотрело в этом отмену уже 
состоявшемуся решению и запросило факультет о возможных формах 
использования для него личного состава и имущества бывшего филоло-
гического факультета, на основании чего и должно состояться решение 
о каждом преподавателе в отдельности. Заключение факультета будет 
представлено Правлению только в ближайшие дни, так как только те-
перь нами получен учебный план общественных факультетов с отделени-
ями: экономическим, правовым и общественно-педагогическим. В связи с 
этими изменениями были и есть различные неприятные трения, но о них 
писать Вам я не буду. По новому плану вводится неисчислимое количество 
всяких предметов, сил где у нас чрезвычайно мало. Присутствуют: Не-

Щукин 
Николай Иванович 

(фото 1930-х гг.)
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взоров, Курдиновский, Введенский; на днях приехал Рассейкин (из Москов-
ской духовной академии), читают по поручению из с.-хоз. Института – 
Першин, Ямзин и Минин, ждем приезда из Москвы Филиппова, Ясинского 
и Орнатского. Вот и всё. 

Лично меня судьба факультета, конечно, озабочивает, и видеть Вас 
здесь в факультете и Университете для меня было бы чрезвычайно жела-
тельно. Но у меня есть соображения и более эгоистического свойства – 
желание иметь в Вас человека, с которым можно посоветоваться, под-
готовиться и т. д. При нашем безлюдье и местной оторванности часто 
чувствуешь себя положительно как в пустыне. 

Надобность в Вас не менее велика и для студентов, почти совершен-
но лишенных научного руководства.

Условия нашей жизни, пожалуй, и не улучшились. Но жить стало как 
будто легче, благодаря большей приспособленности к месту и знакомству 
с ним. Да и местная власть начинает, по-видимому, больше ценить Уни-
верситет и внимательнее относиться к его нуждам. 

С весны нас встревожила очень холера, но сейчас она как будто идет 
на убыль. Жилищная нужда не стала меньшей, но у служащих Универси-
тета кое-что приспосабливается. С питанием кажется везде одинаково. 
В Воронеже, судя по опыту, кое-как прожить можно, в особенности при 
возобновлении выдачи т. наз. академического пайка, о чем имеется кате-
горическое распоряжение центра.

Если нужны какие-нибудь дополнительные сведения, сообщу немед-
ленно.

Ваш Н. Щукин
Прошу засвидетельствовать почтение Вашей супруге».

На первой странице письма сбоку слева дописано: «библиотека Ваша хра-
нится в факультете». На последней странице письма дописано: «Адрес: Тули-
новская, 9. Посылаю Вам найденную мной в Университете открытку».

Извлечение из письма:
«3/III 1922 г. 

Многоуважаемый и дорогой 
Владимир Эммануилович!

У нас у Университете большие события. По новому Университет-
скому Уставу Правление назначается центром из кандидатов, указанных 
на местах. При этом выставлять кандидатов, кроме университетских 
курий, имеет право и местная власть. Назначенными у нас оказались: 
ректор Регель и члены: Соловьев (проф. медфака)… и Лурье (врач из но-
вых). К компетенции Правления отходят не только прежние Правлен-
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ские вопросы, но и большинство советских и факультетских вопросов. 
В самом Правлении доминирующая роль принадлежит ректору. Таков 
новый кормчий, под руководством которого мы отправляемся в новое 
плавание.

Новым в значительной части становится и сам Воронежский Уни-
верситет: c 1 марта закрывается Физико-Математический Факультет 
и правовое отделение Факультета общественных наук – на нем остается 
пока экономическое отделение. Кроме того, с недавнего времени в соста-
ве Университета возник особый педагогический факультет. Закрытие 
Физ.-Матем. факультета объясняется неимением средств, а в отношении 
правового отделения этот мотив усугубляется персональным моментом. 
Бывавшие в Москве говорят, что это мера для устранения А. С. Невзоро-
ва, до сих пор исполняющего обязанности декана. 

В связи со всем этим не исключена возможность появления новых 
распорядителей нашими семинарскими библиотеками, вместе с которы-
ми помещаются и Ваши книги, вынутые из ящиков, хотя по-новому и не 
разложенные. 

Я с удовольствием сделал бы для Вас все возможное для сохранения 
Ваших книг в случае какой-либо для них опасности. Но для этого на всякий 
случай нужно было бы иметь от Вас доверенность. Конечно, без крайней 
нужды брать книги из канцелярии Факультета едва ли целесообразно». 

2. Профессор Михаил Егорович Красножен31, преподававший в Импера-
торском Юрьевском университете церковное право, в сентябре 1918 г. и мае-
сентябре 1919 г. в Воронеже отсутствовал. Но, как видно из его писем Председа-
телю комитета по устройству университета в г. Воронеже, профессору Василию 
Эдуардовичу Регелю и профессору Владимиру Эммануиловичу Грабарю он на-
ходился в постоянном контакте с воронежскими «юрьевцами». 

31 Красножен Михаил Егорович (1860, Калуга – 1934) – юрист, специалист по церковному 
праву. Окончил с золотой медалью юридический факультет Императорского Московского уни-
верситета, позднее там же приват-доцент. В 1893 г. – экстраординарный профессор, с 1901 г. – 
ординарный профессор Императорского Юрьевского университета по кафедре церковного права. 
Автор учебника по церковному праву для духовных семинарий. Когда в 1918 г. Юрьевский уни-
верситет эвакуировался в Воронеж, профессор М. Е. Красножен был как эксперт в делах церков-
ного канонического права в 1918–1919 гг. призван в члены Поместного Собора Русской право-
славной церкви и назад в Юрьев/Тарту более не возвращался (см. об этом подробнее: Шор Т. К. 
Профессор церковного права Михаил Красножен (1860–1934) // Материалы XVI Междунар. науч. 
конф. «Государство, общество, церковь в истории России XX–XXI веков» (Иваново, 5–6 апре-
ля 2017 г.) : в 2 ч. / отв. ред. А. А. Корников. Иваново, 2017. Ч. 2. С. 197–199. Фото профессо-
ра М. Е. Красножена на сайте проекта «Изучение религии в России в XVIII – первой половине 
XX в.» (Санкт-Петербургский гос. ун-т). URL: https://relstud-hist.spbu.ru/articles/krasnozen-mihail-
egorovic (дата обращения: 12.09.2021)).
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По воспоминаниям доцента Воронежского го-
сударственного медицинского института Л. Г. Ме-
нина, написавшего в 1968 г. статью «Так начинался 
медицинский институт», приуроченную к 50-летию 
медицинского института, М. Е. Красножен на юриди-
ческом факультете Воронежского университета читал 
церковное право32. 

Вот как отзывался о М. Е. Красножене ректор 
Императорского Юрьевского университета профессор 
чистой математики Виссарион Григорьевич Алексеев: 
«…его речь, всегда звучавшая ясно и определенно, при-
зывала нас отстаивать основы нашей родной культуры, 
призывала нас к охране наших духовных святынь от 
материалистической заразы тогдашней немецкой куль-
туры» (Вести дня. Таллинн. 1934. № 62. С. 2)33.

Приезду профессора М. Е. Красножена в Воронеж весной и летом 1919 г. 
препятствовала тяжелая болезнь его жены, находившейся на лечении в Петро-
граде, прежде всего по этой причине ему была оформлена в Воронеже команди-
ровка в Петроград. 

Вот что писал М. Е. Красножен в адрес В. Э. Регеля в 1918 г.: 

«Село Жемерино Лихвинского уезда
Калужской губ., 6 / IX. 1918 г.

Милостивый государь
Василий Эдуардович!

Ваше письмо от 19 августа с.г., посланное Вами из Воронежа в Пе-
троград и пересланное мне сюда, получено здесь мною 5 сентября. В Во-
ронеж я предполагаю отъехать в самом непродолжительном времени. 
Несколько дней тому назад мною было послано отсюда Вам как Предсе-
дателю по устройству Университета в г. Воронеже письмо, в котором я, 
между прочим, просил уведомить меня о времени начала лекций в Универ-
ситете. 

Пользуюсь случаем, чтобы просить Вас принять уверение в совершен-
ном моем уважении и преданности. 

Проф. М. Красножен».

Подписано внизу: «Ст. 11. Жур. Зас. Ком. 20 /IX 1918».

32 См.: Менин Л. Г. Так начинался медицинский институт // Воронежский университет. 1968. 
20 дек. С. 3. 

33 Шор Т. К. Профессор церковного права Михаил Красножен (1860–1934). С. 197.

Красножен 
Михаил Егорович
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Письма М. Е. Красножена в адрес В. Э. Грабаря:

«Петроград 
16 (3) мая 1919 г.

Греческий просп., 21, кв. 5

Многоуважаемый Владимир Эммануилович!

Вчера, 15 мая, я получил от В. Э. Регеля телеграмму о немедленном 
прибытии в Воронеж. При всем желании немедленно приехать не могу: 
до операции жены, очень тяжелой и, по словам докторов, опасной для 
жизни. «…».

Но и помимо того выезд из Петрограда теперь немедленно не возмо-
жен, так как ввиду массового отъезда на Дон мобилизованных работников 
и работниц надо долго ждать очереди, чтобы получить билет, да и разре-
шение на выезд дается с большими затруднениями. 

В то же время, если как писал мне проф. И. И. Лаппо, состоялся пере-
вод меня на новую кафедру истории религии на факультете общественных 
наук, чтобы составить сколь-нибудь приличный курс, необходимо собрать 
литературу и приобрести, при нынешних тяжелых условиях, хотя бы не-
которые книги и пособия, которых, конечно, нельзя найти в Воронеже. 
Вот почему я решил обратиться в факультет (точно еще не знаю и его 
названия), с просьбою о командировке до начала вакаций, которую очень 
прошу Вас, уважаемый Владимир Эммануилович, передать по принадлеж-
ности и посодействовать благоприятному ее разрешению (одновременно, 
на всякий случай, я посылаю такое прошение в Совет). Простите, что 
беспокою Вас своею просьбою. Сам чувствую себя очень плохо и от бессон-
ных ночей еле держусь на ногах. 

(Далее М. Е. Красножен пишет о здоровье своей жены. Эта часть пись-
ма здесь не приводится. – Е. С.). 

С истинным уважением, М. Красножен»

«Петроград, 20 июня 1919 г.

Многоуважаемый Владимир Эммануилович!

Принося Вам мою благодарность за Ваше содействие к получению 
мною разрешенной Советом командировки по 1 июня с.г., вынужден сно-
ва просить о продолжении этой командировки, если возможно, до конца 
летних вакаций. Сейчас выехать из Петербурга не могу: жена, которую 
опять свезли в клинику проф. Отта, с каждым днем «тает», операция 
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откладывается вследствие ее слабости и высокой температуры (39–40), 
так что печальный и страшный для меня конец ее болезни, по-видимому, 
не далек. Кроме того, и помимо ее болезни получить разрешение на выезд 
в Воронеж из Петрограда в такое короткое время нет возможности, не 
говорю уже о невозможности в столько короткий срок исполнить пору-
чение Совета. Думаю, что отсутствие мое в Воронеже, если не будет 
летом занятий в Университете, не повредит делу преподавания. Поэтому 
обращаюсь к Вам, уважаемый Владимир Эммануилович, к факультету с 
просьбой поддержать мое ходатайство перед Советом и тем помочь мне 
в моем тяжелом положении.

Я и сам рад был бы как можно быстрее выбраться из голодного Пе-
трограда и при первой возможности поспешу приехать в Воронеж.

С истинным уважением, М. Красножен».

«Петроград, 8. IX (27/ VIII) 1919 г. 

Многоуважаемый Владимир Эммануилович!

Из полученного мною вчера письма С. А. Сапрыкина, посланного 
мне 25 (12) августа из Воронежа, я узнал, что затребованный от меня 
Комиссариатом Н.П. (народного просвещения. – Е. С.) список моих тру-
дов в Воронеже не был получен, между тем, как этот список был послан 
мною заказным письмом через день по получении предложения Ректора, 
а именно 9 августа. Поэтому, на всякий случай, посылаю список еще раз. 
Не знаю, почему Комиссариату потребовался список моих работ. Не 
получил я от Университета и уведомления, по какой именно кафедре я 
состою после преобразования юридического факультета, хотя по част-
ным сведениям я знаю, что переведен на кафедру истории религии, но не 
знаю, утверждено ли мое настоящее положение Комиссариатом. Книг, 
имеющих некоторое отношение к истории религии, собрал порядочно, 
хотя наиболее важные и нужные достать не могу: магазин Тузова, где 
можно было бы многое получить, закрыт и владелец его арестован. Для 
меня это совершенно неожиданно, так как еще накануне закрытия ма-
газина я был в нем и выбирал нужные мне книги. Теперь озабочен, как 
книги переправить в Воронеж, куда одно время не принимали даже за-
казных писем. Хочу по этому посоветоваться с нашим комиссионером 
Шелеховым. 

(Далее М. Е. Красножен пишет о здоровье своей жены. Эта часть пись-
ма здесь не приводится. – Е. С.). 

С истинным почтением, 
М. Красножен».
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3. О теплых взаимоотношениях, взаимовыручке, 
даже можно сказать братстве, юрьевских / воронеж-
ских профессоров свидетельствует письмо профессо-
ра Петра Александровича Яковенко34 в адрес профес-
сора Владимира Эммануиловича Грабаря. 

В конце сентября 1919 г. знаменитый специ-
алист в области международного права В. Э. Гра-
барь находился в Воронеже, а выдающийся исто-
рик-византинист, востоковед и славист, церковный 
историк П. А. Яковенко был мобилизован, но об 
обстоятельствах мобилизации судить можно толь-
ко предположительно. П. А. Яковенко понимал все 
риски и бесконечно доверял В. Э. Грабарю ведение 
своих дел: 

«Дорогой Владимир Эммануилович, неожиданно быстро я зачислен 
сегодня в Сводно-Кавалерийский полк и завтра 30 сентября утром выез-
жаю в Землянск для обучения. Простите, что не зашел к Вам простить-
ся: не имел совершенно свободной минуты. Николай Нилович (Бурденко. – 
Е. С.) расскажет Вам, как я попал в полк и как собирался. Бросаю все свои 
вещи; прошу Вас, понаблюдайте за ними. Необходимые распоряжения 
даны хозяйке квартиры Елизавете Евгеньевне Успенской. Я позволил себе, 
не спросил Вас, написать на Ваше имя доверенность для получения моего 
жалованья. Я напишу Вам еще, куда и сколько выслать, если это будет 
возможно. А пока целую и обнимаю Вас. Желаю Вам всего лучшего. Поже-
лайте и мне остаться живым и встретиться с Вами. Чего я искренне и 
горячо хочу. Мой сердечный привет Марии Евгеньевне и Александре Вален-
тиновне. Искренне Ваш, П. Яковенко. 29.IX.1919».

4. Теплота и забота друг о друге профессоров в Воронеже распространя-
лись и на их семьи. Общеизвестно, что прошлое в Императорском Юрьевском 
университете объединяло их сильнее, чем что-либо. 

34 Яковенко Петр Александрович (1879, Ставрополь-Кавказский – 1920, Воронеж) – рус-
ский историк-византинист, востоковед и славист, церковный историк. Окончил историко-фило-
логический факультет Императорского Юрьевского университета (1903 г. ). С 1909 по 1918 г. – 
приват-доцент того же университета. В 1917 г. защитил магистерскую диссертацию. С 1918 по 
1920 г. – профессор Воронежского университета (см.: Яковенко Петр Александрович // Вики-
педия. [2020]. URL: https://ru.wikipedia.org/?curid=7104625&oldid=105406104 (дата обращения: 
19.08.2021). Фото П. А. Яковенко из Национального архива Эстонии (ЕАА. 1388.1.1210.34) лю-
безно предоставлено независимым исследователем Татьяной Кузьминичной Шор). 

Яковенко 
Петр Александрович 

(фото 1911 г.)
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В этом плане показательны письма Александры Алексеевны Кудрявской35 
(вдовы выдающегося языковеда, религиоведа профессора Дмитрия Николае-
вича Кудрявского36, скончавшегося в Воронеже в конце 1920 г.), адресованные 
профессору Владимиру Эммануиловичу Грабарю и его жене Марии Евгеньевне. 
Семьи профессоров были дружны. 

Здесь необходимо рассказать хотя бы в самых общих чертах о профессо-
ре Д. Н. Кудрявском. В. Э. Грабарь в своих воспоминаниях писал о нем как об 
одном из прогрессивных людей своего времени: «Кудрявский был единствен-
ным социал-демократом в составе Юрьевских профессоров; он был сотруд-
ником М. И. Ульяновой по распространению знаний среди рабочих Петербур-
га; в специальной литературе он известен как первый филолог-марксист»37. 
В Юрьеве Д. Н. Кудрявский был избран почетным членом «Общества русских 
студентов»38. Когда в январе 1905 г. революционно настроенные студенты 
Юрьевского университета решили, как и в других университетах, не начинать 
занятий, то Д. Н. Кудрявский, В. Э. Грабарь, А. Н. Миклашевский, А. М. Дьяко-
нов и другие поддержали их39. 

35 Кудрявская (урожденная Шалина) Александра Алексеевна (11.12.1889, Екатеринбург – ?). 
Выпускница Высших женских курсов в г. Юрьеве по отделению русского языка и словесности 
(1915), прошла подготовку для учителей средних учебных заведений; владела несколькими ино-
странными языками. В ВГУ А. А. Кудрявская многие годы работала в библиотеке, с 1934 г. заве-
довала в библиотеке отделом иностранной литературы. Сведения о А. А. Кудрявской приводятся 
по данным Национального архива Эстонии (ЕAA.402.10.443; фото там же), любезно предостав-
ленным независимым исследователем Татьяной Кузьминичной Шор, а также по воспоминаниям 
Софьи Панфиловны Оникиенко, директора библиотеки ВГУ в 1934–1958 гг. (см.: Оникиенко С. П. 
Любимое дело на всю жизнь. С. 2, 10; место хранения машинописного авторского оригинала – 
ОРК ЗНБ ВГУ).

36 Кудрявский Дмитрий Николаевич (1867 г., Санкт-Петербург – 1920 г., Воронеж) – профес-
сор сравнительного языкознания, религиовед, выдающийся специалист по санскриту. Окончил 
историко-филологический факультет Санкт-Петербургского университета (1889) и был оставлен в 
университете для приготовления к профессорскому званию по кафедре сравнительного языкозна-
ния и санскритского языка. В 1898 г. был назначен и. д. экстраординарного профессора Юрьев-
ского университета по кафедре немецкого и сравнительного языкознания. С 1918 г. профессор 
Д. Н. Кудрявский служил в Воронежском университете (см.: Баринов Д. А., Ростовцев Е. А. Ку-
дрявский Дмитрий Николаевич // Биографика СПбГУ. URL: https://bioslovhist.spbu.ru/person/144-
kudryavskiy-dmitriy-nikolayevich.html (дата обращения: 19.08.2021) ; Некролог Д. Н. Кудрявскому 
в журнале «Воронежский историко-археологический вестник» (1921. Вып. 1. С. 57)).  

37 Грабарь В. Э. Четверть века в Тартуском (Дерптском-Юрьевском) университете // Ученые 
записки Тартуского государственного университета. Труды историко-филологического факульте-
та. Вып. 35. Таллин, 1954. № 35. С. 63. 

38 В «Обществе русских студентов» вместе с Д. Н. Кудрявским состояли профессора 
А. И. Садовский, М. И. Косач (брат Леси Украинки), Ф. Ю. Левинсон-Лессинг, В. Э. Грабарь (см. 
об этом: Смирнов С. В. Профессор Тартуского (Юрьевского) университета Д. Н. Кудрявский // 
Ученые записки Тартуского государственного университета. Труды по русской и славянской фи-
лологии. Вып. 16. Тарту, 1970. С. 30–31). 

39 См.: Смирнов С. В. Профессор Тартуского (Юрьевского) университета Д. Н. Кудрявский. 
С. 33. 
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В некрологе «Светлой памяти профессора 
Д. Н. Кудрявского» говорилось: «…в бытность свою 
в Париже, Д. Н. был в большой дружбе с Лениным 
как с вождем былого здорового социалистического 
ядра. Настолько велико было уважение его к лично-
сти т. Ленина доказывает тот факт, что своему сыну 
он дал его имя»40.

В своих отношениях к учащейся молодежи 
Д. Н. Кудрявский «был истинно гуманным человеком, 
всегда ровным, необычайно добродушным, не искав-
шим ни при каких обстоятельствах популярности», о 
нем вспоминали как «о необычайно в наши дни обая-
тельной личности»41.

Однако вернемся к письмам. В первом письме 
(1921) А. А. Кудрявская описывает обстоятельства 
ухода из жизни и похороны супруга – профессора 
Д. Н. Кудрявского. Во втором письме (1923) речь идет 
об архиве (письмах и фотографиях) профессора. Оба 
письма А. А. Кудрявской цитируются только в части 
размышлений о ее жизни в Воронеже. Письма приво-
дятся в извлечении.

«Воронеж, 17 марта 1921 г. 

Глубокоуважаемый 
Владимир Эммануилович!

Недавно получила Ваше письмо и спешу побла-
годарить Вас за него. Сама первая как-то не могла 
начать писать: рука не поднималась, а потому о 
смерти Д.Н-ча сообщить Вам просила Ив. Ив. Берзи-
на (Берзин Иван Иванович, вольнослушатель Импера-
торского Юрьевского университета. – Е. С.)…

…Что касается меня, то я, конечно, пока буду 
сидеть в Воронеже. В настоящее время я служу в биб-

лиотеке Университета, и это мое поступление было какой-то скачкой с 
препятствиями, окончившейся не гладко: я считаюсь только откоманди-
рованной в библиотеку, а настоящая моя служба в канцелярии. Говорят, 

40 Е. Т. [указаны только инициалы автора]. Светлой памяти профессора Д. Н. Кудрявского // 
Воронежская коммуна. 1920. 12 нояб. 

41 Там же.

Кудрявский 
Дмитрий Николаевич

Фото из фотофонда 
отдела рукописей 

и редких книг библиотеки 
Тартуского университета 
любезно предоставлено 

независимым 
исследователем Т.  К. Шор

Кудрявская 
Александра Алексеевна 
(фото середины 1910-х гг.)
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много спорили о моих правах на библиотечное место. Буду ждать сви-
дания с Вами и Марией Евгеньевной, которую очень и очень благодарю за 
письмо. Об этом письме я поговорю с ней, так как ответ на него был бы 
очень длинен. Уважающая Вас и благодарная Вам, А. Кудрявская». 

«Воронеж, 6 марта 1923 г. 

Глубокоуважаемый 
Владимир Эммануилович!

На днях получила от Вас письмо с просьбой от Любови Васильевны 
(первая супруга Д. Н. Кудрявского. – Е. С.) и спешу ответить.

Конечно, письма и фотографии Любови Васильевны принадлежат 
ей по праву, я не замедлила бы как-нибудь переслать их Вам, если бы они 
имелись, но вся беда в том, что их нет: Д. Н. сам еще уничтожил их в 
Юрьеве. У меня остались только фотографии и письма друзей и знако-
мых Д.Н-ча.

Представляю себе и понимаю вполне состояние духа Марии Евгеньев-
ны (супруга В. Э. Грабаря. – Е. С.). Ведь так приятно жить в большом 
культурном городе, конечно, при условии пользования этой культурой. Это 
моя теперяшняя мечта и настолько острая, что больно о ней говорить и 
писать, так как не предвидится возможности ее осуществить. 

С Воронежем же у меня, как и многих других юрьевцев, всегда тяже-
лые воспоминания, начиная с самого приезда сюда. До сих и я не чувствую 
той радости бытия, об отсутствии которой и Вы пишете. В библиотеке 
у нас все по-прежнему. Самым частым собеседником Расторгуева – по-
сле стольких блестящих – являюсь теперь я. Мы часто с ним беседуем на 
разные темы. Оригинал он большой, но поговорить с ним небезынтерес-
но. Правда, интересен он только в той области, которая касается вос-
поминаний о Старом Дерпте. Тут приходится изумляться его памяти и 
познаниям. В других областях он как-то не по времени наивен. Вы, конеч-
но, помните, какой он застенчивый… Сейчас он почти уговорен Путинце-
вым готовить курс историографии французской революции для чтения на 
Педфаке, но я, грешным делом, думаю, судя по его вздохам и стонам, что 
этот курс не увидит света. 

Очень благодарю М. Е. за приписку и справку о студии камерного те-
атра. 

(…)

Искренно уважающая Вас, А. Кудрявская». 
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4. Письмо профессора Якова Фридриховича 
Озе42, адресованное профессору Владимиру Эмману-
иловичу Грабарю (в марте 1919 г.). 

«Глубокоуважаемый Владимир Эммануилович!

Сейчас был у меня профессор И. В. Георгиевский 
и заявил, что ему было бы необходимо получить одну 
комнату на 3 дня, куда поместить несколько человек 
служащих из общежития, ввиду того, что там нуж-
но произвести дезинфекцию после случая заболевания 
сыпным тифом. Нигде нет свободной комнаты на 
втором этаже. Одна комната уже занята по той 
же причине. Остается только комната, в которой 
находятся книги юридического факультета. Ключ, 
говорят, находится у Вас. Проф. Георгиевский после 
переговоров с В. Э. Регелем просил меня узнать, мо-

жете ли Вы уступить ему коридорную комнату на 3 дня ввиду вышеука-
занной крайней нужды; ее заняли бы 4 или 5 наших канцелярских чиновни-
ков, живущих в общежитии. В случае Вашего согласия прошу доставить 
ключ мне, можете через курьера, имеющего передать Вам мое письмо.

29. III.1919        Я. Озе».

Профессор Георгиевский Иван Васильевич, о котором идет речь в выше-
приведенном письме, выдающийся хирург, педагог, ученый, один из организа-
торов высшего медицинского образования в Воронеже43. 

42 Озе Яков Фридрихович (1860, Курляндская губерния, Российская империя – 1920, Воро-
неж) – философ, ученик Г. Тейхмюллера. Окончил богословский факультет Дерптского универ-
ситета (1882), по окончании университета, получил степень кандидата богословия, магистр фи-
лософии (1888). В 1889 г. после смерти Г. Тейхмюллера был назначен профессором философии 
и педагогики в Дерптском университете. В 1897 г. в Московском университете он был удостоен 
степени доктора философии. С 1893 г. – декан историко-филологического факультета в Юрьев-
ском университете, неоднократно избирался и. о. ректора. В 1918 г. вместе со своими учениками 
переехал в Воронеж, в Воронежском университете – декан историко-филологического факультета. 
Скончался в Воронеже от сыпного тифа (см.: Карпачёв М. Д. Озе Яков Фридрихович // Воронеж-
ская историко-культурная энциклопедия : персоналии / гл. ред. О. Г. Ласунский. Воронеж, 2006. 
С. 298 ; Некролог Я. Ф. Озе в журнале «Воронежский историко-археологический вестник» (1921. 
Вып. 1. С. 57)). 

43 Георгиевский Иван Васильевич (22.10.1867, с. Барское-Городище, Суздальская губ. – 
12.04.1965, Воронеж) начал свою педагогическую деятельность в 1899 г. в Юрьевском универ-
ситете. В 1918 г. вместе с университетом прибыл в г. Воронеж, и в том же году был утвержден 
штатным профессором и заведующим кафедрой оперативной хирургии с топографической ана-
томией и десмургией Воронежского университета. Преподавать приходилось в очень трудных 
условиях гражданской войны, эпидемий, разрухи. Примечателен факт, что занятия по анатомии 
профессор И. В. Георгиевский вел в помещении бывшей бани Михайловского кадетского корпуса. 

Озе Яков Фридрихович

Фото на сайте проекта 
DSpace Тартуского 

университета
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6. Сохранились письма профессора Бориса Владимировича Никольского44 
в адрес профессора Владимира Эммануиловича Грабаря. 

«Борис Владимирович Никольский.
 Петроград

 Офицерская ул. 3, кв. 9
 Тел.

 11 сент. 1918         29 авг. 1918 г.

Многоуважаемый Владимир Эммануилович!

Глубоко Вам благодарен за только что мне поданное письмо от 
18/31 авг. с. г. – первое полное, точное и подробное письмо из Воронежа 
после Ильинского на все мои обращения. Вас я ни о чем не просил, но Вы 

И. В. Георгиевский до преклонных лет работал сначала в Воронежском университете, а с 1930 г. – 
в Воронежском медицинском институте, вышел на пенсию в 1952 г. Похоронен на Коминтернов-
ском кладбище в Воронеже (см.: Есауленко И. Э., Черных А. В., Малеев Ю. В. Иван Васильевич 
Георгиевский : основные этапы жизненного пути. 150 лет со дня рождения // Журнал анатомии и 
гистопатологии. 2017. Т. 6, № 3. С. 129–138 ; И. В. Георгиевский // Коммуна. 1965. 14 апр.). 

44 Никольский Борис Владимирович (1870, Санкт-Петербург – 1919, Петроград) – юрист, 
поэт, литературный критик. Окончил Санкт-Петербургский университет (1893). В 1899 г. защитил 
магистерскую диссертацию по римскому праву. С 1900 г. читал курсы в Санкт-Петербургском 
университете (приват-доцент по кафедре русской словесности на историко-филологическом фа-
культете). С 1913 г. – исполняющий должность ординарного профессора юридического факульте-
та Юрьевского университета, а с 1914 г. – там же приват-доцент кафедры латинской словесности. 
Осенью 1918 г. был в рабочих поездках в Воронеже, предпринимал попытки окончательно пере-
ехать в Воронеж для службы в Воронежском университете (см. о Б. В. Никольском подробнее: 
Сазонникова Е. В. Юридический факультет Воронежского государственного университета : в на-
чале пути. 1918. С. 52–56). 

Ректор ВГУ Б. И. Михантьев 
в гостях у 96-летнего профессора 

медицины И. В. Георгиевского, 
последнего из остававшихся в 

живых к тому времени профессоров 
Юрьевского университета, 

приехавших в 1918 г. в Воронеж 
(2 декабря 1963 г.)

Фото см.: Карпачёв М. Д. 
Как был основан Воронежский 

университет. К 100-летию события  // 
Университетская площадь : 

художественно-публицистический 
альманах. 2018. № 10. С. 22
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сделали больше всех. Вскоре буду в Воронеже и лично 
Вам повторю мою благодарность. 

Красножен устроился здесь и живет по слухам 
не худо. Я очень давно его не видел, но повидаю перед 
отъездом и возьму от него, если будут, письма. 

Выехать отсюда полагаю не позднее понедель-
ника 3/16 сентября, если получу до этих пор деньги и 
успею закончить необходимые для выезда и особенно 
для обратного въезда, весьма сложные формально-
сти, но по дороге проведу дня два в Москве, где надо 
со многими повидаться. 

Таким образом, в Воронеже полагаю оказаться 
числа 22, 23, едва позже. Приеду покамест один, а за-
тем должен буду вернуться сюда за моею дочерью, 

которая желает поступить к нам на филологический факультет. 
Жена с двумя младшими детьми останется в Петрограде, ибо в Во-

ронеже нам пристроиться было бы негде. О квартирном кризисе у Вас 
мне подробно известно от здешних воронежцев, между которыми имею 
друзей и знакомых. Через них все-таки надеюсь получить приют. Но они 
сулят Воронежу крайне тяжелую зиму в отношении топлива у…

Далее письмо обрывается на неоконченной фразе. Возможно, была еще 
одна страница, но в рукописи ее нет. Затем идет продолжение: 

…ибо здесь я совершенно погибаю. До войны я в одном белье весил 
7 пуд. 8 ф., а на днях, одетый, в больших сапогах, с набитыми кармана-
ми, вытянул всего 3 пуд. 35 ф. В Воронеже ахнут, увидев меня в нату-
ральную величину. Нечто, вроде верблюда, съевшего свой горб во время 
голодовки. 

Вы пишете, что ничего не знаете «о других членах факультета», 
кроме Шалланда, Щукина и Невзорова. Теперь Вы кое-что знаете обо мне 
и Красножене. Курчинский начал печатать финансовые статьи в газетах 
большевиков. Я видел его цветущего, веселого, довольно нарядно одетого, 
гуляющим по Литейному и рассматривающим bric-à-brac (подержанные 
вещи. – Е. С.) в витринах комиссионного магазина. Но знаете, кто совсем 
процвел и играет роль в Москве и теперешнего Правительства? Сиринов. 
Он считается знатоком и авторитетом по университетским делам и не-
гласно вдохновляет центральные власти. К нему ездят хлопотать из Пе-
трограда. Говорят, здесь очень мечтал о такой же роли хорошо Юрьеву 
известный Н. Н. Белявский, но, увы, Луначарскому, несмотря на все стара-
ния, не угодил, и теперь, по слухам из того же источника (с «бывших», но 

Никольский 
Борис Владимирович   
Фото на сайте проекта 
«Биографика. СПбГУ»
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мечтающих возродиться ста-
тистических курсов), «вступа-
ет в контакт» с Сириновым. 
Чубинский был несколько дней – 
или часов? – украинским мини-
стром юстиции, но других о нем 
сведений не имею. П. П. Пусто-
рослев выбран в Пермский уни-
верситет. Догель в Казани, где 
едва остался жив. При всей его 
покладистости и личной при-
влекательности ему и всей его 
семье и родным едва ли сдобро-
вать. А их там все решительно 
знают. Вот и всё, что мне из-
вестно о бывшем составе юри-
дического факультета. Поспе-
шу его наличный трехипостасный состав довести своей особою до четы-
рех ипостасей. 

Спасибо и за сведения о филологах. Теперь я понял, почему не получаю 
ответа от Крашенинникова, которому писал в Воронеж. Я имею возмож-
ность переслать ему письмо в Юрьев, что и сделаю немедленно: мне не-
обходимо через кого-нибудь переговорить с Маттисеном о моих двух кни-
гах – работах о Пушкине и издании Катулла: отпечатанные части обеих 
можно пустить в продажу ввиду первых выпусков, а о том, как быть с 
продолжением, узнаю в Воронеже. 

То, что Вы пишете о воронежских ценах, – сладкий сон для Петрогра-
да. Сравните тарифы на воду, которые я сообщил в моем втором письме 
Ильинскому. Сейчас цены еще поднялись. Сахар упал 31 р. фунт. Кусочек 
сахара у разносчика на улице – 1 р. 25 к. и более. Булочка из ржаной муки 
в 1/6 ф. продается по 3 р.–3 р. 50 к. Яйца сегодня уже 28 р. десяток. Лук 
по 6 р. и более фунт. Небольшие луковицы выставлены в витрине у Че-
репенникова по 1 р. 50 к. штука. Морковь – 3 р. 50 к. фунт. Китайские 
яблочки по 40 коп. штука. Березовые дрова без доставки 225 руб. сажень. 
Простая ломовая подвода – 150 руб. конец. Да что писать, – надо пожить 
в здешней атмосфере. Попробую подышать воронежским воздухом. Гово-
рят, у Вас жара и дивная погода. У нас с июля холода, а за последние дни 
все дождь. Сегодня типичный петроградский день, – холодно, темно, не-
прерывный мелкий дождь, ветер и слякоть, – то, что один мой приятель 
называл Петербургской згою.

Фрагмент страницы письма 
Б. В. Никольского от 29 авг. (11 сент.) 1918 г.
(в начале письма: печать с его адресом, датами 
по старому и новому стилю) 
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Пишу Вам все это немедленно, под впечатлением того удовольствия 
и той признательности, которую испытал от Вашего письма. Отвечать 
мне на этот раз не стоит, я буду в Воронеже сам и тогда дополню все 
недостающее изустными разговорами.

Прошу Вас засвидетельствовать мое почтение Вашей супруге. 
Всегда готовый Вам к услугам, Никольский». 

Последнее письмо Б. В. Никольского к В. Э. Грабарю сохранилось в обрыв-
ке, нет ни даты, ни подписи45:

«…Вы крайне порадовали меня новостями, что мои заявления в Прав-
ление, Ректору и двум Деканам получены в Воронеже: их судьба меня бес-
покоила, а из Воронежа отвечать, по-видимому, не принято. Почему Вы 
удивляетесь вписанному мной слову «бывшего Юрьевского Университе-
та»? Увы, Fuit Troia, fuimus Troiani!46 Университет ныне Воронежский и 
Юрьевского нет. 

Tantae molis erat Romanam corder gentem47. Боюсь только, что по но-
вому «уставу» у нас окажутся и бывшие факультеты, – а что универ-
ситеты будут бывшими, в этом у меня и сомнений не было. Надолго ли 
сие – вопрос другой, но аще не умрет, не оживет. 

Спасибо Вам за беседу с Алексеевым и Регелем о моем жалованьи, и 
еще большое спасибо, что Вы поступили в этом случае не как декан юри-
дического факультета, но как добрый и благожелательный товарищ (упо-
требляю это слово, как Вы сами, конечно, догадываетесь в бывшем смыс-
ле). От Регеля я получил одновременно с письмом от Вас успокоительную в 
этом отношении открытку в ответ на мое письмо, которым я отозвался 
на официальное «приглашение» в Воронеж. Этот вопрос пока, таким об-
разом, улажен. Нечего и говорить, что я готов и желаю работать в Воро-
неже, сколько хватит умения и сил. 

Благодаря некоторым связям в местном обществе, которое мне ско-
ро, надеюсь, удастся расширить, частью возобновив старые, частью, что 
гораздо важнее, вновь наладить, сразу начну посильно мирить местных 
недовольных с нашим внедрением. Удастся ли – покажет будущее. Лекции 
буду читать хоть 24 часа в неделю. Мне нужен зара(боток)…». 

45 По данным ОР РГБ в Ф. 376. Картон 6. Ед. хр. 30; все письма Б. В. Никольского были да-
тированы 1916–1918 гг.; опираясь на эти сведения и на содержание письма, можно предположить, 
что письмо написано осенью-зимой 1918 г. 

46 Были мы троянцами, была некогда Троя (пер. с лат.). Фраза из поэмы Виргилия «Энеи-
да» Употребляется при упоминании о чем-то безвозвратно ушедшем (Fuimus Troes, fuit Ilium // 
Википедия. URL: https://ru.wikipedia.org/?curid=1593701&oldid=111749232 (дата обращения: 
17.08.2021)).

47 Вот сколь огромны труды, положившие Риму начало (пер. с лат.). Фраза из поэмы Вирги-
лия «Энеида» (см.: Щеглов Ю. В. Антиох Кантемир и стихотворная сатира. СПб., 2004. С. 129). 



Глава 3

ЮРИДИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ ВГУ. 
ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ. 1958 г.

Новое – это хорошо забытое старое.
Il n’y a de nouveau que ce qui est oublié (фр.).

Жак Пеше48 

...Начиная с 1959 года нужно, на наш взгляд, 
принимать в ВГУ только производственников. 
Учеба в высшей школе должна являться поощ-
рением за производительный труд, новаторство, 
общественную деятельность. Поэтому в Универ-
ситет следует принимать по командировкам пар-
тийных, советских, комсомольских и профсоюз-
ных организаций, а особо одаренных юношей и 
девушек – по представлениям педсоветов школ.

Из стенограммы заседания Ученого совета ВГУ49

О воссоздании юридического факультета в ВГУ. Стенограмма 
заседания Ученого совета ВГУ совместно с представителями 
партийных, советских и общественных организаций Воронежа, 
состоявшегося 15 ноября 1958 г. в клубе50 имени К. Маркса, по-
священного 40-летию со дня создания ВГУ, начинается со слов об 

истории создания университета, что в числе первых четырех факультетов был 
юридический факультет51. 

К своему 40-летнему юбилею в 1958 г. университет вырос в крупнейший 
учебный и научный центр страны. Замечательным подарком Воронежскому го-
сударственному университету в его юбилейный год стало возвращение в уни-
верситетскую структуру юридического факультета.

48 Пеше Жак (1758−1830) – французский литератор, главный архивариус французской поли-
ции, участник французской буржуазной революции XVIII в. 

49 См.: Стенограмма заседания Ученого совета ВГУ совместно с представителями партий-
ных, советских и общественных организаций города Воронежа в клубе имени К. Маркса. 1958. 
15 нояб. // Документы, посвященные празднованию 40-летия университета. ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 8. 
Ед. хр. 67. С. 15.

50 Довоенное название Дворца культуры имени К. Маркса. 
51 См.: Документы, посвященные 40-летию университета // ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 8. Ед. хр. 67. 

С. 12.
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После Великой Отечественной войны в стране возникла острая нехватка 
юридических кадров. В связи с этим были реализованы государственные реше-
ния, направленные на улучшение юридического образования. 5 октября 1946 г. 
было принято постановление ЦК ВКП(б) «О расширении и улучшении юриди-
ческого образования в стране». Реализация этого постановления привела к уве-
личению приема в юридические вузы, росту контингента студентов-юристов, 
разработке новых учебных планов и программ, способствовала оживлению на-
учно-исследовательской работы52.

Очень быстро стало развиваться заочное юридическое образование. За ко-
роткое время в крупных городах СССР и столицах союзных республик были 
созданы филиалы, учебно-консультационные центры Всесоюзного юридиче-
ского заочного института (ВЮЗИ)53, в том числе в городах, где действовали 
юридические институты. В начале 1950-х гг. ВЮЗИ был представлен 29 фили-
алами54. В 1951 г. открылся Воронежский филиал ВЮЗИ, его директором был 
назначен Роман Васильевич Литвинов. 

Учитывая, что отечественное юридическое образование исторически 
сложилось как отрасль университетского образования, начался процесс пре-
образования юридических институтов в юридические факультеты универси-
тетов, а также воссоздания юридических факультетов в университетах путем 
преобразования имеющихся в городах филиалов ВЮЗИ (именно так случи-
лось в Воронеже в 1958 г.). Юридические факультеты университетов вновь 
становились основным элементом высшего юридического образования. Этот 
процесс благотворно сказался на высшем юридическом образовании, так как в 
университетах были лучшие условия научной работы, апробации результатов 
исследований; кроме того, значительно уменьшилось преподавание на услови-
ях совместительства55. 

В 1958 г. в структуре Воронежского государственного университета был 
воссоздан юридический факультет56. Но и до этой поры Воронежский государ-
ственный университет не был в стороне от юридического образования, юриди-
ческой науки и практики. 

52 См. подробнее: Алексеев Н. С., Шилов Л. А. 50 лет советского высшего юридическо-
го образования // Портал «Юридическая Россия». URL: http://www.law.edu.ru/doc/document.
asp?docID=1133791 (дата обращения: 27.06.2018).

53 См. о ВЮЗИ: Историческая справка на сайте МГЮУ имени О. Е. Кутафина (МГЮА). 
URL: https://msal.ru/content/ob-universitete/?hash=tab17 (дата обращения: 27.06.2018). 

54 См. об истории ВЮЗИ подробнее: МГЮА – 75! // Lex russica. 2006. № 6. С. 1020. 
55 См.: Шебанов А. Ф. Развитие юридических высших учебных заведений после Великой 

Отечественной войны // Историко-правовые проблемы : новый ракурс. 2016. Вып. 17. URL: 
ttps://cyberleninka.ru/article/n/razvitie-yuridicheskih-vysshih-uchebnyh-zavedeniy-posle-velikoy-
otechestvennoy-voyny (дата обращения: 05.09.2021).

56 В ВГУ по состоянию на IV квартал 1958 г. действовало 7 факультетов и 40 кафедр (см.: 
Отчет ВГУ за 1958/59 г. // ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 6. Ед. хр. 68). 
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Из материалов университетской прессы конца 1940-х – начала 1950-х гг. 
видно, что студенты ВГУ принимали участие в заседании секции юридическо-
го факультета в рамках III студенческой научной конференции Ленинградского 
ордена Ленина государственного университета (март, 1948)57. Коллектив уни-
верситета участвовал в выдвижении кандидатов в народные судьи и народные 
заседатели (декабрь, 1948)58. 

В январе 1950 г., после объявления Указа Президиума Верховного Совета 
СССР «Об утверждении «Положения о выборах в Верховный Совет СССР», для 
ведения агитационно-массовой работы среди избирателей в университете был 
организован агитпункт. Задача агитпункта состояла в том, чтобы «разъяснять 
сталинский избирательный закон и оказывать помощь в проведении выборов в 
Верховный Совет СССР». Партбюро университета выделило агитаторов и на-
значило руководителем агитколлектива доцента С. Г. Лазутина59. Агитпункт ра-
ботал ежедневно, было установлено дежурство агитаторов60. В статье «Навстре-
чу выборам» красочно описана роль сотрудников университета в проведении 
выборов в Верховный Совет СССР в 1950 г.: 

«Большинство научных работников и сотрудников Университета 
принимает самое активное участие в культурном обслуживании избира-
телей и в подготовке избирательных участков к встрече знаменательной 
даты – дня выборов в Верховный Совет СССР. 

Агитаторы, выделенные местным комитетом на избирательные 
участки, ведут большую агитационную работу среди избирателей. Стар-
ший преподаватель кафедры русского языка С. И. Челноков читает лекции 
на общетеоретические и научно-популярные темы, рассказывает избира-
телям о лучших книгах за последнее время и т. д.

Сотрудники библиотеки Университета для избирательных участков 
организовали целую сеть библиотечек-передвижек. В эти библиотечки 
выделены лучшие книги политической и художественной литературы, на-
учно-популярные брошюры. Библиотечки своевременно доставляются на 
избирательные участки. 

57 См.: Колодкин А. У юристов // Воронежский университет. 1948. 23 марта. 
58 [Без указания автора] Достойные кандидаты // Воронежский университет. 1948. 15 дек. 
59 Лазутин Сергей Георгиевич (1919, с. Пичаево Моршанского уезда Тамбовской губер-

нии – 1993, Воронеж) – педагог, фольклорист, доктор филологических наук (1965), профессор, 
заслуженный деятель науки РСФСР (1990). В ВГУ работал с 1949 г., в 1975–1991 гг. заведовал 
кафедрой теории литературы и фольклора (см.: Информация о С. Г. Лазутине на портале «Во-
ронежский гид». URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/l/lazutin-sergej-georgievich.html (дата обращения: 
31.07.2018)).

60 [Автор не указан] Агитпункт в университете // Воронежский университет. 1950. 21 янв. 
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Большую работу проводят по культурному обслуживанию избирате-
лей наши кружки художественной самодеятельности. На вечерах, прово-
димых на избирательных участках и в клубах, кружки самодеятельности 
нашего Университета пользуются большим успехом у избирателей. 

Сейчас местный комитет Университета принимает все меры к улуч-
шению и расширению агитационной и культурно-массовой работы на из-
бирательных участках, закрепленных за Университетом»61. 
 
Поэтическая жизнь университета не оставалась в стороне от юридических 

тем. В 1950 г. в газете «Воронежский университет» было опубликовано стихо-
творение Д. А. Дёмина62 «Слово избирателя»:

Я – гражданин советской страны, 
Раненый дважды во время войны. 
В мире меня полноправнее нет:
Я, как и все, избираю в Совет.
Я выбираю народную власть, 
Ту, что войне задымиться не даст,
Ту, что Отчизну мою поведет 
Только к победе, только вперед. 
Я – гражданин советской страны,
Я голосую против войны,
Я голосую за лучшую жизнь, 
Я голосую за коммунизм.

Для развития юридического образования в СССР в 1950-е гг. большое зна-
чение имели мероприятия по упорядочению сети юридических высших учебных 
заведений. Была поставлена задача – создать центр юридического образования в 
каждой союзной республике, в каждом крупном городе с учетом потребностей в 
юристах; приблизить подготовку юристов к месту их будущей работы63.

61 Москаленко А. Н. Навстречу выборам // Воронежский университет. 1950. 8 февр. 
62 Дёмин Дмитрий Афанасьевич (1928, д. Косарево Кромского района Орловского округа 

Центрально-Черноземной области – 2002, Москва) – поэт, член Союза журналистов, член Союза 
писателей СССР, трижды лауреат премии журнала «Огонек». Окончил филологическое отделение 
историко-филологического факультета ВГУ (1955). С 1965 г. жил в Москве, был помощником 
председателя Моссовета. Около 20 лет сотрудничал с художниками-карикатуристами Кукрыник-
сами как автор стихотворных текстов к рисункам (см. информацию о Д. А. Демине на портале 
«Воронежский гид». URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/d/djomin-dmitrij-afanasevich.html (дата обра-
щения: 31.07.2018)).

63 См.: Шебанов А. Ф. Развитие юридических высших учебных заведений после Великой 
Отечественной войны. URL: ttps://cyberleninka.ru/article/n/razvitie-yuridicheskih-vysshih-uchebnyh-
zavedeniy-posle-velikoy-otechestvennoy-voyny (дата обращения: 05.09.2021).
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17 сентября 1958 г. был издан приказ Министерства высшего образования 
СССР № 971 «Об организации юридического факультета с заочным и вечерним 
обучением в Воронежском государственном университете»64.

 

«В целях дальнейшего повышения качества подготовки специали-
стов-юристов при обеспечении этой подготовки необходимой учебно-ма-
териальной базой 

П Р И К А З Ы В А Ю:

1. Организовать в Воронежском государственном университете 
юридический факультет с вечерним и заочным обучением и кафедры: «Го-
сударственно-правовые науки» и «Отраслевые правовые науки» на базе 
Воронежского филиала Всесоюзного юридического заочного института. 

2. Директору Всесоюзного юридического заочного института т. Мо-
кичеву передать, а ректору Воронежского государственного университе-
та принять контингенты студентов, штатный состав преподавателей, 
учебно-вспомогательный и административный персонал Воронежского 

64 ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 4. Ед. хр. 25. Л. д. 39–40.
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филиала ВЮЗИ, а также учебное оборудование, библиотеку и другие ма-
териальные ценности филиала. Сдачу-приемку дел произвести до 15 ок-
тября 1958 г.

3. Разрешить ректору Воронежского государственного университе-
та тов. Михантьеву перевести на вечернее обучение желающих студен-
тов-заочников 1, 2, 3 и 4 курсов, проживающих в г. Воронеже. 

4. Директору Всесоюзного юридического института т. Мокичеву 
обеспечивать юридический факультет Воронежского государственного 
университета учебно-методической литературой и учебными пособиями, 
а также по согласованию с ректором Воронежского университета коман-
дировать преподавателей Всесоюзного юридического заочного институ-
та для проведения лекций и оказания методической помощи. 

5. Установить, что студенты 4-го и 5-го курсов, переведенные из 
Всесоюзного юридического заочного института в Воронежский государ-
ственный университет, оканчивают университет по учебному плану Все-
союзного юридического заочного института; студенты 1, 2, и 3 курсов 
переводятся в течение 1958/59 учебного года на университетский учебный 
план. 

6. Директору Всесоюзного юридического заочного института т. Мо-
кичеву организовать в октябре 1958 года государственно-экзаменацион-
ную сессию для лиц, допущенных к сдаче государственных экзаменов в Во-
ронежском филиале в 1958 году, с выдачей лицам, успешно выдержавшим 
экзамены, диплома Всесоюзного юридического заочного института. 

7. Главному управлению университетов, экономических и юриди-
ческих вузов (т. Шебанову) и планово-финансовому отделу (т. Карпову) 
оформить передачу Воронежскому государственному университету из 
Всесоюзного юридического заочного института 7,5 штатных единиц пре-
подавательского состава, 1 штатную единицу учебно-вспомогательного и 
5,5 единиц административно-управленческого персонала, а также смет-
ных ассигнований на 1958 год, предусмотренных Воронежскому филиалу 
Всесоюзного юридического заочного института. 

8. Внести соответствующие изменения в Устав Воронежского госу-
дарственного университета и Устав Всесоюзного юридического заочного 
института. 

Заместитель министра высшего образования СССР
М. Прокофьев».

Деканом юридического факультета ВГУ в 1958 г. стал директор филиала 
ВЮЗИ в г. Воронеже Роман Васильевич Литвинов. 

В составе факультета по состоянию на октябрь 1958 г. были две кафедры – 
государственно-правовых наук и отраслевых правовых наук. 
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Кафедру государственно-правовых наук изначально возглавил Николай 
Владимирович Некрасов65, выпускник Воронежского государственного универ-
ситета. Кафедру отраслевых правовых наук возглавил Виктор Васильевич За-
лесский66, выпускник Московского юридического института.

Обучение на юридическом факультете осенью 1958 г. обеспечивали де-
вять преподавателей: Анна Томовна Абыкеева, Арменак Манасович Даниелян, 
Виля Филипповна Головченко, Виктор Васильевич Залесский, Роман Василье-
вич Литвинов, Николай Владимирович Некрасов, Виктор Степанович Основин, 
Виктор Васильевич Труфанов, Иван Васильевич Цветков; из них четверо были 
кандидатами юридических наук: А. М. Даниелян, В. В. Залесский, В. С. Осно-
вин и В. В. Труфанов67. 

На первой странице газеты «Воронежский университет» от 7 октября 
1958 г. под заголовком «Университетские новости» была опубликована заметка 
«Новый факультет университета», сообщавшая, что в университете организует-
ся юридический факультет68: 

«По решению Министерства высшего образования СССР в Воронеж-
ском государственном университете организуется новый, юридический 
факультет. Он будет иметь две кафедры – государственно-правовых и 
отраслевых правовых наук. В дальнейшем на факультете развернут свою 
работу такие кафедры, как уголовного, гражданского права и другие. 

Факультет будет готовить высококвалифицированных работников в 
области проведения судебного и административного аппарата, а также 
для научно-исследовательских учреждений. 

65 Некрасов Николай Владимирович (1900, Воронеж –1967, Москва) – видный воронежский 
обществовед, историк, юрист, кандидат педагогических наук (1955). В 1921 г. Н. В. Некрасов по-
ступил в ВГУ на правовое отделение факультета общественных наук, но в связи с упразднением 
факультета был переведен на общественно-экономическое отделение педагогического факульте-
та, которое закончил в 1927 г. На работе в ВГУ с 1955 г. С 1956 по 1958 г. – проректор ВГУ по 
учебной работе (см. о Н. В. Некрасове: Комолов Н. А., Сазонникова Е. В. Воронежский педагог 
Николай Некрасов (1900–1967) и его семья : от Казенной палаты до ЦК КПСС // Из истории 
Воронежского края : сб. статей. Вып. 24 / отв. ред. А. Н. Акиньшин. Воронеж, 2017. С. 116–123).

66 Залесский Виктор Васильевич (1925, Москва – 2008, Москва) – доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, специалист в области граждан-
ского права. В 1952–1972 гг. – доцент кафедры гражданского права ВЮЗИ. С 1975 г. – заведующий 
отделом гражданского законодательства зарубежных государств во Всесоюзном научно-исследо-
вательском институте советского законодательства (ныне – Институт законодательства и срав-
нительного правоведения при Правительстве РФ) (см. о В. В. Залесском информацию в проекте 
«Незабываемые имена». URL: https://izak.ru/institute/nezabyvaemye-imena/20698 (дата обращения: 
05.09.2021)). 

67 См. об истории юридического факультета ВГУ, начиная с 1958 г.: Панюшкин В. А. Фа-
культет полезных вещей : к 55-летию юридического факультета Воронежского государственного 
университета // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. 2013. № 2. С. 8–18. 

68 [Без указания автора] Новый факультет университета // Воронежский университет. 1958. 
7 окт. 
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В этом учебном году на вечернем и заоч-
ном отделениях факультета будет обучать-
ся около 900 человек: все они студенты Во-
ронежского филиала Всесоюзного юридиче-
ского заочного института, который сейчас 
ликвидируется. В ближайшие дни начнутся 
занятия в многочисленных аудиториях ново-
го учебного корпуса университета на Пуш-
кинской улице. К услугам студентов – филиал 
фундаментальной библиотеки, кабинеты об-
щественных наук». 

В начале сентября 2018 г. мне посчастливи-
лось беседовать с доктором философских наук, 
профессором Валентином Сидоровичем Рахма-
ниным69 о том, как создавался юридический фа-
культет ВГУ. Он рассказал, что профессор Борис 
Иванович Михантьев70, который был ректором 
ВГУ в 1958 г., считал юридический факультет не-
пременным атрибутом классического университе-
та. В университете всем было хорошо известно, 
что при создании ВГУ в 1918 г. одним из первых 
четырех факультетов был юридический. Ректор 
Б. И. Михантьев полагал, что университет без 
юридического факультета неполный, и приложил 
много усилий, чтобы ВГУ начал готовить юристов. 

69 Рахманин Валентин Сидорович (р. 24.08.1930, с. Горлово, Горловского района Московской 
обл.). Доктор философских наук (1990), профессор (1991). Окончил филологическое отделение 
историко-философского факультета ВГУ (1953). В 1953–1954 гг. – секретарь комитета ВЛКСМ 
ВГУ, в 1956–1962 гг. – преподаватель кафедры философии ВГУ. Секретарь парткома (1959–1963), 
проректор (1964–1966). С 1966 г. – заведующий кафедрой научного коммунизма. С 1990 г. – за-
ведующий кафедрой социологии и политологии ВГУ. С 2002 г. – профессор кафедры социологии 
и политологии ВГУ (см.: Карпачёв М. Д. Рахманин Валентин Сидорович // Воронежская истори-
ко-культурная энциклопедия : персоналии / гл. ред. О. Г. Ласунский. Воронеж, 2006. С. 349). 

70 Михантьев Борис Иванович (1907, с. Покровка Оренбургского уезда Оренбургской губ. – 
1998, г. Воронеж) – доктор химических наук (1953), профессор (1953). Окончил химическое от-
деление естественного факультета Оренбургского государственного педагогического института 
(1935). В 1938–1941, 1946–1949, 1951–1952 гг. – доцент, заведующий кафедрой химии лесотех-
нического института в г. Йошкар-Ола (Марийская АССР). Участник Великой Отечественной 
войны. В 1949–1951 гг. – докторант Института органической химии Академии наук СССР. В 
1952–1953 гг. – заведующий кафедрой химии Воронежского лесотехнического института. В 1953–
1965 гг. – ректор ВГУ, с 1965 г. – заведующий кафедрой и руководитель проблемной лабораторией 
химии высокомолекулярных соединений ВГУ. URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/m/mikhantev-boris-
ivanovich.html (дата обращения: 20.02.2019). 
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Профессор В. С. Рахманин подчеркнул, что люди, 
участвовавшие в организации юридического факуль-
тета в ВГУ в 1958 г., называли этот процесс именно 
«восстановление юридического факультета в ВГУ», 
а не «открытие юридического факультета». 

Профессор В. С. Рахманин особенно отметил 
роль Воронежского обкома КПСС в восстановлении 
юридического факультета. В те годы в обкоме КПСС 
выражали озабоченность по поводу острой нехватки 
юристов в области.

Много сил отдал организации факультета Роман 
Васильевич Литвинов, в то время директор Воро-
нежского филиала ВЮЗИ, проявивший инициативу, 
чтобы интегрировать филиал ВЮЗИ в состав Воро-
нежского государственного университета. Профессор 
В. С. Рахманин охарактеризовал общее состояние филиала ВЮЗИ в Воронеже в 
конце 1950-х гг. словом «умирающий». 

Профессор В. С. Рахманин отметил, что ВГУ сразу столкнулся с кадровой 
проблемой на юридическом факультете: собирали коллектив по крупицам, по 
всей стране, старались быстро решить квартирный вопрос, чтобы преподавате-
ли не уехали, а остались жить в Воронеже.

Спустя без малого 3 года, в конце августа 2021 г. я снова позвонила профес-
сору В. С. Рахманину, чтобы узнать его мнение о первых годах работы юриди-
ческого факультета, об обстоятельствах переезда юридического факультета ВГУ 
из корпуса, расположенного по адресу проспект Революции, 24 в корпус, рас-
положенный по адресу пл. Ленина, 10 (об учебных корпусах, в которых разме-
щался юридический факультет в разные годы, речь в этой книге пойдет позже).

Большим уважением и авторитетом пользовались на развивающемся фа-
культете, по мнению В. С. Рахманина, Лев Дмитриевич Кокорев и Виктор Сте-
панович Основин; с последним у него сложились не только служебные, но и 
теплые человеческие отношения («мы с ним друзьями были хорошими»); обра-
тил внимание, что в спорных, сложных ситуациях на заседаниях Ученого совета 
ВГУ особенно прислушивался к мнению коллег с юридического факультета.

Интересна мысль профессора В. С. Рахманина о том, что советская власть 
допустила ошибку, когда университетское образование попытались заменить, 
вытеснить образованием в специальных вузах (институтах), в частности юриди-
ческих. Это, по мнению профессора, привело к тому, что стало мало «культур-
ных юристов», в какой-то момент не стало в советское время «университетской 
культуры юридической». В Российской империи юридический факультет был в 
составе каждого университета. «Юридический факультет обогащался обыден-
ным общением с другими факультетами». 

Рахманин 
Валентин Сидорович 
Фото в Твиттере ВГУ
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9 августа 2021 г. мне довелось поговорить со ста-
рейшим работником университета, советником ректора 
ВГУ, кандидатом исторических наук Владимиром Се-
меновичем Листенгартеном71. Вот о чем он рассказал:

«В Воронеже ликвидировали филиал Всесоюзного 
юридического заочного института, и этот процесс 
совпал с желанием ректора ВГУ Бориса Ивановича 
Михантьева образовать юридический факультет 
в университете. Именно в те годы по-настоящему 
впервые занялся изучением истории ВГУ Петр Ми-
хайлович Гапонов72 с благословения ректора Б. И. Ми-
хантьева. 

Б. И. Михантьев шел от требований жизни: 
требование в тех кадрах, которые мог и должен был 

дать университет. Ректор понимал, что университет не может быть 
без юридического и экономического факультетов, факультета романо-гер-
манской филологии. 

Юридическому факультету невероятно повезло с людьми, которые 
обеспечили его становление. Прежде всего, я бы сказал о заведующих ка-
федрами, потому что люди эти были неординарными по глубине своих 
знаний, по отношению к делу, по личной ответственности за тех, кто 
работает в правоохранительных органах, по научной основе. Они пользо-

71 Листенгартен Владимир Семенович (р. 25.09.1932, г. Воронеж) – историк, педагог, кан-
дидат исторических наук (1972), доцент (1975), почетный работник высшего профессионально-
го образования РСФСР (1989). Окончил филологическое отделение историко-филологического 
факультета ВГУ (1955). Учитель русского языка и литературы средней школы в селе Сошки 
Октябрьского района Липецкой области (1955–1956). Комсомольский работник в Воронеже 
(1956–1963). Начальник учебной части ВГУ (1964–1998). Одновременно вел преподавательскую 
работу. С 1998 г. – ученый секретарь ВГУ, референт ректора, ученый секретарь Совета ректоров 
вузов Воронежской области. В настоящее время В. С. Листенгартен – советник ректора ВГУ (см.: 
Воронежский гид. URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/l/listengarten-vladimir-semjonovich.html (дата 
обращения: 05.09.2021)). См. публикации В. С. Листенгартена о Воронежском государственном 
университете: Листенгартен В. С. Книги о людях Воронежского государственного университе-
та, 2000–2012 годы. Воронеж, 2013 ; Его же. ВГУ: от А до Я. Воронеж, 2015 ; Его же. Ученый 
совет вуза. Воронеж, 1998 ; Его же. Учебная часть вуза. Воронеж, 1992; Воронежский ордена 
Ленина государственный университет имени Ленинского комсомола / сост. В. С. Листенгартен, 
М. А. Стернина. Воронеж, 1984 ; Воронежский университет : краткие сведения / сост. В. С. Ли-
стенгартен. Воронеж, 1973.

72 Гапонов Петр Михайлович (1912–1976) – историк, педагог. Кандидат исторических наук 
(1946), профессор (1968). С 1954 г. – доцент кафедры всеобщей истории ВГУ, декан историко-фи-
лологического факультета (1957–1958), проректор по учебной работе ВГУ (1958–1960, 1966–
1972). Заведующий кафедрой новой и новейшей истории ВГУ (1966–1976) (см.: Карпачёв М. Д. 
Гапонов Петр Михайлович // Воронежская историко-культурная энциклопедия : персоналии / гл. 
ред. О. Г. Ласунский. Воронеж, 2006. С. 91). 

Листенгартен 
Владимир Семенович
Фото пресс-службы ВГУ
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вались большим авторитетом своих коллег и не только в Воронеже: Вик-
тор Степанович Основин, Иван Александрович Галаган и, безусловно, Лев 
Дмитриевич Кокорев, авторитет которого был непререкаемым. Л. Д. Ко-
корев пришел в университет с практической работы судьей, от него во 
многом шла атмосфера нравственной требовательности на факульте-
те. На преподавателей факультета иногда шло давление, связанное с об-
учением, с оценками. Кокорев держал планку требовательности, и кол-
лектив отвечал ему на это не страхом, а моральной ответственностью. 

Обязательно нужно назвать Геннадия Федоровича Горского, он 
тоже пришел с практической работы, талантливый ученый, и не слу-
чайно они с Кокоревым выпустили книгу о судебной этике. В настоящее 
время творческую линию на факультете продолжают его внуки – Вадим 
Вадимович Горский и Максим Вадимович Горский. 

Буквально на факультете выросли в докторов наук Константин 
Александрович Панько и Зоя Филипповна Коврига.

Этот сильный состав преподавателей заставлял молодежь рабо-
тать, на этом фундаменте сложился авторитет юридического факуль-
тета. Из этой среды вырос, благодаря их влиянию, Валентин Анатолье-
вич Панюшкин, организаторский и педагогический вклад которого в укре-
пление и развитие юридического факультета отмечен профессорским 
званием. 

Из числа выпускников юридического факультета сформировались 
талантливые ученые и педагоги Олег Яковлевич Баев, Юрий Николаевич 
Старилов, Елена Ивановна Носырева и другие». 

* * *

Сотрудники юридического факультета ВГУ – участники Великой Отече-
ственной войны: Жицинский Юрий Сигизмундович, Зудин Василий Федоро-
вич, Кириллов Иван Федорович, Лапшина Маргарита Сергеевна, Литвинов 
Роман Васильевич, Маршева Раиса Степановна, Мелёхин Борис Иванович, 
Некрасов Николай Владимирович, Одиноких Алексей Степанович, Основин 
Виктор Степанович, Перов Дмитрий Николаевич, Розенфельд Владимир Гри-
горьевич, Скобелкин Владимир Николаевич, Сирота Семен Иоганович, Смир-
нов Олег Владимирович, Труфанов Виктор Васильевич, Чугунов Владимир 
Евгеньевич73.

73 См.: Страница «Ветераны» // Сайт юридического факультета ВГУ. URL: http://www.law.
vsu.ru/faculty/veterans.html (дата обращения: 31.01.2022) ; Университет в солдатской шинели : до-
кументы, воспоминания, очерки / сост. Л. Е. Кройчик. Воронеж, 1985. 
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В феврале 1959 г. в газете «Воронежский университет» вышла заметка, 
подготовленная Виктором Васильевичем Труфановым74, на тот момент секрета-
рем партбюро юридического факультета, в которой были опубликованы некото-
рые итоги работы факультета, достижения и сложности, с которыми пришлось 
столкнуться преподавателям и студентам: 

«Университет готовит юристов без отрыва от производства.

В октябре прошлого года Воронежский филиал Всесоюзного юриди-
ческого заочного института был преобразован в юридический факультет 
университета. Сейчас на юридическом факультете создано вечернее от-
деление, на четырех курсах которого обучаются без отрыва от произ-
водства 102 студента. На пяти курсах заочного отделения факультета 
обучаются 686 студентов из Воронежской, Липецкой, Курской, Орловской 
и Белгородской областей. В новом учебном году будет произведен набор 
студентов в стационарную группу факультета. 

Юридический факультет готовит специалистов – юристов для рабо-
ты в органах суда, прокуратуры, местных Советов, милиции, адвокатуры, 
нотариата, арбитража и др. Подавляющее большинство студентов ра-
ботает в указанных органах. 

В истекшем полугодии на факультете были созданы нормальные ус-
ловия для работы вечернего и заочного отделений. Без срывов проходи-
ли занятия. Все это положительно сказалось на результатах сессии. По 
сравнению с прошлым годом увеличился процент явки студентов-заочни-
ков на экзамены, несколько улучшилась успеваемость студентов. Однако 
итоги сессии свидетельствуют о том, что еще большой процент состав-
ляют студенты, не выполнившие полностью учебный план (около 30 %). 

Основной причиной неуспеваемости является то, что некоторые 
студенты не учли все возрастающих требований, недобросовестно отнес-
лись к подготовке к экзаменам, не работали систематически над изучени-
ем предметов в межсессионный период. 

Партийная организация, деканат, кафедры и преподаватели факуль-
тета основной своей задачей считают повышение качества подготовки 
специалистов-юристов. Кафедры усилили контроль за качеством препода-

74 Труфанов Виктор Васильевич (1924, Алтайский край – 1988, Воронеж) – выпускник Таш-
кентского юридического института (1951), с 15.10.1958 – доцент юридического факультета ВГУ, 
заведовал кафедрами теории и истории государства и права (1965–1967), уголовного права, про-
цесса и криминалистики (1967–1974), уголовного и исполнительно-трудового права (1974–1979). 
В 1961–1966, 1972–1978 – декан юридического факультета ВГУ (см. информацию о В. В. Труфа-
нове на странице истории кафедры уголовного права ВГУ // Сайт юридического факультета ВГУ. 
URL: http://www.law.vsu.ru/structure/crimlaw/history.html (дата обращения: 05.09.2021)). 



57ГЛАВА 3.  Юридический факультет ВГУ. Второе рождение. 1958 г.

вания, практикуется вызов на заседания неуспевающих студентов с целью 
выяснения причин их отставания и т. д. 

Партийная организация заслушивала информацию декана о ходе учеб-
ного процесса на вечернем отделении, о подготовке к сессии. 

В целях усиления воспитания студентов партийное бюро закрепило 
преподавателей за курсами и контролирует их работу. 

Безусловно, все эти мероприятия будут способствовать улучшению 
подготовки юристов. Однако этим мы не можем ограничиться и необхо-
димо искать новые пути, направленные на коренное улучшение качества 
подготовки юристов. 

Юридический факультет существует всего один семестр и, мож-
но сказать, что он находится еще в стадии становления. Преподава-
тели факультета в большинстве являются для университета новыми 
людьми и почти всем им приходится впервые работать в условиях уни-
верситета. 

То и другое обстоятельство требует особого внимания к работе фа-
культета со стороны ректората и парткома университета. Уже сейчас 
есть возможность глубоко изучить первые шаги факультета, указать на 
наши недостатки и направить работу по правильному руслу. 

Действенная помощь должна быть оказана кафедрам в правильной 
организации постановки их работы. Заслуживает серьезного внимания 
вопрос о преподавательских кадрах. В настоящее время преподавание 
многих дисциплин обеспечивается почасовиками. А это, конечно, не спо-
собствует улучшению воспитания студентов, а в некоторых случаях и ка-
честву преподавания. 

Учитывая перспективы развития факультета, уже сейчас следует 
решить вопрос о комплектовании библиотеки университета юридической 
литературой. То количество литературы, которое принято от ВЮЗИ, 
ни в коей мере не может удовлетворить нужды факультета. При этом 
следует иметь в виду, что это в основном учебная и методическая лите-
ратура. 

Коллектив факультета является здоровым и работоспособным и 
с помощью ректората, партийной организации университета преодо-
леет трудности, с которыми сейчас встречается, и выполнит задачи, 
стоящие перед ним в деле подготовки высококвалифицированных кадров 
юристов. 

В. Труфанов, секретарь партбюро факультета»75 

75 Труфанов В. В. Университет готовит юристов без отрыва от производства // Воронежский 
университет. 1959. 24 февр.



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…58

В мае 1959 г. исполняющий обязанности декана юридического факультета, 
доцент Виктор Степанович Основин подготовил статью «Юридический факуль-
тет». Вот что он писал о работе факультета в 1958/59 учебном году: 

«Юридический факультет. 

Юридический факультет … образован 15 октября 1958 года в резуль-
тате передачи университету Воронежского филиала Всесоюзного юриди-
ческого заочного института. В настоящее время факультет имеет ве-
чернее и заочное отделения, на которых обучается около 800 студентов. 

В 1959/60 учебном году на факультет будет принято 195 человек. С 
нового учебного года на факультете начнет работать дневное отделение, 
на котором будет 20 человек. 

За годы обучения на факультете студенты изучают многие общеоб-
разовательные и специальные юридические дисциплины: теорию и исто-
рию государства и права, советское государственное право, государствен-
ное право стран народной демократии и капиталистических государств, 
советское административное право, уголовное и гражданское право, уго-
ловный и гражданский процесс, криминалистику, международное право, 
трудовое, колхозное и земельное право и другие дисциплины. 

Всего в процессе обучения на факультете студент должен изучить 
36 дисциплин, выполнить несколько курсовых и контрольных работ, а так-
же пройти производственную практику в органах суда и прокуратуры, 
арбитража и адвокатуры. 

Затем студент обязан сдать государственные экзамены и защитить 
дипломную работу по одной из специальных юридических дисциплин. 

В настоящее время на факультете имеются две кафедры: государ-
ственно-правовых наук и отраслевых правовых наук... В. Основин».

Профессор юридического факультета ВГУ Василий Федорович Зудин76, 
вспоминая, как он принял решение в начале 1960-х гг. переехать из Саратова в 
Воронеж для работы на юридическом факультете ВГУ, написал в своих мемуарах 
о том, каким был Воронеж в далеком 1958 г. и почему ему приглянулся город: 

«Город мне нравился (я был здесь однажды в пятьдесят восьмом году 
по поводу защиты кандидатской диссертации моей сестры в Воронеж-
ском медицинском институте). Город произвел на меня приятное впечат-

76 Зудин Василий Федорович (1920, с. Дмитриевка Скопинского уезда Рязанской губернии – 
1999, Воронеж) – юрист, педагог, специалист в области криминалистики, доктор юридических 
наук (1988), профессор (1991). Окончил Саратовский юридический институт (1949). С 1962 г. ра-
ботал на юридическом факультете ВГУ (см.: Зудин В. Ф. По дорогам жизни : мемуарные записки. 
Воронеж, 1998). 
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ление: зеленый, чистый, удивительно уютный. Приветливые лица, много 
молодых. И хотя на проспекте Революции, на привокзальных улицах, на 
Кольцовской еще зияли пустыми глазницами не восстановленные после 
войны здания, башенные краны, высоко вознесшиеся над крышами домов, 
обнадеживали: город строится, залечивает раны77. 

Кроме того, здесь, в Воронеже, осенью пятьдесят восьмого я встре-
тился с бывшим аспирантом Московского юридического института Авгу-
стом Мишиным, который работал в руководстве филиала ВЮЗИ».

В газете «Воронежский университет» за 24 ноября 1959 г. была размещена 
заметка, подготовленная деканом Романом Васильевичем Литвиновым, пред-
ставляющая собой, по существу, отчет о работе юридического факультета за 
1958/59 г.: 

«Юридический берёт разбег.

Период развернутого строительства коммунистического общества 
означает дальнейшее развитие советской государственности и социали-
стической демократии. При этом значительно возрастает роль советско-
го права. Делу подготовки специалистов с высшим юридическим образо-
ванием – правоведов – партия и правительство всегда придавали большое 
значение. Проявлением этого явилась организация осенью 1958 года юри-
дического факультета в ВГУ. 

На I курс дневного отделения приняты лица, успешно сдавшие всту-
пительные экзамены и имевшие не менее двух лет производственного ста-
жа. Занятия начались своевременно по новому учебному плану. На курсе 
организован научный кружок по теории государства и права. В ноябре 
студентом Дыбовским сделан доклад «Предмет теории государства и 
права»; тема эта мало разработана юристами. 

В октябре по разрешению Министерства высшего и среднего специ-
ального образования РСФСР был организован II курс дневного отделения 
путем перевода желающих с заочного и вечернего отделений и перевода 
из других вузов. На этом курсе занятия начались 12 октября. В соответ-
ствии с новым учебным планом студенты III курса начали проходить озна-
комительную практику применительно к курсу советского государствен-
ного права. Они присутствовали на сессии Сомовского поселкового Совета 
и на заседаниях постоянных комиссий по охране общественного порядка, 
по торговле. Во втором семестре ими, как и студентами I курса, должна 
быть пройдена ознакомительная практика в органах суда и прокуратуры. 

77 Зудин В. Ф. По дорогам жизни : мемуарные записки. С. 159. 
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Вечернее отделение было создано с первых же дней организации фа-
культета. В настоящее время на всех пяти курсах обучается 124 человека. 

Факультет постоянно растет. Учитывая это, ректорат выделил 
помещения для кафедр факультета и для кабинета криминалистики, ко-
торый оборудуется наглядными пособиями и приборами. 

Исторические решения XXI съезда КПСС обязывают преподавателей 
факультета постоянно совершенствовать качество читаемых лекций, 
улучшать учебный процесс для успешного выполнения задач по подготовке 
высококвалифицированных юристов. 

Р. Литвинов,
декан юридического факультета»78

 
Много внимания на юридическом факультете уделялось научной работе. 

В сентябре 1959 г. на совместном заседании кафедры государственно-правовых 
наук и кафедры отраслевых правовых наук была утверждена тема совместной 
научно-исследовательской работы «Формы развития советской демократии»79.

Одним из первых важней-
ших событий научной жизни 
факультета стало проведение 
2–4 февраля 1960 г. межвузов-
ской научной конференции на 
тему «Роль общественности в 
борьбе с преступностью»80. Кон-
ференция имела научно-практи-
ческую направленность, среди 
участников – представители ву-
зовской науки, советских и об-
щественных организаций, суда и 
прокуратуры. 

Обсуждаемой теме было уделено большое внимание на XXI съезде КПСС, 
об этом неоднократно говорил в своих выступлениях Н. С. Хрущев. «Разве со-
ветская общественность не может справиться с нарушителями социалисти-
ческого правопорядка? – спрашивал Н. С. Хрущев и отвечал: – Конечно, может. 
Наши общественные организации имеют не меньше возможности, средств и 
сил для этого, нежели органы милиции, суда и прокуратуры!»81. 

78 Литвинов Р. В. Юридический берёт разбег // Воронежский университет. 1959. 24 нояб.
79 ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 24. Ед. хр. 4. Л. д. 1–2. 
80 Обзор работы межвузовской конференции опубликован в газете «Воронежский универ-

ситет» (1960. 4 февр.). В конференции приняли участие научные и практические работники из 
Москвы, Ленинграда, Ростова, Киева, Минска, Риги и других городов.

81 Цит. по: Гришин М. Не отставать от практики // Воронежский университет. 1960. 4 февр. 

Объявление о конференции «Роль общественно-
сти в борьбе с преступностью» в газете 
«Воронежский университет» (1960. 26 янв.)
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На конференции рассматривались проблемы «усиления борьбы с преступ-
ностью средствами коллективного воздействия на тех людей, которые встали на 
неправильный путь, но могут исправиться, искупить свою вину честным трудом 
и стать полезными членами общества»82. 

Были высказаны весьма любопытные замечания в адрес ученых-юристов, 
«все еще стоящих в стороне от практики». Одно из таких выступлений – проку-
рора Семилукского района Воронежской области А. С. Есикова – сохранилось в 
университетской газете:

«Мне хочется высказать в адрес ученых-правоведов несколько заме-
чаний. Как известно, успешная борьба с преступностью невозможна без 
знания причин, порождающих преступление. Казалось бы, что в первую 
очередь изучением этих проблем должны заняться наши ученые-юристы. 
Но, к сожалению, они пока уклоняются от этих вопросов. 

В нашей юридической литературе нельзя найти ни одной монографии, 
касающейся причин преступности. А все это, на мой взгляд, потому, что 
некоторые ученые далеки от практики. Они изучают не живую жизнь, а 
статистические данные. Не пора ли нам, уважаемые товарищи ученые, 
выйти, наконец, из тиши своих кабинетов да прийти в милицию, суд, про-
куратуру, бывать в тюрьмах и колониях, изучать живых преступников, 
посещать заседания общественных судов. Надо заняться не абстрактны-
ми теоретическими построениями вроде «презумпции невиновности», не 
заумными формулировками определения вины и виновности, а актуальны-
ми вопросами действительности и, в первую очередь, изучением причин, 
порождающих преступность, и разработкой наиболее эффективных ме-
тодов борьбы с нею. 

Этого требует от Вас партия, это требует народ и мы – практиче-
ские работники суда, прокуратуры и милиции. 

А. Есиков, 
прокурор Семилукского района Воронежской области»83. 

Межвузовская конференция, организованная на юридическом факультете 
ВГУ 2–4 февраля 1960 г., дала плодотворные результаты84, стала заметным ша-

82 Михантьев Б., Рахманин В. Курс – на общественное воздействие // Воронежский универ-
ситет. 1960. 4 февр.

83 Есиков А. Ближе к жизни // Воронежский университет. 1960. 4 февр. 
Есиков Анатолий Степанович – прокурор Семилукского района Воронежской области с 

30.07.1957 по 27.07.1963.
84 См.: Воронежский университет. Рефераты научных работ / отв. ред. В. Е. Чугунов. Воро-

неж, 1960. Вып. 1/2. В брошюре представлены рефераты научных работ преподавателей А. Т. Абы-
кеевой, Н. С. Алексееева, А. М. Даниеляна, В. В. Залесского, П. И. Икорского, Р. В. Литвинова, 
В. Г. Малова, В. С. Основина, Н. Н. Паше-Озерского, А. М. Рябова, С. И. Сироты, В. В. Труфанова, 
В. Е. Чугунова.
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гом в обобщении накопленного опыта с тем, чтобы «еще выше поднять роль 
общественности в борьбе с преступностью и нарушениями социалистического 
правопорядка»85. 

В первые годы работы юридического факультета ВГУ по инициативе Вла-
димира Евгеньевича Чугунова86 и Романа Васильевича Литвинова из Ростовско-
го государственного университета был приглашен профессор Николай Николае-
вич Паше-Озерский87, была организована аспирантура. Со временем стараниями 
прежде всего В. Е. Чугунова при взаимодействии с деканом Р. В. Литвиновым 
был образован диссертационный совет88. 

В 1963 г. на юридическом факультете была образована одна из первых 
в СССР научно-исследовательская криминологическая лаборатория кафедры 
уголовного права, процесса и криминалистики юридического факультета 
ВГУ89. 

Роман Васильевич Литвинов, декан юридического факультета ВГУ 
в 1958–1961 гг. 

 
Личное дело Романа Васильевича Литвинова в архиве Воронежского госу-

дарственного университета было начато 15 октября 1958 г. и закончено 30 июня 
1989 г. в связи с увольнением по окончании срока трудового договора. Более 
30 лет Роман Васильевич Литвинов трудился на юридическом факультете 

85 Михантьев Б., Рахманин В. Курс – на общественное воздействие // Воронежский универ-
ситет. 1960. 4 февр.

86 Чугунов Владимир Евгеньевич (1923, Ессентуки – 1973, Москва) – доктор юридических 
наук (1962), профессор (1963), заслуженный работник МВД СССР, полковник внутренней служ-
бы. Окончил юридический факультет Азербайджанского государственного университета (1949). 
С 1959 г. – доцент, профессор, заведующий кафедрой уголовного права, процесса и кримина-
листики ВГУ. С 1967 г. – на службе в органах внутренних дел в Москве. Занимал должности 
заместителя начальника контрольно-инспекторского отдела МООП СССР, с 1968 г. по 1973 г. 
возглавлял кафедру советского уголовного процесса и лабораторию социологических методов 
исследования проблем предотвращения и раскрытия преступлений Высшей школы МООП 
СССР, затем МВД СССР (см.: Михайлов В. А. Памяти доктора юридических наук, профессора 
Владимира Евгеньевича Чугунова (24 июля 1923 г. – 19 сентября 1973 г.) // Публичное и частное 
право. 2014. № 3. С. 44–53).

87 Паше-Озерский Николай Николаевич (1889, Млава, Плоцка губерния, Царство Польское, 
Российская империя – 1962, Воронеж) – доктор юридических наук, профессор, специалист в об-
ласти уголовного права и процесса. Окончил Императорский университет Святого Владимира 
в Киеве (1911), работал в различных высших учебных заведениях. В 1960–1962 гг. – профессор 
кафедры уголовного права и процесса юридического факультета ВГУ (см.: Некролог Н. Н. Па-
ше-Озерскому в газете «Воронежский университет» (1962. 27 февр.).

88 См. воспоминания профессора В. А. Михайлова в публикации: Сазонникова Е. В., Михай-
лов В. А. По страницам истории юридического факультета ВГУ // Вестник Воронеж. гос. ун-та. 
Серия: Право. 2019. № 1 (36). С. 14.

89 См.: Там же. С. 14–15.
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ВГУ90. В 1958 г. он стоял у истока возобновления юри-
дического образования в Воронежском государствен-
ном университете, обусловленного реорганизацией 
Воронежского филиала Всесоюзного юридического 
заочного института в юридический факультет универ-
ситета, на первых порах работы факультета был его 
деканом.

Р. В. Литвинов родился 10 декабря 1913 г. в г. Во-
ронеже в семье учителя, видного краеведа и библио-
графа Василия Васильевича Литвинова91 и его супру-
ги Анны Васильевны. В семье воспитывались 4 брата 
и 2 сестры. Роман был младшим, шестым ребенком. 

В архиве ВГУ в личном деле сохранилась авто-
биография Романа Васильевича Литвинова, написан-
ная им собственноручно 1 декабря 1958 г. В ней опи-
сывается жизненный путь Р. В. Литвинова до начала 
его работы на юридическом факультете. Ниже приво-
дится текст автобиографии без сокращений. 

«Родился в 1913 году в гор. Воронеже в се-
мье учителя. 

В 1924 году поступил учиться в школу се-
милетку, которую окончил в 1930 году. С января 
1931 по декабрь 1931 года работал токарем на 
заводе им. Ленина в гор. Воронеже. С 1932 года 
по 1936 год работал в системе 26 Госстройтре-
ста (строительство завода № 18, бюро механи-
зации стройтреста). В 1936 году окончил школу 
рабочей молодежи и поступил учиться в Сверд-
ловский юридический институт, закончив его в 1941 году. В этом же году 
был призван в Советскую армию. После окончания курсов военных юри-

90 Основные источники биографических сведений о Р. В. Литвинове: Личное дело 
Р. В. Литвинова в архиве ВГУ; фото Р. В. Литвинова на сайте юридического факультета ВГУ из 
статьи В. А. Панюшкина «Вчера, сегодня, завтра юридического факультета ВГУ в преддверии 
40-летия» (URL: http://www.law.vsu.ru/faculty/law_40.html). Фото Р. В. Литвинова времен Великой 
Отечественной войны на сайте юридического факультета ВГУ в разделе «Ветераны» (URL: http://
www.law.vsu.ru/faculty/veterans.html) ; Комолов Н. А. Литвинов В. В. и его семья : о моем роде // 
Персональный сайт историков Н. А. и Э. В. Комоловых. URL: http://eli-nik.narod.ru/index/0-8 (дата 
обращения: 21.06.2018).

91 Литвинов Василий Васильевич (1873, Новохоперск – 1941, Воронеж) – учитель, краевед, 
библиограф. Главный хранитель губернского музея (с 1910 г.). Необоснованно был репрессирован 
в 1930 г. по так называемому «делу краеведов», досрочно освобожден (см. подробнее: Акинь-
шин А. Н. Музейный хранитель // Воронежский курьер. 1994. 13 янв.).

Литвинов
Роман Васильевич

Р. В. Литвинов 
в годы Великой 
Отечественной войны
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стов при Военно-юридической академии я работал секретарем военных 
трибуналов гарнизона гор. Москвы, гор. Вологды и 82-й Морской стрел-
ковой бригады. В 1943 году в связи с сокращением штатов был направлен 
на курсы лейтенантов Архангельского военного округа. После окончания 
курсов до назначения на должность находился в офицерском резерве Ар-
хангельского округа и Волховского фронта. В январе 1944 года был назна-
чен на должность командира взвода в 382 стрелковой дивизии Волховско-
го фронта. На стрелковой должности находился до мая 1945 года, после 
чего был назначен на должность военного следователя прокуратуры ди-
визии. С этого времени и до демобилизации из Советской армии работал 
военным следователем (прокуратуры 382 сд, гарнизонов гор. Тамбова, Во-
ронежа, военных соединений на Дальнем Востоке, гарнизона гор. Рязани).

После демобилизации из рядов Советской армии 27 ноября 1951 года 
был принят на должность директора Воронежского филиала ВЮЗИ, 
здесь же с 1 января 1954 года стал работать старшим преподавателем. В 
октябре 1958 года, в связи с реорганизацией Воронежского филиала ВЮЗИ 
в юридический факультет Воронежского госуниверситета был переведен 
в университет на должность и. о. декана факультета и преподавателя, 
где и работаю в настоящее время. 

Из осужденных родственников никого не было. Отец умер в гор. 
Воронеже в 1940 году92, мать (домашняя хозяйка) умерла в Воронеже в 
1950 году. Женат. Жена – Комозина-Янова Лидия Викторовна, 1923 года 
рождения. Член КПСС с августа 1947 года. 

1 декабря 1958 года. Р. В. Литвинов».

В октябре 1958 г. Роман Васильевич Литвинов был назначен исполняющим 
обязанности декана юридического факультета, а с 9 января 1959 г. – деканом 
юридического факультета. В то же время он начал преподавать на юридическом 
факультете ВГУ: сначала в должности старшего преподавателя кафедры отрас-
левых правовых наук, чуть позже – старшего преподавателя кафедры уголовно-
го права, процесса и криминалистики. 

Во многом благодаря блестящим организаторским способностям декана 
Р. В. Литвинова на юридическом факультете ВГУ была заложена атмосфера, в 
которой было легко работать, учиться, плодотворно заниматься наукой. Задел, 
созданный деканом Р. В. Литвиновым с 1958 по 1961 г., на многие годы стал 
импульсом дальнейшего развития и благополучия факультета. 

Возможно, желание заниматься научной деятельностью стало одной из 
причин завершения Р. В. Литвиновым его работы в должности декана юридиче-

92 Отец Р. В. Литвинова – видный краевед В. В. Литвинов – скончался в Воронеже 24.03.1941 
(см.: Некролог В. В. Литвинову в газете «Коммуна» от 26 марта 1941 г.).
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ского факультета ВГУ. В сентябре 1961 г. Р. В. Литвинов был прикомандирован 
в аспирантуру Всесоюзного института юридических наук при Министерстве 
юстиции РСФСР на 1 год для завершения работы над кандидатской диссер-
тацией. В 1964 г. Р. В. Литвинов в совете по присуждению ученых степеней 
юридического факультета Воронежского государственного университета защи-
тил кандидатскую диссертацию на тему «Рассмотрение судом вопросов, возни-
кающих в процессе исполнения приговоров»93 (научный руководитель – проф. 
И. Д. Перлов94). 

В 1965 г. Роман Васильевич Литвинов был переведен на должность доцента 
кафедры уголовного права, процесса и криминалистики, а в 1966 г. – утвержден 
в ученом звании доцента по той же кафедре. Много лет Р. В. Литвинов работал 
ученым секретарем Ученого совета юридического факультета. 

В 1986 г. Роман Васильевич Литвинов прекратил 
преподавание на юридическом факультета как штат-
ный работник. Он продолжал сотрудничество с ка-
федрой уголовного процесса на почасовой основе до 
конца жизни. 

Роман Васильевич Литвинов ушел из жизни 
31 июля 1989 г., похоронен в Воронеже на Юго-Запад-
ном кладбище.

Два ярких запоминающихся эпизода, связанных 
с именем Романа Васильевича Литвинова, оставил 
в своих мемуарах выдающийся ученый, выпускник 
юридического факультета ВГУ, ставший светилом 
отечественной криминалистики, Олег Яковлевич 
Баев95. 

93 См.: Литвинов Р. В. Рассмотрение судом вопросов, возникающих в процессе исполнения 
приговоров : дис. … канд. юрид. наук. Воронеж, 1963.

94 Перлов Илья Давидович (1910, с. Скородное, Минской губернии – 1971, Москва) – профес-
сор, доктор юридических наук, заслуженный деятель науки РСФСР (1970). Закончил факультет 
советского строительства и права Белорусского государственного университета (1931). В 1946 г. – 
заместитель министра юстиции РСФСР. Преподавал в Высшей школе МВД СССР (1963–1970) 
(см.: Бухман Ю. В. Памяти профессора И. Д. Перлова – выдающегося деятеля отечественной юрис-
пруденции // Сайт учебно-академической программы Juristudents International. URL: http://www.
juristudents.org/ru/fund (дата обращения: 21.06.2018)).

95 Баев Олег Яковлевич (1941, Воронеж – 2017, Воронеж) – советский и российский уче-
ный-криминалист, адвокат, доктор юридических наук (1985), профессор (1987), заслуженный 
деятель науки Российской Федерации (2000), действительный член РАЕН (с 2003). Учился на 
юридическом факультете ВГУ (1958–1964). С 1962 по 1973 г. работал следователем в органах 
прокуратуры. В 1973 г. перешел на научно-преподавательскую работу в ВГУ, заведовал на юри-
дическом факультете кафедрой криминалистики (см. подробнее: Старилов Ю. Н. Всегда будем 
помнить выдающегося ученого, настоящего учителя и доброго коллегу Олега Яковлевича Баева // 
Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. 2017. № 3. С. 10–17). 

Баев Олег Яковлевич
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В автобиографии профессор Олег Яковлевич 
Баев написал, как он впервые увидел декана юридиче-
ского факультета Романа Васильевича Литвинова, бу-
дучи абитуриентом (О. Я. Баев был зачислен на юри-
дический факультет в 1958 г.). Другой эпизод посвя-
щен судьбоносной встрече между Р. В. Литвиновым и 
О. Я. Баевым в 1973 г. (эта встреча кардинально изме-
нила профессиональную судьбу О. Я. Баева, он ушел 
со следственной работы в прокуратуре и начал препо-
давательскую деятельность в университете). Вот от-
рывки из воспоминаний профессора О. Я. Баева96: 

1958 г. «Собственно, я поступал в Воронежский фи-
лиал Всесоюзного юридического заочного институ-
та, который возглавлял Роман Васильевич Литви-
нов. Но перед началом занятий Р. В. Литвинов собрал 
поступивших и торжественно сообщил, что филиал 

ликвидируется, создается в университете вечернее отделение юридическо-
го факультета, деканом которого он назначен. Затем предложил каждому 
сделать выбор: остаться в ВЮЗИ, либо написать заявление о переводе в 
ВГУ, уточнив при этом, что в ВЮЗИ учатся около четырех лет, а в ВГУ – 
шесть (учитывая, что отделение – вечернее). Но когда тебе 17 лет, какое 
имеют значение лишние год-полтора учебы! Да к тому же – ВГУ!

Так, волей судеб я стал «первым студентом» – студентом первого 
набора – юридического факультета Воронежского государственного уни-
верситета.

На курсе было нас всего около 25 человек. В основном это были люди в 
возрасте, многие из них – с войны. Учился со мной и боевой летчик-штур-
мовик Василий Павлович Сидякин97, Герой Советского Союза. То, что я 
учился с ним – тоже для меня было неким воспитанием.

96 Баев О. Я. Автобиографический пунктир // Избранные работы : в 2 т. Воронеж, 2011. Т. 1. 
С. 7–9. 

97 Сидякин Василий Павлович (1922, с. Шишкино, Алтайский край – 1997, Воронеж) – лет-
чик, Герой Советского Союза. Во время Великой Отечественной войны участвовал в боях на Кур-
ской дуге, в Корсунь-Шевченковской, Львовской, Яссо-Кишиневской, Берлинской наступатель-
ных операциях. Участник состоявшегося 24 июня 1945 г. Парада Победы на Красной площади в 
Москве. За время войны совершил 169 боевых вылетов на штурмовку войск противника, лично 
сбил 2 и в группе 8 самолетов врага. С 1956 г. полковник В. П. Сидякин пребывал в запасе. Сту-
дент юридического факультета ВГУ (1958–1964). Работал заместителем начальника Воронежско-
го авиационного предприятия по политической части, начальником отдела Воронежского город-
ского предприятия объединенных котельных и тепловых сетей (см.: Сидякин Василий Павлович 
// Википедия. [2017]. URL: https://ru.wikipedia.org/?oldid=85799692 (дата обращения: 05.09.2021)).

О. Я. Баев
Фото студенческих лет 

(1958 г.) из семейного архива 
любезно предоставлено 

его сыном – 
Максимом Олеговичем 

Баевым
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На следующий год было создано дневное отделение нашего факульте-
та. И те молодые вечерники, нас таких было мало, которые имели на то 
возможность – я нет – перевелись на него».

1973 г. «Проработал я следователем ровно одиннадцать лет, уволился в 
связи с переходом на работу в университет. 

А было это так. Появилось тревожное и перманентно-постоянное 
чувство, что устал я от следствия, люди мне надоели. А их – жалко, и 
потому уходить надо (другого места для себя, кроме как следователь, в 
прокуратуре я не видел). 

Однажды осенью семьдесят третьего встретил на проспекте Рево-
люции своего бывшего декана – Романа Васильевича Литвинова. 

– Читаю Вас, почитываю, – говорит он (а я тогда, кроме всего, писал 
детективы и популярные криминалистические очерки, которые время от 
времени публиковались, в том числе, и в местных газетах). – Не надоело 
ли Вам следствие? Вам бы в университет, Вы же, – льет он бальзам на 
мою изболевшуюся (смотри выше) душу, – человек по складу универси-
тетский. 

И тогда в октябре 1973 года, я сменил петлицы со звездой младшего 
советника юстиции (то бишь майора) на гордое звание «старший лабо-
рант кафедры уголовного процесса и криминалистики Воронежского госу-
дарственного университета» (при знакомстве с кем-либо я представлялся 
скромно и просто – «научный сотрудник кафедры») ... Вскоре я стал пре-
подавателем, а затем доцентом все той же кафедры».

Символично, что в заключении рассказа о декане юридического факультета 
ВГУ в 1958–1961 гг. Романе Васильевиче Литвинове вспоминаются страницы 
биографии выдающегося выпускника юридического факультета Олега Яковле-
вича Баева, ставшего учителем для многих поколений юристов, посвятивше-
го юридическому факультету ВГУ всю свою жизнь, внесшего огромный и без 
преувеличения уникальный вклад в правовую науку. Стоит восхищаться даром 
проницательности и силой убеждения, присущими Роману Васильевичу Литви-
нову, безошибочно разглядевшему в своем бывшем студенте О. Я. Баеве талант 
ученого-исследователя, педагога, будущего профессора, который станет гордо-
стью юридического факультета ВГУ на все времена. 

Немного о студенчестве тех лет. Подавляющее большинство студентов 
юридического факультета ВГУ успешно сочетали деятельность на ниве прак-
тической юриспруденции и учебу, проявляли усердие и трудолюбие, достигали 
высоких результатов. В каждом выпуске есть свои «краснодипломники» – вы-
пускники, закончившие факультет с отличием. 
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В отчете ВГУ за 1958/59 учебный год было отмечено: «Дисциплина студен-
тов, поступивших в университет с производства, находится на более высоком 
уровне. Студенты-производственники, как правило, показывают пример дисци-
плинированности, являются опорой партийной организации и преподавателей в 
проведении политико-воспитательной работы»98. 

Студенты, поступившие учиться на юридический факультет в ВГУ в конце 
1950-х – начале 1960-х гг. – представители поколения, знавшего не понаслыш-
ке и испытавшего все ужасы Великой Отечественной войны: кто-то воевал на 
фронте, кто-то работал в тылу, кто-то был совсем ребенком (молодые люди, по-
ступавшие в университет в 1958 г., родились в 1941 г.).

Об одном из таких замечательных студентов, Викторе Михайлове, была на-
писана заметка в университетской газете99:

«Юрист Виктор Михайлов. 
Все студенты юридического 

факультета знают этого коре-
настого, широкоплечего юношу. 
С теплотой отзываются о нем 
товарищи. Виктор Михайлов – 
хороший парень, что и говорить. 
Отличник. 

У каждого студента есть 
свои любимые предметы. Есть 
они и у Виктора. Он увлекается 
политическими учениями и крими-
налистикой. 

Виктор – активный член двух 
научных студенческих кружков: 
кружка уголовного права, процесса и криминалистики и кружка государствен-
ного права. Он выбран в курсовое бюро. Учебе помогает и спорт. Виктор зани-
мается штангой.

Через год В. Михайлов окончит университет. 
– Очень хочется стать следователем, – говорит он. 
Верим, что ты будешь им, Виктор!».

Герой этой публикации – студент Виктор Михайлов – в 1962 г. с отличием 
закончил юридический факультет ВГУ. 

98 См.: Отчет ВГУ за 1958/59 учебный год // ГАВО. Ф. 33. Оп. 6. Ед. хр. 68. Л. д. 50.
99 Юрист Виктор Михайлов // Воронежский университет. 1961. 4 апр.
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Виктор Александрович Михайлов100 – доктор 
юридических наук, профессор, заслуженный деятель 
науки Российской Федерации, крупный ученый в об-
ласти уголовного процесса и криминалистики, им 
внесен существенный вклад в отечественную юриди-
ческую науку и систему подготовки кадров для право-
охранительных органов, высших учебных заведений.

Виктор Александрович Михайлов никогда не 
прерывал связь с юридическим факультетом Воро-
нежского государственного университета. У него есть 
публикации, подготовленные в соавторстве с препо-
давателями юридического факультета ВГУ, и публи-
кации, посвященные выдающимся педагогам юриди-
ческого факультета ВГУ – Г. Ф. Горскому, В. Е. Чугу-
нову, Э. Ф. Побегайло. 

18 августа 2018 г. мне посчастливилось по телефону поговорить с Викто-
ром Александровичем Михайловым101. Он много рассказывал о разных эпизодах 
своей жизни в Воронеже. Из рассказа В. А. Михайлова воссоздается картина, что 
факультет, преподаватели и студенты были в годы его студенчества как единое 
целое, как семья. В 1960 г. студент Виктор Михайлов был переведен в группе 
с несколькими студентами из Ростовского государственного университета на 
3-й курс юридического факультета Воронежского государственного университе-
та. По словам В. А. Михайлова, декан Р. В. Литвинов проявлял о студентах поис-
тине отеческую заботу, приходил в гости в общежитие на ул. Фридриха Энгельса, 
советовал студентам, куда лучше отправиться на практику, большой разницы в 
возрасте с ним не чувствовалось. Позднее, когда у В. А. Михайлова появилась се-
мья, именно Р. В. Литвинов выхлопотал для молодой семьи отдельную комнату. 

Рассказывал В. А. Михайлов и о том, как он с однокурсниками помогал 
при переезде в новую квартиру на ул. Кольцовской доценту Борису Ивановичу 
Мелёхину. Собственно, весь переезд заключался в основном в переноске книг. 

100 Михайлов Виктор Александрович (р. 1935, хутор Манойлин Клетского района Сталин-
градской обл.) – юрист, педагог, доктор юридических наук (1996), профессор (1992), действитель-
ный член Академии педагогических и социальных наук (2009), почетный профессор Академии 
МВД Кыргызской Республики имени генерал-майора милиции Э. Алиева (2006) (см. подробнее: 
Цховребова И. А., Жбанков В. А., Гаврилов Б. Я. 80-летие заслуженного деятеля науки Российской 
Федерации, доктора юридических наук, профессора В. А. Михайлова ... // Публичное и частное 
право. 2015. № 4. С. 9–20 ; Страница о В. А. Михайлове на сайте Министерства внутренних дел 
Российской Федерации в разделе «Выдающиеся ученые МВД России». URL: https://мвд.рф/уче-
ные/item/8383806/ (дата обращения: 30.06.2018)).

101 См. воспоминания В. А. Михайлова более подробно: Сазонникова Е. В., Михайлов В. А. 
По страницам истории юридического факультета ВГУ // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Пра-
во. 2019. № 1 (36). С. 8–20. 

Михайлов 
Виктор Александрович
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В рассказе В. А. Михайлова запомнился эпизод, возвращавший к далекому 
прошлому юридического факультета, в 1918 год. В 1960/61 учебном году сту-
денты 3-го курса юридического факультета ВГУ приводили в порядок библио-
теку, в ней хранились еще нераспечатанные со времен переезда Юрьевского 
университета в Воронеж ящики с книгами. Было много книг по юриспруденции. 
Книги разместили на стеллажах в учебном корпусе юридического факультета. 
(Кстати, будущий выдающийся профессор юридического факультета ВГУ Лев 
Дмитриевич Кокорев писал кандидатскую диссертацию с помощью этой лите-
ратуры.)

Вернемся к хронике жизни юридического факультета ВГУ. 
В 1959 г. диплом юриста получили 141 человек – студенты, начавшие обу-

чение в Воронежском филиале ВЮЗИ, а окончившие уже юридический факуль-
тет ВГУ102.

102 См.: Отчет ВГУ за 1958/59 учебный год // ГАВО. Ф. 33. Оп. 6. Ед. хр. 68. Л. д. 6.

На сцене актового зала гуманитарных факультетов ВГУ в учебном корпусе в день по-
следнего государственного экзамена 

Фото любезно передал для публикации профессор В. А. Михайлов
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Обратимся к информации профессора Николая Николаевича Паше-
Озерского об итогах государственных экзаменов на юридическом факультете в 
1960 г.103, опубликованной в газете «Воронежский университет»: 

«Экзаменуются юристы. 
На юридическом факультете заканчиваются государственные экза-

мены. Это – вторые государственные экзамены за время существования 
факультета. Экзаменуются студенты заочного и вечернего отделений, 
всего около 100 человек. 

Государственные экзамены прошли успешно. В настоящее время уже 
сданы экзамены по истории КПСС, теории государства и права, советскому 
гражданскому праву и советскому гражданскому процессу. Результаты хо-
рошие: 11 процентов получили оценку «отлично», на «хорошо» сдали 33 про-
цента. Неудовлетворительные оценки получили всего 4 процента. Глубокие, 
содержательные ответы услышали члены государственной экзаменацион-
ной комиссии от многих студентов. Так, отлично отвечали практические 
работники Перькова, Краузе, Лесковец, Муратов, Ивлиев, Фролов и другие. 

Госэкзамены вместе с тем показали, что знания студентов заочного 
отделения гораздо глубже, чем студентов вечернего отделения. В даль-
нейшем следует продумать вопрос о подборе студентов вечернего отде-
ления юридического факультета. 

Осталось еще два важных для оканчивающих юрфак экзамена – по 
советскому уголовному праву и по советскому уголовному процессу. Будем 
надеяться, что и они пройдут успешно. 

Н. Н. Паше-Озерский, 
профессор, председатель первой ГЭК юридического факультета».

* * *
Вместо эпилога. В преддверии 100-летнего юбилея Воронежского государ-

ственного университета и его юридического факультета по поручению Ученого 
совета Воронежского государственного университета 19 апреля 2017 г. ректор 
вуза профессор Дмитрий Александрович Ендовицкий и декан юридического 
факультета профессор Юрий Николаевич Старилов посетили Конституционный 
Суд Российской Федерации. 

В присутствии судей была проведена торжественная церемония вручения 
звания почетного доктора ВГУ и почетного знака «За заслуги перед Воронеж-
ским государственным университетом» председателю Конституционного Суда 
Российской Федерации заслуженному юристу Российской Федерации, доктору 
юридических наук, профессору Валерию Дмитриевичу Зорькину. 

103 Паше-Озерский Н. Н. Экзаменуются юристы // Воронежский университет. 1960. 28 июня.
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В. Д. Зорькин был удостоен высоких университетских регалий за большой 
личный вклад в развитие правового государства в России, формирование совре-
менной конституционной юстиции и конституционного правосудия, поддерж-
ку университетского юридического образования, укрепление взаимодействия и 
плодотворного сотрудничества с Воронежским государственным университе-
том (звание присвоено решением Ученого совета ВГУ от 25 ноября 2016 г.). 

 

Председатель Конституционного Суда Российской Федерации 
В. Д. Зорькин и ректор Воронежского государственного 
университета Д. А. Ендовицкий (19.04.2017)

Общее фото присутствовавших на церемонии судей Конституционного Суда 
Российской Федерации и представителей Воронежского государственного 
университета (19.04.2017)
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Это знаковое событие очень символично, так как в ответном слове Пред-
седатель Конституционного Суда Российской Федерации Валерий Дмитриевич 
Зорькин подчеркнул, что он впервые стал почетным доктором университета и 
что Воронежская юридическая научная школа хорошо известна в России и за 
рубежом104.

* * *

В ноябре 2018 г. состоялось празднование 100-летнего юбилея юридиче-
ского факультета Воронежского государственного университета. 

15–16 ноября 2018 г. проходила Международная научно-практическая 
конференция, посвященная 100-летнему юбилею юридического факультета 
Воронежского государственного университета «Юридические стандарты госу-
дарственной власти и правозащитной деятельности: построение, организация, 
осуществление, эффективность». 

  

104 См.: Информация о церемонии и фото пресс-службы Воронежского государственного 
университета. URL: http://www.vsu.ru/ru/news/feed/2017/04/8288 (дата обращения: 18.09.2021).

Открытие конференции. Фото с пленарного заседания 15 ноября 2018 г.

На фото (слева направо): Бумагин Александр Николаевич, председатель Девятнадцатого арбитражного 
апелляционного суда, кандидат юридических наук; Шишкин Николай Анатольевич, прокурор Воронежской 
области, заслуженный юрист Российской Федерации, кандидат юридических наук; 
Старилов Юрий Николаевич, декан юридического факультета ВГУ, доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации; Чупандина Елена Евгеньевна, первый 
проректор – проректор по учебной работе ВГУ, доктор фармацевтических наук, профессор; Тарасов 
Василий Николаевич, председатель Воронежского областного суда, кандидат юридических наук; 
Чеботарев Геннадий Николаевич, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской 
Федерации, заведующий кафедрой конституционного и муниципального права 
Тюменского государственного университета
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В рамках Международной научно-практической конференции были орга-
низованы круглые столы, заседания секций, в которых приняли участие около 
ста ученых из разных городов России. Материалы конференции были опублико-
ваны в сборнике научных трудов «Юбилеи. Конференции. Форумы»105.

105 См.: Юридические стандарты государственной власти и правозащитной деятельности : 
построение, организация, осуществление, эффективность : материалы Междунар. науч.-практ. 
конф., посвященной 100-летнему юбилею юридического факультета ВГУ (Воронеж, 15–16 ноя-
бря 2018 г.) : в 2 ч. / под ред. Ю. Н. Старилова, О. С. Рогачевой. Воронеж, 2019. (Юбилеи, конфе-
ренции, форумы). Вып. 12, ч. 1–2. 

На заседании секции «25 лет Конституции Российской Федерации: потенциал, 
юридические стандарты государственной деятельности, конституционный 
правопорядок, стабильность государства, безопасность» и секции 
«Административное право и административное процессуальное право» (16.11.2018)

Бялкина Татьяна Михайловна, 
заведующий кафедрой 
конституционного 
и муниципального права ВГУ 
доктор юридических наук, профессор; 
Рогачева Ольга Сергеевна, 
заместитель декана по научной работе 
и аспирантуре доктор юридических 
наук, профессор 
кафедры административного 
и административного 
процессуального права ВГУ
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15 ноября 2018 г. в кинотеатре «Спартак» прошло торжественное собрание, 
посвященное 100-летию юридического факультета ВГУ106. 

. 
 

106 Информацию о мероприятиях, посвященных 100-летнему юбилею юридического фа-
культета ВГУ см.: URL: http://www.law.vsu.ru/news/2018/20181119.html ; URL: http://www.law.vsu.
ru/news/2018/201811191.html; URL: http://www.law.vsu.ru/news/2018/201811192.html (дата обраще-
ния: 31.01.2022).

Торжественное собрание, посвященное 100-летию юридического факультета ВГУ 
в кинотеатре «Спартак» (15.11.2018)

Открытка «С Днем рождения, юрфак!» 
(автор – Д. В. Зотов)

Иллюстрация «100 лет юридическому 
факультету ВГУ» («#ЮРВКУРСЕ ВГУ»)



Глава 4

УЧЕБНЫЕ КОРПУСА 
ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА ВГУ

Наш дом всегда казался мне большим кораблем, 
плывущим в неизвестное будущее. … Хочется, чтоб 
этот корабль и дальше плыл в будущее, сохраняя связь 
времен и передавая накопленную в нем энергию добра 
и культуры последующим поколениям.

А. Е. Шуляковский107

В 1918 г. университет в г. Воронеже разместился в здании бывшего Во-
ронежского великого князя Михаила Павловича кадетского корпуса 
(его обиходное название в те годы Михайловский кадетский корпус). 
Здесь же разместился и юридический факультет. Данный корпус был 
главным корпусом университета до 1938 г. 

Автором проекта комплекса зданий Михайловского кадетского корпуса 
был военный инженер Карл Федорович Детлов108; строительными работами ру-
ководил архитектор Авксентий Иванович Денисенков109. 

К. Ф. Детлов приезжал в Воронеж весной 1837 г. Закладка главного зда-
ния Михайловского кадетского корпуса состоялась 14 сентября 1837 г., стро-
ительство велось в 1840–1845 гг. Воронежский Михайловский кадетский кор-
пус был открыт 8 ноября 1845 г., достройка других помещений велась до конца 
1850-х гг.110 

107 Шуляковский А. Е. Дом на Театральной (из одноименной книги) // Университетская 
площадь : альманах. 2011. № 4. URL: http://pus.vsu.ru/pdf/2011/2011-01-07.pdf (дата обращения: 
18.08.2021).

108 Детлов Карл Федорович (1789, Зольдин, Пруссия – 1840, г. Чугуев Харьковской губер-
нии) – военный инженер, генерал-майор (см. подробнее: Акиньшин А. Н. Детлов Карл Федоро-
вич // Воронежская историко-культурная энциклопедия : персоналии / гл. ред. О. Г. Ласунский. 
Воронеж, 2006. С. 123). Портрет К. Ф. Детлова с гравюры см.: Русские деятели в портретах, из-
данных редакцией исторического журнала «Русская старина». 2-е собр. СПб., 1886 // Сайт Госу-
дарственной публичной исторической библиотеки России. URL: http://elib.shpl.ru/ru/nodes/1110-
detlov-karl-fedorovich (дата обращения: 22.07.2021). 

109 См. подробнее: Акиньшин А. Н. Денисенков Авксентий Иванович // Воронежская истори-
ко-культурная энциклопедия : персоналии. С. 122. 

110 См.: Михайловский Воронежский кадетский корпус // Википедия. [2020]. URL: https://
ru.wikipedia.org/?curid=2660057&oldid=109767209 (дата обращения: 09.09.2021).
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Красное кирпичное здание Михайловского ка-
детского корпуса в стиле позднего классицизма111, по 
отзывам современников, было великолепным, гро-
мадным, прочным, внушительным. 

Вид главного здания Михайловского кадетского 
корпуса и его окрестности в середине XIX в. живо-
писно представлены в очерке А. С. Тарачкова112 «Пу-
тевые заметки по Орловской и соседним с ней губер-
ниям» (1861 г.): 

«…Влево за садом (имеется в виду город-
ской сад. – Е. С.) находится здание Михайлов-
ского кадетского корпуса. В архитектурном от-
ношении этот корпус нисколько не отличается от Орловского-Бахтина 
(Орловский Бахтина кадетский корпус – среднее военно-учебное заведе-
ние для юношей дворянского происхождения, открытое в Орле в 1843 г. – 
Е. С.); но он большего размера. В сквере, находящемся перед парадным 
крыльцом этого громадного здания, находятся роскошно растущие дере-
вья и кустарники, из которых особенно значительны следующие деревья: 
китайский ясень, обыкновенный грецкий орех и черный американский, бе-
лая акация, гледичия с шипами и гладкая, а из кустарников: луносемянник 
канадский, желтник и виноград. 

Против корпуса, как и в Орле, находится площадь, окруженная с че-
тырех сторон липовыми аллеями. Но сверх этого между деревьями с вну-
тренней стороны находятся различные кустарники, которые значительно 
украшают эту площадку и дают много тени, сливаясь своими вершинами 
с нижними частями липовых крон»113.

111 См.: Бучастая С. И. Инженер генерал-майор К. Ф. Детлов (1789–1840) // Сайт Худо-
жественно-мемориального музея И. Е. Репина. URL: https://repin.in.ua/ru/articles/inzhener-general-
mayor-kf-detlov-1789-1840 (дата обращения: 22.07.2021). 

112 См. подробнее: Братья Тарачковы о Воронеже середины XIX в. / републикация, преди-
словие и примечания А. И. Кондратенко // Из истории Воронежского края : сб. статей. / отв. ред. 
А. Н. Акиньшин. Воронеж, 2017. Вып. 24. С. 174–188. Тарачков Александр Степанович и Тарач-
ков Николай Степанович – ученые, педагоги-естествоиспытатели, бытописатели, общественные 
деятели XIX в. А. С. Тарачков преподавал естественную историю и физику в Орловском Бахтина 
кадетском корпусе. Н. С. Тарачков преподавал в Воронежском Михайловском кадетском корпусе, 
позднее переехал в Орел, где преподавал в Орловском Бахтина кадетском корпусе. Н. С. Тарач-
ков первым начал акклиматизацию на воронежской земле каштанов, грецких орехов, шелкови-
цы (он будет удостоен за это бронзовой медали Парижского общества акклиматизации животных 
и растений), главная его находка – открытие павловского гранита. Учениками Н. С. Тарачкова в 
Воронежском Михайловском кадетском корпусе были: изобретатель электрической лампочки 
А. Н. Лодыгин, конструктор и организатор производства стрелкового оружия С. И. Мосин, историк 
Н. П. Барсуков, журналист и издатель А. С. Суворин.

113 Братья Тарачковы о Воронеже середины XIX в. С. 184. 

Детлов Карл Федорович
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Описание главного корпуса ВГУ, расположенно-
го в основном здании бывшего Михайловского кадет-
ского корпуса, сохранилось в воспоминаниях Татьяны 
Андреевны Русановой114 – младшей дочери известно-
го воронежского врача, хирурга, профессора, заведу-
ющего кафедрой госпитальной хирургии медицин-
ского факультета ВГУ (с 1919 г.) Андрея Гавриловича 
Русанова.

Отрывок из воспоминаний Т. А. Русановой, запи-
санных ею в ноябре-декабре 1986 г.:

«До войны главное здание ВГУ находилось на 
Университетской улице (сейчас ул. Феоктистова), 
как раз против Детского парка. Университет, пере-
веденный в 1918 г. из Тарту в Воронеж, разместился 
в помещении бывшего кадетского корпуса. Детского 

парка тогда не было, на его месте был кадетский плац, кадетов давно не 
стало, а название Плац как имя собственное сохранялось долго. 

На Плацу (так и произносилось) играли в футбол, в городки и в дру-
гие спортивные игры, бегали и прыгали, катались на велосипедах. На Плацу 
были братские могилы героев революции и гражданской войны. Этот мемо-
риал бережно сохраняется и сейчас в юго-восточном углу Детского парка.

Само здание университета было очень внушительным. Трехэтаж-
ное, мощное с толстыми стенами, высокими окнами и фронтоном. Оно 
тянулось почти от самого угла улицы Фридриха Энгельса до улицы Сту-
денческой. Стояло в глубине неширокого длинного двора. Торцовые секции 
выступали до самого тротуара, вдоль которого шла высокая чугунная ре-
шетка; с обеих сторон у торцов дома были никогда не закрывающиеся 
ворота. От ворот до ворот тянулся у решетки узкий палисадник. Там рос-
ли громадные липы и цветы, стояли скульптуры студента и студентки. 
Среди цветов стоял большой памятник Ленину. Ленин сидел в свободной 
позе, облокотившись на колено, с лицом, устремленным вперед, с острым 
прищуром глаз. 
114 Русанова Татьяна Андреевна (1916–2005) – доцент, кандидат географических наук, се-

кретарь Всесоюзного географического общества; окончила географический факультет ВГУ в 
1939 г., работала в Ленинградском финансово-экономическом институте; участница Великой Оте-
чественной войны. Т. А. Русанова – дочь Русанова Андрея Гавриловича (1874–1949) – врача, хи-
рурга, педагога, профессора, заведующего кафедрой госпитальной хирургии медицинского фа-
культета ВГУ (с 1919 г.), заслуженного деятеля науки РСФСР, депутата Верховного Совета СССР 
2-го созыва (см. о представителях рода Русановых подробнее: Русановы. Из века в век : в 2 т. / 
[сост. Т. Н. Русанова, А. В. Русанов]. Воронеж, 2013. Т. 1 : Cемейная реликвия ; Т. 2 : Судьба и 
жизнь большой семьи. Фото Т. А. Русановой опубликовано в газете «Воронежский университет» 
(2018. 20 дек. № 11/12. С. 24).

Русанова 
Татьяна Андреевна
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Вдоль торцовых выступов в углах были газоны за низким штакетни-
ком. Широкая асфальтированная дорожка вела от обоих ворот к массив-
ным двойным дверям: «вход-выход». Пространство между асфальтом и 
палисадником было выложено булыжником так же, как и сама Универси-
тетская улица, да и многие другие улицы города. 

Входные двери вели в обширный вестибюль, по обеим сторонам ко-
торого две лестницы спускались в полуподвальный этаж. В длинных его 
коридорах со сводчатыми потолками и низкими окнами на уровне земли 
размещались: в левом крыле – столовая, в правом многочисленные секции 
гардероба. За ними – в самом конце были две – одна за другой – аудито-
рии – учебные комнаты подготовительных курсов. Именно там осенью 
1933 г. началась моя университетская жизнь. 

Из вестибюля по короткой, очень широкой лестнице мы поднимались 
на такую же широкую площадку первого этажа. По обе ее стороны две 
лестницы, каждая в четыре марша, вели на второй и третий этажи. 
Стоя на обширных площадках этих лестниц, можно было смотреть через 
лестничные шахты вниз и видеть всех, кто поднимался вверх и спускался 
вниз. Здесь, особенно на площадке третьего этажа, на переменах всег-
да собиралось много студентов, велись оживленные короткие разговоры, 
звучали приветствия, быстрые шутки.

 

Здание главного корпуса ВГУ в довоенные годы 
Фото опубликовано в газете «Воронежский университет». 2018. 20 дек.
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Коридоры старого корпуса были длинные, темноватые – окна только 
по торцам. По обе стороны – аудитории. В правом крыле здания на вто-
ром этаже в торцовой секции помещался актовый зал. Справа и слева в 
нем были высокие окна и два ряда колонн через весь зал. Они словно делили 
его на три части. Здесь проходили общие собрания, торжественные засе-
дания в дни праздников, концерты, выступления художественной самоде-
ятельности и гимнастической школы ВГУ. 

Праздничные вечера обычно завершались танцами под радиолу, что 
тогда было внове и потому модно. Танцевали в спортзале. Очень хорошо 
помню, что наши преподаватели всегда охотно посещали вечера. Молодые 
танцевали вместе с нами. Было весело и непринужденно. 

Общий вид университета вызывал ощущение прочности, надежно-
сти, внутренней силы…

…Незадолго до войны на улице Фридриха Энгельса (примерно там, где 
сейчас стоит дом № 3 по ул. Мира), был построен новый корпус, куда пе-
реселились ректорат, вся администрация ВГУ, некоторые кафедры. Здесь 
были просторные, очень светлые аудитории. Нам, географам, особенно 
нравилась просторная, вся солнечная, с окнами на юг, чертежная, с вы-
сокими столами и высокими табуретами в одной половине и лекционным 
залом в другой. Позади и старого, и нового корпусов находился обширный 
двор-сад, где стояло несколько двухэтажных флигелей. В них жили пре-
подаватели и другие сотрудники ВГУ. Сейчас там проходит ул. Мира, но 
часть территории осталась почти в довоенном виде»115.

Читальный зал библиотеки ВГУ располагался до Великой Отечествен-
ной войны в бывшей домовой (корпусной) церкви Михайловского кадетского 
корпуса. 

В юбилейном сборнике Михайловского Воронежского кадетского корпуса, 
подготовленном законоучителем корпуса священником Стефаном Егоровичем 
Зверевым (1860–1920), содержится подробная запись о строительстве и убран-
стве церкви. Постройка Михайловской церкви Воронежского кадетского кор-
пуса началась одновременно со строительством главного здания, в особой при-
стройке к которому с северо-восточной стороны она и помещалась. Корпусный 
храм был посвящен Архистратигу Михаилу как ангелу великого князя Михаила 
Павловича (в честь которого корпус был назван Михайловским). Церковь была 
отделана богато и изящно, иконостас сооружен по проекту архитектора А. И. Де-

115 См.: Отрывок из воспоминаний Татьяны Андреевны Русановой «Воспоминания о ВГУ 
в довоенные и военные годы» (Машинописная рукопись с подписью автора. Ленинград, 1986. 
Ноябрь-декабрь. С. 1–3). В августе 2021 г. ксерокопия рукописи из 18 машинописных листов была 
любезно предоставлена мне Татьяной Николаевной Русановой – племянницей Т. А. Русановой.
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нисенкова116. Освещали церковь 8 ноября 1845 г. одновременно с открытием кор-
пуса в день именин великого князя Михаила Павловича. Главная особенность 
храма – вдоль стен были установлены мраморные доски, на которых золотыми 
буквами вписывались имена выпускников, погибших при защите Отечества в 
разных войнах117. Церковь посещали воспитанники корпуса, в том числе многие 
видные, в будущем выдающиеся, люди своего времени – С. И. Мосин, Г. В. Пле-
ханов, А. С. Суворин, Н. П. Барсуков и др.118 

Представление о внутреннем пространстве читального зала библиотеки 
ВГУ можно составить, опираясь на известные размеры церкви: 20,5×15,5 м при 
высоте 11,5 м119. 

  

116 См.: Зверев С. Е. Юбилейный сборник Михайловского Воронежского кадетского корпуса, 
1845–1895 : с 6 фототипичными снимками и генеральным планом корпуса / сост. законоучитель 
корпуса священник Ст. Зверев. Воронеж, 1898. С. 158–160. Фото внутреннего убранства церкви 
приводится по этой же книге.

117 См.: Акиньшин А. А. Храмы Воронежа. Воронеж, 2003. С. 141.
118 См.: Там же. С. 142.
119 См.: Там же. С. 141.

Домовая церковь 
Михайловского кадетского корпуса. 1890-e гг.
 

Читальный зал библиотеки ВГУ
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В 1927 г. Николай Александрович Романов120 – студент физико-математиче-
ского факультета ВГУ, впоследствии выдающийся ученый, один из ближайших 
соратников первого русского нобелевского лауреата, физиолога Ивана Петро-
вича Павлова, написал замечательное стихотворение, передавшее дух старого 
университетского корпуса: 

Университет

На фронтоне герб висел крылатый,
Но какой он –
Вспомнить не могу...
Я встречал за этою оградой
Лишь всегда родное – ВГУ.
И совсем неопытным мальчишкой
На зачет, волнуясь и спеша,
Я летел сюда с зачетной книжкой
И ломал копье карандаша.
И друзья приветствовали встречу,
В коридоре сдержанно бурля,
А в саду на молодые плечи
Блеклый лист роняли тополя.
Жизнь нам ставит новые зачеты.
Эта юность нам затем дана,
Чтоб цвела великою работой
Нераспаханная сторона.
Но, свершая нужное заданье,
Никогда забыть я не смогу
Желтое облупленное зданье
И родное сердцу – ВГУ121.

Русанова Т. Н. и Русанов А. В. в книге, посвященной истории Воронежско-
го медицинского института, приводят интересные сведения о зданиях, находя-
щихся неподалеку от главного здания Михайловского кадетского корпуса: 

120 Романов Николай Александрович (1903–1943). Выпускник математического отделения 
физмата ВГУ (1924). Доцент, заведующий кафедрой физики Воронежского инженерно-строитель-
ного института (с 1932 г.). Научный сотрудник Всесоюзного научно-исследовательского институ-
та экспериментальной медицины (Ленинград, с марта 1934 г.), один из ближайших помощников 
академика И. П. Павлова // Портал «Воронежский гид». URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/r/romanov-
nikolaj-aleksandrovich.html (дата обращения: 22.08.2021).

121 Романов Н. А. Университет // День поэзии [литературно-художественный альманах]. 
Вып. 60 / [ред.-сост.: Г. А. Царакова, В. В. Тулупов]. Воронеж, 2016. С. 4–5. 
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«В тридцатые годы в Воронеже началось большое строительство. 
На месте кадетского тира было решено построить специальный новый 
корпус для мединститута. Кадетский тир был похож на средневековый 
замок – зубчатые стены, подъемные мосты, башни. Главное помещение 
тира располагалось в обширных казематах-подвалах. В подвалах с тех пор 
и до недавнего времени располагался городской морг. 

Наземную часть тира снесли, построив на его месте трехэтажный 
корпус, выходящий углом на улицы Феоктистова (Университетскую) и 
Кольцовскую»122. 

В 1943 г. здание бывшего Михайловского кадетского корпуса было взорва-
но немецко-фашистскими захватчиками. Ныне на этом месте расположены жи-
лые дома по ул. Феоктистова. 

Из воспоминаний Т. А. Русановой: 
«… Даже странно сейчас знать, что он (корпус университета. – 

Е. С.) был взорван, разрушен до такой степени, что и восстановить не-
возможно. После войны мы все – преподаватели, аспиранты, студенты 
и служащие ВГУ, работая на восстановление города, год разбирали эти 
страшные развалины…»123.

В 1958 г. после воссоздания юридического факультета в составе Воронеж-
ского государственного университета факультет разместился в учебном корпусе 
по адресу пр. Революции, 24 (так называемом «Красном» корпусе). По воспо-
минаниям профессора В. С. Рахманина, «…в 1958 г. юридическому факультету 
ВГУ передали 2–3 кабинета, так как людей было там мало». 

Из опубликованных воспоминаний профессора В. С. Рахманина о «Крас-
ном корпусе»: 

«В первой декаде июля 1948 года я отнес свое заявление в ВГУ с прось-
бой допустить к сдаче приемных экзаменов на филологическое отделение 
историко-филологического факультета. Приемная комиссия размещалась 
на 2-м этаже здания на проспекте Революции, 24. …Это здание сыграло 
особую роль в моей жизни, в работе, в приобщении к ценностям, нормам, 
обычаям университетского коллектива; оно и у истоков будущей моей се-
мьи. Справа от входа на красной и чуть обожженной стене (здание го-
рело во время отступления гитлеровских войск в январе 1943 года) синей 
размашистой кистью было написано: «Мин не обнаружено. Старшина 
Карпеев». Жаль, что надпись потом затерли и закрасили, чтобы изба-

122 Русанова Т. Н., Русанов А. В. ALMA MATER : вековой путь от Юрьева до наших дней. 
Воронеж, 2018. С. 43.

123 Довоенные годы (отрывки из воспоминаний Т. А. Русановой) см.: Русановы. Из века в 
век / [сост. Т. Н. Русанова, А. В. Русанов]. Т. 2. С. 281–282.



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…84

виться от свидетельств войны, в которой было уничтожено, разрушено 
в Воронеже более 90 % зданий. В том числе и все корпуса университета. 
Красный корпус по проспекту Революции, 24 (до войны в нем располагал-
ся педагогический институт, образованный на базе педфакультета ВГУ) 
отступающие гитлеровцы не успели взорвать; он горел. Потом к его вос-
становлению были привлечены немецкие военнопленные. 

Надпись старшины Карпеева надо было бы сохранить. Дожил ли 
старшина до победного конца? Его росчерк на стене ВГУ сигнализировал: 
путь свободен»124.

Почему юридический факультет ВГУ впоследствии был перемещен из 
«Красного» корпуса в корпус, расположенный по адресу пл. Ленина, 10 (так 
называемый «Второй корпус», корпус возле Кольцовского сквера), профессор 
В. С. Рахманин рассказал: 

«Университет всё время рос, и ему всё время было тесно. Была по-
требность для развития разных служб, резко увеличилось количество сту-
дентов, так как в специалистах с университетским образованием нужда-
лась Воронежская область. 

124 Рахманин В. С. Мой университет. Записки вечного студента и размышления старого про-
фессора. Воронеж, 2018. С. 11.

«Красный» корпус ВГУ (пр. Революции, 24). 
В настоящее время – учебный корпус ВГУ № 3

Фото на сайте ВГУ
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…К тому же здание стало ветшать, ведь оно было построено в на-
чале XX в., выстояло в Великую Отечественную войну (хотя фашисты 
«Красный» корпус и не взорвали, но они его основательно подожгли)». 

В начале 1970-х гг. юридический факультет ВГУ 
переехал из «Красного» корпуса в здание по адресу 
пл. Ленина, 10. Это здание с видом со стороны глав-
ного входа на Кольцовский сквер было построено по 
проекту видного воронежского архитектора Нико-
лая Яковлевича Неведрова125, автора многих проек-
тов всеми любимых зданий в Воронеже: кинотеатра 
«Спартак» (1956–1957), областной библиотеки им. 
И. С. Никитина (1964), здания центрального автовок-
зала (1965), стадиона «Труд» (1967) и др.

Здание в стиле советского неоклассицизма с ла-
коничным фасадом (четкий ритм оконных проемов, 
пилястры на третьем и четвертом этажах, вход-пор-
тал)126. 

Во «Втором корпусе» на юридическом факультете ВГУ училась я и мои 
однокурсники (с 1992 по 1997 г.). Занятия у нас проходили в основном во вто-
рой половине дня (во вторую смену). В корпусе в то время размещался не 
только юридический факультет, вместе с ним благополучно уживались еще 
два факультета: филологический и факультет романо-германской филологии, 
а также иные подразделения университета, в частности типография и вычис-
лительный центр. 

Всем, кто учился корпусе на пл. Ленина, 10, памятна легендарная «сотая» 
аудитория, «сотка» – актовый зал с широкими окнами, переоборудованный под 
лекционную аудиторию. От актового зала остались знаковые черты: сцена, воз-
ле сцены, в боковом пространстве, за стеной долгие годы стояло фортепиано, на 
стенах сбоку – барельефы: справа – В. И. Ленина, слева – К. Маркса. 

125 Неведров Николай Яковлевич (1908, Воронеж – 1974, Воронеж) – архитектор, педагог, 
член Союза архитекторов (1934), доцент (1955). Окончил архитектурный факультет ВХУТЕИН в 
Ленинграде (1930). Руководитель проектной группы «Воронежсельстрой» (1930–1932), препода-
ватель кафедры архитектуры ВИСИ (1932–1934), старший архитектор «Облпроекта» (1934–1941). 
Руководитель проектной группы в Новосибирске (1941–1946). После Великой Отечественной вой-
ны преподавал в Воронеже в ВИСИ, в строительном техникуме; руководил проектной группой 
«Воронежгражданпроект» (1955–1967) (см.: Имена Воронежа-425 / Региональный фонд содей-
ствия молодежному предпринимательству «Молодежь Воронежа XXI века» / [редкол. М. Д. Кар-
пачёв (гл. ред.) и др.]. Воронеж, 2011. С. 253). См. фото в книге: Город нашей мечты : к 75-летию 
ОАО «Воронежпроект» / сост. В. Митин. Воронеж, 2006. С. 22.

126 См. информацию о здании на сайте «Правдом». URL: https://prawdom.ru/dom.
php?hm=lenina-60007911_10 (дата обращения: 22.08.2021).

Неведров 
Николай Яковлевич
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По воспоминаниям советника ректора Владимира Семеновича Листенгар-
тена, тогда же, когда было принято решение о переводе юридического факульте-
та в корпус, расположенный по адресу пл. Ленина, 10, городские власти переда-
ли Университету и здание, расположенное по адресу ул. Пушкинская, 16 («Чет-
вертый корпус ВГУ»). Это двухэтажное здание в настоящее время является объ-
ектом культурного наследия регионального значения «Училищный дом». 

 

Учебный корпус № 2 (пл. Ленина, 10)

Фото на сайте ВГУ

Учебный корпус № 4 на ул. Пушкинской, 16. Общий вид здания. 2017 г. 
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Как следует из документации Управления по охране объектов культурного 
наследия Воронежской области, здание было построено в 1908 г. для размещения 
в нем двух городских мужских училищ – 8-го приходского имени А. С. Пушки-
на и 2-классного приходского имени цесаревича Алексея Николаевича. Здание 
является характерным примером учебного заведения начала XX в., построенно-
го в «кирпичном стиле», свойственном для гражданской архитектуры Воронежа 
конца ХIХ – начала ХХ в. Его архитектурный облик соответствует эклектике, в 
которой сочетаются формы и приемы классицизма и «кирпичного» стиля. Исто-
рическая архитектура здания традиционна для зданий Воронежа, формирую-
щих квартальную застройку на перекрестках исторических улиц127. 

В учебном корпусе, расположенном по адресу ул. Пушкинская, 16, суще-
ствует своя уникальная атмосфера, здесь витает дух старины. 

В этом здании у меня и моих однокурсниц, студенток юридического фа-
культета, преподавалась медицинская подготовка, завершившаяся в 1995 г. при-
своением квалификации «младшая медицинская сестра» с выдачей об этом сви-
детельства. 

С начала 1990-х гг. в учебном корпусе № 4 занимались студенты юридиче-
ского факультета ВГУ, обучающиеся на договорной основе. Позднее, в начале 
2000-х гг., поступив на работу в ВГУ, я вела занятия в аудиториях этого корпуса. 

В настоящее время в учебном корпусе по 
ул. Пушкинская, 16 вместе с иными структурными 
подразделениями университета находится Центр пра-
вовых инноваций и примирительных процедур ВГУ; 
его руководитель – Елена Ивановна Носырева, док-
тор юридических наук, профессор, заведующий ка-
федрой гражданского права и процесса, почетный ра-
ботник сферы образования Российской Федерации128.

Постройка нового здания для юридического 
факультета стала насущной необходимостью уже 
в начале 1990-х гг. Корпус № 2, в котором с начала 
1970-х гг. располагался юридический факультет, уже 
не мог вместить всех обучающихся на юридическом 
факультете, росли потребности факультета в учебных 

127 См. подробнее: Об утверждении охранного обязательства собственника или иного за-
конного владельца : приказ Управления по охране объектов культурного наследия Воронежской 
области от 30 мая 2018 г. № 71-01-07/98. Размещен на официальном портале органов власти Во-
ронежской области в разделе «Охранные обязательства на объекты культурного наследия. URL: 
https://www.govvrn.ru (дата обращения: 28.08.2021). Фото из того же источника. Общий вид зда-
ния (съемка 20.11.2017). См. об учебном корпусе ВГУ № 4: Ряполов В., Штейнберг М. Самый 
маленький // Воронежский университет. 2018. 12 сент. С. 20–21.

128 См. о Центре правовых инноваций и примирительных процедур ВГУ. URL: https://www.
vsu.ru/ru/university/structure/mediation (дата обращения: 28.08.2021).

Носырева 
Елена Ивановна
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и иных помещениях. Какое-то время задача «разгрузить старый корпус» реша-
лась с помощью аудиторного фонда университетского корпуса № 4 (ул. Пуш-
кинская, 16), но затем и этого перестало хватать. 

В таких условиях было решено возводить новый корпус для юридического 
факультета. Согласно рабочему проекту, разработанному на основании задания 
Воронежского государственного университета в ООО УК «Жилпроект», уча-
сток строительства был расположен в центральной части г. Воронежа по пл. Ле-
нина, 10 и входил в комплекс застройки ВГУ, общая площадь участка – 0,35 га, 
площадь застройки – 1463 м2. Помещения юридического факультета были за-
проектированы пристроенными к существующему зданию ВГУ (имеется в виду 
учебный корпус № 2) и представляют собой 10-этажное здание с подвальным 
и техническими этажами. Проект датирован 2002 г. Продолжительность строи-
тельства по проекту составляла 26 месяцев. Стоимость строительства по рабоче-
му проекту оценивалась по состоянию на октябрь 2002 г. в сумме 85135,89 тыс. 
руб. (в ценах 1991 г. – 3972,14 тыс. руб.). 

Над проектом нового здания для юридического факультета ВГУ трудился 
большой авторский коллектив ООО УК «Жилпроект». В рабочий план вошли такие 
конкретные разделы, как генеральный план и благоустройство, технологические 
решения, архитектурно-строительные решения, теплоснабжение, отопление, вен-
тиляция и дымоудаление, водоснабжение и канализация, электроснабжение, связь 
и сигнализация, автоматизация (рабочий проект хранится в ФГБОУ ВО «ВГУ»). 

Было очень интересно узнать, как шли работы над созданием корпуса для 
юридического факультета. Решив разыскать людей, создавших его проект, 17 ав-
густа 2021 г. я позвонила в ООО УК «Жилпроект», объяснила секретарю, по 
какому поводу мой звонок, и, к счастью, состоялся наш телефонный разговор с 
главным архитектором организации ООО УК «Жилпроект»129, разрабатывавшей 
проект здания юридического факультета, Сергеем Михайловичем Ушаковым130.

Несмотря на занятость, Сергей Михайлович уделил нашей беседе много 
времени и рассказал, что над проектом трудился весь большой коллектив орга-
низации. Главным инженером проекта был Андрей Михайлович Иванов. Благо-
даря Сергею Михайловичу Ушакову я узнала много нового из области архитек-

129 ООО УК «Жилпроект» – крупнейшая проектно-изыскательская организация в Черно-
земье. Генеральный директор – Михин Петр Валентинович. ООО УК «Жилпроект» разработано 
много объектов социально-бытового назначения в Воронеже, в частности спроектированы: архи-
тектурная концепция аэропорта «Воронеж», пристройка и реконструкция главного корпуса ВГУ, 
здания школ № 101, № 102, № 103, ТРЦ «Московский проспект», «Левый берег», бизнес-центр 
«Романовский» и др. (см. об ООО УК «Жилпроект» на портале «Воронеж индустриальный». URL: 
http://www.promvesti-vrn.ru/voronezh-industrial/ooo-uk-zhilproekt (дата обращения: 17.08.2021)).

130 Ушаков Сергей Михайлович (р. 03.07.1954, Баку, Азербайджанская ССР). Окончил Азер-
байджанский инженерно-строительный институт (1976). В Воронеже с 1992 г. В настоящее 
время – начальник архитектурного бюро ООО «Жилпроект-3». Фото любезно предоставлено 
С. М. Ушаковым. 
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турно-строительного дела. Например, о том, что до 
того, как разрабатывается рабочий проект, готовится 
эскизный проект. 

Для разработки эскизного проекта ООО УК 
«Жилпроект» был приглашен выдающийся воро-
нежский архитектор Николай Самуилович Топоев131, 
автор многих проектов зданий в Воронеже, которые 
стали визитной карточкой города, это: Воронежский 
государственный театр кукол «Шут», администра-
тивно-торговое здание «Аксиома» на ул. Средне-Мо-
сковской, архитектурный комплекс «Петровский пас-
саж» (одни из последних работ мастера) и др. 

Корпус юридического факультета был спроекти-
рован в 2002 г. (этот проект стал его совместной работой с Александром Васи-
льевичем Мирошниченко132), а построен в 2005 г.

Само здание невозможно не заметить, ведь его высота 60,5 м., а площадь 
10 510 м2. Это одно из самых высоких зданий в Воронеже. Здание великолепно 
вписано в исторический центр Воронежа, а его архи-
тектурное решение – лучшие традиции современного 
прочтения классики в пространстве города. 

Сергей Михайлович Ушаков вспомнил интерес-
ный эпизод, связанный с проектированием корпуса. 
Он подметил в разговоре с архитектором Николаем 
Самуиловичем Топоевым о фасаде здания, что «в клас-
сике количество колонн четное, а у нас – нечетное».

Строительные работы были осуществлены одним 
из лидеров строительной индустрии Воронежской об-
ласти – Воронежским домостроительным комбинатом 
(современное название – АО «Специализированный 
застройщик «Домостроительный комбинат»).

131 Топоев Николай Самуилович (07.08.1946, с. Усть-Есинск Аскизского района Хакасского 
Автономного округа Красноярского края – 23.06.2009, Воронеж) – архитектор, педагог, член Со-
юза архитекторов (1976), лауреат Государственной премии РСФСР (1990). Заместитель главного 
архитектора города Воронежа (1984–1987). Заслуженный архитектор РФ (2008). С 1990 г. возгла-
вил Персональную творческую архитектурную мастерскую № 2. В 2016 г. на здании театра кукол 
«Шут» Н. С. Топоеву установлена мемориальная доска (см. информацию о Н. С. Топоеве и его 
фото на портале «Воронежский гид». URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/t/topoev-nikolaj-samuilovich.
html (дата обращения: 17.08.2021)).

132 Мирошниченко Александр Васильевич (р. 23.12.1956) – член союза архитекторов России. 
В настоящее время Главный архитектор АО ПИ «Гипрокоммундортранс» (по информации из базы 
данных Союза архитекторов России. URL: https://reestr.uar.ru/detail.php?ID=2893 (дата обращения: 
06.09.2021)).

Ушаков 
Сергей Михайлович

Топоев 
Николай Самуилович
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Корпус юридического факультета ВГУ

(Демонстрационный планшет любезно предоставлен архитектором Анастасией Николаевной Топоевой133, 
дочерью архитектора Н. С. Топоева)

133 Топоева Анастасия Николаевна – архитектор, дизайнер, художник. Член Союза архи-
текторов России (с 2009 г.). Руководитель Московского офиса компании ПТАМ 2 (Персональная 
творческая архитектурная мастерская № 2) (см.: Информация на сайте ПТАМ 2. URL: http://ptam2.
ru/o_masterskoj (дата обращения: 06.09.2021)). 
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Корпус юридического факультета ВГУ

(Демонстрационный планшет любезно предоставлен архитектором ООО УК «Жилпроект» 
Сергеем Михайловичем Ушаковым)
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Несколько фото корпуса юридического факультета
на разных стадиях строительства

 

Начало строительства корпуса

Фото на стадии строительства. Май, 2003 г. 
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Учебный корпус № 9
(г. Воронеж, пл. Ленина, 10а) 

готов к открытию 

Фото любезно предоставлены 
Сергеем Михайловичем 

Ушаковым

Здание возведено
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7 октября 2005 г. был торжественно открыт современный корпус юридиче-
ского факультета ВГУ, по университетской нумерации это корпус № 9, который 
для краткости как-то сразу стали называть «новый корпус».

На церемонии открытия нового корпуса присутствовал трудовой коллек-
тив юридического факультета ВГУ во главе с деканом профессором Валентином 
Анатольевичем Панюшкиным; прибыли руководители университета в тот пери-
од – ректор профессор Иван Иванович Борисов, проректор профессор Сергей 
Александрович Запрягаев. Гостями мероприятия стали заместитель министра 
образования и науки Российской Федерации Андрей Геннадьевич Свинаренко и 
глава администрации Воронежской области Владимир Григорьевич Кулаков134. 

Занятия в новом корпусе начались 1 сентября 2006 г., до этого момента 
целый год корпус готовился к приему своих новых обитателей – в него завози-
ли мебель и оргтехнику. Комендант корпуса юридического факультета ВГУ с 
2005 г. и по настоящее время Виктор Васильевич Леженин и помощник комен-
данта Галина Степановна Велишкевич вспоминают о том времени: было здоро-
во, было интересно, по тем временам все покупалось и приобреталось достаточ-
но быстро и легко; шли на работу с воодушевлением. 

Краткий обзор основных помещений: в подвальном этаже находится поме-
щение столовой, на 1-м этаже – вестибюль, гардеробы; 2-й этаж отдан библио-
теке и читальному залу; на каждом этаже начиная с 3-го – учебные аудитории; 
на 6-м, 7-м – находятся кафедры, на 8-м приемная декана и деканат, кафедры, 
конференц-зал; на 9-м – актовый зал более чем на 200 мест; на 10-м этаже – 
спортзал. Здание оборудовано лифтами. 

Согласно рабочему проекту высота этажей принята: 4,2 м – для этажей с 
1-го по 6-й и для 10-го; 3,3 м – для этажей с 7-го по 9-й. 

Корпус очень красивый снаружи, цоколь облицован плитами из гранита, 
участки стен по главному фасаду облицованы мраморными плитами. Справа и 
слева от главного входа фасад оформлен белоснежными эдикулами – нишами, 
опирающимися на подножие и увенчанными фронтоном, в эдикулы помещены 
герб Воронежского государственного университета, предшествующий совре-
менному (до ребрендинга в 2015 г.) и знак юридического факультета ВГУ (соз-
дан в 1998 г.). 

Без сомнения, общее настроение в связи с переездом в новый корпус было 
приподнятым. Мне запомнилось чувство восторга, когда первый раз вошла в 
новое помещение кафедры (ауд. 712): большое, просторное, комфортабельные 
рабочие места для сотрудников, отличный вид из окна на центр города. Лег-
кая ностальгия, но никакого сожаления о работе в условиях старого корпуса не 
было. Не зря говорится, что быстро привыкаешь к хорошему. Так оно и случи-

134 См.: Сайт Воронежского государственного университета (информация пресс-службы). 
URL: http://www.vsu.ru/ru/news/feed/2005/10/313 (дата обращения: 10.08.2021). 
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лось. Новый корпус № 9 стал домом юридического факультета ВГУ – прекрас-
ная и любимая цитадель. 

Перед входом в корпус есть уютный очаровательный двор со своей непо-
вторимой атмосферой. Сколько лиц и событий видел юрфаковский двор!

Комендант корпуса Виктор Васильевич Леженин рассказал мне, что он 
предложил украсить пустой двор нового корпуса альпийской горкой и скуль-
птурой; заместитель декана доцент Юрий Александрович Иванов поддержал 
эту идею; фигуру совы предложил ее будущий автор – скульптор Владимир Ни-
колаевич Сидоров, член союза художников России. Неповторимое очарование 
альпийской горке придают цветы горной лаванды. А еще во дворе растут строй-
ные туи, их в те времена высадил Кузнецов Борис Ильич, ведущий инженер Бо-
танического сада ВГУ. Каштан высадил Зубцов Василий Васильевич, электрик 
корпуса. В юрфаковском дворе установлены удобные лавочки, можно посидеть, 
пообщаться, отдохнуть. 

17 апреля 2015 г. в юрфа-
ковском дворе была установлена 
скамья из дерева и бронзы в фор-
ме раскрытой книги – «Скамья 
семь пядей» (ее автор – скульптор 
Дикунов Максим Иванович135). 

Скамью подарил ВГУ та-
лантливый воронежский адвокат 
Сергей Владимирович Бородин, 
в прошлом выпускник юридиче-
ского факультета, дата оконча-
ния им учебы на юрфаке указана 
римскими цифрами на перепле-
те книги-скамьи MCMXC (т. е. 
1990 г.), переплет украшен словом «LEX» («закон»)136. 

В 2017 г. во дворе корпуса был установлен вазон – памятный дар факульте-
ту от выпускников бакалавриата очной формы обучения 2017 г.137 

135 Дикунов Максим Иванович (р. 05.03.1973, Воронеж) – российский скульптор. Закончил 
Воронежское художественное училище в 1992 г., МГАХИ имени Сурикова в 1998 г. Член Союза 
художников России (с 2000 г.). Живет и работает в Воронеже. Известными работами М. И. Ди-
кунова являются памятники В. С. Высоцкому, С. Я. Маршаку, Д. В. Веневитинову и др. (см.: 
Информация на сайте «Скульптурная мастерская Дикуновых». URL: https://dikunov.ru/777-2 ; Ди-
кунов Максим Иванович // Википедия. [2021]. URL: https://ru.wikipedia.org/?curid=4174157&old
id=113447580 (дата обращения: 05.01.2021)).

136 См.: Фото и информация пресс-службы ВГУ. URL: https://www.vsu.ru/ru/news/feed/2015/4/ 
5449 (дата обращения: 17.08.2021).

137 По информации методиста по очной форме обучения Елены Николаевны Сенюковой.

«Скамья семь пядей»
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Рядом с корпусом юридического факультета ВГУ расположен легендар-
ный воронежский парк «Кольцовский сквер». В парке установлен памятник 
русскому поэту, уроженцу земли воронежской, Алексею Васильевичу Кольцову. 
Романтическую атмосферу парку придает цветомузыкальный фонтан и наряд-
ное вечернее освещение. Кольцовский сквер был и остается любимым местом 
встреч и отдыха студенчества. 

Несмотря на то что с момента открытия корпуса прошло уже более 15 лет, 
но и сейчас изредка промелькнут в каком-нибудь разговоре слова «новый кор-
пус», в воспоминаниях – «это было еще в старом корпусе» или наоборот, «это 
было после переезда в новый корпус», но чаще во время встречи выпускников 
юридического факультета ВГУ, чьи годы учебы прошли в «старом корпусе» – 
корпусе № 2 по адресу: пл. Ленина, 10. Для многих выпускников современный 
корпус – действительно новый, так как они в нем не учились и ни разу до встре-
чи выпускников не были. 

Итак, у нашего нового корпуса уже есть своя интересная история, и пишет-
ся она каждый день, поскольку жизнь юридического факультета ВГУ продол-
жается.



Глава 5

ШАЛЛАНД ЛЕВ АДАМИРОВИЧ – 
ПЕРВЫЙ ДЕКАН 
ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА ВГУ

Наши русские университеты, несмотря на измен-
чивую судьбу свою … должны быть хранителями и за-
щитниками науки, и я полагаю, что достоинство препо-
давания каждой науки в них неразрывно связано со зна-
нием истории кафедры и с указанием связи с прошлою 
судьбою ее. Это дает твердую точку опоры и сохраняет 
уважение к науке138. 

Профессор Императорского Казанского университета 
Н. Н. Булич (1893 г.)

И
мя профессора Льва Адамировича Шалланда увековечено на от-
крытой 22 ноября 2013 г. в главном корпусе Воронежского госу-
дарственного университета мемориальной доске основателям 
университета в числе десяти имен известных ученых, профессо-
ров, вклад которых в становление Воронежского университета ве-

лик и неоспорим139. 
Среди ученых, чьи имена запечатлены на мемориальной доске, два выдаю-

щихся юриста – профессор государственного права Лев Адамирович Шалланд 
и профессор международного права Владимир Эммануилович Грабарь. Имена 
этих ученых символизируют вклад всех людей, заложивших традицию высшего 
юридического образования в Воронеже. 

Профессор Владимир Эммануилович Грабарь прожил долгую жизнь, он 
умер в Москве в возрасте 91 года в 1956 г., похоронен на Ваганьковском кладби-
ще, объемная часть его наследия, в том числе письма, сохранилась.

138 Из письма от 20 сентября 1893 г. профессора и ректора (1882–1885) Императорского 
Казанского университета Николая Никитича Булича в адрес профессора и ректора (1903–1905) 
Императорского Юрьевского университета Григория Васильевича Левицкого // Левицкий Г. В. 
Предисловие (май, 1897) к публикации «Астрономы Юрьевского университета (с 1802 по 1894 г.» 
(с. 3) в книге Петухова Е. В. «Императорский Юрьевский, бывший Дерптский, университет за сто 
лет его существования (1802–1902)». Юрьев, 1902. Т. 1 : Первый и второй периоды (1802–1865) : 
исторический очерк.

139 Открытие мемориальной доски основателям ВГУ : информация пресс-службы ВГУ. URL: 
http://www.vsu.ru/ru/news/feed/2013/11/3913 (дата обращения: 25.08.2021).
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Что же касается профессора Льва Адамировича Шалланда, то когда я нача-
ла собирать материалы (2016) об организации юридического факультета Воро-
нежского государственного университета в 1918 г., известная информация была 
очень скудной и повторяющейся от источника к источнику. Нельзя сказать, что 
имя профессора Л. А. Шалланда было забытым (во многих государствоведче-
ских исследованиях ученые ссылаются на труды профессора), но нельзя и ска-
зать, что этого достаточно для более глубокого понимания его вклада в развитие 
высшего образования не только как ученого-правоведа, но и как администрато-
ра старейшего в императорской России Юрьевского университета и одного из 
основателей Воронежского государственного университета. 

Изучая историю Воронежского государственного университета, я стала об-
ращать особое внимание на встречающиеся мне сведения о жизненном, в том 
числе профессиональном, пути профессора Л. А. Шалланда. 

Во время работы над монографией «Юридический факультет Воронеж-
ского государственного университета: в начале пути. 1918»140 большая помощь 
в поиске информации об истории семьи, к которой принадлежал профессор 
Л. А. Шалланд (он был швейцарского происхождения), по моему обращению 
осенью 2016 г. была оказана посольством Швейцарии и персонально Мельни-
ковым Андреем Александровичем, атташе по науке Посольства Швейцарии в 
России, и Чумак Мариной Вадимовной, ассистентом Посольства по вопросам 
науки и технологии. В дальнейшем благодаря деятельному участию посольства 
Швейцарии в России мне удалось связаться с представителями Невшательского 
университета. Как показал взаимный обмен имеющимися данными, на истори-
ческой родине предков профессора Л. А. Шалланда – в Швейцарии, в кантоне 
Невшатель, о нем было мало известно. 

Очень большая помощь в сборе сведений о профессоре Л. А. Шалланде 
была оказала Шор Татьяной Кузьминичной (в 2016–2017 гг. архивариусом На-
ционального архива Эстонии), в настоящее время независимым исследовате-
лем. Необходимо отметить роль Лазаревского Генриха Семеновича, филолога, 
писателя (Гатчина), потомка рода Лазаревских, к которому принадлежала су-
пруга профессора Л. А. Шалланда – Мария Ивановна. 

Скажу без ложной скромности, что составленная мной на основе россий-
ских, эстонских и швейцарских источников и опубликованная в книге «Юриди-
ческий факультет Воронежского государственного университета: в начале пути. 
1918» биография профессора Л. А. Шалланда стала самым полным его жизне-
описанием. Отрадно отметить, что на странице профессора Льва Адамировича 

140 См. о биографии профессора Л. А. Шалланда: Сазонникова Е. В. Юридический факуль-
тет Воронежского государственного университета : в начале пути. 1918. Воронеж : Изд. дом ВГУ, 
2017. С. 26–39. Первоначальный вариант биографии профессора Л. А. Шалланда см.: Сазоннико-
ва Е. В. Навстречу 100-летию юридического факультета Воронежского государственного универ-
ситета в 2018 г. // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. 2016. № 4 (27). С. 16–19. 
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Шалланда в «Словаре профессоров и преподавателей Санкт-Петербургского 
университета (1819–1917)» проекта «Биографика»141 в разделе основной био-
библиографии указаны две подготовленные мной публикации: упомянутая 
выше монография и статья по истории юридического факультета ВГУ.

В конце 2017 г. я была уверена, что к биографии профессора Л. А. Шаллан-
да мне добавить по большому счету уже нечего, но это оказалось не так. В этой 
главе собраны факты и документы, о которых я узнала после 2017 г.

* * *
Страницы биографии профессора Л. А. Шалланда. В конце 2019 г. мне 

стали известны точные и весьма подробно изложенные, официально опублико-
ванные обстоятельства ухода из жизни и место захоронения профессора Льва 
Адамировича Шалланда. Пришли эти известия из Донской государственной пу-
бличной библиотеки. Библиотека активно работает над проектом «Гражданская 
война на Дону: хроника дат и событий на страницах периодической печати Дон-
ской области»: изучаются газеты, выпускавшиеся во время гражданской войны 
на территории области войска Донского, и публикуется хроника событий. До об-
народования в рамках этого проекта некрологов о Л. А. Шалланде из газет «При-
азовский край» и «Парус», было принято считать, что профессор Л. А. Шалланд 
скончался в Воронеже142. Благодаря реализации вышеназванного проекта Дон-
ской государственной публичной библиотекой восстановлена историческая прав-
да о последних минутах жизни и прощании с профессором Л. А. Шалландом. 

Вот фотокопии публикаций, предоставленные отделом краеведения Дон-
ской государственной публичной библиотеки (оригиналы публикаций хранятся 
в фонде библиотеки143): 

 
«Л. А. Шалланд. 13 декабря 

около 6 час. веч., в здании универ-
ситета умер от разрыва сердца 
ординарный профессор Юрьевского 
университета по кафедре государ-
ственного права Л. А. Шалланд, 51 года».

141 См. страницу о профессоре Л. А. Шалланде в проекте «Биографика». URL: https://
bioslovhist.spbu.ru/person/418-shalland-lev-adamovich-adamirovich.html (дата обращения: 24.08.2021).

142 См.: Список профессоров, преподавателей и научных сотрудников Воронежского универ-
ситета, умерших в период 1919–1924 гг. // Труды Воронежского государственного университета. 
1925. Т. 1. С. 425–426. 

143 См.: Л. А. Шалланд // Приазовский край. 1919. 15 (28) дек. С. 4 ; Проф. Л. А. Шалланд // 
Приазовский край. 1919. 17 (30) дек. С. 2 ; Похороны проф. Л. А. Шалланда // Парус. 1919. 20 дек. 
(2 янв.). С. 2. Все заметки без автора. Предоставлены Донской государственной публичной библио-
текой (отделом краеведения) в декабре 2019 г.
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«Проф. Л. А. Шалланд. 
Внезапно скончавшийся в Ростове, куда 

он только накануне смерти прибыл с Кавказа в 
поисках убежища и труда, профессор Юрьев-
ского университета Л. А. Шалланд являлся со-
лидным ученым-государствоведом. 

Исследователь норм международного 
права, которому была посвящена его ранняя 
магистерская работа «Юридическая природа 
территориального верховенства», покойный 
в дальнейшем отдал свое внимание вопросам 
конституционного порядка, результатом 
чего явилось обстоятельное исследование 
«Иммунитет народных представителей», 
представлявшее особый интерес для только 
что народившейся в России парламентской 
жизни. Петербургский университет присудил 
Л. А. Шалланду за эту работу докторскую 
степень. 

Последние годы грубо оборвали мирную 
научную деятельность покойного профессо-
ра. Юрьевский университет с начала войны 
был эвакуирован в Воронеж, где обстановка 
мало благоприятствовала ученым занятиям. 
В Воронеже покойный пережил и все ужасы 
большевизма, от которых при первой же возможности он поспешил бежать. 
Два-три месяца тягостного скитальчества окончательно надорвали его силы. 
13 декабря он зашел в наш университет встретиться с некоторыми сотовари-
щами, но неожиданно упал в коридоре и тут же скончался. 

Л. А. Шалланду было немногим больше 50 лет». 

«Похороны проф. Л. А. Шалланда. 17 де-
кабря на Покровском кладбище состоялись 
скромные похороны проф. Шалланда. Сказать 
на могиле последнее «прости» красоте и гор-
дости русской науки – пришли… экзекутор 
университета и два профессора, хотя среди 
местной и приезжей профессуры – немало уче-
ников покойного профессора. Трагична участь 
русского интеллигента – жертвы лихолетья и 
равнодушия современников!..».
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Покровского кладбища сейчас в Ростове-на-Дону нет, оно было полностью 
ликвидировано после Великой Отечественной войны, а в 1960-х гг. – застрое-
но144, а значит, в наши дни могила профессора Л. А. Шалланда не сохранилась. 

3 марта 1922 г. профессор Н. И. Щукин написал письмо профессору В. Э. Гра-
барю145, в котором выражал крайнюю тревогу и озабоченность судьбой Марии 
Ивановны – вдовы профессора Л. А. Шалланда и его дочери Елизаветы (в письме 
она названа ласково «Дуся»). Судя по содержанию письма, в конце 1921 г. Мария 
Ивановна и Елизавета поддерживали связь с воронежскими профессорами, мате-
риальное положение вдовы и дочери было крайне тяжелым, рассматривался как 
весьма вероятный их приезд (а может быть, и переезд?) в Воронеж. 

 

«Я очень озабочен судьбой Марии Ивановны и Дуси Шалланд: кроме 
одного письма, писанного еще до Рождества, от них не было никаких изве-
стий, благодаря чему мы очень трудно обдумываем и осуществляем какие-
то связанные с ними планы, о которых они сами думали. Может быть, они 
настолько придавлены горем, что не в силах всего написать мне. Не буде-
те ли Вы так любезны там, на месте, определить и написать мне сумму 
(в советской валюте), нужную им на сборы и на проезд до Воронежа. Я 
думаю, что деньги без труда достану. 

Знаете ли Вы о существовании в Москве КУБУ (Комитет по улуч-
шению быта ученых)? Говорят, что он, составленный из профессу-
ры, отчасти через Правительство, а отчасти через Американское 

144 См.: Сообщение сетевого издания «Информационный интернет-портал ООО» «АОК «Па-
норама» (автор не указан). URL: https://www.panram.ru/news/gorod/rostov-na-kostyakh-v-tsentre-
goroda-raspolozheny-massovye-zakhoroneniya-chumnykh (дата обрашения: 11.08.2021).

145 См.: Письмо профессора Н. И. Щукина профессору В. Э. Грабарю (от 03.03.1922). Пись-
мо цитируется по ресурсу Национальная электронная библиотека (НЭБ). URL: https://rusneb.ru/
catalog/000199_000009_010443250 (дата обращения: 08.08.2021).

Фотокопия отрывка 
письма профессора 
Н. И. Щукина 
в адрес профессора 
В. Э. Грабаря 
от 03.03.1922
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о-во Ара146 оказывает большую помощь русским ученым. У Вас, очевидно, 
нашлись бы добрые знакомые в Москве, которые могли бы легко устроить 
Вам и Шалландам посылки с заграничным продовольствием, так называе-
мые аравские посылки. Кроме того, если бы Вы не сочли для себя за обиду, 
то я лично мог бы прислать Вам денег на один-два пуда хлеба, тот, кото-
рый выданный мне, сыт я, имею хороший заработок. Смелость написать 
Вам такое предложение дают мне только те ужасы голода, которые 
творятся кругом. Напишите мне, пожалуйста, о себе и о Шалландах. 

Ваш Н. Щукин
Жена и я кланяемся Вам и Вашим семейным. 
3/III 1922 г.                            Тулиновская147, 9» 

17 декабря 2018 г. я получила по электронной почте письмо из Швейцарии 
от профессора в отставке факультета естественных наук Невшательского уни-
верситета, почетного доктора РАН (1993) Фрица Стоекли. 

Профессор написал мне письмо на русском языке (он замечательно владеет 
русским языком) и изложил всё настолько ясно, что лучше не расскажешь: 

Уважаемая Елена Викторовна!

Недавно, мой коллега Remy Scheurer мне показал Вашу интересную 
книгу «Юридический факультет Воронежского государственного универ-
ситета». Жизнь и судьба Льва Шалланда и его семьи очень интересны. Не-
сколько дней назад, огромный сюрприз: я случайно нашел в моем кабинете 
три открытки с текстом на русском языке, которые мне подарил около 
45 лет назад сотрудник нашего института, ALEX SCHERRER. (Он узнал, 
что я учился русскому, но мало сказал о себе. Я только знаю, что имя его 
русской матери Елизавета.) Он умер, и я все забыл об этом. 

Я был удивлен, когда я заметил, что две открытки были отправлены 
из Швейцарии Марии Ивановне Шалланд в г. Юрьев. Другая открытка от-
правлена из Берлина. Я не смог прочитать все из-за сложного почерка, но 
думаю, что автор – Лев Шалланд.

146 Американская администрация помощи (АРА) – формально негосударственная организа-
ция в США, существовавшая с 1919 г. до конца 1930-х гг., пик активности пришелся на середину 
1920-х гг. Известна своим участием в оказании помощи Советской России в ликвидации голо-
да 1921–1923 гг. (см.: Американская администрация помощи // Википедия. [2021]. URL: https://
ru.wikipedia.org/?curid=1601068&oldid=112567530 (дата обращения: 08.08.2021)).

147 Как пишет известный краевед и историк П. А. Попов в книге «Воронеж : история города 
в названиях улиц» (2003), в 1918 г. улица Тулиновская получила новое название в честь В. Ф. Ко-
миссаржевской (1864–1910) – известной драматической актрисы, приезжавшей в Воронеж с га-
стролями в 1903 и 1909 гг. Получается, что в цитируемом письме, датированном 1922 г., Н. И. Щу-
кин называет улицу по-старому.
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Прочитав на странице 34 Вашей книги, что дочь Льва, Елизавета, 
вышла замуж за Арведе Шеррера, стало ясно, что наш бывший сотрудник 
является внуком Льва Шалланда. Кажется, что часть семьи вернулась в 
Швейцарию после революции, и они взяли эти открытки на запад. 

Жду с интересом Вашего ответа! С приветом из Швейцарии, Fritz 
Stoeckli. 

Профессор в отставке 
Факультет естественных наук Uni Neuchatel
Почетный доктор РАН (1994) 

Профессор Ф. Стоекли любезно прислал мне сканкопии открыток, адре-
сованных профессором Львом Адамировичем Шалландом супруге Марии Ива-
новне.
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Я с трудом разобрала содержание этих посланий. Вот их текст. 
Первое письмо на открытке профессора Л. А. Шалланда из Швейцарии, 

датированное 30.07.1906, адресовано Марии Ивановне Шалланд, в мызу Кере-
мойз, г. Юрьев, Лифляндия: 

«Получил, Милуша, твое 20 письмо, вижу, что и Вы относительно 
событий находитесь в полном неведении. Что таковые произойдут, что 
несомненно, но не раньше осени или зимы, эти дни маме несколько лучше, 
зато у меня была маленькая ангина и впоследствии неудержимый жар. 
Нигде еще не был, благо солнце так палит, что скажу, жить можно. От 
всей души жалею Вас, любимых моих, что Вам холодно. Я удивительно без 
Вас скучаю, словно подменил кто меня. ... Скоро напишу Вам подробно. 
Обнимаю и целую Вас крепко. Папаша».

Второе письмо на открытке профессора Л. А. Шалланда без даты. Вот что 
я разобрала: 

«Марии Ивановне Шалланд. Самаро-Златоустовская железная доро-
га. Станция Белебей-Аксаково. Лечебная колония. 

Доехал я до Берлина. Сыро, дождливо, душно и тоскливо. Прибуду в 
Женеву завтра вечером – что я там найду? Если тебе что-нибудь, душа 
моя, нужно в Дорпате можешь обратиться помимо Евецкого148 к (дальше 
не разборчиво написана фамилия. – Е. С.) (Пеплерская, 32). Страшно быть 
долго далеко от Вас, дорогие мои. Целую Вас крепко. Папаша». 

Можно предположить, что письмо отправлено в санаторий в Самарской об-
ласти. Недалеко от станции железной дороги Белебей-Аксаково была лечебни-
ца, где лечили кумысом. 

Профессор Фриц Стоекли и его сын, адвокат и нотариус, Симон Эндрю 
Стоекли провели большую исследовательскую работу. На основе обращений 
в органы записи актов гражданского состояния кантона Невшатель (в городах 
Невшатель, Ла-Шо-де-Фон, Будвилье, Валь-де-Рюз) и архивы кантона Шаффха-
узен им удалось установить и передать мне для публикации в этой книге сведе-
ния о том, что Мария Ивановна – вдова профессора Л. А. Шалланда и их дети 
Елизавета и Николай выжили, все они уехали из Советской России, дальней-
шая жизнь семьи была неразрывно связана с исторической родиной профессора 
Л. А. Шалланда – кантоном Невшатель в Швейцарии. 

148 Возможно, Евецкий Федор Орестович – врач-офтальмолог из г. Юрьева. – Е. С.
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P.S.
Мария Ивановна Шалланд (1868 или 1869 – 02.10.1946, Невшатель, Швей-

цария)149 – вдова профессора Л. А. Шалланда. Мария Ивановна происходила из 
известного в Российской империи рода Лазаревских150 – Шеншиных. 

Николай Львович Шалланд151 (24.11.1898, Санкт-Петербург – ? ) – сын 
профессора Л. А. Шалланда. В Государственном архиве Воронежской области 
сохранилось заявление Николая от 14 августа 1918 г. о зачислении в ВГУ на 
физико-математический факультет (математическое отделение). По базе данных 
д.и.н. С. В. Волкова «Участники Белого движения в России», Николай предпо-
ложительно примкнул к отступающим белогвардейцам и был арестован в Гру-
зии в г. Поти в 1920 г.; есть сведения, что приблизительно в тот же период он на-
ходился в Крыму. Был дважды женат, вторая жена – Жермен Шалланд. Сведений 
о том, где похоронен Николай Шалланд, нет. 

Елизавета Львовна Шалланд152 (13.09.1900, Санкт-Петербург – 31.01.1980, 
Невшатель, Швейцария) – дочь профессора Л. А. Шалланда. В 1924 г. в Лон-
доне Елизавета вышла замуж за Арведе Шеррера (1897 г., Выру, Эстония – ?), 

149 См.: Информация о том, где похоронена М. И. Шалланд, любезно предоставлена профес-
сором Ф. Стоекли (см.: Ref. Etat civil du Val de Ruz et la FEUILLE D’AVIS DE NEUCHATEL du 
04.10.1946, p. 4 (Liste offi cielle)).

150 См. о представителях большого рода Лазаревских подробнее: Лазаревский Г. С., Лазарев-
ский Н. А. Помнить имя своё. СПб., 2013. 

151 Биографические сведения о Н. Л. Шалланде см.: Национальный архив Эстонии. Осно-
вание ЕАА.402.1.29048 ; EAA.405.1.3935; ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 3. Д. 15100. Личное дело Николая 
Львовича Шалланда ; Волков С. В. База данных «Участники Белого движения в России». URL: 
http://swolkov.org/2_baza_beloe_dvizhenie/pdf/Uchastniki_Belogo_dvizhenia_v_Rossii_24-Sh.pdf 
(дата обращения: 25.12.2021) ; сведения о Н. Л. Шалланде, любезно предоставленные профессо-
ром Ф. Стоекли. 

152 Биографические сведения о Е. Л. Шалланд см.: Национальный архив Эстонии. Осно-
вание ЕАА.402.1.29048 (запись в студ. деле Николая Шалланда) ; Национальный архив Эсто-
нии. Основание: ЕАА.1272.1.69.1897; № 6, немецкий приход Выруской лютеранской церкви; 
ERA.891.2.8184 (дело о бизнесе О. Шеррера) ; некролог о Е. Л. Шалланд в газете L’EXPRESS от 
02.02.1980 любезно предоставлен профессором Ф. Стоекли.

Некролог о М. И. Шалланд 
в газете FEUILLE D’AVIS DE NEUCHATEL
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который был сыном швейцарского подданного, 
купца Освальда Шеррера (1869 г., Москва – 
1936 г., Берлин) и внуком известного в Москве 
фотографа и литографа Мартина Шеррера. По-
сле развода Елизавета вернулась к добрачной 
фамилии Шалланд. В замужестве у Елизаветы 
родились два сына – Игорь и Алексис (место 
рождения обоих братьев Париж), ее сыновья 
прожили свои жизни на родине своего деда в 
кантоне Невшатель (Швейцария). 

Игорь Шеррер153 (1924 – 08.07.2005) – 
внук профессора Л. А. Шалланда, старший сын 
его дочери Елизаветы. Игорь был женат, его 
дети – правнуки профессора Л. А. Шалланда 
(вероятно, у них тоже есть потомки, но таковые 
еще более далеки от выдающегося профессора 
Л. А. Шалланда).

Алексис Шеррер154 (1933 – 28.11.1989) – 
внук профессора Л. А. Шалланда, младший 
сын его дочери Елизаветы. Женился 28 августа 
1970 г. на Блюет-Элен Дюкомман-дит-Веррон. 
Детей у супругов не было. Алексис Шеррер ра-
ботал техническим сотрудником в 
Институте химии Невшательского 
университета (заботился о покупке 
и контроле химикатов, а также их 
доставке исследователям и студен-
там, покупке различного оборудо-
вания). Алексис Шеррер – тот са-
мый человек, который передал про-
фессору Ф. Стоекли около 45 лет 
назад почтовые открытки своего 
деда Л. А. Шалланда, адресован-
ные им супруге Марии Ивановне.

 

153 Некролог об Игоре Шеррере любезно предоставлен профессором Ф. Стоекли (см.: Ref. 
L’Impartial (La Chaux-de-Fonds) du 16.07.2005).

154 Биографические сведения об Алексисе Шеррере любезно предоставлены профессором 
Ф. Стоекли (см.: Ref. L’EXPRESS du 29.08.1970; Ref. L’EXPRESS du 02.12.1989, p. 17 (Некролог); 
Ref. L’EXPRESS от 27.03.1968 г. объявляет о назначении А. Шеррера сотрудником Института хи-
мии Университета в Невшателе). 

Некролог о Е. Л. Шалланд 
 в газете L’EXPRESS (Швейцария)

Некролог о А. Шеррере 
в газете L’EXPRESS (Швейцария)
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Таким образом, благодаря профессору Фрицу Стоекли и Симону Эндрю 
Стоекли после 2017 г. биография профессора Л. А. Шалланда значительно обо-
гатилась очень точной информацией о самых близких ему людях.

* * *

Научный путь Л. А. Шалланда. Л. А. Шалланд защитил 2 ноября 1903 г. 
в публичном заседании юридического факультета Императорского Санкт-Пе-
тербургского университета диссертацию под заглавием «Юридическая природа 
территориального верховенства», удостоен этим факультетом ученой степени 
магистра международного права и утвержден в этой степени Советом Импе-
раторского Санкт-Петербургского университета на заседании 8 декабря 1903 г.

Заслуга Л. А. Шалланда заключается в том, что он обосновал тезис о терри-
тории как неотъемлемом признаке государства. Вышеназванный научный труд 
принес ему широкую известность155.

Л. А. Шалланд, в частности, писал: 

«Слияние между тремя элементами (власть, население, территория) 
произошло, если так можно выразиться, сверху, под давлением надгосу-
дарственной необходимости; этим как раз и объясняется, что античный 
мир, не знавший ни принципа равенства государств, ни международного 
общения, не придавал территориальному началу никакого значения: преде-
лы власти определялись фактическим местопребыванием граждан. Точ-
но так же и средние века, с их частноправовым политическим строем не 
могли подняться до концепции властвования ex jure public, вращающегося 
в определенных территориальных границах. Лишь новому времени сужде-
но было создать и новую юридическую атмосферу, новую статику госу-
дарственных сил и вместе с тем установить прочную, неразрывную связь 
между государствами и их материальным субстратом»156. «Территория 
является… пространственным пределом властвования»157. 

Научный путь Л. А. Шалланда увенчался защитой докторской диссерта-
ции. Диспут профессора Императорского Юрьевского университета Л. А. Шал-
ланда, представившего на соискание степени доктора государственного права 
двухтомную работу «Иммунитет народных представителей», состоялся 24 но-

155 См.: Иваненко В. С. Кафедра международного права : историческая справка. С. 27–29. // 
Страница кафедры международного права юридического факультета Санкт-Петербургского уни-
верситета. URL: http://law.spbu.ru/AboutFaculty/Departments/mezhprava/About.aspx (дата обраще-
ния: 24.08.2021).

156 Шалланд Л. А. Юридическая природа территориального верховенства. Историко-догма-
тическое исследование. СПб. : Типография Тренке и Фюсно, 1903. Т. 1. С. 25–26.

157 Там же. С. 33.
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ября 1913 г. в публичном заседании юридического факультета Императорского 
Санкт-Петербургского университета.

В конце XIX в. диспуты как способ защиты диссертаций были очень важ-
ным элементом университетской культуры. Диспут – диалоговая форма ведения 
полемики по защищаемым диссертантом проблемам. После защиты диссерта-
ции вошло в традицию публиковать содержание диспутов в периодической пе-
чати. Целью таких публикаций было ознакомить с диссертационным исследо-
ванием ту часть общества, которая в этом испытывала потребность. Практики 
делать стенограмму диспута не было, но протоколы (неофициальные) велись. 
Диспуты – своего рода аналоги современных защит диссертаций, но все-таки 
между современной процедурой защиты и диспутом, безусловно, ставить знак 
равенства нельзя, так как были довольно существенные отличия158. 

Однако у публичных диспутов в академической среде были и противники. 
Один из самых ярких – выдающийся правовед, профессор Г. Ф. Шершеневич, 
который, в частности, утверждал, что «публичные защиты как элемент сред-
невековья не приносят никакой пользы науке, являются тяжелым испытанием 
для начинающего ученого и даровым зрелищем, нередко веселым, для празд-
ных зрителей, с одинаковым удовольствием наблюдающих бой атлетов в цирке 
и ученые диспуты в университете». Профессор Г. Ф. Шершеневич предлагал 
заменить диспут коллективным решением всех факультетов данного профиля 
российских университетов (один факультет – один голос; решение принима-
лось бы большинством голосов, т. е. большинством факультетов). Но и у этой 
точки зрения были противники, в частности на страницах печати профессору 
Г. Ф. Шершеневичу возразил выдающийся историк русского права В. И. Сергее-
вич: такое нововведение, по мнению последнего, будет означать только лишение 
университетов их исконного права присуждать ученые степени159. 

Без фундаментальной подготовки, без филигранного владения предметом 
невозможно было успешно пройти процедуру диспута. Это очень сложная про-
верка, в которой не было места заранее подготовленным вопросам и ответам. 
Диспут – это своего рода проверка ученого «научным боем». 

158 См. о защите диссертаций в дореволюционной России подробнее: Алеврас Н. Н. Опыт и 
традиции оппонирования диссертаций в российских университетах второй половины XIX – на-
чала XX века (из диссертационной практики ученых-историков). Ч. 1 : Институты экспертизы 
диссертаций // Magistra Vitae : электронный журнал по историческим наукам и археологии. 2017. 
№ 2. С. 145–161 ; Ч. 2 : Культура и модели оппонирования. 2018. № 1. С. 186–198 ; Ее же. Диссер-
тационная культура как историографический концепт // Уральский исторический вестник. 2014. 
№ 4. С. 111–119 ; Дёмина Н. В. Диссертационные практики в дореволюционной России : публич-
ность как условие научной экспертизы // Южно-российский журнал социальных наук. 2006. № 1. 
С. 120–127.

159 См. о дискуссии профессоров Г. Ф. Шершеневича и В. И. Сергеевича: Дёмина Н. В. Дис-
сертационные практики в дореволюционной России : публичность как условие научной экспер-
тизы. С. 121–122. 
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Защита докторской диссертации Л. А. Шалландом пришлась на тот период, 
который оценивается в истории науки как подъем в диссертационной культуре. 

Процесс формирования научных школ в российских университетах, рост 
численности студенчества, развитие института приват-доцентуры можно рас-
сматривать как факторы, стимулировавшие научную деятельность ученых и ди-
намику роста защит диссертаций160. 

Диспут Л. А. Шалланда был опубликован в еженедельной юридической га-
зете «Право»161 (газета выходила в 1898–1917 гг. в Петербурге). Цель република-
ции диспута Л. А. Шалланда и глубокое погружение в предмет его исследования 
не ставится в настоящем издании, внимание будет сосредоточено на структуре 
и важнейших положениях содержания диспута, с тем чтобы окунуться в атмо-
сферу научной университетской жизни начала XX в., в частности процедуру 
защиты диссертаций. Любопытно уже то, что автор диссертации в публикации 
диспута называется «диспутант».

В начале публикации диспута Л. А. Шалланда были приведены основные 
тезисы его докторской диссертации. Важнейшим тезисом диссертации явилось 
следующее утверждение: 

«Ни теория народного суверенитета, ни принцип разделения властей, 
ни существо функций, лежащих на народных представителях, не могут 
служить теоретическим основанием иммунитета. Необходимость им-
мунитета вытекает из того положения, которое парламент занимает в 
системе государственных учреждений; находясь в центре политической 
борьбы, депутат нуждается в квалифицированной охране».

Далее излагается содержание вступительной речи к диспуту. В ней 
Л. А. Шалланд остановился на социально-политическом значении иммунитета, 
в частности отметил: 

«Повсюду, с введением конституционного строя, появляются особые 
гарантии для народных представителей. На первых порах они вызывают 
отрицательное к себе отношение со стороны известных общественных 
групп. Но повсюду борьба заканчивается в пользу иммунитета. В насто-
ящее время иммунитет народных представителей есть незаменимый 
спутник представительного государства… Иммунитет нужен для того, 
чтобы народные представители могли нести свои обязанности с полной 

160 См. о диссертационной культуре XIX – начала XX в.: Алеврас Н. Н., Гришина Н. В. Рос-
сийская диссертационная культура XIX – начала XX века в восприятии современников (к вопросу 
о национальных особенностях) // Диалог со временем. 2011. Вып. 36. С. 243. 

161 См.: Текст диспута проф. Л. А. Шалланда в Императорском Санкт-Петербургском уни-
верситете // Право. 1914. № 6. П. 466-472. URL: https://vivaldi.nlr.ru/pn000124508/view/#page=2 
(дата обращения: 15.08.2021). 
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самостоятельностью и независимостью, не опасаясь пристрастных су-
дебных приговоров и тенденциозных преследований. На первом плане здесь 
стоит свобода слова. …Само собой разумеется, что иммунитет имеет 
и свои отрицательные стороны… Но из-за возможных злоупотреблений 
нельзя жертвовать самим принципом. И, нужно сказать, что там, где по-
добные злоупотребления окажутся возведенными в общее правило, немыс-
лим вообще представительный строй. В конечном итоге, таким образом, 
иммунитет зиждется на доверии к народному представительству».

«Официальный оппонент проф. М. М. Ковалевский приветствует рабо-
ту проф. Л. А. Шалланда как прекрасное исследование, и по теме, и по ме-
тоду выполнения отвечающее ощущаемой у нас практической надобности. 
М. М. Ковалевский очень одобрил ту особенность работы Л. А. Шалланда, что 
догматической разработке вопроса автором предпослано историческое иссле-
дование предмета. На последнем М. М. Ковалевский имеет в виду остановить-
ся, представляя некоторые свои возражения. …В заключении же М. М. Ко-
валевский констатирует, что диспутант обнаружил широкое знание государ-
ственного права иностранных государств. Диссертация проф. Л. А. Шалланда 
есть, по мнению М. М. Ковалевского, строго научная, объективная и полная 
достоинств работа». 

Ковалевский Максим Максимович сочетал в своей деятельности науку, пре-
подавание и политическую практику. Он был лично знаком со многими выда-
ющимися европейскими учеными, был всесторонне эрудирован и превосходно 
излагал широкий спектр лекционных курсов. 17 октября 1905 г. он был избран в 
Первую Государственную Думу; в 1907 г. стал членом Государственного Совета 
от академических организаций и университетов162. В личной жизни М. М. Кова-
левского привлекает внимание судьбоносный факт: есть свидетельства, что он 
был влюблен в однофамилицу, знаменитую женщину-математика Софью Васи-
льевну Ковалевскую, чувство было взаимным163.

Вернемся к описанию диспута. После выступления профессора М. М. Ко-
валевского слово для ответа оппоненту было предоставлено диспутанту, с боль-
шинством замечаний оппонента он согласился; также в ответе была отмечена не 
разработанность в литературе вопроса о сословных представительных учреж-
дениях в Европе (в связи с замечанием о недостаточном использовании соответ-
ствующего материала и пожеланием обратиться к материалам об Арагонских 
кортесах). 

162 См. о М. М. Ковалевском: 160 лет со дня рождения Максима Максимовича Ковалевско-
го // Информация на сайте проекта «Демоскоп». Институт демографии НИУ ВШЭ. URL: http://
www.demoscope.ru/weekly/2011/0477/nauka03.php (дата обращения: 09.08.2021). 

163 См.: Ковалевская Софья Васильевна // Википедия. [2021]. URL: https://ru.wikipedia.org/?c
urid=39765&oldid=115964978 (дата обращения: 13.08.2021).
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Второй официальный оппонент, приват-доцент К. Н. Соколов, не останав-
ливаясь на исторической части диссертации, уделил много внимания разбору 
догматической части диссертации и основному вопросу диссертации – вопро-
су о юридической природе иммунитета. Он, в частности, упрекал диспутанта, 
что тот «только ставит, но не разрешает вопрос о том, является ли иммунитет 
субъективным правом или рефлексом объективного права, считая этот вопрос 
несущественным, как чисто теоретический». Более общий его упрек заключался 
в том, что работа является «описательно-комментаторской (тип научного иссле-
дования, вполне, разумеется, законный)».

В целом же К. Н. Соколов оценил исследование как «обстоятельное, добро-
совестно выполненное, точное и ясное», которое останется в науке «в качестве 
ценного вклада». 

Л. А. Шалланд ответил на замечания К. Н. Соколова возражениями, еще 
раз подтвердив приверженность своему пониманию юридической природы им-
мунитета. 

В качестве неофициального оппонента выступил профессор А. А. Жилин. 
В начале его выступления был острый и в какой-то мере недружелюбный мо-
мент по отношению к обоим официальным оппонентам. Чего стоит реплика: 
«…замечания и общая оценка, сделанные официальными оппонентами здесь, в 
диспуте, более лестны для диссертации, чем то, что они, официальные оппонен-
ты, говорили о ней на закрытом заседании юридического факультета». Суров он 
был и по отношению к диссертации, заявив, что «это не научное исследование, 
а комментарии к разным законодательствам». «Наконец, г. Жилин находит, что 
Сенат, учреждение «властное», компетентен в толковании действующего права, 
и диспутанту не следовало, полемизируя с решением Сената, говорить, что в 
нем содержится «нажим» на закон». 

Л. А. Шалланд ответил на возражения Жилина, он не признал себя убежден-
ным его доводами и заявил, что «он остается при своем мнении о неправильно-
сти сенатского толкования». 

Затем был обмен мнениями профессора В. М. Грибовского и Л. А. Шалланда. 
«Проф. Л. И. Петражицкий отмечает, что разница между комментарием и 

догматическим исследованием весьма элементарна. Диссертация Л. А. Шаллан-
да есть, конечно, догматическое исследование. Вопрос о субъекте права иммуни-
тета не следовало оставлять без разрешения. Но разрешить этот вопрос нельзя 
ни с точки зрения «жизненных потребностей», ни при помощи конструктивного 
метода, а единственно путем изучения фактов реального правосознания. 

Оглашенным постановлением юридического факультета проф. Л. А. Шал-
ланд признан достойным степени доктора государственного права».

Прошло более 100 лет с момента защиты докторской диссертации 
Л. А. Шалланда, а тема иммунитета народных представителей не теряет своей 
актуальности, и диспут Л. А. Шалланда читается как современный текст.
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* * *

В моей домашней библиотеке есть книга Л. А. Шалланда «Безответствен-
ность и Неприкосновенность Депутатов во Франции. Историческое развитие и 
современное обоснование иммунитета» (Юрьев, 1910. 122 с.). 

История появления этого раритетного издания 
в моей библиотеке символична. 18 июня 2017 г. мне 
преподнесла эту книгу в дар Лариса Николаевна 
Просвирнина (лаборант кафедры уголовного права 
ВГУ). Книга была в домашней библиотеке ее ушед-
шего из жизни в 2016 г. супруга Юрия Георгиевича 
Просвирнина, который с 2013 по 2016 г. возглавлял 
кафедру конституционного права России и зарубеж-
ных стран юридического факультета ВГУ, и в этом 
качестве был моим непосредственным руководите-
лем. (Кстати говоря, когда я стала студенткой 1-го 
курса юридического факультета ВГУ, Юрий Геор-
гиевич Просвирнин был научным руководителем 
моей курсовой работы.)

Раньше у меня ни в мыслях, ни в планах не 
было заниматься разбором докторской диссертации Л. А. Шалланда и изучени-
ем процесса ее защиты. Но когда ко мне в руки попала эта книга, то рассмотре-
ние темы о защите диссертаций в дореволюционной России вызвало большой 
интерес, а вместе с тем это был и вклад в популяризацию научной работы док-
тора государственного права, профессора Л. А. Шалланда, под руководством 
которого начался отсчет деятельности юридического факультета ВГУ в 1918 г.

* * *

Из материалов личного дела профессора Л. А. Шалланда в Центральном 
государственном историческом архиве Санкт-Петербурга можно узнать сведе-
ния о том, кто преподавал юридические дисциплины студенту Льву Шалланду в 
годы его учебы в Императорском Санкт-Петербургском университете: государ-
ственное право – профессор А. Д. Градовский, догма римского права – профессор 
Л. Б. Дорн, гражданское право – Н. Л. Дювернуа, гражданское судопроизводство 
и торговое право – приват-доцент В. И. Адамович, уголовное право – профессор 
И. Я. Фойницкий, международное право – профессор Ф. Ф. Мартенс164. 

Интересна и информация об общественной деятельности Л.А. Шалланда:
«С соизволения Августейшей Покровительницы Российского обще-

ства Красного Креста, Государыни Императрицы Марии Федоровны, 

164 ЦГИА СПб. Ф. 14. Оп. 3. Д. 26203. Шалланд Лев Адольфов. 1887. С. 18, 22, 40.
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главное управление общества предоставило право ношения высочайше 
установленного 24.06.1899 г. знака Красного Креста за отличное исполне-
ние возложенных на него обязанностей на VII международной конферен-
ции общества Красного Креста в Санкт-Петербурге»165. 

* * *

В августе 2021 г. в газете «Тартуский государственный университет» я про-
читала публикацию об Иродионе Апполоновиче Сургуладзе – воспитаннике 
Юрьевского университета166. И. А. Сургуладзе – организатор правовой науки в 
Грузии, заслуженный деятель науки Грузинской ССР, много сил вложивший в 
изучение древних памятников грузинского права, декан юридического факуль-
тета Тбилисского государственного университета на протяжении многих лет. В 
становлении И. А. Сургуладзе как правоведа исключительно большая роль при-
надлежала профессору Л. А. Шалланду, в этой же публикации еще раз находит-
ся безусловное подтверждение тому, что профессор Л. А. Шалланд был деканом 
юридического факультета Воронежского университета. Вот что написано в тар-
туской университетской газете: 

«…Оставшись окончательно в Тарту, он (Сургуладзе. – Е. С.) ак-
тивно принимается за сдачу экзаменов. Первым сдает экзамен по фран-
цузскому языку профессору Л. А. Шалланду, который по происхождению 
был сыном швейцарского подданного, но окончил юрфак Петербургского 
университета, работал там приват-доцентом, стал там же магистром 
права и с 1904 года был экстраординарным, а позже ординарным (1914) 
профессором государственного права в Тарту (после эвакуации универси-
тета в Воронеж стал деканом юрфака в вновь созданном Воронежском 
университете). … В 1918 г. он (И. А. Сургуладзе. – Е. С.) завершает учебу 
на юридическом факультете и по предложению профессора Л. А. Шаллан-
да оставляется при университете для подготовки к профессорской дея-
тельности. Но трудное положение в Прибалтике и весть о том, что от-
крыт Тбилисский университет (1918), прерывает эти занятия. … Благо-
даря широте научных интересов и большой эрудиции (может быть, здесь 
повлияла и широта интересов профессора Л. А. Шалланда) Сургуладзе в 
первые же годы своей педагогической деятельности читал лекции: по го-
сударственному праву, административному советскому, трудовому праву, 
международному и финансовому праву…»167.

165 Там же. Оп. 1. Д. 9257. Об оставлении при Университете Льва Шалланда. 1891. С. 65.
166 См.: Чантурия Л., Ярвелайд П. И. А. Сургуладзе – воспитанник Тартуского университе-

та // Тартуский государственный университет. 1983. 6 мая. № 5 (125). С. 2. 
167 Там же. 
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В этой же публикации коротко описаны обстоятельства ухода из жизни про-
фессора И. А. Сургуладзе, и обращает на себя внимание, насколько они похожи 
с обстоятельствами ухода из жизни его учителя – профессора Л. А. Шалланда, 
а также тот факт, что оба они ушли из жизни почти в одном возрасте, немногим 
больше 50 лет: 

«…Смерть застала его в стенах университета у входа в аудиторию, 
где он должен был прочесть лекцию. Умер И. А. Сургуладзе в 1945 г. на 
53-м году жизни в самом расцвете своих творческих сил, не успев до конца 
осуществить задуманные им широкие планы научных исследований»168.

* * *
Библиографический интерес представляют сведения о хранении в библио-

теке Государственной Думы книги Л. А. Шалланда с дарственной надписью.

Фотокопия страницы из книги: Эпоха Государственной думы 
в автографах Российской национальной библиотеки (СПб., 2007)169.

168 Чантурия Л., Ярвелайд П. Указ. соч. С. 2. 
169 См.: Эпоха Государственной думы в автографах Российской национальной библиотеки / 

составители, комментаторы и авторы предисловия: В. Е. Кельнер и О. П. Новикова. СПб. : Рос-
сийская национальная библиотека, 2007. С. 56. Из предисловия к книге «Эпоха Государствен-
ной думы в автографах Российской национальной библиотеки»: «При создании Государственной 
думы в 1906 г. библиотека стала ее неотъемлемой частью. Специальный, строго отобранный штат 
квалифицированных сотрудников следил за комплектованием фонда и обслуживанием читате-
лей-депутатов. … Многие авторы считали большой честью для себя то обстоятельство, что их 
произведения хранились в этой библиотеке. … Она создавалась для того, чтобы снабжать депута-
тов необходимой информацией» (с. 3).
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Вместо послесловия к главе. В апреле 2019 г. я была приглашена в Гене-
ральное консульство Швейцарии в Санкт-Петербурге на встречу, чтобы подроб-
но рассказать об исследовании биографии профессора Л. А. Шалланда; 6 мая 
того же года состоялся мой визит в Генеральное консульство. Мной были пред-
ставлены собранные архивные документы и иные имеющиеся документы (фо-
тографии, заметки из газет и др.) и, конечно, экземпляр монографии «Юриди-
ческий факультет Воронежского государственного университета: в начале пути. 
1918». В Генеральном консульстве высоко оценили проведенное исследование: 
«Вы собрали действительно уникальный материал по Шалланду и его близко-
му кругу», – подчеркнула Оксана Вячеславовна Груколенко, заместитель Главы 
представительства. На память о встрече в Генеральном консульстве Швейцарии 
в Санкт-Петербурге было сделано фото: 

Слева направо: Роджер Кулль – Генеральный консул Швейцарии 
в Санкт-Петербурге, Елена Сазонникова, 
Оксана Груколенко – заместитель Генерального консула, 
Роже Штайнманн – атташе (6 мая 2019 г.)

В январе 2020 г. из посольства Швейцарии в России мне было прислано 
официальное приглашение Посла Швейцарии в России Ива Россье на прием, 
посвященный учреждению награды «Swiss Ambassador’s Award Russia», кото-
рый был назначен на 28 января 2020 г. в резиденции Посла Швейцарии. Пригла-
шение на торжественный прием было получено за опубликованное в моногра-
фии «Юридический факультет Воронежского государственного университета: 
в начале пути. 1918» исследование биографии профессора Льва Адамировича 
Шалланда, уроженца Швейцарии, первого декана юридического факультета 
ВГУ в 1918 г. 
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Для меня было большой честью присутствовать на приеме в Посольстве 
Швейцарии в России и на встрече в Генеральном консульстве Швейцарии в 
Санкт-Петербурге и представлять Воронежский государственный университет, 
его юридический факультет и мой исследовательский проект, посвященный 
изучению биографии профессора Л. А. Шалланда, реализованный при всесто-
ронней поддержке декана юридического факультета доктора юридических наук, 
профессора Юрия Николаевича Старилова. 

Господин Посол Швейцарии в России 
Ив Россье и переводчица. 
Москва, 28.01.2020

Мельников Андрей Александрович, атташе по науке 
Посольства Швейцарии в России, и Чумак Марина 

Вадимовна, ассистент Посольства по вопросам 
науки и технологии

Е. В. Сазонникова в резиденции Посла Швейцарии
Москва, 28.01.2020



Глава 6

ПОЭТИЧЕСКИЙ РОДНИК 
ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА ВГУ

Восхищаюсь теми, кто может писать красивые сти-
хи… Это, конечно, талант, которому просто поражаюсь. 
Это дано только по-настоящему одаренным людям170.

Ю. Н. Старилов, 
декан юридического факультета ВГУ

Э
та глава появилась потому, что юридический факультет был и оста-
ется местом притяжения людей творческих, неравнодушных, людей 
с активной личной позицией, одаренных возможностью и желанием 
донести свою точку зрения, свои мысли до современников и потом-
ков в поэтической форме. 

Удивительная традиция уже более 60 лет существует в Воронежском го-
сударственном университете – Дни поэзии ВГУ. Однажды профессор Виктор 
Михайлович Акаткин171, многие годы мудрый руководитель и вдохновитель 
университетских дней поэзии, автор большого числа публикаций, посвященных 
этому поэтическому празднику, написал такие строки: «…Мы собираемся для 
того, чтобы поделиться наболевшим, чтобы прикоснуться словом к душе друг 
друга, чтобы обменяться открытиями, как рукопожатием…»172. 

Порождает поэзию человек, его воображение, чувства, мысли. Вспомина-
ются знаменитые строки Булата Шалвовича Окуджавы: 

…каждый пишет, как он слышит.
Каждый слышит, как он дышит.
Как он дышит, так и пишет,
Не стараясь угодить…
Так природа захотела.
Почему?
Не наше дело.
Для чего? Не нам судить.

Окуджава Б. Ш. Я пишу исторический роман // 
Стихотворения. М., 1984. С. 222

170 Старилов Ю. Н. Профессор – это профессия // Университетская площадь : альманах. 
2015. № 7/8. С. 57. 

171 Акаткин Виктор Михайлович (р. в 1939 г., с. Березняговка Усманского района Воронеж-
ской области) – доктор филологических наук, профессор, заслуженный деятель науки Российской 
Федерации. Четверть века работал деканом филологического факультета ВГУ. Член Союза писа-
телей России (см. биографию В. М. Акаткина на сайте «Журнальный мир». URL: http://журналь-
ныймир.рф/avtor/akatkin-viktor (дата обращения: 28.08.2021)).

172 Акаткин В. М. Преодоление // Воронежский университет. 1988. 18–25 марта. 
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Стихотворения, включенные в эту главу, написаны моими талантливыми 
современниками, искренне любящими юридический факультет ВГУ. С автора-
ми всех стихотворений я, к счастью, знакома. Благодарю всех авторов за от-
клик своими стихотворениями, украсившими эту книгу, и верю, что однажды 
появится сборник стихотворений, написанных людьми, сопричастными к жизни 
юридического факультета ВГУ, который объединит широкий круг имен. Пускай 
первой ласточкой будет глава в этой книге. 

Ода юридическому факультету 
Воронежского государственного университета

Столетие назад открыл он настежь двери,
Чтоб жаждущих науки в стенах своих принять.
В «Известиях…» ноябрьских есть строки о премьере:
«В столице Черноземья откроется юрфак».

Он раскрывает права мир широкий,
Студентам помогает направить их талант.
Нельзя забыть имён, стоявших у истоков –
Грабарь, Невзоров, Щукин и Шалланд.
Воронежский юрфак разнообразен:
В нем существуют вместе труд и праздник,
Наука, практика, теория,
Пути начало и богатая история.
И через мост столетья перейдя,
Желаем, чтоб юрфак наш процветал всегда.

                                   И. А. Кожемяко, 15.09.2021

Поэтическое путешествие на страницах этой главы начинается с неболь-
шого очерка, написанного под впечатлением стихотворения доктора юридиче-
ских наук, профессора Татьяны Витальевны Аверьяновой173 (рукописный текст 
стихотворения был подарен мне в день его написания). Очерк этот я посвящаю 
Диссертационному совету Д.063.48.02 и его Председателю в 1996–2000 гг. – вы-

173 Аверьянова Татьяна Витальевна (24.03.1952, г. Балхаш, Карагандинская обл., Казахская 
ССР – 06.02.2020, Москва) – юрист, специалист в области методов судебно-экспертных исследова-
ний. Доктор юридических наук (1994), профессор (1996). Заслуженный деятель науки Российской 
Федерации (2003). Генерал-майор полиции (2011). Лауреат Национальной премии общественного 
признания достижений женщин России «Олимпия» (2004). Лауреат премии «Честь и Доблесть» 
(2004) (см.: Аверьянова Татьяна Витальевна // Википедия. [2020]. URL: https://ru.wikipedia.org/?c
urid=3577745&oldid=109923757 (дата обращения: 04.01.2021). 

Кожемяко Иван, 
студент юридического 
факультета ВГУ
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дающемуся профессору юридического факультета ВГУ Олегу Яковлевичу Ба-
еву, а также ответственному и обаятельному Ученому секретарю – кандидату 
юридических наук, доценту Валентине Алексеевне Ефановой и, конечно, всем 
членам Диссертационного совета и сотрудникам кафедры криминалистики, ко-
торые дали мне путевку в научную жизнь. Рассказ о Диссертационном совете 
переплетается с воспоминаниями о моей учебе в аспирантуре на кафедре кри-
миналистики ВГУ. Стихотворение профессора Т. В. Аверьяновой – это дорогое 
послание из прошлого, напоминание о годах учебы в аспирантуре. 

Далее в главу включены стихотворения моих замечательных коллег по ка-
федре конституционного и муниципального права ВГУ: старшего лаборанта, 
уполномоченного по качеству Оксаны Андреевны Лесовик174 и кандидата юри-
дических наук, доцента Софьи Васильевны Судаковой175. Оксана Андреевна и 
Софья Васильевна участвуют в «Днях поэзии» ВГУ.

О. А. Лесовик – молодая, но уже очень именитая воронежская поэтесса, с 
октября 2020 г. является членом поэтического клуба «Левобережье». Не будет 
преувеличением сказать, что О. А. Лесовик обратит в поэзию даже наскучив-
ший момент привычной повседневности. Так, благодаря О. А. Лесовик на кафе-
дре появилось стихотворение о том, как плотно закрыть кафедральную дверь, а 
также стихотворение-напоминание, что надо выключать компьютер.

Поэзия С. В. Судаковой нежна, светла и лирична. Стихотворение «О любви 
не говорят вслух…» положено на музыку, мне довелось услышать этот проник-
новенный романс176. 

174 Лесовик Оксана Андреевна (р. 06.08.1995, Воронеж). Окончила магистратуру юридиче-
ского факультета ВГУ (2018). С октября 2016 по сентябрь 2019 г. работала в Управлении Судеб-
ного департамента по Воронежской области, с 2019 г. работает на кафедре конституционного и 
муниципального права ВГУ. О. А. Лесовик – автор пяти стихотворных сборников. Участвовала в 
трех Воронежских областных совещаниях молодых литераторов. Награждена дипломом лауре-
ата Премии ведомственной целевой программы «Талантливая молодежь Воронежской области 
2011–2013 годы». Победитель областного творческого конкурса «Культпоход-2012», награждена 
министром образования и науки Российской Федерации дипломом лауреата приоритетных нацио-
нальных проектов. Победитель областных конкурсов «Экология Воронежского края начинается с 
меня», «Символы России и символы Воронежского края». Победитель Всероссийских конкурсов 
«Меня оценят в XXI веке» (2011), «Национальное достояние России» (2013), лауреат Всероссий-
ского конкурса молодых поэтов «Зеленый листок» (2020), лауреат литературного конкурса мо-
лодых поэтов и прозаиков «Мы словом воспеваем край родной» (2020). (Сведения приводятся 
на основе информации, любезно предоставленной О. А. Лесовик для публикации в этой книге.) 

175 Судакова Софья Васильевна (р. 22.07.1989, г. Борисоглебск, Воронежская обл.). Окон-
чила юридический факультет ВГУ в 2010 г., там же обучалась в аспирантуре (2010–2013). Затем 
работала в Воронежском государственном аграрном университете, с 2018 г. работает на кафе-
дре конституционного и муниципального права ВГУ. С. В. Судакова – автор сборника стихотво-
рений. Профиль С. В. Судаковой на российском литературном портале «Стихи.ру» (https://stihi.
ru/2015/11/14/9102). (Сведения приводятся на основе информации, любезно предоставленной 
С. В. Судаковой для публикации в этой книге.)

176 В 2015 г. композитором и педагогом по вокалу Евгением Николаевичем Серебряковым на 
это стихотворение был написан романс. 
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Далее в этой главе опубликованы стихотворения Александра Гаврилови-
ча Нестругина177 – талантливого поэта, выпускника юридического факультета 
ВГУ 1976 г. По окончании обучения он многие годы отдал службе в судебной 
системе: работал судьей, затем председателем районного суда. Во время учебы в 
ВГУ А. Г. Нестругин был комиссаром студенческого стройотряда «Роза ветров», 
входил в сборную команду факультета по шахматам. 

Первая поэтическая публикация А. Г. Нестругина состоялась в газете «Во-
ронежский университет» в 1975 г. Первая книга стихов «Молодая гвардия» 
(1988) была отмечена премией Воронежского комсомола имени Василия Куба-
нева. Участвовал в «Днях поэзии» ВГУ. Награжден золотой медалью Василия 
Шукшина (Союз писателей России, 2020). В 2000 г. ВГТРК был снят фильм 
«Кому живём? Русский поэт Александр Нестругин». 

В главе опубликованы стихотворения Натальи Алексеевны Бобровой178 
– доктора юридических наук, профессора, заслуженного юриста Российской 
Федерации, заслуженного работника высшего профессионального образования 
Самарской области. В настоящее время Н. А. Боброва – профессор кафедры 
конституционного и административного права Тольяттинского государствен-
ного университета. Н. А. Боброва училась в аспирантуре ВГУ в 1976–1979 гг. 
(научный руководитель – профессор Виктор Степанович Основин), которую 
успешно завершила защитой кандидатской диссертации. В аспирантуру к про-
фессору В. С. Основину ее рекомендовал Виктор Осипович Лучин (1939–2021), 
возглавлявший в 1971–1977 гг. кафедру в Куйбышевском государственном уни-

177 Нестругин Александр Гаврилович (р. 01.01.1954, с. Скрипниково Калачеевского района 
Воронежской области). Окончил юридический факультет ВГУ (1976). Работал в райцентре Пе-
тропавловка Воронежской области следователем прокуратуры (1976–1981), адвокатом, заведу-
ющим юридической консультацией (1981–1987), судьей (1987–1993), председателем районного 
суда (1993–2011). Неоднократно избирался в состав совета судей Воронежской области. Публи-
ковался в региональных и центральных юридических изданиях, входил в редколлегию журнала 
судейского сообщества Воронежской области «Общество. Закон. Правосудие»; член редколлегии 
литературно-художественного журнала «Подъем». А. Г. Нестругин – лауреат литературных пре-
мий «Имперская культура» имени Э. Володина (Москва, 2008), имени А. Платонова «Умное серд-
це» (Москва, 2012), имени С. Есенина (Москва, 2013), журнала «Подъем», «Родная речь» (2016), 
«Кольцовский край» (Воронеж, 2017), имени В. Белокрылова (Воронеж – Верхний Мамон, 2019), 
журнала «Наш современник» (2020), имени Н. С. Гумилёва (Москва – Коктебель, 2021). Публи-
ковался в известных отечественных и зарубежных журналах. Автор десяти книг поэзии и прозы. 
Член Союза писателей России. (Сведения приводятся на основе информации, любезно предостав-
ленной А. Г. Нестругиным для публикации в этой книге.)

178 Боброва Наталья Алексеевна (р. 13.11.1953, г. Куйбышев) – юрист, политик, педа-
гог. Окончила юридический факультет Куйбышевского государственного университета (1976). 
Н. А. Боброва – член Союза писателей Москвы, автор поэтических сборников «Для души (при 
наличии ее)» (2001), «Афонаризмы и апофегизмы о политике и не только…» (2006), «Дума о 
Думе. Дневники и мемуары депутата четырех созывов» (Самара: Самарский научный центр РАН, 
2019). (Сведения приводятся на основе информации, любезно предоставленной Н. А. Бобровой 
для публикации в этой книге.) 
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верситете, который в 1976 г. закончила Н. А. Боброва (В. О. Лучин также защи-
тил кандидатскую диссертацию под руководством профессора В. С. Основина; 
в 1991 г. В. О. Лучин был избран судьей Конституционного Суда Российской 
Федерации). Как вспоминает Н. А. Боброва, Лучин в шутку называл профессора 
В. С. Основина своим «научным отцом» и «научным дедушкой» Натальи Бобро-
вой. После аспирантуры она вернулась в родной Куйбышев (ныне – Самара); 
в 2004 г. защитила докторскую диссертацию в МГУ имени М. В. Ломоносова. 
Четырежды избиралась депутатом Самарской губернской Думы. Н. А. Боброва 
начала писать стихи в студенческие годы, в ее стихах – и лирика, и политика. 
В годы учебы в Воронеже участвовала в «Днях поэзии» ВГУ и студенческих 
«Вёснах». 

Вниманию читателя предлагается также познакомиться с произведением 
гражданской лирики молодого автора, выпускницы юридического факультета 
ВГУ Ксении Вячеславовны Курсаковой179 о Конституции Российской Федерации, 
написанным в 2015 г. К. В. Курсакова с большим интересом, успешно училась 
юриспруденции по государственно-правовому профилю, поэтому выбор темы 
стихотворения не случаен. 

Далее публикуются стихотворения воронежской поэтессы Елены Евгеньев-
ны Смолицкой180. В настоящее время Е. Е. Смолицкая работает на кафедре фи-
нансового права юридического факультета ВГУ. По собственному признанию, 
стихи она начала писать с детства. Ведет в социальной сети «vk.com» сообще-
ство «Творчество для жизни», руководит поэтическим клубом «Левобережье». 
Реализует на общественных началах проект в память о героях «Молодой гварди-
и»181. Участница «Дней поэзии» ВГУ.

179 Курсакова Ксения Вячеславовна (р. 01.09.1995, г. Тольятти). Окончила юридический фа-
культет ВГУ (магистратуру в 2020 г.). В настоящее время помощник председателя судебного со-
става Арбитражного суда Воронежской области. В 2020 г. у К. В. Курсаковой вышел сборник 
стихотворений «Избранное».

180 Смолицкая Елена Евгеньевна (1989, г. Бобров Воронежской области). Окончила юриди-
ческий факультет и аспирантуру того же факультета ВГУ. С 2014 по 2021 г. преподавала в Воро-
нежском юридическим техникуме. С 2018 г. работает на юридическом факультете ВГУ. Публи-
ковалась в журнале «Подъем», региональных изданиях и альманахах. Автор трех литературных 
сборников. Победитель «Дня поэзии» ВГУ (2013), призер областного конкурса стихотворений 
«Подвиг великий и вечный» (2015), участник Совещания молодых литераторов (2016, 2018), побе-
дитель международного конкурса «Молодые голоса» в номинации «Были Великой войны» (2018). 
Награждена общественным знаком «За вклад в культурную жизнь Воронежской области» (2018, 
от организации «Наша история»). Финалист Всероссийского конкурса «На благо мира» (2019). 
Лауреат Всероссийских онлайн-акций «Декламируй», «Есениана», «Поэзия объединяет» (2020), 
поэтических чтений к юбилею Н. С. Гумилёва (2021). Победитель открытого литературного кон-
курса по профилактике экстремизма «Части целого» (2021). Профиль Е. Е. Смолицкой на портале 
«Стихи.ру» (https://stihi.ru/avtor/amylena). (Сведения любезно предоставлены Е. Е. Смолицкой.)

181 См.: Смолицкая Е. Е. Горела молодость (сборник стихотворений с документальными ма-
териалами о подпольной комсомольской организации «Молодая гвардия»). Воронеж : Цифровая 
полиграфия, 2018.
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Продолжается поэтическое путешествие со стихотворениями Татьяны 
Андреевны Фроловой182 – выпускницы юридического факультета ВГУ 1976 г., 
много лет работающей в судебной системе. В настоящее время Т. А. Фроло-
ва – судья Липецкого областного суда, председатель судебного состава пер-
вой инстанции. Т. А. Фролова – творческий человек, она не только одарена 
поэтическим даром, но и организует выставки творческих работ своих коллег. 
Несколько лет назад вместе со своей школьной учительницей литературы Зоей 
Леонидовной Зубко поставила в Липецком областном суде спектакль по пьесе 
В. А. Соллогуба «Беда от нежного сердца». Актерами в спектакле были коллеги 
Татьяны Андреевны.

Стихотворения Т. А. Фроловой включены в сборник поэтического творче-
ства работников судебной системы Липецкой области, изданного в 2009 г. по 
инициативе Ивана Ивановича Маркова – в то время председателя Липецкого об-
ластного суда183. Почему появился этот необычный сборник (из воспоминаний 
И. И. Маркова): 

«Каждый день нам приходится сталкиваться с человеческими судь-
бами. Часто это заставляет задумываться о смысле жизни, высшем 
предназначении человека. Многие мои коллеги спешат выразить свои вну-
тренние переживания в стихотворном творчестве. А некоторые в своих 
поэтических сочинениях стремятся уйти от суровой и напряженной су-
дейской работы – расслабиться, погрузиться в свой внутренний мир. Су-
дьям есть о чем поразмышлять. А поэзия – это красивая и универсальная 
форма обрамления человеческой мысли»184.

182 Фролова Татьяна Андреевна – судья Липецкого областного суда. Окончила юридический 
факультет ВГУ (1976) и была распределена на работу в Вологодскую областную коллегию адвока-
тов, где 17 лет работала адвокатом Сокольской юридической консультации. В 1993 г. была избрана 
народным судьей Липецкого районного народного суда, а в 1996 г. назначена на должность судьи 
Липецкого областного суда, где работает до настоящего времени председателем судебного состава 
первой инстанции (в уголовной коллегии). Награждена медалью Президиума Совета судей Рос-
сийской Федерации «За безупречную службу»; первой в Липецком областном суде была удостоена 
премии имени Николая Ивановича Усика (премия вручается лучшим судьям, специализирующим-
ся на рассмотрении уголовных дел; Н. И. Усик – заместитель председателя Липецкого областного 
суда с 1963 по 2005 г.). (Сведения приводятся на основе информации, любезно предоставленной 
Т. А. Фроловой для публикации в этой книге, а также по статье: Искорнев В. Формула идеального 
правосудия. Интервью с судьей Липецкого областного суда Татьяной Фроловой // Липецкая газе-
та. 2014. 16 янв. URL: http://oblsud.lpk.sudrf.ru/modules.php?did=583&name=press_dep&op=1 (дата 
обращения: 30.08.2021)). 

183 Презентация книги «И пробуждается поэзия во мне…» состоялась 13 ноября 2009 г. в Ли-
пецком областном суде (см.: Информация пресс-службы Липецкого областного суда. URL: http://
oblsud.lpk.sudrf.ru/modules.php?did=133&name=press_dep&op=1 (дата обращения: 30.08.2021)). 

184 Цит. по: Рудина А. Приговор ямбом. Липецкие судьи выпустили сборник своих стихов // 
Рос. газета. 2009. 11 нояб. URL: https://rg.ru/2009/11/19/reg-roscentr/prigovor.html (дата обращения: 
30.08.2021).
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В заключении главы напечатано замечательное четверостишие декана юри-
дического факультета ВГУ в 1987–2015 гг. профессора Валентина Анатольеви-
ча Панюшкина185, отражающее его жизненное кредо, которое является симво-
личным и объединяющим всех выпускников юридического факультета Воро-
нежского государственного университета. 

* * *

Посвящение Диссертационному совету Д 063.48.02 (о том, как появилось 
стихотворение Татьяны Витальевны Аверьяновой)

Осенью 1998 г. я поступила в заочную аспирантуру юридического фа-
культета ВГУ на кафедру криминалистики, которой в то время заведовал док-
тор юридических наук, профессор Олег Яковлевич Баев. Моим научным ру-
ководителем был доктор юридических наук, профессор Вячеслав Иванович 
Батищев. Спустя некоторое время я перевелась в очную аспирантуру. 29 июня 
2000 г. мое обучение в аспирантуре на кафедре криминалистики было завер-
шено защитой кандидатской диссертации по специальности 12.00.09 в про-
славленном Диссертационном совете Д 063.48.02 юридического факультета 
ВГУ186. В тот же день, что и я, защищал докторскую диссертацию А. Р. Белкин, 
а на следующий день – были защиты диссертаций у И. А. Николайчука (док-
торская) и О. В. Петровой (кандидатская). 

185 Панюшкин Валентин Анатольевич (28.08.1953, с. Морсово, Пензенская область – 
07.07.2015, Анталья, Турция) – юрист, профессор, декан юридического факультета Воронежского 
государственного университета (1987–2015). Окончил юридический факультет ВГУ (1975), где в 
дальнейшем и работал: с 1975 г. – преподаватель, доцент кафедры уголовного процесса и проку-
рорского надзора ВГУ; с 1996 г. – заведующий той же кафедрой; с 2001 г. – заведующий кафедрой 
организации судебной власти и правоохранительной деятельности (см.: «Твоя, юрфак, судьба – 
моя судьба» (светлой памяти декана юридического факультета Воронежского государственного 
университета Валентина Анатольевича Панюшкина) // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Пра-
во. 2015. № 3. С. 8–13 ; Панюшкин Валентин Анатольевич // Википедия. [2021]. URL: https://
ru.wikipedia.org/?curid=6236545&oldid=112674053 (дата обращения: 30.08.2021) ; Панюшкин В. А. 
Ощущение времени… шестьдесят-пятьдесят пять… тридцать // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Се-
рия: Право. 2013. № 1 (14). С. 15. 

186 В 1990 г. в Воронежском государственном университете по инициативе Л. Д. Кокорева – 
доктора юридических наук, профессора, заведующего кафедрой уголовного процесса ВГУ, был 
создан Диссертационный совет Д 063.48.02 по защите докторских и кандидатских диссертаций по 
специальности 12.00.09 – уголовный процесс; криминалистика и теория оперативно-розыскной 
деятельности. Л. Д. Кокорев (1925–1995) был председателем Диссертационного совета до конца 
1995 г. С 1996 г. председателем Диссертационного совета был О. Я. Баев – доктор юридических 
наук, профессор, заведующий кафедрой криминалистики (см.: Информация на сайте юридиче-
ского факультета ВГУ. URL: http://www.law.vsu.ru/science/dis_council/index.html (дата обращения: 
25.07.2021)). 
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Председатель Диссертационного совета профессор Олег Яковлевич Баев; 
ученый секретарь Диссертационного совета доцент Валентина Алексеевна 
Ефанова; диссертант – аспирант кафедры криминалистики Елена Сазонникова 
(29.06.2000)

Защита диссертаций проходила в знаменитой «восемнадцатой аудито-
рии». Она была просторной и очень хорошо оборудованной для своего времени, 
именно в этой аудитории проводились заседания Ученого совета юридического 
факультета, заседания и иные мероприятия кафедры криминалистики, а также 
она использовалась для проведения государственных экзаменов и защиты ди-
пломных работ, иных важных мероприятий. (Кстати говоря, в этой аудитории в 
1997 г., заканчивая обучение на юридическом факультете ВГУ, я сдавала госу-
дарственные экзамены и защищала дипломную работу.)

В учебное время «восемнадцатая» была обычной аудиторией, в которой 
проходили занятия. В аудиторию было два входа: один из коридора, а второй из 
помещения, в котором собственно размещалась кафедра криминалистики. 

Особую торжественность и атмосферу убранству придавали портреты 
профессоров юридического факультета, размещенные на стене напротив окон 
(в нижнем ряду были фото живущих, а в верхнем – ушедших из жизни). Вдоль 
этой же стены стояли тумбы с компьютерами. Олег Яковлевич Баев разрешал 
всем аспирантам пользоваться кафедральными компьютерами для набора тек-
ста диссертации столько, сколько потребуется.

Не забыть один случайный, короткий, но, оглядываясь назад, прямо-та-
ки провидческий разговор, состоявшийся в восемнадцатой аудитории в один 
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из дней, когда я набирала текст диссертации за кафедральным компьютером. 
Я немного отвлеклась, чтобы дать отдых глазам, и перевела взгляд на портре-
ты профессоров, висевшие на стене. В то же самое время в аудитории работал 
электрик. Он, как видно, обратил внимание, что я долго смотрю на портреты, и 
спросил, что я делаю. Когда он узнал, что я пишу кандидатскую, то решил под-
шутить надо мной и сказал: «Что, тоже хотите висеть на стене?». На что я, не 
сомневаясь ни секунды, не задумываясь, сама не ожидая от себя такой смелости, 
на полном серьезе ответила: «Да, хочу! И притом, как можно дольше в нижнем 
ряду!». Удивлению электрика не было предела.

Прошло чуть больше десяти лет, и вот, после защиты докторской диссер-
тации, мой портрет висит на стене в конференц-зале в нижнем ряду. Вот так 
случайно, благодаря электрику, я предсказала свое будущее. Жаль, электрик не 
узнает об этом, но все равно большое спасибо ему за тот разговор. 

Я безмерно благодарна моему научному руководителю, профессору 
В. И. Батищеву, заведующему кафедрой, профессору О. Я. Баеву, сотрудникам 
кафедры криминалистики ВГУ, Диссовету Д 063.48.02 за путевку в научную 
жизнь, за полученные знания.

Вернемся к июньским дням 2000 г. По случаю июньской сессии работы 
Диссертационного совета доктор юридических наук, профессор, член Диссове-
та Татьяна Витальевна Аверьянова написала шутливое стихотворение и прочи-
тала его 30 июня 2000 г. всем собравшимся, а потом подарила листок со стихот-
ворением мне на память. Так сложилось, что больше мы никогда не виделись с 
Татьяной Витальевной. В 2020 г. профессор Т. В. Аверьянова ушла из жизни. 
Мне она запомнилась красивой и доброжелательной. 

* * *

1.  За окошком солнце светит, 
 За трибуной Толя бредит, 
 За столами спит Совет 
 Он не слышит этот бред. 

2.  День второй. Картина та же: 
 Игорь нового не скажет,
 И Совет, как в первый день, 
 Спит под эту дребедень. 

3.  А девчата «на подхвате» – 
 Лепят «дуру» в той же хате, 
 Растрепавши волоса, 
 Собирают голоса. 

Т. В. Аверьянова
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4.  Как по маслу всё идет.
 Тот Совет давно ведет 
 Очень верною дорогой
 Баев. Нам он послан Богом! 
 – Выпьем, други, за него, 
 Он заслуживат того. 

5.  Ну, а что же наш Совет?
 Лучшего Совета нет!
 В первый день и во второй
 Он за истину горой.

6.  Ясно всем и ясно мне – 
 Истина всегда в вине.
 За Совет я пью до дна.
 Эй, сосед, налей вина!

7.  И еще сказать хочу.
 (Я ей-богу, не шучу).
 Толя, Лена, Игорь, Оля,
 Что могу сказать я боле?
 Простодушно, не коварно 
 Поздравляю Вас попарно!
 Степень дали Вам по праву. 
 И банкет у Вас на славу…

                             29/30.06.2000

 
Диплом 

Я подготовлюсь лучше в этот раз.
Я магистрант, не ясельная группа,
Откладывать подальше было б глупо,
Я все успею выписать за час.
Нацелившись на тему и источник,
Вздыхая, будто дел невпроворот,
Хотя все обстоит наоборот,
Сажусь за стол писать и ставлю точку.
А время, время, время не течет.

Рукописный текст стихотворения

О. А. Лесовик
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Оно тягуче, как кисель в столовой.
Берусь писать и вывожу по новой 
Строку, затем ещё, ещё, ещё.
Звонят. Сниму трубу, как ни крути.
Звонок же важен. Кто звонит без дела?
Кисель течёт быстрей, как я хотела,
Но вот работа встала на пути.
Как будто кто-то держит за рукав
И не дает листать Земельный кодекс,
А я ему шепчу: «Давай, опомнись,
Мне срочно нужно сбросить пару глав». 
Опять звонок, но тоже не о том.
А я кидаю дротики в мишеньки,
Запариваю в чашке вермишельку,
Короче, я вовсю пишу диплом. 
И вот в ночи, заваривая чай,
С тоской гляжу на ворох методичек.
И как-то все знакомо и обычно,
И снова не готова невзначай. 
Но видит Бог, весь день пробывши дома,
Я знаю проблематику диплома.

               2018 г. 

День знаний

В автобусе пахло пóтом, духами, астрами. 
Я воздух хватаю ртом, и поток людской 
Несет меня в корпус мраморно-алебастровый,
Галдит и глядит с тоской. 
И в той суете, в подвядших букетах, в бантах
Есть что-то такое, что помогает в том, 
Чтоб чуть постоять и мне на плечах гигантов, 
Как выразился Ньютон. 
Не знаю еще, ведь будущее открыто,
Достойна ли буду встать на них в полный рост. 
Мой мраморно-алебастровый путь к граниту
Ведет меня к свету звезд. 

           2021 г.
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Мой город 

Маленький город с размашистой улицей –
Так его вспомню спустя много лет.
Это родное. Оно не забудется,
Не потеряется в памяти, нет.
Маленький город с большими собаками,
С пылью, где ты с телефоном у рта.
Город, застроенный, кем-то залатанный,
Город, в котором река заперта.
Маленький город с пустыми заводами,
С цирком на трупах, с любовью моей,
Тот, где трамваи нещадно распроданы,
Рельсы изломаны ради людей.
Где тополя наклоняются кронами,
Где новостройки теснятся в лесу.
Город, известный котом и вороною.
Город, который в себе я несу.
Вот он, во мне. Загляни и утонешь.
Гулкое «г» и родное «Воронеж».

             2013 г.

Где они прячутся, эти стихи?

Где они прячутся, эти стихи?
Нет их в стакане для ручек.
Нет на бумаге. Тетради плохи
Для поэтических штучек.
Где они? В самых обычных вещах, 
Чтобы их сразу забыли.
Рифма лежит на столе в овощах, 
Плавает хлопьями в мыле,
Рифма пылится на полке в шкафу, 
Катится камнем под ноги. 
Я вечерами встречаю строфу
На оживленной дороге. 
Дома остался блокнот, и при том
Ждет неотложное дело?
Нет для рифмующих слова «потом», 
Многого я захотела. 
Очередь? Сроки? Автобус битком? 



129ГЛАВА 6.  Поэтический родник юридического факультета ВГУ

Кто из вас муза? Скорее! 
Вредная девка, прикрывшись листком, 
Шепчет проклятья хореем. 
Дактиль! Анапест! Гекзаметр! Ямб! 
Может мелькнуть и растаять. 
Очень счастливою стала бы я б, 
Кабы не девичья память. 

                 2020 г. 

Движение 

Бетон и слякоть меряя шагами, 
Я сокращаю пропасть между нами,
Становится она канавой мелкой, 
Мне по колено бездна, но увы,
Все шансы изначально таковы, 
Что с бездной нелегко играть в гляделки. 
Она все время смотрит из пучин,
Ее непросто взять и приуменьшить – 
Ведь отдаляет женщин от мужчин
И дистанцирует мужчин от женщин. 
Шагай, шагай, шагай, давно известно:
Идущим по колено даже бездна.

     2021 г.

Итоги 

Итоги? Ну что ж, пожалуйста. 
Зима у нас хоть куда. 
Без логики и без жалости:
Не снег, а одна вода. 
А, надо про жизнь? Работаю, 
Чего тут еще сказать. 
Да, ножками. Не охота, но
С другой стороны – я за. 
Да, спрашивать неприлично, 
Но такой будет мой ответ:
На личном одно лиричное, 
Когда бытового нет. 
Люблю я широкоплечего, 
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Реву подчас на груди. 
И мне подытожить нечего,
Ведь всё еще впереди.

                 2020 г.

Стихи про кафедральные компьютер и входную дверь на кафедру: 

* * *
Я напомню снова: 
Хоть компьютер новый, 
Продли его страдания. 
Как? Отключай питание. 
Вперед к минимизации
Мук инвентаризации. 

             2020/21 учебный год

* * *
Это факт, а не поверье. 
Коль не веришь, то проверь: 
Нужно хлопнуть этой дверью,
Чтоб закрылась эта дверь. 
Можно пробовать упрямо
Прикрывать, давить сполна.
Хлопни дверью, ручку прямо –
И закроется она. 

                2019/20 учебный год

О любви не говорят вслух... 

О любви не говорят вслух, 
Слишком трепетна ее суть,
Лишь небесной синевы дух
Открывает к ней земной путь.
О любви не говорят вслух,
Будет мало ей любых слов,
Повседневной суеты круг 
Обездушит ее свет вновь.
О любви не говорят вслух, 

С. В. Судакова
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Все подскажет чистота глаз,
Лучше вслушаться в тепло рук,
Чем поверить красоте фраз.
О любви не говорят вслух… 

      2014 г.

* * *
Я перечитываю ранние стихи 
Из подростковой 
    выцветшей тетради, 
Что ностальгией на душу легли 
И память оживили, 
    в сердце глядя. 
В них прелесть дум 
    о будущей любви, 
Наивный зов восторга и страданий, 
Счастливый свет 
    негаснущей зари 
Сквозь радость встреч 
    и горечь расставаний. 
Мир грёз исчез 
    в круговороте лет. 
Стихи уже давно другими стали, 
Хранит тетрадь 
    лишь прошлого завет, 
Как сердце помнит 
    отзвук дальней дали.

       2013 г.

* * *
Апрельское взросление весны, 
Вновь будоражит тишину сознанья, 
Оно не чувствует вины, 
Оно лишь требует признанья. 

Оно влюбляет красотой, 
Своей волшебностью дурмана, 
Прохладно-тёплою порой 
Его погодного обмана. 
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Мне хочется идти гулять, 
Легко к весне бежать навстречу, 
Стремлюсь я каждый миг познать, 
Боюсь, вдруг что-то не замечу.

         2013 г. 

Сколько зим, сколько лет минуло… 

Сколько зим, сколько лет минуло, 
Сколько дней в суету сгинуло, 
Сколько слов в пустоту кануло,
Ничего не начать заново...

                                            2015 г.

* * *
Уголовные дела,
Протоколы да повестки.
И стихи – так неуместно –
В нижнем ящике стола…
Обыватель изумлен:
«Это на такой-то службе?!
Как же можно? Тут ведь нужно…
Шутка ли сказать... А он…»
И шуршит, шуршит, как мышь…
И начальство недовольно:
«Вольно Вы или невольно,
Но
        роняете
             престиж!»
Да, роняю. Да, грешу.
Давит воздух кабинета! 
А в потертой папке этой –
Ветер… Можно, подышу?
Можно, из ведра напьюсь,
Нос нечаянно макая?
«Холоднющая какая!» – 
Охну. Рукавом утрусь.
Дождь ли в липах прошумит,
Чиркнет желтый лист о крышу –
И зачем все сердце слышит?

А. Г. Нестругин
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Откликается. Щемит…
Уголовных дел стопа.
Фотопленки. Слепки. Тряпки.
И – стихи в потертой папке…
Блажь. А может быть – судьба…

Письмо из 41-го

Адрес краток: вместо дома-улицы –
Только номер почты полевой…
Детские каракули сутулятся:
                     ПАПКА,
ПРИХОДИ СКОРЕЙ ЖИВОЙ.
                      ВАНЯ
МАМКА ЗАХВОРАЛА.
ХЛЕБУШКО НАМ С НЮШЕЙ ОТДАВАЛА
А САМА НЕ ЕЛА…
А МОРОЗ…
…Папке прочитать не довелось…

 
* * *

                                                                          Петру Чалому

«Житы треба, як ни гирко» –
Бабушкино вспоминаю…
Были те слова, как гирька
В наших ходиках – стальная.

Так уже никто не скажет…
Не кляла, не обличала,
И слезы нестертой тяжесть –
Жизни маятник качала.

И пока слеза, нетленна,
На щеке ее дрожала,
Белые рубили пленных
В вербах, конный круг сужая…

И просил – на русском чистом –
«Есть», и, молока дождавшись,
Плакал офицер-мальчишка,
Что ночами шел с Гражданской…
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А потом – кулачить стали…
Но когда голодовали –
В полдень на колхозном стане
Кашу-затирку давали…

Век, что звал за волю драться,
Сделал кровь и раны – речью.
…И помог в щепоть собраться
Пальцам бабушки калечным.

«Бабушка, ты всех простила?!» –
Сердцу не было покоя.
И она меня крестила –
Той, калечною рукою:

«Житы треба, як ни гирко».
…Ход часов не различая,
Всё подтягиваю гирьку,
Ту, что маятник качает.

Письмо потомкам

Проспект Победы, переулок Вдовий
(Блокадный, Инвалидный)… Это – нам.
Не нужно даже ставить номер дома
И называть нас всех по именам.

Пишите нам – таким, не знаменитым,
Еще «режим» заставшим и «прижим»,
Затюканным генсеками и бытом,
Но вам, по этим стежкам, не чужим.

Не фейерверком и не брагой пенной,
Не золотой пшеницей на парах –
Мы поднялись травой послевоенной
На пепелищах и на брустверах.

А вы теперь, нос по ветру, блажите:
«Я – мира житель, мне подай весь мир!»
Черняшкою, послевоенным житом
Мы из осколков проросли, из мин.
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Наш хлеб хранит тех лет железный привкус,
Но нам не надо за море кивать,
Вставлять фарфор и ставить модный прикус,
Чтоб этот черствый, честный хлеб жевать.

Вам это все, быть может, и не мило,
Но помните, верша фейсбучный суд:
Пока «Фейсбук» вас развлекает «мылом»,
Здесь похоронки – писем с фронта ждут…

Кредо 

Не всякому, я знаю, по плечу
идти путем, 
  никем 
   не проторенным.
Единственного 
  в жизни я хочу –
своих вершин 
  достичь
   непокоренных,
не изливаться 
  словом,
   как рекой,
по-своему, 
  быть может, 
   интересной,
а умирать
  над каждою 
   строкой,
чтоб кто-то смог
  потом над ней
   воскреснуть.

И грустно, и светло

А слова нет, наверно,
Для нас лишь. Для двоих.
И мне светло, во-первых,
И грустно, во-вторых. 

Н. А. Боброва
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Никто из нас не пустит
По свету слово то.
И мне, во-первых, грустно
И, во-вторых, светло.

Напутствие дочери в день совершеннолетия

Жизнь прекрасна и груба.
В ней – удачи и ошибки.
Знай же, дочка, есть судьба
И встречай ее с улыбкой.

«А» и «Б» сидели на трубе

Обманутым вкладчикам,
всем советским людям посвящается

«А» и «Б» трубой владели рано,
Не пропав в изменчивой судьбе,
Ведь не где-нибудь сидели, а на
Нефтяной и газовой трубе!

Вкладчикам мозги на место вправив,
«Прима», «МММ», «СВКБ»,
Буратин своих в трубу отправив,
Вновь – на новой денежной трубе…

Горький юмор! Только не спасает
Юмор, если вылетев в трубу,
От тяжелой жизни умирает 
Мама. И не ропщет на судьбу.

Сколько их, не ропщущих, на свете?
Беззащитных и закрытых глаз…
Мы, совки, доверчивы, как дети,
Вот за то и презирают нас!

Мы для них – и быдло, и плебеи,
Хоть в долгу пред нами, как в шелку!
У могилы матери немея,
Я проклясть их даже не могу… 

                                                       1997 г.
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На расстоянии руки

На расстоянии руки
Ты шел. 
И первым понял ты же:
Любому смыслу вопреки
Мы ни-ког-да не станем ближе.

А я шутила и смеялась.
Потом вздыхала вдруг устало.
Ведь нам с тобой идти осталось
Лишь до Казанского вокзала.

Когда ж взглянул неосторожно,
Как прежде. И почти любя… 
«А счастье было так возможно!», –
Я усмехнулась про себя.

Ласкалось солнце успокоенно
На голышах Москвы-реки…
И вдруг увидели та-ко-е (!) мы:
На расстоянии руки,
Блестящих струй играя гранями,
Лил дождь, прохожих не щадя.
И, завороженные, встали мы
На грани солнца и дождя.

Прошедшим днем спастись?
Да нужно ли?
И новый будет день хорош!
Он солнцем полыхнет над лужами,
Когда и ты, как дождь, уйдешь.

И вот тогда я поняла еще,
Что мы с тобою далеки
Не расстояньем поджидающим,
А расстоянием руки.
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Покаяние моего поколения

Может, это приснилось
В самом страшном из снов:
Что могло, то купилось,
Что могло – продалось.

Времена налетели,
Времена подлецов, 
Но мы сами хотели
Свежий ветер в лицо.

Этот – сирый и жалкий, 
Тот – теперь супермен!
Но мы сами желали
Перемен… Перемен!

Но за что ж заслужили 
Мы шипы вместо роз?
Да мы ж сами просили
Этих метаморфоз!

Разбазарив победы,
Торжествует ворье…
Вы простите нас, деды, 
Что оболгано всё.

Идеалы – на ветер!
Наркомания, СПИД…
Вы простите нас, дети!
Только кто ж нас простит!

Врет заезжий мессия…
А народ словно спит.
Ты прости нас, Россия!
– Бог простит… Бог простит…

Столица моей жизни
(песня о Воронеже)

Всё, что в городе этом случилось,
Помнят улицы, помнят дома,
Помнят окна, скажите на милость,
Только я всё забыла сама,
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Я забыла, мои ли то руки
Распахнули под утро окно…
Исчисление лет от разлуки
Я веду в новой жизни давно.

В новой жизни и в городе новом,
В окружении новых друзей,
В вечных поисках смысла, основы
Бесконечно мелькающих дней.
А ночами так часто мне снится 
Милый город в сияньи огней.
И манит меня синяя птица, 
И прошедшее сердцу милей.

Мы припомним его перекрестки
С человеком, что стал мне судьбой.
Мы сюда непременно вернемся 
На свиданье с самими собой.
Здесь знакомыми кажутся лица
Мне совсем незнакомых людей.
Возвращаюсь сюда, как в столицу,
Как в столицу всей жизни моей.

Ода Конституции Российской Федерации

                                                   Е. В. Сазонниковой

Сегодня праздник или памятная дата?
Двенадцатое декабря...
Когда под страхом хаоса и мрака,
Мы всенародно приняли Тебя.

Народ – единственный источник власти,
Защита прав, свобод, – какая глубина!
На практике одни лишь разногласья – 
Быть может, фикция иль Декларация она?

А что сегодня нам до изменений?
– Не приняли еще закон..,
И раздаются вновь с презрением
Былые проблески кровавых волн...

К. В. Курсакова
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Когда под страхом хаоса и мрака...
– Нет, право.., – Вы скажете, торжественно глядя,
С незыблемой той гордостью и славой:
– Нет, Конституцию ругать нельзя.

Высокая гора виднеется над миром...
С могуществом недвижимо охватывая жизнь, 
В потоке волн в лучах сапфира – 
Несется парус впереди вершин...

Динамика и статика – ответы,
Наука – практика – разрыв.
Но снова, ослепляясь ярким светом,
Не можем день прожить, ее так не открыв...

Мы видим в той возвышенности яркой
Немыслимую силу, стойкий дух,
Ее душа горит за весь народ наш славный,
Гарантии, права, свободы – право, Вы мой лучший друг!

Подобно той горе красивой –
Наш Основной закон России...
Всей мощью озаряет мир!
И возвышая в небо флаги,
С признательностью ввысь глядя,
Отважно с благодарностью объявим:
«Мы всенародно приняли Тебя!»

                                       2015 г.

Ласточки

Посвящается 
Марине Валентиновне Сенцовой, 

моему Учителю

Висит гнездо у самого окна.
Здесь ласточкина нежность, радость, труд.
И вот уже душа весной полна – 
Оберегает трепетный уют.

Е. Е. Смолицкая
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Так хочется вглядеться в их полет
И искренне молиться за их путь…
А в сердце что-то важное растет,
Чтоб целый мир объять когда-нибудь.

Выпускнику

Чистый взгляд, острый ум, лучезарное доброе сердце
И готовность подставить плечо, подсказать и помочь. 
Ты мой юный герой, в бурный мир открывающий дверцу.
Пусть же в сердце твоем никогда не поселится ночь.
Сотни разных дорог предстоит тебе шагом измерить,
Будет много преград и подъемов, и спусков крутых.
Я желаю любить в мире всё, что прекрасно, и верить
В то, что мир справедлив. И на память хранить этот стих.

Исповедь Классного Журнала

Написано по мотивам работы 
в Воронежском юридическом техникуме, 

где в обиходе классные журналы 

Этой жизни изнанку я рано невольно познал.
Я – студенческой группы потрепанный Классный Журнал.
Так задорно зачетки щебечут-щебечут вокруг...
У кого там пятерки – тому я, конечно же, друг,
Но вот те, у кого много «энок» и двоек во мне,
Среди ночи кричат, если я им являюсь во сне, 
Представляют меня они в яростном жгучем огне
Или в диком болоте, иль в речке на илистом дне...
Но зачем столько злобы? Ведь дело совсем не во мне!..
Как же тяжко тащить это все на бумажной спине!
Отнесите в архив и поставьте на полку меня.
Не хочу быть уликой ни года, ни часа, ни дня!
Мою горькую участь лишь с зеркалом можно сравнить.
Коли что-то не так, разве зеркало можно винить?..
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Стихотворение из поздравительного адреса Липец-
кого областного суда по случаю празднования 100-ле- 
тия создания Воронежского государственного универ-
ситета187.

* * *
Сорок лет как мы с юностью нашей расстались, 
Друг о друге то помнили, то забывали…
Нас не так уж и много от курса осталось, 
Так что встреча и смеха полна, и печали.

Дни и годы короче теперь оказались
Тех, которые в юности мы проживали.
Вот опять мы кого-то недосчитались, 
А кого-то обидели и не поддержали.

Перед теми, кто умер, мы все виноваты.
Нам хотя б ненадолго вернуться назад!
Может быть, меньше бы стали потери, утраты, 
Мы бы так берегли и ребят, и девчат.

Наших «преподов» вспомним, их умные лица,
Тех, кто нас так прекрасно учили!
Нам бы надо при жизни им всем поклониться,
Извиниться, что ими мы не дорожили. 

Мы их помним: Литвинов, Труфанов, Основин
Котов, Кокорев, Баев, Смирнов…
Как живые проходят торжественным строем 
Галаган и Литвинов, Жицинский, Кравцов.

В том ряду, что ни год, что ни час – пополнение
То Коротких, то Дудоров, Самороковский.
Мы листаем альбома листы с сожаленьем:
Вот Панько и Жицинский, Скобелкин и Горский…

187 Стихотворение было зачитано деканом юридического факультета ВГУ Юрием Никола-
евичем Стариловым на торжественном собрании, состоявшемся 15 сентября 2018 г. на юриди-
ческом факультете по случаю празднования столетия ВГУ и юридического факультета. Стихо-
творение опубликовано в Альбоме «Посвящение ВГУ. Липецкий областной суд» с приветствием 
по случаю 100-летия образования ВГУ Председателя Липецкого областного суда, заслуженного 
юриста Российской Федерации, выпускника ВГУ 1980 г. Ивана Ивановича Маркова и поздрави-
тельными адресами судей Липецкого областного суда – выпускников ВГУ. Альбом хранится в 
деканате юридического факультета ВГУ.

Т. А. Фроловa
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Об утратах мы вспомним сегодня, конечно, 
И ушедшие души с печалью помянем, 
Жить попробуем, может быть, менее грешно, 
И друг друга беречь и поддерживать станем.

Жизнь сложилась, как сами ее мы сложили.
Установлен бесспорно юридический факт:
Мы не зря нашим вузом всю жизнь дорожили, 
Как пароль, повторяя: «Воронеж. Юрфак».

Так давайте же вспомним, что вместе мы – сила,
Наши годы – богатство для нас, не обуза.
Мы по-прежнему молоды все и красивы
В день столетия нашего славного вуза!

                                                                       2018 г.

Стихотворение, написанное в ответ на фразу, обращенную к молодым су-
дьям, пришедшим в уголовную коллегию Липецкого областного суда в августе 
2003 г.: «Они могли бы работать даже в гражданской коллегии», а также по 
мотивам ранее рассмотренных гражданских дел.

* * *
«Вы – юристы второго сорта» –
Цивилисты про нас говорят.
Дескать нам не достичь высот тех,
На которых они парят.
Да, полвека прожив на свете,
Я не знаю, как поступать,
Когда делят имущество дети,
Позабыв про родную мать.

Как брильянты делить и деньги,
Распознать: залог иль калым,
И куда, наплевав на ветры,
Из трубы устремляется дым?

Как прожить на прожиточный минимум?
Соблюдал ли завхоз Конституцию?
А в словах «эмитент», «кондоминимум»
Всё мне слышится «реституция».
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И куда с прекращением членства
Переходит оставшийся пай,
Оба глаза закрыв от блаженства,
Я не знаю, хоть закопай.

Я понять не могу «фанатов»,
Тех, кто любит о выборах споры:
Кто ж честнее из депутатов,
Если ясно, что оба – воры?

А родителей, что от дури
Начинают детей делить,
Я жалею. Что не могу их
К высшей мере приговорить.

А еще – земельные споры,
Контрактация, сервитут,
Безвозмездные договоры
До Плеханова враз доведут.

Сроки действия унитаза
Я постичь до сих пор не смогла…
Так что не пожалела ни разу,
Все гражданские сдав дела.
Не дано мне такого дара!
Буду долго я вспоминать
Молодого бенефициара
Из статьи 375…

Не парить мне в высотах этих,
На цивильной не плыть глубине!
Но нет-нет, безотзывность аферты
Отзывается болью во мне…

                                                                              2004 г.

Размышления о прениях

Как удивительны позиции сторон!
Они у них расходятся с законом
Настолько, что мне кажется порой,
Что стороны с законом не знакомы…
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Их слов без перевода не понять,
И УПК для них такое диво!
Они его не в силах применять,
Но могут говорить о нем красиво.

И подсудимый, свой потупив взор,
Понять не может, сколько бы не тщился:
«Кто ж здесь защитник? Может, прокурор?
Ведь адвокат мой – точно не защитник:

Не помнит обвинение мое,
Фамилию с ошибкой произносит,
В процессе спит, читает и жует,
Но гонорар зато исправно просит».

А прокурор, надеясь на судью,
Сидит в процессе, как в театре зритель,
Он так воспринимает роль свою,
Забыв, что должен делать обвинитель.

Не хочет доказательств предъявлять,
А если предъявляет – неумело.
Ведь чтоб их предъявлять, их надо знать,
А он же до суда не видел дела.

Как это облегчает нашу жизнь: 
Не знаешь дела – нет противоречий!
Что ж стороны сумеют предложить
Суду в итоге, выступая с речью?

И поразительны позиции сторон,
Не знающих ни дела, ни закона.
Они вещают – суд же слышит стон:
Не подсудимый – правосудье стонет…

От дел уголовных…

От дел уголовных, от жалоб и исков
Порой головы не поднять,
В компьютере снова программа зависла,
И ручка не хочет писать…
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Вам эта картина знакома, наверно?
Усталость дошла до предела!
Хотите совет, он несложный, но верный?
На час оторвитесь от дела!

Забудьте о том, что вы строгие судьи,
Пускай телефон помолчит,
Дела в свои сейфы поглубже засуньте,
И спрячьте подальше ключи,

Забудьте, что на семинаре ругали,
А также чему там учили,
Вам это поможет сегодня едва ли,
Они это зря говорили!

Потом – оглянитесь вокруг, улыбнитесь:
Искусство – великая сила!
На час вместе с нами, прошу, окунитесь
В мир смеха и в мир водевиля!

* * *
Из века в век на долгие года
Не зарастет к юрфаку знания тропа.
Из века в век на долгие года
Твоя, юрфак, судьба – моя судьба.

В. А. Панюшкин



Глава 7

ИЗЯЩНЫЕ ИСКУССТВА В УНИВЕРСИТЕТЕ 
И КАРТИННАЯ ГАЛЕРЕЯ 
ЮРИДИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА ВГУ

Мы полюбили художественные выставки и не представляем своей 
жизни без них. … картины – важный эмоциональный вклад в развитие 
университета! Они помогают нам переключиться с жизненных тревог 
на созерцание прекрасного и вдохновляют на новые достижения.

Д. А. Ендовицкий188,
 ректор Воронежского государственного университета, 

доктор экономически наук, профессор

Из изобразительных искусств я отдал бы предпочтение живописи, 
отчасти потому, что она в качестве искусства рисунка лежит в основе 
всех остальных видов изобразительного искусства, отчасти же потому, 
что она способна значительно глубже проникать в область идей и в со-
ответствии с ними расширять область созерцания в большей степени, 
чем это доступно другим видам искусства. 

Иммануил Кант189,
философ и мыслитель эпохи Просвещения 

Из истории художественной жизни Императорского Юрьевского 
университета и Воронежского государственного университета

М
узей древностей и изящных искусств при Императорском Юрьев-
ском университете (на момент основания Александром I име-
нуемом Императорским Дерптским университетом (с 1802 по 
1893 гг.)) являлся одним из самых первых его учреждений. Про-
фессор В. Е. Петухов в своем фундаментальном труде по истории 

Императорского Юрьевского университета за 100 лет его существования (1802–
1902) так описывал начало работы музея: «…для учреждения музея искусств к 
концу 1803 г. пока еще ничего не было на месте, но профессор Моргенштерн 
вошел уже к этому времени в сношение с некоторыми лицами за границей о 

188 Из выступления ректора Воронежского государственного университета профессора 
Д. А. Ендовицкого на открытии в Ректорской галерее ВГУ выставки живописи Е. А. Пинахиной 
(22.07.2020). URL: http://www.vsu.ru/ru/news/feed/2020/07/12623 (дата обращения: 03.08.2021).

189 Кант И. Критика способности суждения, 1790. URL: https://fi losoff.org/kant/wp-content/uploads/ 
sites/78/2015/10/kant-i.-kritika-sposobnosti-suzhdenija-fi losoff.org_.pdf (дата обращения: 06.08.2021). 
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доставлении небольшого собрания картин, гравюр, рисунков, гипсовых копий с 
произведений античной скульптуры, монет и т. п.»190.

Профессор Иоганн Карл Симон Моргенштерн стал первым директором 
музея191. Его назначение на эту должность было обусловлено двумя обстоятель-
ствами: во-первых, пристрастием к коллекционированию произведений искус-
ства; во-вторых, по Университетскому уставу 1803 г. директором музея мог быть 
только профессор классической филологии и истории искусств. Профессор 
Моргенштерн – один из основателей и первый директор (1802–1839) универси-
тетской библиотеки. 

Коллекции музея изначально создавались с целью использования в учеб-
ном процессе, впоследствии они значительно расширились. Музей славился 
уникальными образцами западноевропейской живописи, древнеегипетскими 
артефактами и др. В 1862 г. университет предоставил доступ в музей широ-
кой публике. Важнейшая задача музея заключалась в пробуждении интереса к 
искусству и формировании всесторонне образованной личности в духе эпохи 
Просвещения192. 

Воронежский государственный университет унаследовал художественные 
традиции Императорского Юрьевского университета. С самого начала своей 
деятельности Воронежский государственный университет стал крупным цен-
тром культурной жизни. В составе эвакуированного в Воронеж имущества Им-
ператорского Юрьевского университета прибыла коллекция одного из лучших 
университетских музеев Российской империи – Музея древностей и изящных 

190 Петухов В. Е. Императорский Юрьевский, бывший Дерптский университет за сто лет его 
существования (1802–1902). Юрьев : Тип. К. Маттисена, 1902. Т. 1 : Первый и второй периоды 
(1802–1865) : исторический очерк. С. 165. 

191 Моргенштерн Иоганн Карл Симон (1770, Магдебург, Королевство Пруссия – 1852, Дерпт, 
Эстляндская губерния, Российская империя) – немецкий филолог-германист, литературовед на 
службе Российской империи. Профессор Императорского Дерптского университета, а также по-
четный член Санкт-Петербургской Императорской академии наук (c 1826). С 1802 по 1836 г. заве-
довал кафедрой красноречия и словесности древних языков, филологии, эстетики и истории сло-
весности и художеств историко-филологического отделения философского факультета (в 1817 г. 
произошло разделение кафедры на две, и Моргенштерн возглавил обе кафедры) (см. подробнее: 
Петухов В. Е. Указ. соч. С. 160).

192 Источники, по которым приведены сведения о коллекции Музея древностей и изящных 
искусств ВГУ см.: Бакина Н. Е. Коллекция, изменившая город. Музей древностей и изящных 
искусств Воронежского государственного университета : состав, пополнение, экспонирование // 
Университетская площадь. 2018. № 10. С. 209–214. (Фотография Н. М. Беззубцева, а также фото-
графии экспонатов из фонда Музея древностей и изящных искусств Воронежского государствен-
ного университета, переданные в 1933 г. в фонд музея имени И. Н. Крамского, публикуются по 
вышеназванному исследованию Н. Е. Бакиной.) ; Попова М. К. Дидактическая роль коллекций 
Музея древностей и изящных искусств Дерптского/Юрьевского/Воронежского университета // 
Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Проблемы высшего образования. 2019. № 1. С. 78–82 ; Кот-
лярова И. В. Формирование и развитие музеев Воронежского края в региональном культурном 
контексте (вторая половина XIX – первая треть XX века) : дис. ... канд. ист. наук. М., 2006. 



149ГЛАВА 7.  Изящные искусства в университете и картинная галерея...

искусств (она была перевезена в Воронеж летом 1918 г. из Перми и Ярославля, 
куда ранее была эвакуирована). 

Работы по каталогизации и систематизации коллекции, а также и по закуп-
ке новых музейных предметов начались уже в 1919 г. Воронежский университет, 
а вместе с ним и город Воронеж, получили великолепную художественную кол-
лекцию. Экспозиции были посвящены истории древних культур и европейскому 
искусству разных периодов. 

 

Уже в 1920 г. музей развернул экспозицию на третьем этаже главного кор-
пуса, расположенного в здании бывшего Михайловского кадетского корпуса, 
впоследствии, по мере роста коллекции, она была размещена в помещении быв-
шей домовой церкви кадетского корпуса. 

Период расцвета музея продолжался до середины 1920-х гг. Именно в это 
время в Воронежском краеведческом сборнике была опубликована большая ста-
тья Николая Максимовича Беззубцева193, хранителя Музея древностей и изящ-

193 Беззубцев Николай Максимович (1885, Воронеж – 1957, Ленинград) – искусствовед, музе-
евед, режиссер, художник-кукольник. Хранитель (1922–1925), помощник хранителя (1925–1930) 
Музея изящных искусств и восточных древностей ВГУ. Научный сотрудник Воронежского област-
ного краеведческого музея (с октября 1930). Организовал в ВГУ театр Петрушек (08.10.1925) – 
первый в Воронеже кукольный театр (см. подробнее: Акиньшин А. Н. Беззубцев Николай Макси-
мович // Воронежская историко-культурная энциклопедия : персоналии / гл. ред. О. Г. Ласунский. 
Воронеж, 2006. С. 38).

Экспонаты из Музея древностей и изящных искусств ВГУ.
В настоящее время хранятся в Воронежском областном художественном музее 
имени И. Н. Крамского

Женщина с ребенком 
на спине. Имитация. 
Тонир. гипс

Голова Будды с острова 
Ява. Имитация. 
Тонир. гипс

Идол из Мексики. 
Имитация. 
Тонир. гипс

Стоящая китаянка. 
Имитация. 
Тонир. гипс 
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ных искусств ВГУ в 1922–1925 гг., посвященная деятельности музея в Вороне-
же, роли музея в образовательном процессе и в культурной жизни провинциаль-
ного Воронежа (ниже публикуется в извлечениях).

«Музей древностей и изящных искусств Воронежского Государ-
ственного Университета.

За годы революции в Воронеже вырос новый 
и весьма ценный во многих отношениях музей.

В трех больших залах, в двух галереях и двух 
маленьких кабинетах главного здания Универси-
тета располагается Музей Древностей и Изящ-
ных Искусств. 

Путем пожертвований и покупок образо-
валось его первоначальное ядро, которое в бли-
жайшие годы значительно возросло, получая 
пополнение из Ленинграда и Москвы от государ-
ственного Музейного фонда. 

Музею университета очень посчастливи-
лось. Он зародился и вырос в условиях, дававших 
ему возможность развиваться правильно, по-
полнять свои коллекции не случайными дарами 
влиятельных персон, превратившими большинство наших музеев в бесси-
стемные склады всяких диковинок, но поставить себе определенные зада-
чи и планомерно достигать их в своих собраниях по различным отделам. 

Университетский Музей, естественно, прежде всего имеет в виду об-
служивание студентов; основная задача – стоящая перед ним – предоста-
вить возможность провинциальному студенту, здесь же, в Университе-
те, ознакомиться на хороших образцах, в большинстве – на подлинниках, 
с характерными чертами культуры различных народов в различные эпохи, 
с их идеалами и стремлениями, воплощенными в произведениях изящных 
искусств. Музей стремится “знание слов”, даваемое книгами и лекциями, 
опереть на более стойкие основы очевидности и дать возможность усво-
ить самую суть дела. 

В соответствии с этими задачами Университет и подбирает мате-
риал, твердо держась правила, что лучше немногое по количеству, но цен-
ное по качеству и что всякий предмет, не помогающий разрешению задач 
Музея, сколько бы интересен и хорош он ни был сам по себе, – не должен 
принимать места в Музее.

Трудами ректора Университета проф. В. Э. Регеля, ныне лично руко-
водящего деятельностью Музея, и заботами последовательно сменявших 

Николай Максимович 
Беззубцев
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друг друга директоров Музея проф. Э. Р. Фельсберга, М. Н. Крашенинни-
кова, В. И. Курдиновского (выделено мной. – Е. С. Виктор Ильич Курди-
новский – профессор, специалист в области гражданского права, с 1920 г. 
проживал в г. Воронеже, преподавал на факультете общественных наук), 
Ю. И. Успенского и А. Д. Богоявленского, при сочувственном отношении 
всей ученой коллегии Университета, Музей к настоящему времени вылился 
в совершенно отчетливые и достаточно развитые формы, дающие ему 
право занять не последнее место в ряду других университетских музеев…

Далее в публикации сделан подробный обзор музейной коллекции 
(Н. М. Беззубцев называет обзор «кратким»), в котором автор не просто пере-
числяет музейные экспонаты, но словно ведет читателя по разным эпохам чело-
веческой культуры. Эта часть публикации здесь не приводится. 

...При Музее небольшая справочная библиотека. Коллекция диапози-
тивов и фонарь обслуживают эпизодически читаемые лекции по вопросам 
искусства и истории культуры. 

Помимо основных педагогических задач, Музей имеет в виду и удовлет-
ворение более широких кругов населения. В порядке культшефства довольно 
часто через Музей проходят экскурсии местных красноармейских частей, 
коим читаются соответствующие пояснения персоналом Музея; бывают 
экскурсии от учебных заведений, съездов и т. д. Н. М. Беззубцев»194.

На фоне происходившего в 1920-e гг. по всей стране по сути дела унич-
тожения гуманитарного университетского образования очень сильно пострадал 
и университетский Музей древностей и изящных искусств, были акты распро-
дажи экспонатов из его коллекции, звучали требования о включении коллек-
ции в ведение антирелигиозной пропаганды, уже в 1926 г. изменилось название 
музея – он стал называться Музеем общей культуры. Классический универси-
тетский музей перестал идеологически соответствовать новым целям и задачам 
Советского государства, а его коллекции находились под угрозой потери в слу-
чае их дальнейшего неиспользования. 

В 1933 г. советская власть решила создать областной Музей изобразитель-
ных искусств (с 1984 г. – Воронежский областной художественный музей имени 
И. Н. Крамского), что и было сделано на основе объединения художественных 
коллекций бывшего Воронежского губернского Музея и Музея древностей и 
изящных искусств ВГУ.

194 Беззубцев Н. М. Музей древностей и изящных искусств Воронежского государственного 
университета // Воронежский краеведческий сборник. Воронеж : О-во для изучения Воронеж. 
края, 1924. Вып. 1. С. 44–48.
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Ныне Воронежский государственный университет и Воронежский област-
ной художественный музей имени И. Н. Крамского сохраняют исторически об-
условленную крепкую связь: осенью 2018 г. была проведена совместно органи-
зованная выставка «Люди и вещи. К 100-летию ВГУ»195. 

Отдавая дань художественной традиции в университетской жизни, в жиз-
ни юридического факультета ВГУ, в продолжение вечной темы «право и искус-
ство», обратимся к живописи как к одному из самых древних видов искусства, 
но всегда современному, общепризнанно относящемуся к изящным искусствам. 

Почему же так привлекает живопись? Как нельзя лучше на этот вопрос от-
ветил Н. М. Беззубцев, хранитель Музея древностей и изящных искусств ВГУ, 
говоря о музее как таковом, но с полным правом это относится и к произведе-
ниям живописи, составлявшим значительную часть университетской музейной 
коллекции; все дело в стремлении «“знание слов”, даваемое книгами и лекция-
ми, опереть на более стойкие основы очевидности и дать возможность усвоить 
самую суть дела»196.

195 Информация пресс-службы на сайте ВГУ. URL: https://www.vsu.ru/ru/news/feed/2018/09/ 
10095 (дата обращения: 03.08.2021).

196 Беззубцев Н. М. Музей древностей и изящных искусств Воронежского государственного 
университета. С. 44.

Открытие выставки «Люди и вещи» 

Фото с сайта Воронежского областного художественного музея имени И. Н. Крамского
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Картины из Музея древностей и изящных искусств ВГУ в фонде 
Воронежского областного художественного музея имени И. Н. Крамского

И. К. Дрохслот. Пейзаж. 1653 г. Дерево, масло 

Картина поступила в 1933 г. из Музея древностей и изящных искусств ВГУ

В. П. Трофимов. Воронежский базар. Конец 1910-х гг. Бумага, гуашь. 

Картина поступила в 1933 г. из Музея древностей и изящных искусств ВГУ
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Встречи с юностью: 
очерк о картинах в корпусе ВГУ № 2 (пл. Ленина, 10)

Всем студентам юридического факультета ВГУ, учившимся в те годы, 
когда юридический факультет размещался в корпусе № 2 (по адресу: площадь 
Ленина, 10), хорошо известны две монументальные картины, размещенные 
друг напротив друга, украшающие вестибюль университетского корпуса: 
«Юность поэта» (художник – Гончаров Григорий Андреевич197) и «Юность» 
(художник – Хорошилов Евгений Борисович198). У этих двух полотен много 
общего: они принадлежат перу талантливых живописцев, рожденных на во-
ронежской земле, датированы 1961 г., обе картины написаны маслом на хол-
сте, с авторскими подписями в правом нижнем углу, имеют внушительные 
размеры (площадь порядка 6 м2), и даже в названиях картин есть общее – они 
про юность. 

Об истории появления этих картин в университете старейший работник 
университета советник ректора ВГУ Владимир Семенович Листенгартен посо-
ветовал расспросить профессора Валентина Сидоровича Рахманина, сказав, что 
обе картины были вывешены в период ректорства профессора Бориса Иванови-
ча Михантьева. 

В. С. Рахманин рассказал, что эти художники очень тепло относились к 
университету, им хотелось, чтобы студенты видели, как прекрасен этот мир. 

Он отметил, что ректор ВГУ профессор Б. И. Михантьев очень любил жи-
вопись, часто общался с художниками. Был период в конце 1990-х гг., когда кар-
тины сняли с привычных мест, так как они нуждались в реставрации из-за того, 
что отсырели. Отсутствие картин сильно взволновало коллектив университета 
(по выражению В. С. Рахманина, «поднялся бунт»). Поэтому было решено отре-
ставрировать картины и вернуть на место. 

197 Гончаров Григорий Андреевич (1913, сл. Россошь – 2001, Воронеж) – живописец, график, 
член Союза художников (1950), почетный гражданин города Россошь (1983). Участник Вели-
кой Отечественной войны. Учился в Россошанском педагогическом училище (1930–1932), затем 
учился в Центральном Доме народного творчества имени Н. К. Крупской, получал консультации у 
И. Э. Грабаря, Е. А. Кацмана. Особое место среди произведений занимают картины, посвященные 
жизни воронежских поэтов А. В. Кольцова и И. С. Никитина (см.: Гуреев В. Имя в искусстве. Мир 
Гончарова // Коммуна. 2013. 7 февр.).

198 Хорошилов Евгений Борисович (1930, Воронеж – 1982, Воронеж) – живописец, график, 
член Союза художников (1965). Учился в Орловском художественном училище (1948–1953), на 
факультете монументально-декоративной живописи Ленинградского высшего художествен-
но-промышленного училища имени В. И. Мухиной (1953–1954), в Институте живописи, скуль-
птуры и архитектуры имени И. Е. Репина Академии художеств СССР в Ленинграде (1954–1960) 
(см.: Воронежский гид. URL: https://vrnguide.ru/bio-dic/kh/khoroshilov-evgenij-borisovich.html 
(дата обращения: 14.01.2019)).
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Картины Г. А. Гончарова и Е. Б. Хорошилова были и остаются сегодня сим-
волами студенческой поры, начала жизненного и профессионального пути. Это 
символы вне времени, они – часть университетской культуры. 

Возможно, спустя многие годы после окончания учебы, кому-то не сразу 
вспомнится, что изображено на картинах. К сожалению, имена художников и 
названия полотен от времени почти стерлись на гравированных табличках кар-
тин. Картины были написаны в эпоху социализма; с уходом той эпохи многое 
изменилось или бесследно исчезло. А картины неизменно вот уже шесть деся-
тилетий встречают и провожают университетских людей. 

С детства я много раз проходила мимо этих картин, бывая в университете, 
когда приходила к маме. Моя мама – Сазонникова Лидия Ивановна199, более 
50 лет работает в Воронежском государственном университете. В 1980-х гг., 
в мои школьные годы, юридический факультет и вычислительный центр ВГУ, 
где как раз и работала в то время моя мама, находились в одном корпусе. Тогда 
я и представить себе не могла, что буду студенткой юридического факультета 
ВГУ, а потом и преподавателем. Эти картины сопровождают меня с детства, 
но история их происхождения и судьбы их авторов были мне долгое время 
неведомы. 

В ознаменование 100-летия юридического факультета ВГУ в ноябре 2018 г. 
всем сотрудникам юридического факультета по инициативе деканата были вру-
чены календари на 2019 г. с изображением картины Евгения Борисовича Хо-
рошилова «Юность» (1961) как дань уважения художественному наследию в 
университетской истории. Подаренный руководством факультета календарь с 
изображением картины Е. Б. Хорошилова «Юность» вдохновил меня на то, что-
бы узнать больше об этих картинах и об их создателях.

* * *
Картина «Юность» Евгения Борисовича Хорошилова притягивает внима-

ние романтическим настроением и одухотворенностью изображенных на ней 
юношей и девушек. Молодые люди изображены на картине в районе Петровско-
го сквера200. На заднем плане картины едва уловимый силуэт здания управления 
ЮВЖД. Действие картины происходит летом, после дождя.

Глядя на молодых людей на картине «Юность», возникает в мыслях со-
временный девиз Воронежского государственного университета «Всегда в 
движении». 

199 Сазонникова Лидия Ивановна (р. 1945, с. Орехово Касторенского района Курской области) – 
инженер-программист. Окончила математико-механический факультет ВГУ (1968). В настоящее 
время – ведущий программист управления информатизации и компьютерных технологий ВГУ. 

200 В январе 2019 г. место действия картины мне назвал Анатолий Васильевич Мещеряков – 
сотрудник охраны корпуса ВГУ № 2. Сейчас приблизительно в том же месте возвышается ком-
плекс «Петровский пассаж». 



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…156

Размышляя о знаковости картины «Юность» для юрфаковского студенче-
ства, доцент Денис Валентинович Зотов пишет: «Перед “Юностью” юрфаков-
ское студенчество шло беспечным на лекции, озадаченным – на сессию, весело 
собиралось в колхозы и стройотряды, переживало за «хвосты», любовалось све-
женькими дипломами…»201. 

Юность – одно из любимых слов-символов периода «хрущевской отте-
пели», в нем воплощена надежда на обновление. В Воронеже почти ровесни-
ком картины «Юность» является кинотеатр «Юность», построенный в 1963 г. 
В 1959 г. звание «Хореографический ансамбль “Юность”» получил танцеваль-
ный коллектив клуба воронежских студентов. 

Сюжет картины навеян обычными мгновениями воронежской жизни. Это 
воплощает посыл художника Е. Б. Хорошилова, определявшего свое творческое 
кредо: «Я хочу, чтобы зритель отошел от моей картины, думая не о ней, а о себе 
самом, своем месте в жизни»202. 

201 Зотов Д. В. «Юность» юрфака // Судебная власть и уголовный процесс. 2018. № 3. С. 166. 
202 Цит. по: Лунёва М. И. Предисловие к каталогу персональной выставки // Евгений Борисо-

вич Хорошилов : каталог персональной выставки. Воронеж, 1980. С. 12. 

Е. Б. Хорошилов. «Юность». 1961 г. 

Холст, масло; 200 × 300
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Г. А. Гончаров. «Юность поэта». 1961 г.

Холст, масло; 200×335

Картина Григория Андреевича Гончарова «Юность поэта»203 входит в по-
липтих, посвященный поэту А. В. Кольцову и его произведениям. Художник 
очень любил поэзию А. В. Кольцова, находил в ней вдохновение. «Кольцов-
скую» тему в своем творчестве сам художник считал неисчерпанной. В 1982 г. 
Г. А. Гончаров писал: «Когда я читаю и перечитываю стихи и письма А. В. Коль-
цова, то вижу в них пейзажи, людей с их внешностью. Более 30 лет я работаю 
над образом Алексея Васильевича Кольцова. Немало пришлось мне исходить 
по донским степям от села Малышево до станицы Вешенской. Сколько поэти-
ческих чувств пробуждают эти донские степи. Много было написано этюдов 
и стихов, прежде чем начал складываться у меня образ поэта»204. Искусство-
вед В. Д. Добромиров (в 2007–2018 гг. – директор Воронежского областного 

203 В альбоме фоторепродукций картин живописца, члена Союза художников СССР с 1950 г., 
ветерана войны и труда Г. А. Гончарова, который художник делал для себя, у картины «Юность 
поэта» другое название – «А. В. Кольцов на Дону». (Об этом интересном факте я узнала из беседы 
с А. А. Бубновым, создателем благотворительного фонда «Художники Воронежа».)

204 Гончаров Г. А. Родные напевы // Передвижник страны Советов : каталог выставки, посвя-
щенной 100-летию со дня рождения Г. А. Гончарова / сост.: А. А. Бубнов [и др.]. Воронеж, 2013. 
С. 10. Впервые опубликовано в газете «Коммуна» (1982. 11 нояб.). 
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художественного музея имени И. Н. Крамского) свидетельствовал, что созда-
нию Г. А. Гончаровым образа поэта предшествовала огромная подготовительная 
работа. Художник изучил все письма А. В. Кольцова, написанные В. Г. Белин-
скому, В. А. Жуковскому, В. Ф. Одоевскому; он писал этюды, путешествуя по 
Дону205.

Картина «Юность поэта» была написана в 1961 г. По признанию самого ху-
дожника именно период 1950–1960-х гг. был самым плодотворным в его жизни: 
«Лучшее я, пожалуй, за все остальное время не сделал»206.

В биографии Г. А. Гончарова есть интересный факт, связующий его судьбу 
с юридическим факультетом ВГУ: в послевоенные годы в Москве художник об-
учался (получал консультации) у Игоря Эммануиловича Грабаря (родного брата 
Владимира Эммануиловича Грабаря – профессора международного права ВГУ 
в 1918–1919 гг.).

В собрании картин Г. А. Гончарова есть небольшая картина, посвященная 
студенчеству Воронежского государственного университета (она находится в 
частной коллекции). На переднем плане изображены юноши и девушки, обща-
ющиеся на Университетской площади; на заднем плане прорисован силуэт глав-
ного корпуса ВГУ. 

Г. А. Гончаров. «Студенты ВГУ»207. 1974 г.

Картон, тушь; 22,4 × 36,6

205 См.: Добромиров В. Д. Остался сопротивляться ветрам // Передвижник страны Советов. 
С. 29. 

206 Цит. по: Добромиров В. Д. Указ. соч. С. 29.
207 Гончаров Г. А. Студенты ВГУ // Передвижник страны Советов. С. 228. 
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Выпускник юридического 
факультета ВГУ Николай Ива-
нович Третьяков рассказал мне, 
что советские художники имели 
регулярные заказы на создание 
произведений социалистическо-
го реализма. До сих пор в сель-
ских домах культуры и клубах 
кое-где еще экспонируются кар-
тины воронежских художников. 
У Николая Ивановича сохрани-
лась фотография клуба его род-
ного села Третьяки, на которой 
изображена молодежь на праздновании нового 1970 года. На стене клуба (он 
размещался в бывшей церкви) висит картина Г. А. Гончарова «В родные края» 
(1955). В 1991 г. клуб сгорел, ничего не осталось. 

* * *

Истинные мастера живописи – Григорий Андреевич Гончаров и Евгений 
Борисович Хорошилов навсегда вписали свои имена в историю университет-
ской художественной жизни. Художники ушли из жизни, а их картины остались 
и будут жить долго-долго.

Живописные этажи: 
современная экспозиция картин в корпусе юридического факультета ВГУ 

(пл. Ленина, 10а)

Невозможно представить современный учебный корпус юридического фа-
культета ВГУ без картин, развешанных на стенах этажей. Экспонаты появля-
лись постепенно, по мере того как корпус обживался. 

На 8-м этаже корпуса (назову его «административный», так как здесь на-
ходится приемная декана юридического факультета, конференц-зал, кабинеты 
сотрудников деканата и нескольких кафедр) всегда довольно многолюдно, царит 
рабочая обстановка.

Неповторимую атмосферу здесь создают размещенные на стенах портреты 
деканов208 и профессоров209 юридического факультета, ушедших из жизни. Это 

208 См.: Отчет декана о работе юридического факультета ВГУ за 2015/16 учебный год. Во-
ронеж, 2016. С. 8 ; Отчет декана о работе юридического факультета ВГУ за 2016/17 учебный год. 
Воронеж, 2017. С. 10. 

209 См.: Отчет декана о работе юридического факультета ВГУ за 2017/18 учебный год. Во-
ронеж, 2018. С. 35. 
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Галерея деканов и Галерея профессоров, история юридического факультета в 
лицах. Все портреты принадлежат перу воронежской художницы Натальи Ва-
лентиновны Курмояровой.

В Галерее деканов, открывшейся в 2015/16 учебном году, изначально 
можно было увидеть портреты деканов, начиная с 1958 г., с указанием годов 
их работы в этой должности: Литвинов Роман Васильевич (1958–1961), Труфа-
нов Виктор Васильевич (1961–1966; 1972–1979), Основин Виктор Степанович 
(1966–1969), Смирнов Олег Владимирович (1969-1972), Кокорев Лев Дмитрие-
вич (1979–1987), Панюшкин Валентин Анатольевич (1987–2015). 

Галерея деканов

Портрет первого декана – профес-
сора Льва Адамировича Шалланда, воз-
главлявшего юридический факультет в 
1918 г. – был помещен в Галерею дека-
нов после того, как был подарен факуль-
тету выпускниками 1997 г. на встрече, 
состоявшейся 10 июня 2017 г. Портрет 
размещен на стене напротив основной 
части Галереи. 

 
Это событие отражено в фотогра-

фиях 2017 г. (Автор фото – кандидат 
юридических наук, доцент, заместитель 
декана юридического факультета ВГУ 
Борис Анатольевич Черняк.)

Л. А. Шалланд
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Выпускники 1997 г. и декан юридического факультета
профессор Юрий Николаевич Старилов во дворе корпуса юридического факультета ВГУ

Известный адвокат Игорь Анатольевич Татарович вручает от имени выпускников 
1997 г. портрет первого декана юридического факультета ВГУ 

Л. А. Шалланда (художник Н. В. Курмоярова) 
декану юридического факультета ВГУ профессору Юрию Николаевичу Старилову
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В 2017/18 учебном году в продолжение традиции увековечения памяти вы-
дающихся деятелей юридического факультета ВГУ по инициативе декана юри-
дического факультета ВГУ профессора Юрия Николаевича Старилова была от-
крыта Галерея профессоров, заложивших фундамент юридической школы ВГУ 
и оставивших после себя учеников и последователей, которые продолжают их 
дело и сохраняют память о своих Учителях210.

В Галерее представлены портреты профессоров юридического факультета 
ВГУ, вот их имена: Анохин Виктор Стефанович (1942–2015), Баев Олег Яковле-
вич (1941–2017), Батищев Вячеслав Иванович (1932–2005), Галаган Иван Алек-
сандрович (1930–1997), Горский Геннадий Федорович (1934–1977), Зудин Ва-
силий Федорович (1920–1999), Кравцов Александр Кузьмич (1935–2010), Ков-
рига Зоя Филипповна (1936–2011), Коротких Михаил Григорьевич (1950–1994), 
Котов Дмитрий Петрович (1939–2001), Кузнецов Николай Пантелеймонович 
(1949–2004), Панько Константин Александрович (1938–2004), Паше-Озерский 
Николай Николаевич (1889–1962), Понарин Владимир Яковлевич (1939–2000), 
Просвирнин Юрий Георгиевич (1946–2016), Розенфельд Владимир Григорьевич 
(1925–2015), Свиридов Сергей Александрович (1940–2007), Скобелкин Влади-
мир Николаевич (1924–2003), Тямкин Александр Васильевич (1951–2014), Чу-
гунов Владимир Евгеньевич (1923–1973).

210 См.: Отчет декана о работе юридического факультета ВГУ за 2017/18 учебный год. Во-
ронеж, 2018. С. 35.

Выступление Е. В. Сазонниковой о становлении 
юридического факультета ВГУ в 1918 г. 
и юридическом образовании в университете 
в первые годы советской власти Два декана
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В сентябре 2019 г. Галерея пополнилась портретами ученых, которые внес-
ли особый вклад в развитие юридического факультета и оставили о себе до-
брую память. В их числе портрет заведующего кафедрой уголовного процесса 
(в 2004–2017) кандидата юридических наук, доцента Юрия Васильевича Аста-
фьева (1964–2017). В Галерее появился также портрет кандидата юридических 
наук, доцента Валерия Николаевича Леженина (1946–2004), заведующего кафе-
дрой гражданского права и процесса (1992–1995), заместителя декана по учеб-
ной работе (1989–1992)211.

На каждой встрече выпускников, которые ежегодно проводятся в стенах 
корпуса юридического факультета, выпускники внимательно вглядываются в 
лица выдающихся ученых юридического факультета ВГУ, запечатленные на 
портретах, вспоминая годы учебы и тех, кто когда-то открывал им двери в мир 
юридических знаний, в профессию. 

211 См.: Отчет декана о работе юридического факультета ВГУ за 2019/20 учебный год. Во-
ронеж, 2020. С. 35. 

Галерея профессоров
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Значительная часть картин, украшающих корпус 
юридического факультета ВГУ, подарена гостями фа-
культета в знак доброго и уважительного отношения, 
а также выпускниками разных лет по случаю их юби-
лейных встреч на факультете на память о выпуске. 
На стенах корпуса есть картины Н. С. Воронковой, 
Н. А. Горшеневой, А. М. Лихобабина, Е. А. Пинахи-
ной и др. Все картины доступны просмотру, насла-
ждаться живописью можно и в учебном корпусе. Со 
временем все эти картины станут историко-культур-
ным наследием нашего факультета. 

Большой вклад в развитие художественной жизни 
на юридическом факультете ВГУ сегодня вносит заве-
дующий кафедрой организации судебной власти и пра-
воохранительной деятельности юридического факуль-
тета ВГУ, заместитель декана по магистратуре доцент 
Денис Валентинович Зотов. Много лет он посвятил ра-
боте над федеральным научно-практическим журналом 
«Судебная власть и уголовный процесс» (в настоящее 
время – главный редактор), с момента создания журнала 
в 2012 г. инициировал и лично ведет авторскую рубрику 
«Искусство и правосудие», в которой пишет о знамени-
тых полотнах отечественных и зарубежных художни-
ков, посвященных судебной власти и правосудию. 

Д. В. Зотов не просто рассказывает о том, что 
изображено на картине, а обращает внимание на дета-
ли, интересные с точки зрения правоведения, профес-
сионально подмечая для читателя тенденции, господствующие в тот или иной 
период истории в судебной власти и уголовном процессе, в правоохранительной 
деятельности и более широко – в обществе и государстве. «Искусство и пра-
восудие» – необычный просветительский проект, которым завершается журнал 
«Судебная власть и уголовный процесс». Переворачивая последнюю страницу 
журнала, думается не только о конкретной картине и судьбе художника, ее соз-
давшего, а еще и о многом другом, размышляя над теми вопросами, которыми 
задается автор («Мы перестали верить в доброту?», «Как художник изобразил 
бы современного юриста?»). У этой рубрики сложилась своя аудитория, которая 
с нетерпением ждет, какая картина попадет в поле зрения главного редактора в 
следующем номере журнала, о какой картине он поведает в следующий раз. 

На юридическом факультете сложилась, можно сказать, своя «художе-
ственная школа». Радостно любоваться творчеством талантливых коллег и вы-
дающихся выпускников юридического факультета. 

Зотов 
Денис Валентинович

Фото с сайта юридического 
факультета ВГУ
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Третьяков 
Николай Иванович212

«Орхидеи и фиалки». 2021 г. 
Холст, масло; 50 × 60

«Свитский корпус в Ольгино». 
2017 г. 

Холст, масло; 50 × 60
(Картина хранится 
в Музее истории ВГУ)

212 Третьяков Николай Иванович (р. 02.01.1952, с. Третьяки Борисоглебского района Воро-
нежской области), юрист, художник. Генерал-лейтенант юстиции. Почетный работник прокурату-
ры Российской Федерации (2007). Почетный работник Следственного комитета при прокуратуре 
Российской Федерации (2008). Член Союза художников России. Заслуженный деятель искусств 
Воронежской области. Окончил юридический факультет ВГУ (1977). Тридцать лет прослужил в 
органах прокуратуры. В 2007–2014 гг. – руководитель следственного управления Следственного 
комитета РФ по Воронежской области. В настоящее время председатель ВРОО «Союз ветеранов 
следствия». (Сведения приводятся на основе информации, любезно предоставленной Н. И. Тре-
тьяковым для публикации в этой книге.) 
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Китаева 
Виктория Евгеньевна213

«Осень». 2008 г. Холст, масло

«Дворец Ольденбургских». 2017 г. Холст, масло 

213 Китаева Виктория Евгеньевна (р. 09.12.1987, Воронеж). Окончила юридический фа-
культет ВГУ (2010), аспирантуру того же факультета (2021). В настоящее время – преподаватель 
кафедры конституционного и муниципального права юридического факультета ВГУ. Окончила 
художественную школу по специальности «Изобразительное искусство» (2010), завершила ака-
демический курс рисунка и живописи в Международной Санкт-Петербургской художественной 
академии во Флоренции (2010). В 2015 г. состоялась персональная выставка в книжном клубе 
«Петровский». С 2016 по 2018 г. организовывала и проводила Арт-мероприятия в Воронеже и 
Сочи с художественными мастер-классами и лекциями по искусству. (Сведения приводятся на 
основе информации, любезно предоставленной В. Е. Китаевой для публикации в этой книге.) 
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Маслов 
Александр Евгеньевич214

 

214 Маслов Александр Евгеньевич (р. 24.08.1948, г. Льгов, Курской области) – юрист, подпол-
ковник КГБ в отставке, педагог. Кандидат юридических наук (2001), доцент (2003), доцент кафе-
дры уголовного права ВГУ. Окончил Новочеркасский геологоразведочный техникум (1967), юри-
дический факультет ВГУ (1975). В органах государственной безопасности со второй половины 
1970-х гг. Работал советником в Афганистане по линии ПГУ КГБ СССР (март 1981 – 01.02.1984, 
Кабул, Мазари-Шариф, Балх, Кундуз, Самархель, Джелалабад). Его дневник частично опублико-
ван в книге воронежского журналиста, ветерана афганской войны В. Г. Руденко «Особая миссия. 
Сотрудники КГБ СССР вспоминают об Афганской войне 1979–1989 гг.» (Воронеж, 2011). (Сведе-
ния приводятся на основе информации, любезно предоставленной А. Е. Масловым для публика-
ции в этой книге.) 
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Баев 
Олег Яковлевич215 

215 Баев Олег Яковлевич (28.06.1941, Воронеж – 05.10.2017, Воронеж) – советский и рос-
сийский ученый-криминалист, адвокат, доктор юридических наук (1985), профессор (1987), за-
служенный деятель науки Российской Федерации (2000). Фото картин О. Я. Баева любезно пре-
доставлено его внучкой Баевой Ксенией Максимовной, преподавателем кафедры уголовного 
процесса ВГУ. Фото О. Я. Баева с сайта юридического факультета ВГУ.



Глава 8

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Справка

Настоящим подтверждаю, что результаты, изложенные в монографии 
Елены Викторовны Сазонниковой «Юридический факультет Воронежско-
го государственного университета. В начале пути. 1918», действительно 
используются на юридическом факультете Воронежского государственного 
университета в образовательном процессе в таком направлении воспита-
тельной работы со студентами, как знакомство студентов с историей Воро-
нежского государственного университета и его юридического факультета.

В монографии обоснована необходимость вести летоисчисление юри-
дического факультета ВГУ не с 1958 г., когда за точку отсчета в офици-
альной историографии факультета было принято создание юридического 
факультета в ВГУ на базе Воронежского филиала ВЮЗИ, а с 1918 г., когда 
впервые начал работу в Воронеже юридический факультет Воронежского 
государственного университета. 

Декан юридического факультета ВГУ
доктор юридических наук, профессор                           Ю. Н. Старилов
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Отзывы читателей о монографии «Юридический факультет 
Воронежского государственного университета: в начале пути. 1918» 

(Воронеж, 2017)

Для автора нет большей радости, чем знать, 
что его книгу читают, что книга востребована, 
что она нужна людям. Сейчас уже можно сказать, 
что у книги, посвященной истории юридического 
факультета, счастливая судьба. Право сказать та-
кие слова дают мне отзывы читателей книги, как 
сказанные мне устно, так и поступившие в руко-
писном виде, по электронной почте или в СМС-
сообщениях. В знак благодарности всем читателям 
моей книги, приведу имеющиеся у меня письмен-
ные отзывы. Спасибо Вам, дорогие мои читатели, 
за слова поддержки в мой адрес и высокую оценку 
книги! 

Старилов Юрий Николаевич, декан юридического факуль-
тета ВГУ, доктор юридических наук, профессор, заслужен-
ный деятель науки Российской Федерации (отрывок из при-
ветственной речи на презентации книги 15 декабря 2017 г.):

 
«Мы говорим о книге, посвященной созданию юридиче-

ского факультета Воронежского государственного универ-
ситета в далеком 1918 г. Всё когда-то начиналось. Чтобы 
приобрести статус, чтобы быть востребованным, чтобы 

быть авторитетным надо было пройти вот эту долгую дорогу столет-
него развития. Мы фактически являемся преемниками той атмосферы, в 
которой создавался юридический факультет в 1918 г. Хочется быть уве-
ренным в том, что вот этот дух, творческий воздух в момент создания, 
несмотря на сложнейшую революционную ситуацию в то время по всей 
стране, в том числе и в Воронеже, я глубоко убежден в этом, прочитав 
книгу Елены Викторовны, отразился на будущем развитии нашего юриди-
ческого факультета. Мне хотелось бы, чтобы дух конкуренции и развития 
всегда был в этих стенах, в наших умах, в нашем сознании, чтобы мы не 
только словами, а делом доказывали приверженность высоким идеалам 
юридического образования».
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Листенгартен Владимир Семенович, советник ректора 
ВГУ, историк, педагог, кандидат исторических наук, доцент, 
почетный работник высшего профессионального образова-
ния РСФСР. 

Извлечение из письма-отзыва о книге от 26 ноября 2017 г.: 

«Уважаемая Елена Викторовна! Спасибо Вам за пода-
ренную книгу и лестную для меня дарственную надпись на 

ней. С большим интересом прочитал Ваш труд. Труд действительно очень 
значимый, потребовавший от Вас таланта исследователя, изыскателя. 
С удовольствием поздравляю Вас с успехом. Считаю, что среди книг, ко-
торые вышли и еще выйдут к 100-летию ВГУ, Ваша монография займет 
достойное место, а востребованность ей гарантирована на долгие-долгие 
годы. Считаю, что Вам удалось главное – показать людей, стоявших у 

истоков юрфака, а следовательно, 
и всего ВГУ, проследить их судьбы 
и протянуть нить к современно-
сти, тому будущему, ради которо-
го они жили и трудились. Так что 
Ваша книга – это еще и дань бла-
годарной памяти им и призыв нам 
(и тем, кто будет после нас): пом-
ните! Так что очень рад за Вас, за 
Ваших нынешних и будущих чита-
телей, за факультет, получивший 
такой своевременный подарок. 
Обязательно нужно, чтобы, не 
откладываясь в долгий ящик, про-
шла презентация книги. И здесь 
Вы не должны быть скромно ожи-
дающей предложений, а активно 
действующим заинтересованным 
лицом, действующим не во имя 
личных, во имя общественных ин-
тересов…

P. S. Книга прекрасно издана 
и это еще один плюс. 26.11.2017. 
В. Л.» Рукопись письма В. С. Листенгартена
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Бабурин Сергей Николаевич, доктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный деятель науки Российской Федерации, 
заслуженный юрист Республики Северная Осетия – Алания, 
заслуженный юрист Приднестровской Молдавской Республи-
ки. Российский политический и государственный деятель: 
народный депутат Российской Федерации (1990–1993), член 
Совета Республики Верховного Совета Российской Федера-
ции; депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации I, II и IV созывов; заместитель пред-

седателя Государственной Думы II и IV созывов; кандидат на должность Прези-
дента Российской Федерации на выборах 2018 г. (Москва). 

 
«Искренне поздравляю, уважаемая Елена Викторовна! Такая книга – 

огромный вклад в воспитание новых поколений» (25.11.2017).

Третьяков Николай Иванович, генерал-лейтенант юстиции, 
почетный работник Следственного комитета при прокурату-
ре Российской Федерации, почетный работник прокуратуры 
Российской Федерации, член Союза художников России, за-
служенный деятель искусств Воронежской области. Тридцать 
лет прослужил в органах прокуратуры. В 2007–2014 гг. – ру-
ководитель следственного управления Следственного коми-
тета РФ по Воронежской области. Председатель ВРОО «Союз 
ветеранов следствия». 

«Здравствуйте Лена! Сегодня я дочитал Вашу книгу об юридическом 
факультете ВГУ. Мало сказать, что мне понравилось. Я пережил то же 
самое, что и открывая для себя прошлое жизни моих односельчан по архи-
вам столетней давности. Как все-таки плохо, что историческая память 
не передается нам генетически или какими-нибудь другими подобными 
способами. Очень хорошо, что Вы такую работу проделали. 

Я представляю, как интересно было читать документы архива о том 
времени, осознавая, что практически их никто до Вас не читал целый век. 
Да и зачем их надо было читать, так как речь шла о старорежимных 
профессорах и студентах, перешедших из Императорского университе-
та, судьба которых в основной массе была незавидной. Но это наша исто-
рия и ее никуда не денешь. Больше всего мне понравилась личная переписка 
профессоров. Она передает то непростое время. Без вранья. 

Интересно было наблюдать, кто поступал в первые два года на юри-
дический факультет. А это были еще не рабочие и крестьяне (они появи-
лись немного позднее), а лица, успевшие поучиться в других высших учеб-
ных заведениях или получившие среднее образование.
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И, конечно, было большой трагедией для преподавательского состава 
и в целом для губернии закрытие юридического факультета, а потом и 
факультета общественных наук. Но это было закономерным процессом, 
так как Советская Россия больше руководствовалась пролетарским со-
знанием, а право как таковое еще только создавалось. Мне показалось, что 
советская власть просто боялась и не верила старой профессуре.

Если сравнивать историю советского искусства, в частности изо-
бразительного, с историей юридического факультета, то новая власть 
тоже вместо старой академической школы живописи в Москве и Петро-
граде создала Государственные свободные художественные мастерские 
(позднее, Высшие Художественно-технические мастерские – ВХУТЕМАС, 
затем переименованные в Высшие художественно-технические инсти-
туты – ВХУТЕИН). И только уже в начале тридцатых годов в Москве 
был образован Московский государственный художественный институт, 
с 1948 г. носящий имя В. И. Сурикова, а в Ленинграде – Ленинградский 
институт живописи, скульптуры и архитектуры, носящий с 1944 г. имя 
И. Е. Репина. То есть сначала отрекались от старого мира и хотели со-
здать новое революционное искусство, а потом поняли и перешли к тради-
ционной русской школе изобразительного искусства. Так примерно произо-
шло и с юриспруденцией. Еще раз Вам спасибо за большой и нужный труд. 
С уважением, Н. И. Третьяков» (01.02.2022).

Шор Татьяна Кузьминична, в 2017 г. – архивариус Нацио-
нального архива Эстонии, кандидат филологических наук 
(Тарту, Эстония).

«…Несомненно, Ваша монография является большим 
вкладом не только в историю Воронежской alma mater, но 
и в историю Императорского Юрьевского университета» 
(19.11.2017).

Лазаревский Генрих Семенович, двоюродный правнучатый 
племянник супруги первого декана юридического факультета 
ВГУ Марии Ивановны Шалланд (урожденной Лазаревской), 
филолог, писатель (Гатчина).

«Здравствуйте, Лена! Сражен и поражен Вашей кни-
гой, Вашими трудами и той кропотливостью, с какой Вы до-
несли до читателя сведения об ушедших отцах-основателях 
университета. В основе всего этого чувствуется не только 

научный подход, но и самое главное – Ваше душевное тепло. Думаю, что 
небесный Декан с улыбкой Вам поставил зачет. 
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Хорошо про Лазаревских написано, подробно и правильно. Прямо не-
чаянная радость посреди темных ноябрьских дней. Еще раз спасибо. Очень 
хорошая работа, насколько может судить человек, съевший стаю собак 
на генеалогии. 

С большущим уважением, доходящим до преклонения, Генрих Лаза-
ревский» (22.11.2017). 

Алексеева Лидия Николаевна, внучка профессора юридиче-
ского факультета ВГУ в 1918 г. Николая Ивановича Щукина 
(Москва).

 
«Здравствуйте, Елена Викторовна! Спасибо за внима-

ние и сложный кропотливый труд. Вы подняли из забвения 
наших предков, воскресили их имена. Низкий поклон Вам за 
это. С уважением и теплом, Л.Н.» (23.11.2017). 

Ее же. «…Мне как внучке Николая Ивановича Щукина, одного из ос-
нователей факультета, было очень интересно узнать и о своем деде, и о 
том далеком (даже для меня) времени, и о тех трудностях, с которыми 
столкнулись наши предки при переезде из Юрьева в Воронеж, и после-
дующим выживанием там в нечеловеческих условиях, их научных дости-
жениях и заслугах перед Отечеством. Тем более, что я сама в последнее 
время стала записывать свои воспоминания из рассказов бабушек об их 
прошлом и прошлом окружающих их близких людей, искать сохранившие-
ся документы. И вот однажды, перед Новым 2017 годом, как подарок 
свыше, случай свел меня с Еленой Викторовной Сазонниковой, доктором 
юридических наук ВГУ, автором этой книги.

Оказалось, что в Воронежском государственном университете, куда 
был направлен Николай Иванович из Юрьева для создания там юридического 
факультета, который и был создан при его непосредственном участии, имя 
Н. И. Щукина было предано забвению. И сам факт существования юридиче-
ского факультета в те годы был стерт из памяти. До последнего времени 
даже годом возникновения юридического факультета считался 1958 г.

Основной задачей этого труда являлось сохранение памяти о достой-
нейших людях, посвятивших себя науке и своей стране.

И вот молодая, энергичная, а главное неравнодушная Елена Викто-
ровна с энтузиазмом принялась изучать историю факультета, начиная с 
образования Университета. И в результате долгого и кропотливого тру-
да, словно по мановению волшебной палочки, подняла со дна морского име-
на тех, кто в чрезвычайно суровых условиях, создавал факультет и тру-
дился на благо тогда растерзанной Родины. Результатом ее изысканий 
является эта книга. 
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В ней не просто перечислены имена основателей факультета и первых 
учащихся, в ней отражены их чаяния, мечты, трудности, с которыми им 
пришлось столкнуться, достижения и дух того времени. Научные факты 
описаны высокохудожественным языком. Я читала эту книгу, как захваты-
вающий роман, со слезами на глазах. С поставленной задачей Е. В. Сазон-
никова справилась великолепно. Заслугу автора просто нельзя переоценить. 
Низкий поклон Вам, Елена Викторовна! От живущих потомков этих людей.

Внучка Николая Ивановича Щукина, Л. Н. Алексеева» (01.12.2017).

Елисеева Ирина Сергеевна, геофизик, председатель Объеди-
нения потомков дворянских родов Российской империи «Кру-
глый стол», историограф семьи Николая Ивановича Щукина, 
профессора юридического факультета ВГУ в 1918 г. (Москва).

«Очень интересно, как замкнулся годовой цикл – я по-
лучила от Вас первое письмо, если не ошибаюсь, 30 декабря 
2016 года. И вот теперь у меня книга и фотографии с ее 
презентации, и вообще Воронеж вошел снова в нашу с Лидой 

жизнь – там прошло детство ее отца, там моя мама окончила Инду-
стриальный техникум в 1930 году и была направлена на работу в Москву. 
Она еще раз побывала в Воронеже незадолго до смерти – заказала отель 
и поехала побродить по местам юности. Спасибо, и с приближающимся 
Новым Годом! И. Елисеева» (17.12.2017).

Татарович Игорь Анатольевич, управляющий партнер Ас-
социации Адвокатское бюро «Шлабович, Татарович и парт-
неры», член Федерального союза адвокатов, член Европей-
ской ассоциации юристов.

«Лена, ты – молодец, что нашла и открыла потомкам 
людей, стоявших у истоков факультета, а еще провела нить 
от Тарту до Воронежа и продлила историю факультета до 
1918 года» (16.03.2019).

Зотова Ольга Викторовна, методист по очно-заочной и за-
очной формам обучения бакалавриата юридического факуль-
тета ВГУ. 

«Елена Викторовна, добрый вечер! Только сейчас закон-
чила прочтение книги… пропустила через свое сердце про-
шлое, настоящее и будущее… А ведь без этого мы никто!!! 
Спасибо за истинное удовольствие!!!» (25.11.2017).
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Мещеряков Владимир Алексеевич, доктор юридических наук, профессор кафе-
дры криминалистики ВГУ.

«Елена Викторовна, огромная благодарность за монографию по исто-
рии юрфака ВГУ! Большая и очень полезная работа. Мои пожелания новых 
успехов в этом направлении. С уважением, В. Мещеряков» (06.12.2017). 

Боброва Наталья Алексеевна, доктор юридических наук, 
профессор кафедры конституционного и административно-
го права Тольяттинского государственного университета, за-
служенный юрист Российской Федерации (Самара). 

«Читала Вашу книгу, посвященную истории Воронеж-
ского университета. Какая Вы молодец!!! Это так важно, 
так трогательно и до слез обжигающе!!! А вот в Самарском 

университете никогда такой истории не будет! Он был открыт тоже в 
1918 году, потом закрыт в связи с недостатком финансирования, распав-
шись на три профильных вуза: медицинский, педагогический, технический. 
Как видите, не до гуманитариев!» (06.10.2018).

Маршев Алексей Алексеевич, выпускник юридического факультета ВГУ, рабо-
тал в правовом управлении администрации Воронежской области, старший сын 
Раисы Степановны Маршевой (секретаря деканата юридического факультета 
ВГУ с 1964 г. – более 30 лет).

«Монография великолепна, блестящая работа! Не говоря уже о но-
визне материала и прекрасно изложенном содержании, обожаю издания, 
богато иллюстрированные фотографиями, которые передают дух време-
ни и позволяют представить тех, о ком идет повествование. Прекрасно. 
Маршев А. А.» (04.12. 2017).

Медер Алэн, историк и сотрудник публичной и университет-
ской библиотеки (Невшатель, Швейцария).

«Здравствуйте. Вернувшись на работу после долгого 
перерыва, я прочитал с радостью Ваше письмо. Я очень бла-
годарю Вас за него и за новость о выходе из печати книги. 
Я буду читать ее с интересом и особенно страницы, посвя-
щенные Льву Шалланду. Наша библиотека получит с боль-
шим удовольствием и благодарностью один экземпляр Вашей 

книги. Наш уголок земли, кусок истории о нем Вы писали!» (написано при 
помощи онлайн-переводчика. – Е. С.) (12.12.2017).
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Тихонова Ирина Юрьевна, кандидат философских наук, до-
цент кафедры онтологии и теории познания философско-пси-
хологического факультета ВГУ. 

«Я дочитала книгу. Жалко было увидеть слово «заклю-
чение»… Тебе надо писать, читается на одном дыхании» 
(24.11.2017). 

Владимир Иванович Крусс, заве-
дующий кафедрой теории права 
Тверского государственного уни-
верситета, доктор юридических 
наук, профессор, член Союза писа-
телей России (Тверь).

Стихотворный автограф напи-
сан во время визита В. И. Крусса в 

Воронеж 28 февраля 2018 г. 

И, оглянувшись на простор реки,
Увидеть все затерянные лица,
Соединить столетий позвонки…

Кириллов Владимир Николаевич, выпускник юридического 
факультета ВГУ 2000 г. 

«Великолепная книга, прочитал с удовольствием, с эф-
фектом погружения в наше прошлое. Спасибо! Ты молодец!!» 
(24.09.2020).

Небольсин Иван Александрович, преподаватель кафедры 
международного и евразийского права юридического факуль-
тета ВГУ.

«История моего факультета.

Три с половиной тысячи студентов, магистрантов и 
аспирантов, больше ста высококвалифицированных научных 
работников, десять кафедр и три ступени подготовки специ-

алистов в области юриспруденции – так выглядит юридический факуль-
тет Воронежского государственного университета на пороге своего сто-
летия. За время своего становления юридический факультет стал важ-
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ным научным центром и ведущим учебным заведением по производству 
квалифицированных кадров, чем по праву можно гордиться, ведь из его 
стен вышли юристы, которые добились немалых успехов на профессио-
нальном поприще и оставили яркий след в истории нашей страны. Лично 
для меня юридический факультет стал местом, давшим дорогу в жизнь и 
обучившим благородной профессии юриста.

Исторический очерк об юридическом факультете Воронежского го-
сударственного университета, созданный известным ученым, доктором 
юридических наук Еленой Викторовной Сазонниковой, стал для меня кни-
гой, показывающей насколько важно полученное образование, учитывая 
колоссальные усилия и желание людей, прошедших на своем пути множе-
ство трудностей, создать тот образовательный центр, где я получил 
свою профессию.

Не каждая книга по истории заинтересует читателя, но монография 
«Юридический факультет Воронежского государственного университе-
та: в начале пути. 1918» точно будет прочитана всеми, кто имеет хотя 
бы толику интереса к своей alma mater. В ней есть что посмотреть и над 
чем подумать. Мне кажется, что во время обучения мне не доставало той 
информации о юридическом факультете ВГУ, которую я получил из этой 
книги. Основной интерес заключается в том, что книга охватывает не 
только события, итогом которых стало возникновение Воронежского го-
сударственного университета и юридического факультета в его составе, 
но и рассказывает о людях, по крупицам создавшим основной образова-
тельный и научный центр нашего региона. Исторический очерк рассказы-
вает нам о событиях, которые имели место в процессе деятельности уни-
верситета. Событиях, которые до сих пор имеют неоднозначную оценку 
и которые не следует забывать. Речь идет о становлении советской госу-
дарственности, «перегибах» и ошибках, допущенных советской властью.

Но, на самом деле, следует сразу сказать, что несмотря на свое на-
звание, монография не ограничивается одним годом. Она рассказывает о 
жизни нашей страны в начале XX века, и 1918 год – это скорее новый 
этап в истории Императорского Юрьевского университета, итог тех со-
бытий, которые предшествовали созданию Воронежского университета.

Причем вся информация написана простым и понятным языком. В 
книге читателя ждет огромное количество самых разнообразных деталей 
и открытий. Например, знаете ли Вы, что послужило основанием и как 
реорганизовывался юридический факультет в 1918–1919 гг., кто был пер-
вым деканом юридического факультета, кто был среди числа первых сту-
дентов? О таких вещах в процессе обучения нам не рассказывают. А ведь 
именно они позволяют понять эпоху, почувствовать ее вкус, запомнить 
произошедшие события и понять, какие изменения они принесли людям!
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Текст дополнен огромным количеством фотографий, иллюстраций 
и документов того времени. Благодаря им мы еще лучше погружаемся в 
эпоху и можем хорошо представить то, о чем или о ком идет речь в пове-
ствовании.

Читать книгу, я думаю, можно не только студентам юридического 
факультета и людям, интересующимся историей города Воронежа (осо-
бенно главы, посвященные созданию Воронежского университета и его 
основателям), но всем обучающимся и педагогам Воронежского государ-
ственного университета, чтобы постепенно начинала складываться в го-
лове картина того, что же произошло в нашем городе в 1918 году. Ваше 
мнение о себе и об истории однозначно изменится!» (декабрь, 2017 г.).

Митин Владимир Федорович, юрисконсульт АО «Воронеж-
стальмост».

«Годом основания Воронежа принято считать 1586 год. 
Следовательно, в 1918 г. нашему городу было 332 года. Есть и 
другие теории, которые утверждают, что Воронеж появил-
ся гораздо раньше официальной даты основания. Как же так 
получилось, что высшее учебное заведение с юридическим 
направлением появилось только в прошлом веке?.. Создание 

юридического факультета ВГУ в 1918 г., возможно, является переломным 
моментом в многовековой истории Воронежа. Значимость такого собы-
тия колоссальна для нашего города» (21.09.2021).

Курсакова Ксения Вячеславовна, помощник председателя су-
дебного состава Арбитражного суда Воронежской области.

«Монография Е. В. Сазонниковой «Юридический фа-
культет Воронежского государственного университета: в 
начале пути. 1918» является совершенно уникальным науч-
но-историческим открытием, изобилующим богатейшими 
архивными данными, фактами, изображениями. 

Колоссально любопытны представленные письма, которыми обмени-
вались профессора бывшего Императорского Юрьевского университета, в 
которых говорится о сложной судьбе преподавателей, обусловленной пе-
реездом в г. Воронеж, а также зарождением и формированием в условиях 
неопределенности первого педагогического состава юридического факуль-
тета: В. Э. Грабарь, А. С. Невзоров, Л. А. Шалланд, Н. И. Щукин.

Интересны дела и прошения, а также зачастую трагические судьбы 
студентов первого набора юридического факультета Воронежского го-



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…180

сударственного университета, когда ввиду предполагаемого упразднения 
факультета (или смены названия в угоду действующим властям) студен-
ты находились в неопределенности и подавали новые прошения для зачис-
ления на другие факультеты.

Уникально широкомасштабное освещение биографии первого декана 
юридического факультета Воронежского государственного университе-
та – Л. А. Шалланда, результатом чего явилось представление портрета 
Льва Адамировича на отдельном стенде юридического факультета.

Большой вклад сделан в ознакомление читателя с трудами профес-
соров университета, охватывающими различные отрасли права: госу-
дарственное, международное, гражданское, семейное, уголовное (книги, 
приведенные в приложении к монографии, являются редкими книгами, 
сохранившимися в зональной научной библиотеке Воронежского государ-
ственного университета)» (декабрь, 2017 г.).

Перельштейн Юлия Александровна, аспирант кафедры конституционного и 
муниципального права ВГУ. 

«Университет – это не просто высшее учебное заведение, готовящее 
специалистов в различных областях знаний. Это, в первую очередь, общ-
ность людей, которые в нем учатся и работают, которые посвятили ему 
свою жизнь. Они – его сердце и душа.

2018 год знаменателен для Воронежского государственного уни-
верситета, ему исполняется сто лет. К юбилею вышла монография 
д.ю.н., доцента кафедры конституционного и муниципального права 
Воронежского государственного университета Елены Викторовны Са-
зонниковой «Юридический факультет Воронежского государственно-
го университета: в начале пути. 1918». Этот труд имеет огромное 
значение, поскольку ранее история становления высшего юридическо-
го образования в Воронеже в первые годы советской власти обходила 
внимание ученых. В монографии рассказывается о нелегком открытии 
вуза после октябрьской революции, о его судьбе в годы становления со-
ветской власти. Но, что самое главное, книга знакомит нас с людь-
ми, стоявшими у истоков юридического факультета, рассказывает о 
судьбах его первых преподавателей, которые посвятили свою жизнь 
служению науке и людям, знакомит читателя с первыми студентами 
факультета, которые поступали на юридический факультет или пере-
водились из других вузов. 

Особенно хотелось отметить, что в книге имеется большое количе-
ство архивного материала – фотографий, документов, писем преподава-
телей и студентов. Это делает ее не просто сборником фактов об исто-
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рии юридического образования, а дает возможность читателю глубже по-
нять мысли, чувства, надежды этих людей, приближает к ушедшей эпохе.

К сожалению, мы мало что знаем о становлении родного факульте-
та, а данная книга позволяет восполнить пробелы в наших знаниях. По-
томки должны знать о тех людях, усилиями которых зародилось высшее 
юридическое образование в Воронеже» (декабрь, 2017 г.).

Сдержикова Лия Сергеевна, юрист Агрохолдинга ООО «АПХ 
ЭКО-Культура». 

«Уважаемая Елена Викторовна! С огромным интере-
сом прочитала книгу под Вашим авторством об открытии 
и первых годах становления нашей замечательной «альма 
матер» – Воронежского государственного университета, 
становым хребтом которого в 1918 году стал юридический 
факультет. 

Накануне столетия со дня учреждения юридического факультета 
ВГУ эта книга дала всем студентам возможность вспомнить всех, кто 
стоял у его истоков, кто первыми заложил традиции высшего юридиче-
ского образования в Воронеже. Революция, гражданская война – страш-
ное, лихое время. Юрьев, где до этого базировался Императорский универ-
ситет, переходит под юрисдикцию Германии. Русским преподавателям и 
студентам предложено эвакуироваться, и 12 ноября 1918 года профессор 
А. С. Невзоров открывает курс своих лекций в Воронеже. С этого начинал-
ся наш университет.

Недоедания, ужасные бытовые условия не повлияли на работоспо-
собность первого профессорско-преподавательского состава. Вся их 
жизнь и работа являются подтверждением слов декана юридического 
факультета Юрия Николаевича Старилова, вынесенных в эпиграф к пре-
дисловию книги о том, что только «полная самоотдача, каждодневный 
труд, где-то даже аскетизм позволяют достигнуть конкретного резуль-
тата».

Многие выдающиеся юристы нашего университета пострадали от 
«красного» террора и репрессий времен культа личности, но даже в этих 
условиях преподавание строилось не на политической конъюнктуре, а на 
основе закона и права. 

Я горжусь тем, что являлась студенткой учебного заведения с та-
кой замечательной историей и такими примерами подвижничества и са-
мопожертвования. Неразрывная связь времен и традиций замечательно 
прослеживается на примере потомков первых преподавателей, многие из 
которых стали видными учеными и юристами.



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…182

Ваша книга является историческим документом, на примере которо-
го нынешние студенты получают правильные профессиональные и жиз-
ненные ориентиры. Разрешите выразить Вам, уважаемая Елена Викто-
ровна, слова благодарности и искренней признательности за это глубокое 
историческое исследование» (декабрь, 2017 г.).

О презентации книги Е. В. Сазонниковой 
«Юридический факультет Воронежского государственного университета: 

в начале пути. 1918»216 

15 декабря 2017 г. в актовом зале юридического факультета Воронежско-
го государственного университета прошла презентация книги «Юридический 
факультет Воронежского государственного университета: в начале пути. 1918». 

 
С приветственным словом обратился к собравшимся декан юридического 

факультета ВГУ профессор Юрий Николаевич Старилов. Заместитель декана 
юридического факультета ВГУ доцент Денис Валентинович Зотов своим вы-
ступлением начал диалог о том, как создавалась книга. Заведующий кафедрой 
истории России исторического факультета ВГУ профессор Михаил Дмитриевич 
Карпачёв, автор множества фундаментальных исследований об истории Воро-
нежского государственного университета, подчеркнул значимость книги для 
истории юридического факультета ВГУ и юридического образования в Вороне-
же в первые годы советской власти. 

216 Информация и фотоотчеты о презентации книги размещены на сайте Воронежского го-
сударственного университета и сайте юридического факультета ВГУ: http://www.vsu.ru/ru/news/
feed/2017/12/9126 ; http://www.law.vsu.ru/news/2017/20171218.html
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Доцент кафедры уголовного права юридического факультета ВГУ Алек-
сандр Евгеньевич Маслов в своем выступлении отметил, что монография про-
ложила мост к более далекой истории, к временам деятельности Дерптского 
(Юрьевского) университета. Доцент кафедры общей физики физического фа-
культета ВГУ Владимир Борисович Тригуб, являющийся правнуком Сергея Ан-
тоновича Петровского, видного общественного и государственного деятеля, с 
именем которого неразрывно связано основание Воронежского государственно-
го университета, преподававшего гражданское право в ВГУ в первые годы его 
деятельности, продемонстрировал присутствующим документы С. А. Петров-
ского из семейного архива. Начальник отдела редких книг ЗНБ ВГУ Галина 
Сергеевна Ланцузская представила выставку книг, авторами которых являлись 
сотрудники ВГУ, работавшие на юридическом факультете в момент его основа-
ния, а также позднее преподававшие правовые и иные дисциплины в ВГУ.

На презентации присутствовали: сотрудники и студенты юридического фа-
культета ВГУ; сотрудники Издательского дома ВГУ; сотрудники отдела редких 
книг ЗНБ ВГУ; выпускники юридического факультета разных лет; делегация Во-
ронежского института (филиала) Московского гуманитарно-экономического уни-
верситета во главе с деканом гуманитарно-правового факультета кандидатом юри-
дических наук, доцентом М. В. Боевой; правозащитник И. В. Сиволдаев; юрис-
консульт ГБУ ВО «Региональный центр обработки информации Единого государ-
ственного экзамена и мониторинга качества образования «ИТЭК» Б. М. Фролов.

Заметка В. Чиркова в газете «Коммуна (2017. 22 дек.) с сообщением о пре-
зентации книги: 

«Из истории юрфака. Презентация 
книги «Юридический факультет Воронеж-
ского государственного университета. В на-
чале пути. 1918» прошла в актовом зале юр-
фака. Ее посетили сотрудники и студенты 
факультета, а также выпускники разных 
лет и представители делегации филиала Во-
ронежского института Московского гумани-
тарно-экономического университета. Автор 
книги – доцент кафедры конституционного и 
муниципального права юридического факуль-
тета ВГУ Елена Сазонникова. Она рассказа-
ла о работе над изданием, представила при-
сутствующим фотографии и документы, на 
которых базируется исследование. Виктор 
Чирков». 
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Сведения о награждении книги. Монография Е. В. Сазонниковой «Юри-
дический факультет Воронежского государственного университета: в начале 
пути. 1918» (Воронеж: Издательский дом ВГУ, 2017) награждена:

– грамотой IV Уральского межрегионального конкурса «Университетская 
книга» в номинации «Лучшее краеведческое издание» (май, 2018);

– дипломом VI Приволжского межрегионального конкурса вузовских изда-
ний «Университетская книга – 2018» в номинации «Лучшее историко-биогра-
фическое, краеведческое издание» за редакционно-издательскую подготовку, 
полиграфическое исполнение и художественное оформление (июнь, 2018);

– грамотой II Международного отраслевого конкурса изданий для высших 
учебных заведений «Университетская книга – 2019: социально-гуманитарные 
науки», который проводился на базе Казанского инновационного университета 
имени В. Г. Тимирясова, в номинации «Лучшее юбилейное издание». 

Монография Е. В. Сазонниковой «Юридический факультет Воронежско-
го государственного университета: в начале пути. 1918» была номинирована на 
соискание премии правительства Воронежской области в области науки и обра-
зования для ученых высших образовательных организаций и научных организа-
ций в 2018 г. В связи с этим из Посольства Швейцарии в России было прислано 
рекомендательное письмо за подписью А. А. Мельникова, начальника отдела на-
учных исследований (28.09.2018):

   
«Посольство Швейцарии с удовольствием предо-

ставляет эту рекомендацию для доктора Елены Сазон-
никовой, профессора Воронежского государственного 
университета.

Мы работали с доктором Сазонниковой над проектом 
по восстановлению участия Швейцарии в учреждении юри-
дического факультета Воронежского университета. Док-
тор Сазонникова собрала и опубликовала обширный труд о 
швейцарской семье Шалланд, которая в то время оказалась 
среди многих швейцарских семей, живущих за рубежом, ко-

торые покинули свои дома, чтобы стать преподавателями, учителями, 
учеными в далекой России. На рубеже веков в России происходили большие 
изменения в политическом и социальном ландшафте, и для многих швей-
царцев это означало вернуться в Европу и покинуть Россию, ставшую их 
второй родиной.

В своей работе госпожа Сазонникова попыталась восстановить и 
описать тесные и глубокие связи между Швейцарией и Россией в конце 
XIX в. на примере семьи российского академика Льва Шалланда и его отца 
Адамира Шалланда, которые в дополнение к их блестящей научной карье-
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ре и признанию в Воронеже, в России, также 
сохранили швейцарское гражданство и швей-
царский дух.

Следует особо подчеркнуть, что работа 
доктора Сазонниковой имеет существенный 
научный аспект, выраженный глубоким пони-
манием предмета, оцененным ее швейцарскими 
коллегами из Невшатель.

Для меня было особой честью рекомендо-
вать научно-исследовательскую работу госпо-
жи Сазонниковой. 

С уважением, Андрей Мельников. 
Начальник отдела научных исследований».

Рецензия на монографию «Юридический факультет Воронежского го-
сударственного университета: в начале пути. 1918»: Шор Т. К. (Эстония, На-
циональный архив Эстонии). Ещё раз о связи времен: 100 лет юридическому 
факультету Воронежского государственного университета / Т. К. Шор // Вест-
ник Воронежского государственного университета. Серия: Право. 2018. № 1. 
С. 277–281.

Участие книги в выставке. Монография «Юридический факультет Воро-
нежского государственного университета: в начале пути. 1918» выставлялась на 
экспозиции книжно-иллюстративной выставки «Воронежский государственный 
университет. Дорога длиною в столетие» (16.10.2018–31.12.2018; Воронежская 
областная универсальная научная библиотека имени И. С. Никитина)217. 

Сведения о хранении книги. 
В Воронеже с книгой можно ознакомиться в Зональной научной библио-

теке Воронежского государственного университета, в Воронежской областной 
универсальной научной библиотеке имени И. С. Никитина, в библиотеке Го-
сударственного архива Воронежской области; на сайте юридического факуль-
тета ВГУ: URL: http://www.law.vsu.ru/science/publications/pdf/books/sazonnikova-
lawdept.pdf 

Книга хранится в Национальном архиве Эстонии и Городской библиотеке 
Тарту; о книге сделаны записи в поисковой системе Эстонии «Эстер» (объеди-
няет все научные, архивные и музейные библиотеки Эстонии).

217 См.: Пресс-релиз на сайте ГБУК ВО «Воронежская областная универсальная научная 
библиотека имени И. С. Никитина». URL: https://vrnlib.ru/knizhno-illyustrativnaya-vystavka-
voronezhskij-gosudarstvennyj-universitet-doroga-dlinoyu-v-stoletie (дата обращения: 27.08.2021).
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Книга хранится в публичной и университетской библиотеке (Невшатель, 
Швейцария), книга вошла в фонд относящихся к Невшательскому краю изданий 
(«Neocomensia»); о книге сделана запись в поисковой системе RERO («Réseau 
Romand»), которая объединяет большинство кантональных, академических, пу-
бличных и специализированных библиотек Швейцарии.

Collège latin – здание первой Академии, 
сегодня – здание публичной и университетской библиотеки 
в Невшателе (автор картины – Арну; лит. И. А. Зенефельдера, 1834 г.) 

Фото литографии Иоганна Алоиза Зенефельдера любезно 
предоставлено А. Медером, историком и сотрудником публичной 
и университетской библиотеки (Невшатель, Швейцария)

Публикации Е. В. Сазонниковой по истории юридического факультета ВГУ 
в научных и публицистических изданиях

1. Встречи с юностью // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. – 
2019. – № 2 (37). – С. 19–25. 

2. В соавторстве с В. А. Михайловым. По страницам истории юридиче-
ского факультета ВГУ // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. – 2019. – 
№ 1 (36). – С. 8–20. 

3. Юридический факультет Воронежского государственного университета. 
1958. Второе рождение // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. – 2018. – 
№ 3 (34). – С. 10–45. 

4. 100-летие юридического факультета Воронежского государственного 
университета // Общество. Закон. Правосудие. – 2018. – № 3 (40). – С. 5–11. 

5. Право силы и сила права // Университетская площадь (художествен-
но-публицистический альманах). – 2018. – № 10. – С. 151–160. 

6. Навстречу 100-летнему юбилею Воронежского государственного уни-
верситета в 2018 г. // Ветеран прокуратуры (общественно-информационный 
журнал). – 2018. – № 6. – С. 54–62. 
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7. Саратов и Воронеж : общая история юридического образования в судь-
бах и событиях // 100-летие юридического образования в Саратовской области : 
материалы Междунар. науч.-практ. конф. в рамках международного научного 
симпозиума, посвященного 100-летию гуманитарного образования в СГУ. – Са-
ратов : Саратовский источник, 2018. – С. 105–110. 

8. Навстречу 100-летию юридического факультета Воронежского государ-
ственного университета в 2018 г. // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Пра-
во. – 2016. – № 4 (27). – С. 8–53. 

9. Из истории кафедры государственно-правовых наук юридического 
факультета ВГУ (1958–1959) // Конституционализм и государствоведение. – 
2022. – № 1 (25). – С. 9–12. 

10. Из истории кафедры государственно-правовых наук юридического 
факультета ВГУ (1959–1960) // Конституционализм и государствоведение. – 
2022. – № 2 (26). – С. 5–8.

11. Жизненный и профессиональный путь Вили Филипповны Головченко // 
Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: Право. – 2020. – № 1 (40). – С. 15–19. 

12. Валерий Митрофанович Кондауров – преподаватель кафедры госу-
дарственного права и советского строительства юридического факультета 
ВГУ в 1972–1985 годах // Конституционализм и государствоведение. – 2019. – 
№ 2 (14). – С. 9–13. 

13. Борис Иванович Мелёхин – доцент кафедры государственного права и 
советского строительства юридического факультета ВГУ // Вестник Воронеж. 
гос. ун-та. Серия: Право. – 2018. – № 4. – С. 19–27.

14. Дарственные надписи на книгах из владельческой библиотеки профес-
сора Виктора Степановича Основина // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: 
Право. – 2018. – № 2. – С. 8–20. 

15. Вячеслав Иванович Батищев – криминалист, ученый, педагог (памя-
ти учителя) // Воронежские криминалистические чтения. – 2018. – № 3 (20). – 
С. 6–10. 

16. Декан и я (пять фрагментов из разных лет) // Судебная власть и уголов-
ный процесс. – 2018. – № 4. – С. 107–110. 

17. Особенности методики изложения учебного материала о правоохрани-
тельных органах (очерк о статье В. А. Панюшкина) // Судебная власть и уголов-
ный процесс. – 2017. – № 4. – С. 182–184. 

18. В соавторстве с Н. А. Комоловым. Воронежский педагог Николай Не-
красов (1900–1967) и его семья : от Казенной палаты до ЦК КПСС // Из истории 
Воронежского края : сборник статей. Вып. 24 / отв. ред. А. Н. Акиньшин. – Во-
ронеж : Центрально-Черноземное книжное изд-во, 2017. – С. 116–123. 

19. Памяти профессора юридического факультета ВГУ (к 85-летнему юби-
лею Вячеслава Ивановича Батищева) // Вестник Воронеж. гос. ун-та. Серия: 
Право. – 2017. – № 4. – С. 310–313. 



ЗАКЛЮЧЕНИЕ

И
стория Воронежского государственного университета и его юри-
дического факультета богата запоминающимися датами и событи-
ями, славным профессорско-преподавательским составом и заме-
чательными студентами. 

Сегодня Воронежский государственный университет – это 
один из крупнейших центров подготовки юристов в Российской 
Федерации. Много поколений юристов вырастил юридический 
факультет ВГУ. 

Пройдя вековой юбилей, юридический факультет ВГУ, несо-
мненно, будет двигаться дальше, развиваться и укрепляться. 

Ежегодно 1 сентября вчерашние абитуриенты, а теперь пер-
вокурсники в торжественной обстановке получают из рук декана 
студенческие билеты. Каждый год выпускаются из стен факульте-
та новые юристы в профессию, в жизнь. 

Новейшая история факультета пишется ежедневно каждым 
сотрудником и студентом факультета. 

Пусть здравствуют и процветают сотрудники, студенты и вы-
пускники юридического факультета Воронежского государствен-
ного университета!
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УНИВЕРСИТЕТСКИЕ БУДНИ В ВОСПОМИНАНИЯХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ИЗВЕСТНОЙ В ВОРОНЕЖЕ 
МЕДИЦИНСКОЙ ДИНАСТИИ РУСАНОВЫХ218

Фрагменты из книги: «Русановы. Из века в век»

Из воспоминаний 
Анны Андреевны Русановой (1907–1991)

Альма матер. «В 1918 году в наш город, где 
единственным высшим учебным заведением был 
СХИ, по личному указу В. И. Ленина перевели 
Университет из Юрьева, или Дерпта, как его на-
зывали раньше. Под учебные помещения предо-
ставили расформированный Советской властью 
Кадетский Михайловский корпус. Преподавателей 
разместили в бывших дортуарах. В просторных 
помещениях с высокими потолками стоял лютый 
холод, и профессорам самим приходилось топить 

218 См. воспоминания представителей рода Русановых полностью: Русановы. Из века в 
век : в 2 т. / [сост. Т. Н. Русанова, А. В. Русанов]. Воронеж : Издательско-полиграфический 
центр ВГУ, 2013. Т. 1 : Семейная реликвия. 436 с. ; Т. 2 : Судьба и жизнь большой семьи. 500 с. 
Фрагменты из книги и фотографии публикуются с любезного разрешения авторов. 

Русанов Андрей Гаврилович (1874–1949) – врач, хирург, педагог. Доктор медицинских 
наук, профессор, заслуженный деятель науки РСФСР. Окончил медицинский факультет Им-
ператорского Московского университета (1898). Старший врач Воронежской губернской зем-
ской больницы (1907–1919). Заведующий кафедрой госпитальной хирургии медицинского 
факультета ВГУ (с 1919 г.). Депутат Верховного Совета СССР (с 1946 г.).

Русанова Анна Андреевна (1907–1991) – доктор медицинских наук, профессор, хирург. 
Окончила медицинский факультет ВГУ (1929). Декан (1944–1974), заведующая кафедрой дет-
ской хирургии на педиатрическом факультете Воронежского государственного медицинского 
института (1961–1972). Дочь А. Г. Русанова. 

Русанова Татьяна Андреевна (1916–2005) – кандидат географических наук, доцент, се-
кретарь Всесоюзного географического общества. Дочь А. Г. Русанова, сестра А. А. Русано-
вой.

Русанова Татьяна Николаевна (р. 1939) – врач, краевед. В 1962 г. окончила педиатри-
ческий факультет ВГМИ. Работала участковым педиатром и врачом санитарной авиации, ли-
нейным врачом скорой помощи в г. Воронеже. С 1968 г. – ординатор детской хирургической 
клиники, с 1970 г. – детский анестезиолог-реаниматолог, а с 1979 г. – заведующая анестезио-
логической службой в операционном блоке Областной клинической офтальмологической 
больницы. С 1994 г. – на пенсии. Внучка А. Г. Русанова. Дочь А. А. Русановой.

А. А. Русанова
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маленькие печки-чугунки. Приехала с Университетом и часть студентов-юрьев-
цев. В основном это были старшекурсники. Они разительно отличались от на-
бранных в Воронеже форменной одеждой. Носили студенческие тужурки и фу-
ражки с голубым околышем. Даже многие девушки с английской юбкой носили 
тужурки и фуражечки. Отличала их и вся манера поведения. Обращались они к 
друг другу непривычным словом: «коллега». Воронежские студенты слово под-
хватили. Произносимое с южнорусским «г», оно звучало в их устах, как «кол-
леха». До юрьевцев с их аристократизмом воронежцам было далеко. Одевались 
наши пестро, тужурок не носили. Ходили в косоворотках, рубашках апаш, ста-
рых гимназических мундирчиках. В тот первый набор приняли, наравне с про-
летариями, и детей интеллигенции. Поступил на медицинский факультет мой 
старший брат Сережа.

Когда город захватили белые, Мамонтов вызвал к себе ректора Регеля и 
нескольких профессоров-юрьевцев. Регель, плотно, прямо держащийся седой, 
похожий своим мясистым лицом, седыми волосами и черным сюртуком на ка-
толического пастора, молча выслушал сообщение о том, что вскоре им придется 
покинуть Кадетский корпус, необходимый «единой и неделимой» для воспита-
ния офицеров. Что он мог сделать? Студентов распустили. Занятия прекрати-
лись. Жалованье перестали платить. Профессора голодали. Но, надо отдать им 
должное, ни один не ушел с белыми. После освобождения Воронежа от белых 
постепенно начала налаживаться учебная деятельность. 

В 1919 году папе как единственному доктору наук в Воронеже было предо-
ставлено место приват-доцента, а вскоре и профессора кафедры Госпитальной 
хирургии. Несмотря на новые веяния, университетские традиции были неруши-
мы. Вновь принятому профессору полагалось с супругой нанести визиты всем 
будущим коллегам, а затем принять их у себя. 

С большим трудом всё необходимое было исполнено, и папа влился в кол-
лектив профессоров на долгие 30 лет, деля с ними и беды, и победы. 

Со следующих наборов резко изменился состав студентов. При поступле-
нии в первую очередь учитывалось социальное положение (беднейшие крестья-
не, рабочие, демобилизованные и РКК), а уж потом возраст и знания. Да и какие 
знания могли быть у тех, кто имел за плечами церковно-приходскую школу. Из-
менился и внешний облик студенческой массы. Аудитории заполнились юноша-
ми, одетыми в «похожалки» и широкие порты из домотканого перепелесового 
сукна. Обутыми в грубые сапоги или коты. Девушки в простых платьях и жа-
кетах. Часто в картузиках или красных платочках. Учение давалось им с огром-
ным трудом. Жили студенты в общежитии и на частных квартирах в Ямской и 
Троицкой слободах. Если профессорские семьи стали получать так называемый 
«большой паек», в который входили печеный хлеб, пшено, подсолнечное масло, 
сухая картошка, вобла, иногда яичный порошок и битые куры, и пайка этого 
при экономном расходе хватало на месяц, то большинство студентов вынуждено 
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было подрабатывать ночными сторожами, грузчиками, кочегарами. Этот новый 
контингент учился у старорежимных профессоров, которые тяжело отвыкали от 
укоренившихся привычек. Никак не прививалось обращение «товарищи». Про-
фессор Никифоровский, известный своей ироничностью, многие годы начинал 
свои лекции: «Товарищи и подруги!». До конца дней своих профессор судебной 
медицины Афанасий Александрович Игнатовский говорил «Господа-товари-
щи!». Это был ученый с мировым именем. Труды его в свое время совершили 
революцию в судебной медицине. Но Октябрьскую революцию он однозначно 
не принял. Это выражалось в том, что, продолжая ради хлеба насущного учить 
студентов, научную работу он не вел. Говорят, Калинин, приезжавший в Воро-
неж, пытался убедить Игнатовского сменить гнев на милость, признать Совет-
скую власть, которую признали уже капиталистические страны. Но Игнатов-
ский остался неколебим. Однако недружелюбное отношение к существующему 
строю не мешало ему во время эпидемии холеры и тифов брать в сумочку меди-
каменты и инструменты и совершать изо дня в день подворные обходы своего 
участка, пренебрегая опасностью заразиться. Студентов он учил добросовестно 
и спрашивал строго. Однако только юношей. Твердо убежденный, что судебная 
медицина не женского ума дело, он без вопросов ставил девицам «уд». Тогда 
знания оценивались не в пятибалльной системе. Существовало «весьма удов-
летворительно», «хорошо», «удовлетворительно» и «неудовлетворительно». 
Естественно, все эти определения сокращались…

…Профессоров коробила необразованность студентов, их неграмотная 
речь, недостаточная культура. И хотя они с долей презрения относились к плеб-
су, но считали себя обязанными передать этим студентам все, что знали сами, и 
честно исполняли свой долг…

…Вскоре сотрудников Университета обязали заниматься не только санпро-
светработой, но и антирелигиозной пропагандой. …Пропагандой этой профес-
сура занималась, мягко говоря, без энтузиазма. Особенно после того, как про-
фессор с примечательной фамилией Черток, выйдя на трибуну и провозгласив: 
«Бога нет!», упал замертво и скончался прямо на сцене вследствие обширного 
инсульта. Можно представить, какие слухи и шепоты поползли по городу.

Социальные ограничения при приеме в Университет в 1924 году еще сохра-
нялись. Детей интеллигенции зачисляли только по индивидуальным путевкам, 
за которыми ректорат обращался лично к Луначарскому…».

В воспоминаниях А. А. Русановой описаны история ее поступления на ме-
дицинский факультет ВГУ и впечатления от учебы и личностей учивших ее 
педагогов: профессора Г. М. Иосифова, профессора В. А. Афанасьева, профес-
сора и академика АМН СССР А. И. Струкова (в первые годы ВГУ – аспиранта), 
профессора И. В. Георгиевского, профессора С. С. Сергиевского. Эта часть вос-
поминаний А. А. Русановой здесь не приводится. 
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«…Но, конечно, для меня главным авторитетом и учителем был папа (про-
фессор Андрей Гаврилович Русанов. – Е. С.). Образованнейший человек, не-
превзойденный диагност и оператор, он соединял в себе врачебный талант с 
недюжинными способностями администратора. Пользуясь своим авторитетом в 
Воронеже, он много помог становлению Университета в первые годы. Особенно 
после освобождения Воронежа от белых. 

Когда Буденный занял Воронеж, А. Г. Русанов в числе первых врачей явился 
в Губисполком и выразил желание организовать медицинскую помощь населе-
нию. Принимал их Л. М. Каганович. Сейчас история об этом умалчивает, а ведь 
Каганович был какое-то время предгубисполкома в Воронеже. Долгое время его 
имя носил нынешний Центральный район и парк Культуры и Отдыха. Андрей 
Гаврилович был назначен завгубздравотделом. За это время он многое сделал 
для организации здравоохранения. Передал под роддом свою дачу в Сосновке. 
Открыл в бывших усадьбах санатории для детей рабочих, оставив там владель-
цев в качестве обслуживающего персонала. Ему удалось улучшить жилищные 
условия профессоров. Он выхлопотал разрешение занять имение барона Сталя 
под постоянные дачи Университета»219.

«Самым старым и опытным детским врачом в Воронеже был Александр 
Антонович Романов. До революции он был богатым человеком. Имел большой 
собственный дом на Большой Дворянской у Михайловских часов. (Ныне про-
спект Революции, 45.) В этом доме, где он жил с семьей, он открыл образцо-
вый приют для подкидышей. Безымянных младенцев мужеска пола называл 
обязательно Николаями Александровичами и давал свою фамилию. Вскоре в 
Воронеже появилось такое количество полных тезок царствующего государя, 
что на это обратила внимание полиция. Но Александр Антонович объяснил 
свои действия престолопреклонными чувствами и продолжал умножать ряды 
Романовых. 

Николаем назвал он и своего сына, известного воронежского поэта, печа-
тавшегося в советские времена под псевдонимом Ник.Юр., и работавшего по-
том у академика И. П. Павлова. После революции старший Романов передал 
свой дом городу, остался жить в нем и заведовал приютом. В клинику Универ-
ситета на подчиненную должность не пошел, хотя его и усиленно приглашали, 
так как характер имел достаточно независимый»220. 

Самодеятельность. «Почти сразу же по приезде Университета студен-
ты-юрьевцы начали устраивать официальные вечера с пригласительными биле-
тами для профессоров. Распорядители с голубыми бантами на лацкане тужурки 

219 Русановы. Из века в век. Т. 2. С. 70–76.
220 Там же. С. 76–77. 
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встречали профессоров при входе в актовый зал, расшаркивались, прикладыва-
лись к ручкам их супруг, провожали на первый ряд. Обычно сначала был доклад 
на литературные темы, например: «Толстой и Достоевский», «Доктор Чехов», 
«Рана Пушкина». Начинался концерт. Чтецы-декламаторы из студентов читали 
модные тогда стихи Мережковского, Сологуба, Надсона, Апухтина. Выступали 
преподаватели Музыкального училища с классическим репертуаром. Танцев не 
было. В заключении юрьевцы обязательно пели «Гаудеамус игитур». 

Когда юрьевцы кончили курс и разъехались, организовался драмкружок из 
студентов первых наборов в Воронеже. Ставились пьесы Островского, Найде-
нова – «Дети Ванюшина» и «Белая ворона». В пьесе Ростана «Белый ужин» 
играл мой брат Сережа. 

Одновременно существовал университетский хор под управлением учени-
ка Музыкального училища Успенского. Хор выступал в актовом зале с песнями 
на слова Демьяна Бедного: «Савраска пал» и «Как родная меня мать провожала» 
и др.

Менялись времена, менялся контингент студентов и с ними самодеятель-
ность. Основная студенческая масса к «пережиткам прошлого» относилась пре-
зрительно. Как-то ректорат по старой памяти предложил провести карнавал. 
Народа собралось много, но в костюмах пришли только двое. Юноша, одетый в 
розовый комбинезон и соответствующую маску, изображал поросенка. Девуш-
ка в бальном наряде и под вуалью – Царицу Ночь. Появление их встретили в 
свистки. Улюлюкая, толпа погнала сперва бедного поросенка, оторвала хвостик, 
с хохотом сорвала маску. Он едва спасся через окно. Тогда внимание переключи-
лось на Царицу Ночь. С гоготом ощипали весь стеклярус, которым она так ста-
рательно украшала свой костюм. Девушка ушла домой в слезах. Барские забавы 
гегемону были чужды. 

Вскоре появилась пролетарская живая газета «Синяя блузка». На сцену 
актового зала под гармонь выскакивали в синих блузах юноши в фуражках и 
девушки в красных платочках. …Освещались события в политике и в Универ-
ситете… Принимали в число артистов далеко не всех. Мало было иметь голос и 
слух. Нужна была идейность, понимание текущего момента и озорство. «Синяя 
блуза» существовала несколько лет»221. 

«Эти же годы ознаменовались расцветом физкультуры… Вид девушек в 
трусах и майках казался очень непривычным. После одного из таких шествий 
профессор Никифоровский, отличавшийся сарказмом, написал: «Что за стран-
ная фигура? Процветает физкультура. На врага наводим страх. Ходят барышни 
в штанах»222.

221 Там же. С. 79–80. 
222 Русанова А. А. Самодеятельность // Русанова Т. Н., Русанов А. В. ALMA MATER : вековой 

путь от Юрьева до наших дней. Воронеж, 2018. С. 42.
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Из воспоминаний 
Андрея Гавриловича Русанова (1874–1949)

Из записи в дневнике от 15/XI.41 г.:

«…Вчера в Университете вечер интеллигенции 
с участием Ванды Василевской223 и Корнейчука224 
(впервые узнал, что есть такой знаменитый драма-
тург). Пьесы «Платон Кречет», «Фронт».

Начало в полседьмого, необычно поздно в наше 
время затемнений и хождения по улице до 10 часов 
вечера. В этом как бы своего рода указание на необхо-
димость начать жить нормально после той перетруски 
с эвакуацией, которую мы пережили. Темно на лест-
нице, темно во дворе, но оглянулся – морозная ночь, 
звезды, снег, идти можно. И все же темно. Спотыкаешься, видишь только тем-
ные фигуры. Слепая ночь. Но по стенкам домов, в одном только месте перейдя 
улицу, улучив свободный промежуток в движении машин и обозов – добрался 
до смутно чернеющего здания Университета. Нетоплено в этих корпусах, но 
светло. Здесь принцип затемнения проведен рационально. В холоде, в зимней 
одежде, в настроении вечного ожидания и неуверенности в завтрашнем дне, 
пахнуло 18-тым годом, когда впервые вошел в то время в эти стены. Разговоры: 
«Слышали последнее радио? Ну, как наши дела? (подразумевается и желанная, 
и пугающая эвакуация). Ответ: «Занимаемся!»…

Странное впечатление производит всегда эта актовая зала бывшего Кадет-
ского корпуса. Она остается в неприкосновенности. Поражает смесь ампира с 
казармой. Изящные колонны портика, пересеченные в середине уродливыми 
хорами с вульгарной казарменной балюстрадой. Много всего видела эта зала – 
здесь прошла вся наша десятилетняя Университетская жизнь…

На трибуне все три секретаря Обкома, райком и докладчики. Кроме них 
Лепорский как депутат Облсовета. Вначале чрезвычайно корявое слово одно-
го из секретарей. Оно так вязалось с его военной курткой, вздрагивающей от 
усилий мысли слова, с задом, с ногами, переминавшимися в огромных сапогах. 

223 Василевская Ванда Львовна (1905–1964) – польская и советская писательница, сценарист 
и общественный деятель. В послевоенные годы жила в Киеве, где и похоронена на Байковом 
кладбище (см.: Грознова Н. А. Василевская Ванда Львовна // Русская литература ХХ века : про-
заики, поэты, драматурги : биобиблиографический словарь : в 3 т. / под ред. Н. Н. Скатова. М. : 
ОЛМА-ПРЕСС Инвест, 2005. Т. 1 : А–Ж. С. 337–339).

224 Корнейчук Александр Евдокимович (1905–1972) – украинский советский писатель драма-
тург, журналист. Академик АН СССР (1943), доктор филологических наук (1943). Герой Социа-
листического Труда (1967) (см. биографию Корнейчука А. Е. на сайте «Хронос». URL: http://www.
hrono.ru/biograf/bio_k/korneychukae.php (дата обращения: 23.07.2021)). 

А. Г. Русанов
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Содержание – выдержки из газет. Бесцвет-
ные выступления наши, перепевы на мотив 
«Крепи фронт тылом». (У меня искренне: 
«Нам есть что защищать в параллелях про-
шлого и теперь».) 

Гвоздь – это Ванда и Корнейчук. Га-
стролеры, артисты. Оба в одинаковых полу-
шубках-курточках, гимнастерках, длинных 
сапогах, ремнях с револьверами. Ванда стри-
жена, как мальчик. …Всё лицо узкое, на нем 
застыла печаль в опущенных углах губ и чуть 
поднятых углах бровей и твердость в сжатых 
губах... Говорит свободно, с тем необычным 
и сухим произношением, которое так свой-
ственно полякам. Она живой свидетель раз-
грома Польши… 

…Корнейчук типичный информатор. 
Таких мы слышали и раньше, у него часто не 
разберешь, где действительность, где фанта-
зия… 

Если собрать воедино оба сообщения, 
то невольно образ созданного фашизма на войне имеет истоки в образах любого 
завоевателя…

…Для себя я сделал вывод прежний: надо работать, не покладая рук.
Заседание закончилось в десятом часу, и надо было спешить домой. Дома 

никто, даже дети не спали. Светло, уют, семейное тепло, милые родные люди»225. 

Из записи в дневнике от 4 февраля, 22 января по старому стилю. 1942 г.:

«Сегодня мне 68 лет. Да, по правде сказать, в своих молодых когда-то пла-
нах, прикидывая будущую жизнь в старости, не думал дожить до такого возрас-
та, а вот дожил и, хотя от старого содержания жизни почти ничего не осталось, 
но какие-то новые задачи и цели дают совсем новый, для молодого неожидан-
ный – если не смысл, то содержание… 

…Каков же вывод? Он неожиданно таков: лучшее в жизни это свое вну-
треннее «Я», свой свободный мир мысли, творчества, исследования»226.

225 Русановы. Из века в век. Т. 1. С. 207–208. 
226 Там же. С. 228–229.

Корнейчук А.Е. и Василевская В. Л. 
(Москва, 1941 г.)

Автор фото Ф. Кислов 
(см. сайт. проекта «Военный альбом») 
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Из воспоминаний 
Татьяны Андреевны Русановой (1916–2005)

«Война началась, когда я уже была аспиранткой 
и вышла замуж за преподавателя военной кафедры 
ВГУ майора Головина Владимира Николаевича. Фа-
милию, по семейной традиции, оставила свою. «Не 
понимаю, что у них общего!» – как-то сказала одна 
моя подруга. – «Что же тут не понятного? – возразила 
другая, – она дворянка и он дворянин»227. 

В военные годы, вернувшись в Воронеж из эва-
куации, университет работал в тяжелейших условиях. 

«Учебные корпуса были уничтожены взрывом и 
огнем. Все факультеты разместились в «красном корпусе» на проспекте Рево-
люции, 24, где до войны располагался пединститут, а потом госпиталь. Учеб-
ных помещений было мало. Не хватало книг. Богатейшая фундаментальная 
библиотека частично погибла, частично была свалена в полном беспорядке в 
уцелевший подвал старого корпуса, где работники библиотеки трудились, раз-
бирая книги. В актовом зале не было стульев. Сидели на решетчатых ящиках от 
авиабомб. Так там и День Победы встретили»228.

Из воспоминаний Татьяны Николаевны Русановой 
(р. 1939), внучки Андрея Гавриловича 
и Лидии Александровны Русановых

 
«В 1918 г. в Воронеж был переведен Универси-

тет из Дерпта. После ухода белых Андрея Гаврило-
вича как доктора медицинских наук избрали на кафе-
дру Госпитальной хирургии медицинского факульте-
та университета. Хотя в городе была уже советская 
власть, Университет еще жил по нерушимым старым 
традициям. Андрею Гавриловичу с супругой полага-
лось нанести визиты всем профессорам. С визитами 
помог знакомый извозчик, который до революции 
обслуживал русановскую семью. Так что супруги на 
достойном уровне посетили всех, познакомились и пригласили на обязательный 
банкет. Устройство банкета в те голодные годы представляло большую труд-
ность. Выручили ерофеевские крестьяне, приславшие муку, картофель, мед и 

227 Русановы. Из века в век. Т. 2. С. 283.
228 Там же. С. 291–292.

Т. А. Русанова

Т. Н. Русанова
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целый кубарь яблок. Кубарь – большая корзина, сплетенная из жгутов соломы, 
по форме действительно напоминала кубарь. Прислали и тушку жеребенка. Из 
конских ног и головы получился отменный студень. Лидия Александровна при-
готовила печеночный паштет, накрутила огромное количество котлет. Сварила 
пышное картофельное пюре. На десерт – пресные лепешки с медом и яблоками, 
яблочный компот. 

Перед приходом гостей накормили детей. Каждый ел, сколько хотел, и 
впервые за столом стояла тишина. От непривычной сытости дети все заснули и 
в дальнейшем не участвовали. 

Гости собрались дружно, пришли в восхищение от угощения и воздали ему 
должное. Равно мужчины и женщины пили спирт, разведенный по старинному 
рецепту: «Возьми спирту 200,0, добавь воды столько же и еще полстолька, и еще 
четверть столька». 

После застолья началось веселье. Играли в салонные игры. Танцевали под 
звуки рояля, на котором польки, вальсы и кадрили играла Лидия Александров-
на. Кружились пары. Мужчины в сюртуках и крахмальных манишках. Женщи-
ны в бальных туалетах. Будто и не было революции и разрухи»229. 

«…Объявили НЭП. Стало можно покупать продукты. Однажды Андрей 
Гаврилович принес домой целую корзину булочек, которые тогда назывались 
французскими, а в позднейшую эпоху борьбы с преклонением перед Западом, 
переименовали в городские. Булок папа принес много. Роздал каждому ребенку 
по булке. Самый младший никогда такого чуда не видал. Осведомился у папы: 
«Как же это есть?». Получив исчерпывающую инструкцию: «От конца до дон-
ца!» – исполнил ее неукоснительно. 

В это время Университету выделили в Репном имение под дачи для сотруд-
ников. Появилась возможность выезжать на все лето за город. Предприимчивый 
деятель организовал там столовую для всех желающих по 25 рублей с человека. 
Но для большой семьи Русановых это было слишком дорого. Лидия Алексан-
дровна готовила еду на костре в огромном казане. Вставала раньше всех и ста-
вила самовар. Конечно, дети в хозяйстве помогали…

…В Репном семья прожила несколько лет. Потом дачи отобрал Обком. Ру-
сановы начали снимать дачу в Сомово. Свою дачу в Сосновке Андрей Гаврило-
вич передал под роддом»230. 

«…Так вот и сложилось, что первые мои воспоминания именно о бабуш-
ке… Во все времена моей жизни разделяла она со мной и трудности, и забавы. 
Помню, шли мы вдоль ограды Плаца (имеется в виду Плац Михайловского ка-
детского корпуса. – Е. С.) (впоследствии Детского парка), и я забиралась на тум-
бы, и спрыгивала, замирая от сладкого ужаса. Много десятков было этих тумб, 

229 Там же. Т. 1. С. 400–401. 
230 Там же. С. 401.
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и каждую я должна была почтить своим присутствием. Бабушка с редким тер-
пением мне помогала, уберегая от возможного падения. Так мы и продвигались 
медленно вдоль ограды. …Это, наверное, была весна 1941 года.

Спустя три года, зимой 1944-го, мы снова шли с бабушкой мимо Плаца. 
Для нас, вернувшихся в родной город из долгой эвакуации, ослепительно сиял 
зимний день. Видно кругом было далеко. Все дома лежали в развалинах, как 
холмы, покрытые снегом, и над ними витал тяжкий запах пожарищ и остывших 
очагов. Узкая тропинка была протоптана вдоль ограды, чудом уцелевшей. Со-
хранилась и будка у ворот, обитая ржавым листовым железом. Стены ее сияли 
крупными и мелкими звездами. Это в пробоины от пуль и осколков, буквально 
изрешетивших стены, неистово прорывалось солнце. По диагонали Плаца раз-
леглась серая, похожая на гигантскую ручную гранату, водокачка, взорванная 
еще нашими при отступлении. Тумбы сохранились, и я теперь могла бы скакать 
по ним вполне самостоятельно. Но это было строжайше запрещено. Более того, 
по узкой тропинке мы шли гуськом, и бабушка держала меня за воротник. Шаг в 
сторону мог окончиться плачевно. В городе оставалось еще достаточно мин»231. 

Фрагменты из книги: «Одна на всех война 
(Великая Отечественная война в мемуарах семьи Русановых)»232

Воспоминания Анны Андреевны Русановой (1907–1991)

«Мы вернулись в разрушенный дотла Воронеж 3 января 1944 года. Пер-
вые годы после войны в Воронеже были лагеря военнопленных немцев. Они 
поступали в нашу больницу по «скорой помощи», и мне часто приходилось их 
оперировать…

…Я дежурила часто и оперировала много немцев. По утрам, когда я шла на 
работу мимо Детского парка, встречала их колонну, и порой из рядов доноси-
лось: «Гут морген, фрау доктор». Они окликали меня с искренним расположени-
ем. Но кругом стояли развалины университета и сгоревшие коробки домов. Не 
было охоты отвечать на немецкие приветствия. Пусть будут довольны, что их 
вылечили: отросток убрали, но психология осталась враждебной. Порой твердо 
шагавшие под солнцем раннего утра коричнево-зеленые ряды пленных нахаль-
но пели «Хорст Вессель», и далеко не смирение и добродушие звучали в их 
голосах. Казалось, они даже не считают себя побежденными, наоборот, карты 

231 Русановы. Из века в век. Т. 1. С. 403–404. 
232 См.: Русанов А. В., Русанова Т. Н. Одна на всех война (Великая Отечественная война в ме-

муарах семьи Русановых). Воронеж : Научная книга, 2020. В августе 2021 г. рукопись книги была 
любезно предоставлена мне по электронной почте А. В. Русановым и Т. Н. Русановой. Фрагменты 
из книги публикуются с разрешения авторов.
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выпали счастливо, и плен освободил их от постоянной угрозы гибели раньше 
конца войны. Скоро на родину, а там посмотрим. «Хорст Вессель» звучал почти 
угрозой, и, глядя на их многочисленные ряды, я думала о том, как они бесчин-
ствовали, убивали, разрушали. А мы их лечим. Странная вещь – врачебный долг. 
Даже не долг, а мышление, которое, независимо от нашей воли, стремится, пре-
жде всего, установить диагноз, назначить лечение при этом страдании, а потом 
уже приходят мысли о том, кто он – немец, румын, чех... Гюго, который, кстати, 
не был врачом, говорил: «Если вылечишь крыло ястреба, то ты ответственен за 
его когти».

Воспоминания Андрея Гавриловича Русанова (1874–1949)

«Мы готовимся к обороне Воронежа. Сегодня дочь Таня неожиданно была 
направлена со всем прочим коллективом Университета на рытье противотанко-
вых рвов. На высоких каблуках пешком в Подклетное. Пройдя 12 верст, обесси-
лила, ее затошнило. Сидела там, на берегу Дона, до вечера не евши. С ними был 
какой-то старичок-профессор, которого хватил паралич». 

Воспоминания Татьяны Андреевны Русановой (1916–2005)

«Зимой 1941-го нас еще не бомбили. Тревоги проводили учебные. Бомбеж-
ки начались в июне. По сигналу «Воздушная тревога!» мне нужно было бежать 
в университет по проспекту Революции и по Университетской улице мимо Пер-
вомайского сада. Прожекторы крестили небо, стреляли зенитки, визжали оскол-
ки зенитных снарядов.

Я хорошо помню затемненный Воронеж, угольную темноту университет-
ских дворов, чердаки старого корпуса с полукруглыми окнами и песком в ящи-
ках. Особенно помню одну бомбежку прямо в районе университета. Мы стояли 
у чердачного окна и следили за небом, за крышей. В перекрестье прожекторов 
метались в белом свете самолеты. Они казались серебристыми и маленькими. 
В небе висели осветительные ракеты, сброшенные немцами. В их мертвенном 
свете город, наверное, был виден сверху, как на ладони. Грохотали взрывы, при-
ближаясь к нам, вспыхивали пожары, яростно стреляли скорострельные зенит-
ные пушки. Тяжелая бомба упала совсем рядом с университетом во дворе ди-
рекции ЮВЖД. Раздался страшный грохот. Здание университета – огромный, 
мощный, старый корпус – содрогнулось и охнуло. Застонало, как человек. Я всю 
жизнь помню этот, словно предсмертный, стон…

…В городе было тревожно. Действовали заброшенные немцами сигналь-
щики. Во время налетов цепочкой зеленых ракет они указывали объекты для 
бомбежки. Случаев подачи сигналов с обширных университетских дворов я не 
помню. Служба МПВО была, очевидно, хорошо поставлена».
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«В июне 1942 года, не имея никаких вестей о муже, я ушла добровольно 
в армию в 7 ВАД вместе с группой сотрудниц университета. ВАДы – военные 
автомобильные дороги – это не фронтовые части. В составе действующей армии 
они обслуживают обычно рокадные трассы. Следят за порядком движения, за-
правляют горючим, проверяют документы и грузы. Было немало случаев, когда 
на контрольно-пропускных пунктах девушки-регулировщицы задерживали ди-
версантов.

Мы уезжали из Воронежа 3 июля 1942 года, когда уже была объявлена эва-
куация города. Машины пришли за нами к дверям старого корпуса. Мы уезжали 
от университета, не зная, что видим его последний раз в жизни. Город бомбили. 
Многие дома на проспекте Революции горели».

«По нашей дороге в Борисоглебск из Воронежа, уже захваченного немца-
ми, шел поток беженцев. Среди них профессора университета. Эвакуировались 
они пешком. На двух подводах везли связки документов и небольшие узелки 
личных вещей».

Воспоминания Татьяны Николаевны Русановой (р. 1939)

(Описанный ниже случай произошел в освобожденном Воронеже в 1944 г. – 
Е. С.).

«Ослепительно сиял зимний день. Одетые по моде тех лет, мы пробирались 
узкой тропинкой и были счастливы тем, что наконец дома, в родном городе. Но 
как изменился наш, раненый так тяжело войной, Воронеж…

…Бабушка не хотела проходить мимо старого дома, и мы отправились к 
центру по улице Фридриха Энгельса – Малой Дворянской, как упорно говорила 
бабушка. Недалеко от руин Университета стояла статуя Сталина в полный рост. 
То ли ей снарядом оторвало голову, то ли немцы нарочно отбили. Во всяком слу-
чае, головы не было. Городские власти нашли весьма оригинальное решение, 
зашив статую по пояс в дощатый ящик, из которого тянулась указующая гипсо-
вая рука. Статуя в таком виде пребывала довольно долго. Никто не решался ее 
демонтировать. Потом заставили пленных немцев, приказав снять не повредив. 
Но те из вредности или из-за крайней хилости организмов, всё же статую уро-
нили, и она разбилась в мелкие дребезги.

Старинное здание Университета разлетелось от взрыва в прах. Чудом уце-
лел забор вокруг кадетского плаца. Залезать на тумбы мне бабушка не позво-
лила, опасаясь мин. Будка у ворот была, как кружево изрешечена осколками и 
пулями. В пробоины ослепительно сияло солнце. Во весь рост растянулась на 
снегу поверженная водокачка. Дальше пройти было нельзя, путь преграждали 
развалины Дома санитарного просвещения. До революции – Дворянское собра-
ние, построенное точно, как Колонный зал Дома Союзов в Москве. Мы верну-
лись домой». 
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П р и л о ж е н и е 2

ПО СТРАНИЦАМ КНИГИ «МАТЕРИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ СТУДЕНТОВ 
ВОРОНЕЖСКОГО УНИВЕРСИТЕТА» (ВОРОНЕЖ, 1928) 

Книга «Материальное положение 
студентов Воронежского университета» 
(1928) – уникальное исследование жизни 
студенчества Воронежского университета 
в 1920-х гг., охватывающая такие темы, 
как состав студенчества, источники его 
существования, бюджеты студентов, жи-
лищные условия и имущество студентов, 
их питание и состояние здоровья. В иссле-
довании принимали участие члены сту-
денческого образовательного кружка при 
экономическом кабинете педагогического 
факультета ВГУ. Книга «Материальное 
положение студентов» была издана в год 
десятилетнего юбилея ВГУ. 

В предисловии к книге ее редактор 
А. Н. Татарчуков233 охарактеризовал ма-
териалы, положенные в основу исследо-
вания. Для статьи «о составе студентов 
оказалось возможным пользоваться отчет-
ными и справочными материалами правления Университета и одной из его фа-
культетских канцелярий; для изучения источников студенческих доходов послу-
жили студенческие декларации, для изучения питания была сделана попытка 
воспользоваться продуктовыми ведомостями студенческих столовых. Для выяс-
нения жилищных условий было произведено самостоятельное обследование об-

233 Татарчуков Александр Николаевич (1885, г. Воронеж – 1937, г. Воронеж). Окончил Остро-
гожскую мужскую гимназию. Учился на юридических факультетах университетов: Московского, 
Санкт-Петербургского, Новороссийского (Одесса), Воронежского. Был гласным Воронежской го-
родской Думы (1917–1918). Участник pеволюционного движения с 1905 г. В 1920-е гг. – заведую-
щий секцией промышленности и труда Губстатбюро, председатель секции экономического райо-
нирования Воронежской плановой комиссии (с сер. 1920-х гг.), доцент педагогического факультета, 
заведующий экономическим кабинетом этого же факультета ВГУ. В 1930-е гг. – профессор Инсти-
тута потребительской кооперации, Планово-экономического института, Института народно-хозяй-
ственного учета. Автор около 20 книг по экономике, финансам и статистике. В 1937 г. необоснован-
но репрессирован по так называемому «делу меньшевиков»; расстрелян (см.: Акиньшин А. Н. Два 
«свидетельства» об одной смерти // Из небытия. Воронежцы в тисках сталинщины. Воронеж, 1992. 
С. 38–50 ; Его же. Татарчуков Александр Николаевич // Воронежская энциклопедия. 2008. Т. 2. 
С. 256, 257 ; ГАВО. Ф. Р-33. Оп. 3. Д. 16347. Личное дело Татарчукова Александра Николаевича).

Титульный лист книги 
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щежитий», «характеристика имущества, а также внеобеденного питания стали 
возможными на основе самостоятельной переписи, проведенной в общежитиях. 
Розданные некоторым студентам приходно-расходные книжки дали возмож-
ным провести опыт разработки студенческих бюджетов». Состояние здоровья 
студентов было описано на основе краткой неопубликованной заметки, так как 
иные источники по этому поводу отсутствовали. 

Книга «Материальное положение студентов Воронежского университета» 
стала предметом воспоминаний доктора философских наук, профессора ВГУ 
Валентина Сидоровича Рахманина: 

«В 1928 году была издана небольшая книга «Материальное положе-
ние студентов Воронежского университета». В ней содержится большой 
добротный, статистически обработанный и социологически проанализи-
рованный материал о демографическом и социальном составе студенче-
ства… Бесценный историко-социологический материал. Книга была изда-
на тиражом 560 экземпляров. В 1965 г. ее случайно выявили в библиотеке 
Воронежского статуправления. Доценту Г. А. Алешиной (она когда-то ра-
ботала в статуправлении) удалось сделать 4 ксерокопии. Одну она остави-
ла себе, одна досталась мне, две мною были переданы в зональную библио-
теку ВГУ. И в итоге – все оказались потерянными (свой экземпляр передал 
в социологическую лабораторию, но его и там потеряли). Через Интернет 
в 2016 году доцентом Светланой Михайловной Калашниковой книга была 
обнаружена в Государственной библиотеке Российской Федерации. На ти-
тульном листе стоит штамп: «публ. библ. имени Ленина. СССР». Во время 
оккупации Воронежа университетская библиотека была разграблена гит-
леровской ордой. Остатки ее героическим самоотверженным трудом со-
бирали под руководством директора Софьи Памфиловны Оникиенко. Среди 
этих остатков книги А. Н. Татарчукова не оказалось. Это понятно. Но как 
и почему в послевоенные десятилетия не сохранились три ее ксерокопии – 
вопрос безответный. Передо мной – интернетовская копия экземпляра из 
Государственной библиотеки, когда-то называемой ее пользователями 
уважительно «ленинкой». Я виноват в том, что не проследил судьбу пере-
данных мною трех экземпляров копии книги А. Н. Татарчукова и в текучке 
времени не ввел материал этой книги в научный оборот (аналогичное иссле-
дование было проведено под моим руководством в 1992 г. и опубликовано в 
брошюре «Материальное положение студентов» (Воронеж, 1992))»234.

Книга «Материальное положение студентов Воронежского университе-
та» – своего рода фотография университетского студенчества как социальной 
группы в конце 1920-х гг. Большой материал для размышлений дает сравнение с 

234 Рахманин В. С. Мой университет. Записки вечного студента и размышления старого про-
фессора. Воронежский государственный университет. Воронеж, 2018. С. 153–154.
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характерными особенностями студенчества в дореволюционный период (конец 
XIX – начало XX в.), а также со студентами ряда иных вузов, действующих на 
момент подготовки книги. 

В исследовании подмечены, в частности, следующие тенденции жизни во-
ронежского университетского студенчества:

1) значительное число студентов старшего возраста среди послереволюци-
онного студенчества, при том что возрастная граница для нормального обучения 
в вузе отмечена на уровне 24 года (с. 4); 

2) коренное отличие социального состава дореволюционных вузов и после-
революционных. Основная масса студентов дореволюционных вузов выходила 
из служащих, чиновников, лиц свободной профессии. В конце 1920-х гг. самой 
многочисленной группой обучающихся в ВГУ была рабоче-крестьянская груп-
па (с. 5); 

3) насыщенность студенчества ВГУ партийцами и комсомольцами, до не-
которой степени сопутствующая социальному составу (имеются в виду члены 
и кандидаты ВЛКСМ, а также члены и кандидаты ВКП(б)). На медицинском 
факультете чуть ниже, чем на педагогическом (с. 8);

4) изменения, произошедшие в студенчестве в смысле источников суще-
ствования «без сомнения, отражают всем известный факт демократизации ву-
зов, что выражается в необходимости для большего числа студентов жить не на 
средства родителей, а на самостоятельно заработанные или на государственные 
деньги» (с. 10);

5) жилищные условия охарактеризованы применительно к общежитиям и 
к жизни студентов на частных квартирах. Большое внимание привлекает содер-
жащийся в книге поистине бесценный исторический материал о самых первых 
общежитиях университета – так называемых Домах пролетарского студенчества 
(№ 1, № 2, № 3, № 4), подробно описаны комнаты, в которых жили студенты, и 
общие помещения (кухня, комната для умывания, прачечная, клубная комната, 
столовая) (с. 26–32);

6) «…расход на пищу отнимает почти половину (43 %) студенческого бюд-
жета, несмотря на это, потребность в питании удовлетворяется крайне скудно… 
студенческий бюджет весьма далек от того, чтобы стать нормальным бюджетом, 
чтобы отразить в себе такую обстановку студенческого быта, которая бы гово-
рила о возможностях спокойной и энергичной учебной работы» (с. 23);

7) «…имущество студентов-общежитейцев не представляет из себя боль-
шого разнообразия и состоит преимущественно из предметов личной одежды и 
обуви. Некоторые вещи находятся в коллективном пользовании» (с. 44). «Соб-
ственных книг имеется сравнительно немного» (с. 45). «Нельзя признать хо-
рошей обеспеченностью то положение, когда студент имеет из теплой верхней 
одежды всего только одно осеннее пальто или теплую куртку, в которой принуж-
ден ходить и зимой, и осенью, и весной» (с. 47);
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8) в отношении питания был отмечен «довольно сильный картофельный 
уклон» (с. 54), в обеденном питании в столовых обозначена проблема спроса 
на неполные порции, а во внеобеденном питании – проблема нерегулярности и 
необходимость его усиления особенно для наименее обеспеченной группы сту-
дентов;

9) о состоянии здоровья студенчества сделан общий вывод, что здоровье 
нашего студенчества «расшатано», что «многие крайне тяжелые условия жизни 
студенчества создают очень благоприятную почву для распространения таких 
заболеваний, как туберкулез, неврастения», особо отмечена заболеваемость ма-
лярией и малокровием (с. 56). 

Публикация материала, посвященного книге «Материальное положение 
студентов Воронежского университета», будет вкладом в дело введения этой 
книги в научный оборот, о важности чего для университетской истории и науки 
писал в своих воспоминаниях профессор В. С. Рахманин, а также послужит 
популяризации имени ее редактора – одаренного ученого, первого социолога 
ВГУ А. Н. Татарчукова (фактом его биографии является зачисление в число 
студентов юридического факультета ВГУ в 1918 г., хотя к моменту поступле-
ния в университет он уже был широко известным общественно-политическим 
деятелем).

Извлечения из книги 
«Материальное положение студентов Воронежского университета»

«Состав студенчества235. Всего в Воронежском Государственном Универ-
ситете на обоих его факультетах – медицинском и педагогическом – в начале 
1927/28 учебного года числилось 2102 студента. Число студентов на медицин-
ском факультете и педагогическом почти равно: на медфаке – 1087 чел., на пед-
факе – 1016 (без дипломантов)…

…Из отделений педфака самое многочисленное естественное – 376 чел. (на 
4 курсах), затем идут общественно-экономическое – 275 чел., физико-техниче-
ское – 240 чел. и лингвистическое – 123 чел.

В Университете почти одинаково представлены оба пола, с небольшим 
преобладанием мужчин. Студентов-мужчин по всему Университету в начале 
1927/28 г. было 1074, или 51,1 %; женщин – 1028, или 48,9 %. В 1926/27 учеб-
ном году преобладают, наоборот, женщины (52,90 %). Если сравнить с другими 
вузами, то ВГУ дает значительно больший процент женщин. …Это объясняется 
специальностью факультетов; как известно, женщины более всего поступают на 
педагогический и медицинский факультеты.

235 Подробнее см.: Иванов В. Н. Состав студенчества // Материальное положение студентов 
Воронежского университета. Воронеж, 1928. С. 1–8. 
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…Среди студентов ВГУ наблюдается большое разнообразие возрастов. 
В то время, как самая младшая группа студентов до 18 лет довольно велика 
(5,6 %), старшая группа – свыше 30 лет – дает тоже большой процент – 9,1 %. 
Наиболее сильно представлена группа возраста в 25–30 лет (30,9 %), возраста, 
который нельзя считать нормальным для учения в вузе» (возрастные группы от 
18 до 21 года и от 22 до 24 лет – 25,2 и 29,2 % соответственно. – Е. С.). 

«Воронежский государственный университет обслуживает главным об-
разом Центрально-Черноземную область. Поэтому главная масса студентов 
(1757 чел. – 81,7 %, по данным за 1926/27 уч. год) имеет своим местом посто-
янного жительства одну из губерний ЦЧО. Из них первое место занимает Во-
ронежская губ., которая дает 47,7 % студентов. Из этой цифры город Воронеж 
дает 27,8 % и Воронежская губ. без Воронежа 19,9 %. Из прочих губерний ЦЧО 
более всего в ВГУ представлена Тамбовская – 13,1 %, затем Орловская – 11,8 % 
и на последнем месте (из губерний ЦЧО) стоит Курская губерния, которая дает 
9,1 %. Губернии, не входящие в состав ЦЧО, представлены в ВГУ слабо…

…Местоположение ВГУ, расположенного в ЦЧО, в значительной степени 
определяет его национальный состав, так как ЦЧО населена преимуществен-
но великороссами. Поэтому преобладающей национальностью в ВГУ являются 
великороссы, которые составляют 83,3 % всех студентов. Следующей по чис-
ленности национальностью являются евреи – 8,3 %, затем украинцы – 5,0 % и 
белоруссы – 1,6 %. Остальные 14 национальностей, имеющихся в ВГУ, дают в 
сумме только 1,8 % и ни одна из них не дает более 0,5 %».236 

«…Самой преобладающей социальной 
группой являются крестьяне. За этой груп-
пой идут группы служащих и лиц интелли-
гентного труда и на третьем месте (не счи-
тая прочих) стоит группа рабочих. В основе 
студенчество ВГУ по своему социальному 
составу имеет объединенную рабоче-крестьянскую группу, дающую более по-
ловины (51,4 %) всего состава студентов.

…По сословиям в дореволюционных вузах преобладающими являются 
дворянство и духовенство… В Юрьевском университете по анкете 1907 г. было: 
духовенства 48,79 %, «высшие» (вероятно, дворянство) сословия – 26,65 %».

 
«…Количество членов и кандидатов ВЛКСМ в ВГУ (к началу 1927/28 уч. 

года) выражается в числе 406 чел., или 19,3 % от общего числа студентов. Членов 
и кандидатов ВКП(б) (на 1/II 28 г.) было 125 (без дипломантов педфака), или 6,2 % 
всех студентов. Итого партийно-комсомольский состав выражается в 25,5 %.

236 Здесь и далее по тексту частушки 1920-х гг. (Частушки Черноземья : сборник / под ред. 
С. Г. Лазутина, А. И. Кретова. Воронеж, 1970. С. 11, 69, 71, 72).

Меня мама палкой била, 
Папа по полу волок:
«Вот тебе изба-читальня,
Вот тебе и уголок»236.
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…Бросается в глаза большое число партийцев и комсомольцев на обще-
ственно-экономическом отделении. Имея по численности в своем составе не-
много более 1/4 всего количества студентов педфака, общественно-экономи-
ческое отделение включает в себя половину всех комсомольцев и 83,8 % всех 
партийцев педфака… Такую громадную разницу в парт. и ком. составе по отде-
лениям можно, пожалуй, объяснить тягой партийцев и комсомольцев к обще-
ственным и экономическим наукам. 

Большим количеством членов и кандидатов ВКП(б) и ВЛКСМ на обще-
ственно-экономическом отделении объясняется и более высокий партийно-ком-
сомольский процент на педфаке вообще по сравнению с медфаком».

«Источники существования студенчества237. Основным материалом для 
настоящей работы по вопросу о студенческих доходах являются те цифры, кото-
рые мы получили при разработке студенческих деклараций, относящихся к пер-
вому полугодию 1926/27 уч. года. Эти цифры весьма показательны, ибо они ох-
ватывают 1919 студентов, что составляет 89,2 % всего числа студентов за тот же 
период. Но этот материал имеет свои недостатки. Декларации студенты запол-
няют для «платной комиссии», поэтому при анализе этих цифр следует иметь в 
виду возможность некоторой неточности показаний о доходах. В особенности 
это касается всяких частных заработков: уроков, непостоянной, случайной ра-
боты. Вторым недостатком этих деклараций является то, что их заполняли до 
распределения стипендий. Вследствие этого процент государственных стипен-
диатов по нашим материалам получился ниже процента гос. стипендиатов по 
данным канцелярии (24,4–28 %). Этим же объясняется особо низкий процент 
стипендиатов среди первокурсников и обилие «прочих» студентов, не показав-
ших никаких источников существования. Третий недостаток этих цифр связан 
с разработкой деклараций. При разработке деклараций были опущены данные 
о видах заработков. Отдельно считались только служащие и имеющие прочие 
виды заработка. Но этот недостаток совершенно неизбежен, ибо студенческие 
заработки чрезвычайно разнообразны по своему характеру».

«Основными группами студентов по источникам существования являются: 
иждивенцы, стипендиаты и имеющие самостоятельный заработок…

…Если у нас иждивенцы составляют 35 % всего числа студентов, то в до-
революционном студенчестве этот процент был почти в два раза больше… На-
оборот, стипендиатов и получавших пособия в настоящее время примерно в два 
раза больше, чем было в 1893 и в 1903 гг. в Московском и Одесском студен-
честве. Живущих самостоятельным заработком студентов, по этим данным, в 
настоящее время значительно больше, приблизительно в два раза.

237 См. подробнее: Берри Л. Я. Источники существования студенчества // Материальное по-
ложение студентов Воронежского университета. С. 9–17. 
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Итак, изменения, произошедшие в студенчестве в смысле источников су-
ществования, характеризуются сокращением почти вдвое числа иждивенцев и 
увеличением вдвое числа стипендиатов и самостоятельно зарабатывающих».

«Сравнительно большая группа студентов с относительно хорошим зара-
ботком по службе объясняется, конечно, не легкостью получения службы для 
рядового студента, а поступлением в университет ряда местных, иногда даже 
ответственных служащих, стремившихся, не оставляя работы, получить высшее 
образование. 

В общем, служба выгоднее «прочих» видов заработка, ибо она дает боль-
ший и более постоянный заработок, но с другой стороны она хуже «прочих» 
заработков, так как отнимает больше времени у студента».

«Если сложить по педфаку студентов, занимающихся педагогической и 
воспитательной работой (студентов-воспитателей очень мало) со студентами, 
работающими в научных учреждениях (музеи и т. д.), в учебных учреждениях 
(кабинеты, лаборатории), в культурно-просветительных и учреждениях народ-
ного образования (ГубОНО), то тогда студентов, работающих по специальности, 
в несколько расширенном смысле этого слова будет весьма много. Удельный вес 
этой группы студентов весьма высок – приблизительно больше половины слу-
жащих студентов служат по «специальности». Кто же эти работники по специ-
альности. На медфаке – это фельдшера, врачи (с 4-го курса), работники аптек, 
клиник и т. д.; на педфаке – это прежде всего учителя 1-й и 2-й ступени, работ-
ники детдомов, сотрудники кабинетов, лабораторий, работники в учреждениях 
народного образования, сотрудники музеев и т. д.

Остальные служащие студенты рабо-
тают в самых разнообразных учреждениях: 
машинистка, конторщица, счетовод – такие 
указания попадаются наряду с заведующим 
отделом Губкома ВКП(б), и заведующим от-
делом Губисполкома или заведующим хозяй-
ственным предприятием. Имеются и киноме-
ханики и два музыканта (оркестранта). Есть даже работник по стекловыдува-
нию, кстати он же 3 года служил дворником и уволен в самое последнее время.

На медфаке некоторым материальным подспорьем является для старше-
курсников летняя практика… мы можем также указать на значительный удель-
ный вес «дающих уроки» среди студентов, имеющих так называемые «прочие 
заработки»…

…Подводя итог всему тому, что мы говорили о студентах-служащих, нужно 
сказать, что их материальное положение лучше студентов, имеющих «прочие виды 
заработка», получающих стипендию, и лучше положения многих иждивенцев… 

Не ругай меня, мамаша, 
Что в читальню я хожу,
Я не время убиваю – 
За политикой слежу.
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Этот вывод основан как на некоторых цифровых данных (напр., заработки служа-
щих), так и на личном наблюдении автора статьи. Студент-служащий в среднем 
лучше одет, вообще выглядит «состоятельнее» по отношению к другим студентам. 
Но с другой стороны, как мы уже говорили, служба мешает заниматься.

Материальное положение студента, живущего «прочим заработком», весьма 
шаткое и слабое. Если вспомнить цифры, говорящие нам о величине заработков 
этих студентов, то придется констатировать, что положение стипендиата (получа-
ющего 20 р.) в общем лучше студента с «прочим заработком»; приход последнего 
в среднем ниже 20 руб. и что еще хуже – этот приход не обладает постоянством.

Рассматривая декларации, приходилось наталкиваться на следующие ука-
зания в отношении источников существования – «летом работаю в сельском хо-
зяйстве». Указания такого рода единичны, но они чрезвычайно характерны, в 
особенности если принять во внимание, что часть студентов, находящихся на 
иждивении крестьян, также работают летом у себя в хозяйстве. Характерны же 
они в том отношении, что показывают нам новый тип студента, не порывающе-
го связи с трудом и во время учебы».

«О материальном положении студента-стипендиата много говорить не при-
ходится – 20 руб. и этим все сказано. Ц. Б. Пролетстуда (Центральное бюро 
пролетарского студенчества при Всесоюзном центральном совете профессио-
нальных союзов. – Е. С.) был составлен нормальный, рассчитанный на удовлет-
ворение самых необходимых потребностей студента, бюджет студента, равный 
35 р.; следовательно, 20 р. не отвечают насущным потребностям студента.

Рассматривая материальное положение разных групп студенчества в за-
висимости от источника существования, мы приходим к очень грустным вы-
водам. Только студенты-служащие, а также часть студентов-иждивенцев живут 
сравнительно хорошо, хорошо по отношению к прочим группам студентов. Ос-
новная же масса студенчества не имеет того минимума, о котором говорило 
Ц. Б. Пролетстуда».

«Студенческие бюджеты238. Основным недостатком первой попытки бюд-
жетного обследования студенчества ВГУ, проведенного в марте-апреле м-це 
1927 г., необходимо считать незначительное количество охваченных им студен-
тов. Было роздано для производства записей 20 приходо-расходных тетрадей, из 
которых удалось получить обратно 17. Годными к обработке признано только 
14, т. к. 3 бюджета охватили своими записями промежуток времени значительно 
менее полного месяца.

Сравнительная подробность, наличие таких статей, напр. по приходу, как 
17 копеек «зажиленные» (по выражению автора бюджета) у кассира одного из 

238 См. подробнее: Савич А. Н. Студенческие бюджеты // Материальное положение студен-
тов Воронежского университета. С. 18–25.
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торговых предприятий города, денежная и натуральная помощь родных, – за-
ставляет использованные бюджеты признать заслуживающими доверия.

Необходимо оговориться, что 2 студентов, в одном из предоставленных в 
наше распоряжение бюджетов, вели записи совместно и, т. о., обследованием 
охвачено 15 студентов, из которых 4 – женщины.

В силу условий жизни и необходимости главное свое внимание направлять 
на учебную работу, современное студенчество имеет немногочисленные и до-
вольно мизерные источники существования. Стипендия, регулярная или не ре-
гулярная помощь родственников, случайные заработки и служба – вот основные 
виды источников его существования».

«За исключением одного необычно высокого бюджета студента, получаю-
щего помощь родных, все бюджеты по приходу стоят почти на одном уровне, 
примерно в 20 с небольшим руб., каковые являются своего рода уровнем суще-
ствования студента».

«…выявляется сравнительно крупная роль товарищеской взаимопомощи 
в жизни студенчества ВГУ. Эти черты быта нашего студенчества получили от-
ражение почти во всех обследованных бюджетах.., что никак нельзя объяснить 
только простой случайностью. Безусловно, проявления товарищеской взаимо-
помощи, несмотря на тяжелые условия студенческой жизни, занимают в ней 
достаточно значительное место…

…В мужских бюджетах как по приходу, так и по расходу роль взаимной 
поддержки обрисовывается очень рельефно. 

Характерно, что, несмотря на отсутствие в бюджетах студенток поступле-
ний от случайных заработков и других источников, встречающихся у студен-
тов-мужчин, студенты-женщины пользуются товарищеской помощью в редких 
случаях и в незначительных размерах.

Одной из причин такого явления, пожа-
луй, можно считать большую плановость и 
скромность расходных статей женских бюд-
жетов…

…Несмотря на то, что роль организаций 
студенческой взаимопомощи в использован-
ных нами бюджетах совершенно не отразилась, на самом деле Кассы Взаимопо-
мощи при 2-х основных профсекциях (Рабпрос и Медсантруд) ВГУ оказывали 
своим членам достаточно реальную поддержку».

«Нельзя полученный в результате наших расчетов средний расход на пита-
ние студента, выражающийся в 9 р. 96 к. (при минимуме – 6 р. 12 к.), признать 
для успешной учебы достаточным, точно так же как 68 к. (минимум – 27 к.) – 
нормальным расходом на санитарно-гигиенические нужды…

В комсомол я записалась, 
Мать ругала день и ночь, 
А теперь сама созналась:
«Молодец ты, моя дочь».
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…Расходы на квартиру, отопление и освещение, по отношению к сумме 
всех расходов, занимают третье место и выражаются в 12,08 %. Для студентов, 
пользующихся общежитиями (преимущественно стипендиаты), данный вид 
расхода составляет 2 р. 50 к. с человека. Половина из обследованных студентов 
живет в общежитиях. Другая половина живет в нанимаемых у воронежских ста-
рожилов комнатах. Вследствие высоких цен на помещения селятся по 3–4 чел. в 
одну комнату и платят 5 р. 50 к., 6 р., 6 р. 50 к. с человека.

Наиболее дешевые квартиры имеют немногочисленные счастливцы, живу-
щие в муниципализированных зданиях. 

43,2 % занимают расходы на питание. Абсолютные размеры расходов на 
питание невелики… даже максимальный расход на питание очень невысок, со-
ставляя лишь 52 коп. в сутки. Большинство студентов, живущих в общежитиях, 
питаются в столовых общежитий. Несмотря на сравнительно невысокую стои-
мость обедов (6–7 р.) в общежитиях, вошло в обычай питаться половиной, реже 
2/3 и совсем не часто полным обедом.

В связи с этим расходы на такого рода «коллективное» питание занимают 
13,2 %. Из 15 студентов, бюджет которых исследуется, восемь человек питаются 
в указанных столовых половиной, один – 2/3 обеда и один – полным обедом; 
пятеро не указали, где и как они обедают».

«Размеры средств существования студентов ВГУ не являются высокими и 
притом источники их немногочисленны. 

Стипендиаты, несмотря на недостаточность размера стипендии, находятся 
в сравнительно лучших условиях, чем студенты, существующие на случайный 
заработок или нерегулярную помощь родственников.

Т. н. «случайные заработки» студентов нашего вуза (в противоположность 
заработкам студентов других городов) немногочисленны, а размеры их незначи-
тельны, в силу слабого развития гор. Воронежа в промышленно-торговом отно-
шении».

«Жилищные условия студентов239. Для студентов-общежитейцев мы име-
ем почти сплошное обследование, для студентов «частноквартирников» лишь 
небольшую справку, могущую пока в очень малой степени бросить свет на их 
жилищные условия».

«Дом Пролетарского Студенчества № 1. Первый дом пролетарского сту-
денчества Воронежского государственного университета открыт в 1922 году. Он 
находится на улице 9-е января № 7, в 30-ти минутах ходьбы от главного здания 
университета. Общежитие занимает одно большое трехэтажное здание с жил-

239 См. подробнее: Прошин В. И. Жилищные условия студентов // Материальное положение 
студентов Воронежского университета. С. 26–43.
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площадью, занятой студентами, 729,88 метра, при общем числе жителей 159 че-
ловек. Кроме того, при общежитии имеется кухня, две комнаты для умывания и 
прачечная, в общей сложности занимающие 46 кв. метров. Внутреннее устрой-
ство дома по всем этажам совершенно одинаковое: посредине проходит лест-
ница, в сторону от которой идут узкие тесные извилистые коридоры, размеры 
комнат небольшие, в среднем 17–20 кв. м., в большинстве случаев с 4 жильцами. 
Всего в общежитии имеется 41 жил. комната и в среднем на одного человека 
приходится 4,59 квадратных метра…

…Главпрофобром установлена норма: «4,55 кв. метра на одного жильца 
студенческого общежития»; мы видим, что настоящей нормой и выше ее поль-
зуются 62,7 % всех жильцов данного общежития и не обеспечено ею 37,3 %...

…Общежитейская кухня помещается на первом этаже, занимает она не-
большую комнату, в которой имеются: две плиты, шкаф, полка, стол и скамья; ее 
небольшие размеры, каменный пол и отсутствие вентилятора создают неблаго-
приятную в санитарно-гигиеническом отношении обстановку. Во время приго-
товления обеда часто дверь кухни отворяется для большей вентиляции, и воздух 
кухни, смешанный с парами, запахом разных кушаний и чадом, проникает во 
все коридоры и часто комнаты студентов, безусловно, мешая занятиям, вообще 
всякой работе и просто пребыванию в комнатах. Сама кухня предназначена все-
го лишь для приготовления кипятка и обеда, потребление которых происходит 
по комнатам…

…Умывальные комнаты также без всякой обстановки, с кранами и полоч-
ками для мыла. Прачечная комната, кроме скамеек, ничего не имеет, корыта 
берутся по комнатам, а используются они обыкновенно студентками; те же из 
студентов, которые стирают белье сами, производят это в своей умывальной 
комнате, корытом служит умывальник…

…Все комнаты студентов по своей обстановке, как одна, похожи друг на 
друга. У каждого студента железная койка с матрацем, набитым соломой, по 
табуретке, стол, тумба, электрическая лампочка и вешалка для верхнего платья. 
Койки обыкновенно стоят вдоль стен и под ними находят себе приют разные 
студенческие вещи, в виде: корзин, баулов, свободной обуви и т. д. Но мож-
но с первого же взгляда найти большую разницу между мужскими и женскими 
комнатами. Первые, в большинстве случаев, не имеют никаких украшений на 
стенах: на столе царствует хаос от рассыпного табаку, хлебных крошек, книг, 
карандашей, ручек, клочьев бумаги и др. мелких вещей. Окна также изобилуют 
книгами и бумагами, разбросанными в еще большем беспорядке, чем на столе. 
Черными пятнами копится грязная паутина по углам и на потолке, загрязняя 
собою и окна. Редко сметаемая не особенно заботливой рукой студента и еще 
менее заботливой уборщицей – она является единственным украшением ком-
наты. Пол, не чаще двух раз в день выметаемый, забросан окурками и покрыт 
пылью, еще больше этого в радиаторах, которые для курящих людей служат 



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…212

своеобразными пепельницами. Женские комнаты чище и уютнее выглядят. На 
стенах обыкновенно развешаны открытки и небольшие картины, на столе пост-
лана синяя бумага, опрятнее и чище постели, не бросаются в глаза книги и бума-
ги, в порядке разложенные на столе и окнах. Но большим недостатком женских 
комнат является то, что в них происходит мытье головы, купание и сушка белья.

Местом отдыха студентов являет-
ся клуб: небольшая комната, украшенная 
картинами, плакатами и портретами во-
ждей, ее обстановка также небогата: два 
стола, скамья, мягкий и жесткий диваны 
и рояль. Клуб для общего пользования от-
крыт только вечером, здесь можно найти: газеты, журналы (в довольно ограни-
ченном количестве), шашки и шахматы. В воскресные дни и дни отдыха можно 
играть на рояле, и обыкновенно в эти дни он переполнен народом: идет пляска, 
танцы, поют и веселятся, кто как может».

«Нельзя сказать, что общежитие отличается большой чистотой, хотя две 
имеющиеся уборщицы моют полы как в комнатах, так и в коридорах два раза в 
неделю, но это мытье, как и вообще уборка, не отличается большой тщательно-
стью.

Имеющееся наличие 19 примусов по всему общежитию не только создает 
непрерывный гул и мешает заниматься, но и распускает достаточное количество 
копоти и дыма. Совершенно неисчислимо наличие тараканов и клопов, ютящих-
ся во всех щелях и просто на виду у всех вдоль углов и стен. Борьбы с ними 
никакой не ведется, за исключением редкого обваривания кипятком и сжигания 
лучинами и бумагой. Наряду с клопами и тараканами изобилуют мыши, писк и 
грызня которых слышны не только ночью, но и днем. Практика жизни показы-
вает, что нательное белье студентами и соответственно этому мытье тела произ-
водится в полторы-две недели раз (у студенток еженедельно), смена постельных 
принадлежностей, как одеял и матрасов, не происходит в течение учебного года. 
Столы и стулья моются очень редко и обыкновенно имеют грязный вид.

Температура общежития, благодаря центральному отоплению, постоянна, 
но различна по этажам. Третий этаж всегда жаркий, второй нормальный и пер-
вый холодный, что объясняется тем же отоплением. Сказать конкретно, сколько 
градусов на каждом этаже нельзя, т. к. нет ни одного термометра…

…То, что было описано выше, относится к настоящему моменту, для срав-
нения жизни студентов с недавним прошлым… несколько фактов … о том, како-
ва была жизнь в первом общежитии в момент его открытия. В доме было всего 
несколько жилых комнат, в остальных не было окон, дверей и даже части пола; 
отопление, конечно, не работало, поселившиеся в доме студенты ютились по 
возможности в меньшем числе комнат, коих на всех не доставало, спали на полу 

Я миленочка спросила:
«Где ты, милый, пропадал?»
А мне миленький ответил:
«В клубе лекцию читал».
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один рядом с другим, для отопления заводили железные печи, а топили остатка-
ми рам, дверей и досками соседних заборов, нередко не доставало и этого, тогда 
согревались, кто, как и чем мог, это было в 1922 году.

Летом 1923 года произвели ремонт. Дом заселяется полностью, стало го-
раздо лучше, хотя по-прежнему плохо топили, плохо горел свет и часто не было 
воды; об уборщиках не было и речи, полы мыли сами, сами готовили обед, отче-
го в большинстве случаев был не обед, а ужин, т. к. таковой поспевал не раньше 
5–7 часов вечера. Жили очень густо и в тех комнатах, где теперь живет 4 челове-
ка, было или 5, или 6 человек. Невозможно сказать, сколько на человека прихо-
дилось жилой площади, но исходя из этого факта, очевидно, не выше чем 3 или 
3,5 квадратных метра или 9–11 куб. метров, а большей частью и этого не было…

…Даже из этих небольших фактов видно, что положение студентов было 
гораздо хуже, чем теперь, а это было всего пять и даже менее лет тому назад».

(В книге «Материальное положение студентов Воронежского университе-
та» приводятся подробные описания других общежитий ВГУ (Дома пролетар-
ского студенчества № 2, расположенного на втором этаже одного из зданий по 
Проспекту Революции в 15–20 минутах ходьбы от университета; Дома проле-
тарского студенчества № 3 («то, что известно под именем Дома пролетарского 
студенчества № 3 в сущности не один дом или часть его, а части трех домов, 
расположенных по Грузовой улице и занятых студентами университета как 
общежитие»), Дома пролетарского студенчества № 4, который находился на 
улице Кольцовской на первом этаже большого дома. – Е. С.). 

«Согласно собранному материалу студентов-частноквартирников можно 
разбить на две группы: студентов, живущих с товарищами, и студентов, живу-
щих в семье. Лицо той семьи, в которой живут студенты, совершенно стерто, 
живут ли они в семье как члены данной семьи или как ее главы, или просто в 
посторонней семье на хлебах, не имея совершенно отдельной комнаты для сна 
и занятий, выделить и разграничить не пред-
ставляется возможности…

…Жизнь на частной квартире имеет лишь 
один недостаток, довольно часто встречаемый: 
это хозяйские дети, которые криком и беготней 
мешают занятиям. В анкетах на вопрос: «что 
мешает заниматься» 30 человек ответили – дети, 4 – холодно и 4 жалуются на 
неуютность квартиры, остальные ответы гласят – «ничего»…

…Трудно из собранных ответов установить еще один факт, на каком рас-
стоянии в среднем расположены квартиры от университета. Указания анкет 
очень разнообразны, начиная с 3 минут и вплоть до часа, но наиболее часто 
встречаются 5–10–20–30 минут ходьбы.

Если грамоту не знаешь, 
Нечего куражиться.
Нынче девка никакая
С неучем не свяжется.
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Очень скудные сведения имеются о санитарно-гигиеническом состоянии 
частных квартир и удается установить лишь такие факты, что на частных квар-
тирах в большинстве случаев гораздо чище, чем в общежитиях, стирка белья 
производится вне комнаты, сами комнаты имеют более уютный вид, чем ком-
наты общежития, число жильцов в комнате обыкновенно не превышает 3–4 че-
ловек, чаще же всего 2–3 человека. Но, с другой стороны, неимение в кварти-
ре водопроводов не дает возможности пользоваться свежей водой, хотя бы для 
умывания, т. к. запас воды делается сразу на сутки и более».

«Имущество студентов240. Настоящая статья написана почти исключитель-
но на основании данных, полученных от переписи имущества студентов-обще-
житейцев. Эта перепись была проведена студентами, членами экономической 
секции научно-образовательного кружка (НОК) по трем Домам пролетарского 
студенчества в апреле 1927 года… Были переписаны студенты педфака и мед-
фака в количестве 221 чел…

…Перепись носила анонимный характер. Отношение к ней со стороны 
обследуемых студентов было сравнительно хорошее, можно сказать благодуш-
ное. Было учтено почти всё имущество студентов, за исключением не имеющих 
большого значения самых мелких предметов обихода, как, например, нитки, 
иголки, картинки, карточки, какие-нибудь коробочки и т. д.

Имущество студентов-общежитейцев не представляет из себя большого 
разнообразия и состоит преимущественно из предметов личной одежды и обуви.

Здесь нет каких-либо предметов комфорта или роскоши. За самыми редки-
ми исключениями, не имеется скатертей для столов, занавесей для окон, картин 
и даже пепельниц для окурков.

Вся мебель в общежитиях (т. е. столы, табуретки, тумбы и кровати) при-
надлежат университету. Только лишь у одного студента при переписи были об-
наружены собственные этажерка и тумба. Изредка встречаются музыкальные 
инструменты. При переписи были учтены 3 балалайки, 3 мандолины и 1 гитара. 
Кроме того, были зарегистрированы 2 фотографических аппарата. Очень редко 
встречаются собственные кухонные принадлежности, как, например, сковорода 
и кастрюля. Также очень редки и другие хозяйственные предметы, как, напри-
мер, тазы, молотки и ножницы.

Некоторые вещи часто находятся в коллективной собственности: это при-
мусы, чайники для кипятка, кувшины, иногда портреты вождей, украшающие 
стены комнаты, купленные на средства жильцов этой комнаты. Гораздо чаще, 
чем коллективное владение, наблюдается коллективное пользование предмета-
ми домашнего обихода. Ножи, сапожные и одежные щетки, чайная и обеденная 
посуда почти всегда находятся в коллективном пользовании у жильцов одной 

240 См. подробнее: Каноников А. М. Имущество студентов // Материальное положение сту-
дентов Воронежского университета. С. 44–48.
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определенной комнаты, а иногда также и соседних комнат. Встречается, но го-
раздо реже, общее пользование предметами одежды и обуви.

Студент, не имеющий одежды достаточно приличного вида, иногда берет у 
своего товарища новое пальто или галстук для того, чтобы сходить в театр или 
на урок к ученику.

Часто случается, что некоторые предметы употребляются не по прямому 
своему назначению. Какое-нибудь старье (рваная куртка и пр.) иногда служит 
вместо матраца. Пальто часто заменяет теплое одеяло.

Все вещи, ввиду отсутствия шкафов и гардеробов, хранятся обычно в до-
рожных корзинах и баулах. Уход за одеждой и хранение ее редко бывают доста-
точно хороши и тщательны, поэтому продолжительность ее носки в среднем 
невелика. Какая-либо вещь, после того как она изношена до основания, выки-
дывается в мусорный ящик или продается старьевщику. Пара изношенных бо-
тинок, например, продается за 20–40 копеек».

«Какова же обеспеченность студентов одеждой и, в частности, теплой верх-
ней одеждой? Из данных переписи видно, что у каждого из студентов есть, по 
крайней мере, один какой-либо предмет теплой верхней одежды. Имеется или 
зимнее пальто, или осеннее, или теплый пиджак (куртка), жакет или полушу-
бок... Шинели встречаются только в виде редкого исключения…

…Одеял, подушек и матрасов каждый студент, за самым редким исключе-
нием, имеет всегда по одному экземпляру. Но бывают и отклонения от этого. 
Бывают случаи, что матраса или тюфяка вовсе не оказывается в наличности. Из 
221 чел. совершенно не имеют матрасов 33 чел. (спят на каких-либо подстилках 
или веревках, растянутых на койках вместо досок). Одеял и подушек иногда, в 
виде исключения, можно встретить на одно лицо не по одному экземпляру, а по 
два. Простынь у 221 чел. имеется 349 штук. Обуви у каждого студента обычно 
только одна пара (ботинок, туфель или сапог), не считая валенок, которых на 
221 чел. приходится всего 55 пар…».

«…Собственных книг имеется сравнитель-
но немного. На 221 чел. приходится книг учеб-
ного характера – 398, книг других – 785, тех и 
других вместе – 1183 экземпляра. На одно лицо 
в среднем приходится разного рода книг по 
5 штук. При этом количество неучебных книг в 2 раза превышает количество 
книг учебного характера (отношение – 2:1). Необходимо, кроме того, отметить, 
что книги распределены среди студентов крайне неравномерно. Из 221 чел. не 
имеют абсолютно никаких собственных книг 46 чел. А среди лиц, имеющих 
собственные книги, таковые распределены также очень неравномерно. Количе-
ство книг у отдельных лиц колеблется от 1 до 50 экземпляров…

Эх, тоска моя, тоска, 
По ночам не спится.
Заразила меня книга, 
Я хочу учиться.
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…Нельзя признать нормальным то обстоятельство, что значительный про-
цент студентов не имеет никаких собственных книг, не говоря уже специально 
об учебных, количество которых у студентов еще меньше, чем количество про-
чих книг».

«Питание студентов241. …Основным нашим материалом являются данные 
обследования студенческих столовых при общежитиях.

Цифровые данные брались из книги «расходов», имеющейся у каждого 
заведующего столовой, где точно учтено количество продуктов, отпускаемых 
на день, и количество обедающих. …Обследование коснулось 3 студенческих 
столовых при ДПС № 1, № 2, № 3. Для общего представления необходимо дать 
краткую характеристику самих столовых и их организации. Организация столо-
вых принадлежит студентам, живущим в общежитиях, при участии правления 
университета.

Заведующий столовой выбирается на общем собрании студентов. В его 
обязанность входит покупка продуктов, назначение дежурных и прочее руко-
водство делами столовой. Оклад жалованья устанавливается общим собранием. 
В помощь заведующему выбирается «тройка содействия», через определенные 
промежутки времени заведующий отчитывается перед общим собранием в сво-
ей работе. Технический персонал столовой состоит из кухарки и помощницы, 
кроме этого назначаются дежурные из числа столующихся от 2 до З человек, 
они помогают и вместе с тем контролируют работу заведующего при получении 
продуктов.

Столовые студенческие не соответствуют своему назначению, было бы 
правильнее назвать их кухнями. Площадь для этих кухонь отводилась обыкно-
венно в помещении, по каким-либо причинам не приспособленном для жилья. 
Поэтому в санитарно-гигиеническом отношении они стоят очень низко. В об-
щежитии № 1 – это темная, сырая плохо вентилируемая комната, кроме этого, 
большое неудобство заключалось в том, что котлы для кипячения воды для чая 
были те же, что и для приготовления обеда… 

(Далее в книге «Материальное положение студентов Воронежского уни-
верситета» описаны санитарно-гигиенические условия в столовых общежитий 
№ 2 и № 3. – Е. С.).

«…Бюджет столовых складывается из 1) платы за обед, 2) помощи со сто-
роны правления университета, цена обеда от 6 р. 50 к. до 7 р. 00 к.; правление 
Университета оплачивало кухарку, получавшую в месяц 30 руб. и коммуналь-
ные услуги. Кроме этого, правление университета отпустило в обследованном 

241 См. подробнее: Вакурова А. И. Питание студентов // Материальное положение студентов 
Воронежского университета. С. 49–55.



217ПРИЛОЖЕНИЯ

году несколько сот пудов капусты, картофеля, свеклы, распределяя по столовым 
в зависимости от числа обедающих, так что этих продуктов почти не приходи-
лось покупать. Заведующий и помощница оплачивались из суммы, собранной за 
обеды. Каждый получал по 15 руб. и одной порции обеда».242

«Вообще же качество обеда в смысле 
приготовления отличается большой прими-
тивностью и однообразием. Обед состоит из 
двух блюд: первое: щи, суп; второе: каша, 
картофель, реже котлеты, хлеб к обеду не 
выдается…

…Исчислив по нормам ЦСУ (Центральное статистическое управление 
СССР. – Е. С.) калорийность обеденной порции, мы еще резче уловим ее не-
устойчивость, что имеет тем большее значение, что обед является коренной ба-
зой студенческого питания…

Проследив качество порции, нужно иметь в виду, что только небольшая 
часть студентов имела возможность брать целую порцию, остальные пользова-
лись частью ее. Среднее количество, приходящееся на человека, 0,6 порции…

…средние цифры дают нам интересные дополнения о внeобеденном пи-
тании студентов, состоящем в основе из 2-х фунтов хлеба, поровну распреде-
ляющихся на черный и белый, от 1/2 до 4 фунтов сахара в месяц и временами 
приобретаемых масла и колбасы…

…Обыкновенно время получки денег и выдачи стипендии знаменуется 
приобретением колбасы или сала, большим потреблением сахара и даже хлеба. 
Зато чем дальше отстоит время от момента получения денег, тем более питание 
ухудшается, сводясь в конце концов к одному хлебу». 

«Состояние здоровья студентов243. Материалом для данной заметки по-
служил ненапечатанный доклад по этому вопросу доктора Скрябина. …Доктор 
Скрябин для его разработки воспользовался данными переписи, которой было в 
1923-24 г. охвачено студенчество ВГУ…

…Сводка имеет комментарии, которые достаточно красноречивы. Так, если 
40 % педфаковцев (из 531–214 чел.) на вопрос о состоянии здоровья отвечают 
«слабое», то это значит, что среди них вряд ли найдутся годные для избранной 

242 Частушка из архива ВГУ (см.: Воронежская частушка : сборник, посвященный 100-летию 
со дня рождения М. Н. Мордасовой / Воронежский обл. литературный музей имени И. С. Ники-
тина ; [сост. и коммент. Т. Ф. Пуховой, Т. В. Мануковской, А. А. Чернобаевой]. Воронеж, 2015. 
С. 252). 

243 См. подробнее: Фокина Г. А. Состояние здоровья студентов // Материальное положение 
студентов Воронежского университета. С. 55–56.

Эх, как в нашем колхозе 
Перемена пищи:
Утром – чай, в обед – чаек,
А вечером – чаище242.
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ими профессии, а они составляют почти половину всех подвергавшихся анкет-
ному обследованию педфаковцев.

Среди заболеваний как одних, так и других на первом месте стоит типичная 
для Воронежской губернии (особенно в тот год) малярия. Она у многих вслед-
ствие нерационального лечения перешла в хроническую форму… Отмечается 
одновременное заболевание студентов малярией и, несомненно, обусловлен-
ным ею малокровием. Но помимо этого, как на основную причину малокро-
вия, студенты указывают на тяжелые материальные условия, плохое питание, 
нездоровое жилище, большую нагрузку и пр. Неврастенией болен также высо-
кий процент студенчества: 9,2 % среди педфаковцев, 8,3 % – медфаковцев; если 
принять во внимание сравнительно молодой возрастной состав студенчества, 
то эти цифры явятся показателем быстрого изнашивания организма будущих 
педагогов и врачей. 

Характерно, что среди прочих заболеваний среди медиков (а они более 
тщательно и серьезно отнеслись к заполнению анкет, чем педфаковцы) высок 
процент заболеваемости катаром желудка и кишок (3,8 %). Это, конечно, нахо-
дится в тесной связи со степенью питательности и доброкачественности пище-
вых продуктов, потребляемых студенчеством. 

Почти все студенты, говорит далее д-р Скрябин, жаловались на плохие 
квартирные условия, постоянные недостатки, на большую беготню из-за част-
ного заработка и по университету, на большую учебную, общественную и про-
фессиональную нагрузку и пр.». 
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П р и л о ж е н и е 3

О РЕДКИХ КНИГАХ, ХРАНЯЩИХСЯ В ЗНБ ВГУ, 
ДОКУМЕНТАХ И АРТЕФАКТАХ УНИВЕРСИТЕТСКОЙ ИСТОРИИ

«Время безжалостно. Оно уходит и уносит всё, что человек не успел за-
крепить в Книге. Оно уносит и Книгу, если человек не сумел ее сохранить. …
Спрессованной мудростью человечества можно назвать фонд отдела редких 
книг (ОРК) – единственного в регионе круп-
ного хранилища книжных памятников XVI–
XX веков. …памятники, собранные в фонде, 
наглядно представляют живой мир людей, 
существующий четыреста, двести, сто лет 
до нас, мир очень далекий, но в то же время и 
очень близкий. Книги, как и люди, имеют свою 
судьбу»244. (Федосова Нина Митрофановна – 
библиотековед, педагог).

 
  

 

244 Федосова Н. М. Отдел редких книг и рукописей : прошлое и настоящее / под ред. 
С. В. Янц. Воронеж, 1987. С. 1.

Титульный лист брошюры «Отдел редких книг 
и рукописей: прошлое и настоящее». 

На титуле экслибрис отдела редких книг 
(автор экслибриса – Ледeнёва Жанна Анатольевна)

Экслибрисы Зональной 
научной библиотеки ВГУ 
(автор экслибрисов – 
Рубцов Евгений 
Николаевич)
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Герб Воронежского государственного университета (до ребрендинга в 
2015 г.), заключающий в себе всю предысторию ВГУ со времен Императорского 
Дерптского университета и еще более раннюю. Размещен на фасаде корпуса 
юридического факультета ВГУ (пл. Ленина, 10а).

 

Мемориальная доска памяти декана юридического факультета ВГУ с 
1987 по 2015 г. профессора Валентина Анатольевича Панюшкина, торже-
ственное открытие которой состоялось 7 ноября 2016 г.245 Размещена слева от 
главного входа в корпус. 

  

245 См.: Информация на сайте ВГУ. URL: https://www.vsu.ru/ru/news/feed/2016/11/7640 (дата об-
ращения: 12.01.2022) ; страница ВГУ «ВКонтакте». URL: https://vk.com/photo-23339074456239181 
(дата обращения: 12.01.2022).

Мемориальная доска памяти 
В. А. Панюшкина 
(авторы – скульпторы Дикунов Иван 
Павлович, Дикунов Максим Иванович)

Ректор ВГУ профессор Д. А. Ендовицкий 
и декан юридического факультета ВГУ профессор 
Ю. Н. Старилов открывают мемориальную доску 

памяти В. А. Панюшкина
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Знак юридического факультета ВГУ на обложке книги Романа Василье-
вича Литвинова «Рассмотрение судом вопросов исполнения приговоров» (Во-
ронеж, 1964).

 

Современный знак юридического факультета ВГУ разработан в 1998 г. 
по идее декана юридического факультета ВГУ Валентина Анатольевича Па-
нюшкина. В качестве обязательных элементов знака были предложены откры-
тая книга и фигура Фемиды (богини правосудия), олицетворяющей в древнегре-
ческой мифологии правосудие. В настоящее время знак изображен на штампе 
и бланке юридического факультета ВГУ246. Знак размещен на фасаде корпуса 
юридического факультета ВГУ (пл. Ленина, 10а).

   

246 Сведения об истории появления знака юридического факультета ВГУ в 1998 г. любезно 
сообщил заместитель декана по учебной работе юридического факультета ВГУ Григорий Григо-
рьевич Белоконь в январе 2022 г. 
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Титульный лист Трудов Воронежского университета (Том 1. 1925), 
вверху надпись на латинском языке «Труды Воронежского университета (быв-
шего Юрьевского-Дерптского)».

 

«ПРЕДИСЛОВИЕ. В настоящий первый том «Трудов Воронежского Государствен-
ного Университета» вошли статьи, написанные еще в 1920–21 гг. и сданные в типогра-
фию в 1922 г. Печатание тома, однако, замедлилось вследствие непредвиденных затруд-
нений чисто технического характера и было окончено лишь в 1925 году. 

Замедление с печатанием привело, естественно, к тому, что некоторые из помещен-
ных в настоящем томе статей утратили то значение, какое они имели в момент оконча-
ния их авторами. 

Такова, напр., статья проф. С. К. Соловьева «Течение хирургических болезней в 
условиях современного голодания», вполне понятная и ценная в условиях 1922 г., когда 
наша страна мужественно боролась с голодом; в настоящий момент она может показать-
ся не имеющей жгучего интереса. Такова, далее, статья проф. К. К. Сент-Илера «К исто-
рии Воронежского университета», без сомнения, крайне важная для истории этого Уни-
верситета; теперь в этой статье, может быть, некоторые места следовало бы сократить. 

В Заключение Правление Воронежского Государственного Университета счита-
ет своим долгом выразить свою благодарность Воронежскому Отделению Комиссии 
по улучшению быта ученых за материальную помощь при печатании настоящего тома 
«Трудов В.Г.У».

Фото книги из фонда 
ГБУК ВО  «Воронежская областная 
универсальная научная библиотека 

имени И. С. Никитина»
(экземпляр книги хранится также в ЗНБ ВГУ)
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Титульный лист учебника «Церковное право» доктора церковного пра-
ва Михаила Егоровича Красножена (Юрьев: Типография К. Маттисена, 1917).

Стр. 16: Содержание науки церковного права. Её задача. Метод изложения.
Содержание науки церковного права составляют следующие отделы:
1) Учение об источниках церковного права (введение).
2) Учение о церковном устройстве. 
3) Учение о церковном управлении.
(Эти три отдела составляют внутреннее право церкви).
4) Учение об отношении церкви к государству.
5) Учение об отношении церкви к другим религиозным союзам.
(Последние два отдела составляют внешнее право церкви).
Эта система науки церковного права вытекает из самой природы изучаемого пред-

мета, т. е. из церковного организма. 



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…224

Титульный лист Краткого отчета Императорского Юрьевского Уни-
верситета за 1915 г. под редакцией Ректора Императорского Юрьевского Уни-
верситета П. П. Пусторослева (Юрьев: Типография К. Маттисена, 1916).
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В годы Великой Отечественной войны сотрудники библиотеки ВГУ герои-
чески спасали бесценный библиотечный фонд университета. 

Во время оккупации Воронежа большая часть книг библиотеки ВГУ по 
приказу немецкого командования была вывезена в Курск для последующей от-
правки в Киев, Харьков, Дерпт, Берлин. В 1944 г. Софья Панфиловна Оники-
енко, руководившая университетской библиотекой, совершила ратный подвиг: 
вернула из Курска в Воронеж 7 из 20 вагонов книг. После войны под руковод-
ством С. П. Оникиенко проводилась колоссальная работа по восстановлению 
книжного фонда библиотеки ВГУ247.

Обложка книги, ставшей жертвой фашистской агрессии. На обложке 
книги отчетливо видна печать оперативного штаба рейхсляйтера Розенберга 
(Einsatzstab Reichsleiter Rosenberg) – нацистской организации, занимавшейся 
конфискацией и вывозом культурных ценностей с оккупированных территорий.

247 См.: Открытие мемориальной доски памяти директора библиотеки С. П. Оникиенко. Ин-
формация на сайте ЗНБ ВГУ от 07.05.2010. URL: https://lib.vsu.ru/?t=1a&id=1127 (дата обращения: 
01.09.2021).
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Диплом Щукиной Александры Александровны об окончании физико-мате-
матического факультета Воронежского государственного университета (1936 г.)248.

А. А. Щукина была родной племянницей преподавателя русского языка на рабфа-
ке ВГУ Александры Ивановны Боголюбовой (урожд. Крыловой), состоявшей в браке с 
Боголюбовым Николаем Николаевичем, выдающимся профессором геологии Импера-
торского Юрьевского (1914–1918) и Воронежского государственного (1918–1928) уни-
верситетов. В довоенные годы А. А. Щукина работала в Физическом институте имени 
П. Н. Лебедева Академии наук СССР (была ассистенткой и аспиранткой академика АН 
СССР Сергея Ивановича Вавилова).

248 Документ любезно предоставлен Алексеевой Лидией Николаевной, дочерью Александры 
Александровны Щукиной и внучкой профессора юридического факультета ВГУ в 1918 г. Николая 
Ивановича Щукина (А. А. Щукина была женой его старшего сына Николая). 
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Диплом выпускницы 1-го выпуска дневного отделения юридического 
факультета Воронежского государственного университета в 1962 г. 

Диплом Риммы Васильевны Абрамовой 
об окончании юридического факультета ВГУ в 1962 г. 249

Письма О. В. Дмитриевой, присланные мне по электронной почте

01.02.2021 г.: «Лена, здравствуйте! Моя мама закончила не ВЮЗИ, а уже ВГУ. Она 
поступала в ВЮЗИ на вечернее отделение в 1957 году, проучилась 2 года, а потом был 
создан юридический факультет в университете, и она перешла на дневное отделение 
в университет. Поэтому есть диплом университета, первый выпуск, 1962 год. ВЮЗИ 
находился в здании Политехнического института, на Московском проспекте, здание то 
же самое, что и сейчас. Ходили на занятия с центрального входа, где колонны. С уваже-
нием, Дмитриева Ольга Викторовна».

25.02.2021 г.: «Лена, здравствуйте! Вот скан диплома моей мамы, там все отраже-
но – учеба и в ВЮЗИ, и в университете. Она говорит, что, несмотря на то, что ВЮЗИ – 
заочный вуз, было и вечернее отделение, на котором она и училась 4 дня в неделю – по-
недельник, вторник, четверг и пятница с 19-00 по 21-40. Среда была свободным днем. 
Руководил филиалом ВЮЗИ Литвинов Роман Васильевич. Буду рада, если чем-нибудь 
помогла. Всего самого доброго! Дмитриева Ольга Викторовна».

249 Диплом любезно предоставлен ее дочерью – Дмитриевой Ольгой Викторовной. Дмитрие-
ва Ольга Викторовна – выпускница юридического факультета ВГУ (1988), кандидат юридических 
наук (1996), доцент (1999); преподаватель кафедры гражданского права и процесса юридического 
факультета ВГУ (1988–1996); в настоящее время доцент кафедры гражданского права на юриди-
ческом факультете Южного федерального университета (см. персональную страницу О. В. Дми-
триевой на сайте ЮФУ. URL: https://sfedu.ru/www/stat_pages22.show?p=UNI/s1/D&params=(p_per_
id=%3E-4142) (дата обращения: 05.01.2022)). 
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П р и л о ж е н и е 4

ХРОНИКА ВОРОНЕЖСКОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ ЖИЗНИ 
(ПО ПУБЛИКАЦИЯМ В ГАЗЕТЕ «КОММУНА», 1927–1930 гг.)250

1. Объявление о поимке защитников. Коллегия защитников просит со-
общить, что гр. Скетнич, проживающий по ул. 9 Января, хотя и имеет таблич-
ку «адвокат», но членом коллегии защитников никогда не состоял и не состоит 
(1927. 5 мая. С. 4).

2. Показательный суд над прогульщиками. Суд требует исключения 
обвиняемых из профсоюза.

Культотдел Облпрофсовета к «рождественским дням» организовал показа-
тельный производственный суд над прогульщиками. Суд состоялся 30 декабря 
в клубе им. Ленина. На скамье «подсудимых» три прогульщика – пьяница, ве-
рующий и симулянт. Обвинялись они в том, что в результате систематических 
прогулов нанесли производству убыток в 63 000 рублей. 

Зал клуба им. Ленина был заполнен рабочими, в большинстве с заводов им. 
Ленина и Коминтерна. Суд прошел очень живо и интересно. С большим интере-
сом были заслушаны показания инженера Картавцева, который привел цифры о 
прогулах на заводе им. Ленина. Число прогулов у некоторых рабочих достигает 
93–124 дней в году. 

Оживленно прошли и прения сторон: в своих речах общественные обвини-
тели т. Заславский и т. Зорин вскрыли социальный вред церковных праздников 
и связанных с ними прогулов. Защитник т. Майтель требовал усиления воспита-
тельной работы со стороны Союза безбожников и профсоюзов. 

Следующие суды состоятся 4 января в клубе им. Томского и 5 в клубе Пи-
щевиков. Вчера состоялся суд в клубе им. Коминтерна (1929. 3 янв. С. 5).

3. Ликвидация 32 бандитских шаек. 
Ударные группы Обладмотдела работали успешно.

(Извлечения из публикации)

В конце прошлого года Обладмотдел организовал ударные группы по борь-
бе с бандитизмом в нашей области…

…Ударные группы действовали в Острогожском и Россошанском округах 
в течение двух месяцев. За это время в Острогожском округе ликвидированы 
14 бандитских шаек, раскрыто свыше 40 ограблений, совершенных с момента 

250 Здесь и далее в объявлениях орфография и пунктуация сохранены. Хранятся газеты 
«Коммуна» в библиотеке Государственного архива Воронежской области. До июня 1928 г. газета 
называлась «Воронежская коммуна».
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организации области (имеется в виду 
Центрально-Черноземная область. – 
Е. С.), арестовано свыше 100 бандитов. 
Кроме того, в округе ликвидированы 
две шайки поджигателей. В Россошан-
ском округе ликвидированы 17 бандит-
ских шаек, арестовано 18 поджигателей, предано суду 83 человека. 

Эти шайки оперировали несколько лет на территории бывш. Воронежской 
и Тамбовской губерний…

…Почти в полном составе задержана известная банда Зубкова и Громова 
численностью в 16 человек…

…Задержана также вооруженная шайка похитителей скота в 12 человек, 
руководимая Изосимовым. Активным участником ее был комсомолец, занимав-
шийся вооруженными грабежами. 

Бандиты настолько терроризировали население округов, что во многих се-
лах с наступлением сумерек крестьяне собирались на ночлег группами в одну 
избу, устраивали специальные ставни на окна, затворы и т. п.

Одновременно с ликвидацией бандитских шаек, ударные группы с помо-
щью населения очистили округа от социально опасных элементов, которые бу-
дут высланы за пределы области. 

Совещание одобрило деятельность ударных групп и решило практиковать 
и в будущем посылку таких групп в округа. Дела о бандитских шайках решено 
заслушивать в срочном порядке (1929. 10 янв. С. 4).

4. Защитите от таких… защитников. 

(Извлечения из публикации)

Кто не помнит продажных адвокатов царского времени, заботливо ограждав-
ших интересы помещиков, купцов, кулаков? Адвокатов, отказывающих в защи-
те «политическим», адвокатов, тянувших судебную волокиту десятки лет? 

Вымерло ли до конца это племя? Еще нет. Кое-кто из этих «аблокатов» уце-
лел и защищает сейчас интересы спекулянтов, торговцев и эксплуататоров. Эти 
«аблокаты» в целях наживы жонглируют статьями наших кодексов, всячески 
запутывают и затягивают дела, докатываясь подчас до уголовщины. 

Таких фактов очень много. Сегодня мы расскажем только о некоторых. 
Член коллегии защитников Горшков берется защищать интересы некое-

го Курбатова, к которому Гитдом (губернский исправительно-трудовой дом. – 
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Е. С.) предъявил иск на 345 рублей. Дело ясное, но Горшков всеми силами и 
неправдами старается его затянуть, 2 раза ходатайствует он перед судом об от-
ложении дела, требуя вызова свидетеля. Дело 2 раза откладывается. Такое же 
ходатайство возбуждает он и на третьем судебном заседании. Суд отказывает, 
разбирает дело и выносит решение, которое сторонами обжаловано не было. 
Так «аблокат» Горшков создал ненужную и вредную волокиту.

Номер второй. Член коллегии защитников Богучарского района Мураев. 
Мы не знаем, существует ли адвокатская этика, но зато мы твердо уверены в 
существовании этики пролетарской. И с точки зрения последней Мураев оправ-
дан быть не может. Он пьянствует. Так пьянствует, что иногда его приходится 
выпроваживать из зала суда. Желая «выслужиться» у отдельных судебных ра-
ботников, он организует «в честь» начальства пьянки…

Или еще факт. Член коллегии защитников Михайлов в часы дежурства в 
центральной консультации устраивает прием «своих» клиентов, которые обра-
щаются к нему не как к члену коллегии защитников, а как к поверенному, дав 
ему предварительное денежное вознаграждение. Приняв во время дежурства 
гражданку Кряжеву, защитник Михайлов превратил консультацию в «заши-
бальную». 

Вот член коллегии защитников Кривкин. Цель его работы одна – «заши-
бить деньгу». Приняв на себя защиту интересов истца, он неожиданно узнает, 
что… ответчик богаче. Все гибнет. Бедняк истец отсылается в консультацию. 
«Аблокат» старается заполучить клиентом ответчика…

…Выводы из всего этого напрашиваются сами собой: необходима упорная 
борьба со всеми этими представителями старой адвокатуры. Эта задача стоит 
перед молодой советской адвокатурой, судебными органами и всей советской 
общественностью (Г. Русаков) (1929. 6 марта. С. 4). 

5. Чистка милиции и розыска.
Классовый враг, видя, как с каждым днем крепнет мощь Советского го-

сударства, принимает все меры к тому, чтобы наряду с гнусной работой через 
своих приспешников пролезть в ряды милиции и розыска, чтобы изнутри под-
рывать ее работу, искажать директивы партии и правительства и подрывать ав-
торитет милиции и розыска. 

Только что закончившаяся проверка и чистка личного состава милиции и 
уголовного розыска, проведенная обладмотделом ЦЧО, показывает ясную кар-
тину подлой работы нашего классового врага. 

Вот о чем говорят факты и цифры: 
Уволено из рядов милиции и уголовного розыска бывших стражников, го-

родовых, контрразведчиков, офицеров, офицеров белой армии, кулаков и быв-
ших помещиков – 78 чел.

За связь с кулачеством, чуждым элементом и преступным миром – 68 чел.
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За дискредитацию органов милиции и розыска, выражающуюся в пьян-
стве, хулиганстве и взяточничестве – 255 чел.

За систематическое нарушение службы в милиции, а также лиц, проникаю-
щих в органы милиции с целью прохождения в профсоюз – 393 чел.

Находящиеся под судом и ранее судимы – 27 чел. 
За бюрократизм и грубое обращение с населением – 25 чел. 
По другим причинам – 22 чел. 
Всего снято 868 человек, т. е. 11,7 %, всего состава работников милиции и 

уголовного розыска по Центрально-Черноземной области.
Можно ли надеяться, что теперь в рядах милиции и уголовного розыска не 

осталось больного, гниющего, порочащего работу элемента? Конечно, нет. 
Наша ближайшая и главная задача – в повседневной работе анализировать 

наши органы и вырывать с корнем остатки белогвардейщины, жандармерии, бю-
рократизма, пьянства и одновременно вливать в ряды милиции и уголовного ро-
зыска свежие силы из рабочих, батраков, бедняков и лучшей части середняков. 

Эта цель может быть достигнута при том условии, если вокруг этого вопро-
са будет создано общественное мнение. 

Опыт по приему в органы милиции и уголовного розыска через аттеста-
ционные комиссии, вывешивания списков поступающих и опубликования в пе-
чати, благодаря чему выявляются отрицательные стороны работников, нам по-
казал, что для лиц, пытающихся поступить в милицию с целью срыва работы, 
двери оказываются закрытыми. Но все же надо заметить, что трудящиеся не 
принимают должного участия в вербовке новых кадров, а это необходимо. 

Аппаратным путем одни органы милиции с возложенными обязанностями 
не справятся. Необходима помощь населения. 

Обеспечим же дружную поддержку органам милиции и уголовного розы-
ска. Выметем весь мусор из рядов милиции и розыска. А. Мазуров (1929. 8 мая. 
С. 3).

6. Объявление о чистке судебного аппарата (1930. 24 мая. С. 4).

Сегодня в 6 часов вечера, в помещении облсуда, начинается персональная 
чистка работников нарсудов, нарследователей и судебных исполнителей. 
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7. Органы дознания и следствия сливаются. 
На основании решения коллегии НКВД при Воронежском горадмотделе 

создана, в виде опыта, единая расследовательская группа, объединяющая пред-
ставителей горрозыска, отделений милиции, следствия и прокуратуры. Органы 
дознания и следствия сливаются в одно целое. Основная цель реорганизации – 
упрощение системы дознания и следствия и улучшение качества борьбы с пре-
ступностью (1930. 27 сент. С. 4). 

8. В областном комитете по всеобучу!
Бригады проверки. Созданы из 

просвещенцев бригады в Воронеже 
и в городах области для проверки 
выполнения Гизом (Государственное 
издательство. – Е. С.) и его филиала-
ми договора с РИКами на учебники и 
учебно-письменные пособия. 

К уголовной ответственности. Отмечена неудовлетворительная поста-
новка снабжения школ учебниками в ряде районов со стороны Потребсоюза. 
Комитет просит облРКИ и облпрокурора расследовать это дело и привлечь ви-
новных к уголовной ответственности (1930. 30 сент. С. 2).

9. «Вечерний рабочий университет. Вопрос Рабочего университета в Во-
ронеже из области простого пожелания переходит в конкретный план. Разра-
боткой этого плана занялось бюро Воронежской секции научных работников. 
Секция выделила для этого специальную комиссию в составе т.т. Беззубцева, 
Кривицкого, Липского и проф. Сушкевича. В настоящее время комиссия озна-
комилась с Уставами, планами и т. п. материалами уже существующих рабочих 
университетов и разработала проект организации рабочего университета в Во-
ронеже. 

Слушатели университета вербуются путем записи по разверстке между 
профсоюзами. В отдельных случаях по заявкам профессиональных, партийных 
и общественных организаций могут приниматься и не члены союзов (иждивен-
цы и др.). Возраст слушателей 18–40 лет. От поступающих требуются знания 
в объеме школы первой ступени и некоторая степень общего развития. Число 
слушателей определяется в 200 чел. 

Преподавание в рабочем университете разделяется на два факультета: об-
ществоведческий и натуралистический. Курс – двухлетний. Занятия проводятся 
по вечерам: пять будничных дней в неделю по 2 вечерних часа и по воскресе-
ньям 4 дневных часа. Всего, таким образом, 14 недельных часов, из которых 
12 ч. отводятся на плановую работу и 2 ч. на эпизодические лекции и краткие 
курсы в связи с событиями момента или по запросам аудитории. 
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К преподаванию привлекаются научные силы местных вузов, рабфаков 
и общественные работники. Рабочий университет пользуется помещениями, 
аудиториями, музеями, кабинетами и лабораториями Госуниверситета и рабфака. 

Расход на преподавателей и аппарат в первый год определяется в 8000 р., 
а в последующие, когда будут открыты оба курса, по 120 000 р. в год. 

Проект этот Губисполком передал на заключение в Губоно» (1927. 19 мая. 
С. 4). 

10. «Там, где изучают преступника. 

(Извлечения из публикации)

Работа научно-технического кабинета Губугрозыска почти неизвестна ши-
роким массам, а между тем она чувствуется и видна едва ли не в каждом ма-
ло-мальски интересном с точки зрения криминалистики деле. 

Кабинет научно-технической экспертизы возник в Воронеже только в октя-
бре 1926 г. и за полугодовую свою деятельность он уже принес огромную поль-
зу. На скудные средства – 1170 руб. (в то время, когда на его оборудование тре-
буется не менее 6000 руб.) – работники-эксперты сумели оборудовать кабинет 
вполне прилично. 

Кабинет разделяется по специальностям: на дактилоскопический отдел 
(изучение оттисков пальцев руки и др.), графический (изучение почерка) и уго-
ловно-технический (изучение места происшествия и обстоятельств, сопрово-
ждающих происшествие) и фотолабораторию. Несколько обособленно стоит 
регистрационное отделение, которое разделяется на дактилоскопическое и фо-
токабинет, стол розыска и стол привода…

…Кабинет имеет своими «пациентами» органы следствия, дознания и всей 
губернии… Кабинет располагает специальным музеем и библиотекой». В.П. 
(1927. 23 апреля С. 4). 

11. Городские очерки. Милиционер учится. 

(Извлечения из публикации)

– Батальо-он… стой! Ать-два… Полтораста молодых милиционеров за-
мерли на площади «Круглые ряды». Еще несколько отрывистых слов команды 
и двухротный батальон, разделившись на 4 отделения, маршем направился в 
белый длинный дом с кабинетами и аудиториями. Это и есть 3 Воронежская об-
ластная школа младшего начсостава милиции, призванная служить мастерской, 
в которой вырабатываются бойцы за революционную законность. 

Таких школ по всей РСФСР только 3: в Воронеже, Свердловске и Саратове. 
Воронежская школа выпускает участковых надзирателей, помощников начвол-
милиции, старших милиционеров и агентов уголовного розыска для деревень 
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Астраханской, Брянской, Воронежской, Калужской, Курской, Орловской, Рязан-
ской и Тамбовской губерний. В первый год работы она обслуживала и карель-
скую АССР…

…«Революционная законность, твердость и выносливость – необходимые 
качества милиционера», «Политически и профессионально грамотный мили-
ционер – лучший проводник революционной законности», говорят плакаты в 
клубе милиционеров. 

Работа школы над воспитанием милиционера даст положительные резуль-
таты. …За год пребывания в школе … курсанты получают знания и навыки по 
четырем циклам: общеобразовательно-политическому, правовому, специаль-
но-милицейскому и военному (со спортом)… 

…О курсантах, выпускаемых нашей школой, адмотделы других губер-
ний отзываются хорошо. В школе учатся сейчас 134 крестьянина, 13 рабочих и 
5 служащих и ремесленников. Этот социальный состав лучше всего свидетель-
ствует о том, что курсант – будущий милиционер деревни. Алек. Квадр. (1927. 
6 мая. С. 4). 

12. Прокурор на заводе. Губернская прокуратура ввела в практику регу-
лярные выезды на предприятия для собеседования с рабочими и обслуживания 
их юридической помощью. 

В воронежских мастерских проведено 12 таких собеседований и по 10 та-
ких собеседований на заводах имени Ленина и Коминтерна. Работники проку-
ратуры приезжают на заводы к перерыву в 11 часов, заранее объявляя, что в та-
кой-то день они будут вести собеседование с рабочими. Собеседование ведется 
в каком-либо цехе. Собираются на него обычно рабочие данного цеха, приходят 
и из других, иногда набирается до 80–100 чел. 

Темами бесед первое время служили: хулиганство, рев. законность и т. п. 
Но затем рабочие значительно расширили рамки собеседования. Всё чаще под-
нимаются вопросы жилищного характера: неправильное исчисление квартпла-
ты, незаконные обложения. Много времени говорится об алиментах, о бюрокра-
тизме, о волоките и т. п.

В начале весны с выездами в заводы случились некоторые перебои, но 
сейчас они снова налаживаются. Помимо возникающих при собеседовании во-
просов работники прокуратуры начинают беседы и по трудовым вопросам. Эти 
вопросы интересуют рабочих не менее жилищных. 

Между прочим месяца 2–3 тому назад, при втором райкоме ВКП(б) органи-
зовался и регулярно работает юридический женский кружок из делегаток. Такой 
же кружок работает и при первом райкоме (1927. 19 мая. С. 4). 

13. Юридическую клинику в деревню. Губсуд взял на себя обязательство 
продвинуть юридическую книгу в самые гущи населения, имеется в виду снаб-
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дить необходимыми правовыми пособиями каждую избу-читальню, каждый 
волисполком, каждый сельсовет, каждый район милиции, каждый партийный и 
профессиональный орган на местах. 

Вопросы о книгах и заказы на них принимаются по адресу: Воронеж, Губ-
суд, книжный киоск Губсуда (1928. 15 мая. С. 4). 

14. Укрепим революционную законность (К областному съезду работ-
ников юстиции). 

(Извлечения из публикации)

Ноябрьский Пленум ЦК особо подчеркнул роль и значение революционной 
законности в деле поднятия производительных сил крестьянского хозяйства. 

…К делу надзора за соблюдением революционной законности должны 
быть привлечены не только органы юстиции, но и прежде всего и раньше всего, 
органы власти, представляющие ее на местах, и трудящиеся массы. Только в 
этом случае революционная законность может быть в полной мере обеспечена и 
меньше всего будет влияния личного, группового или случайного. 

Обстановка, в которой проводилась работа органов юстиции, имеющая 
своей задачей внедрение революционной законности в ЦЧО, за последний пери-
од встретилась с рядом объективных трудностей, которые выражаются в недо-
статочной организованности бедноты и деревенского актива, в недостаточном 
руководстве и инструктировании низового советского аппарата со стороны вы-
шестоящих организаций, в результате чего нарушение законов и невыполнение 
декретов правительства происходили от незнания и непонимания закона; засо-
ренности советского аппарата чуждым элементом, вследствие чего плохо обе-
спечивалось организованное противодействие бедноты социальной верхушке 
деревни, районирование, являвшееся причиной вполне естественного замедле-
ния в текущей работе, а следовательно, и ослабление мероприятий по укрепле-
нию революционной законности; наконец, чрезвычайные меры в период про-
шлой хлебозаготовительной кампании, ослабившие прошлую работу по внедре-
нию революционной законности. Немалое значение, конечно, имела и текучесть 
личного состава в органах юстиции, особенно в органах расследования…

…Мы знаем, что в органах прокуратуры, следствия и суда имеет место це-
лый ряд случаев извращений наших законов отдельными судебными работника-
ми. В последнее время за волокиту снято 16 следователей, привлечено к дисци-
плинарной ответственности 18 народных судей, 68 начальников милиции. Мы 
знаем случай, когда защитник, выступающий в нарсуде от имени попа, заявляет 
отвод суду по тем мотивам, что народные заседатели коммунисты. Мы не гово-
рим уже о действиях защитника, еще характерней то, что этот отвод судом был 
принят и дело передано в Воронежский губсуд для передачи другому составу 
суда…
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…Беда заключается в том, что при укомплектовании наших судебных ор-
ганов не только не обращается внимание на развитие работника, но не обраща-
ется внимание даже на общую грамотность. Такой подход к укомплектованию 
нашего судебного аппарата, несомненно, вреден и не отвечает требованиям на-
шей партии. Некультурный, неграмотный судебный работник не может понять 
самой сути работы судьи в пролетарском государстве и такой судья дискредити-
рует советскую власть в глазах трудящихся…

…Областной съезд работников юстиции должен проходить под знаком са-
мокритики. Необходимо проверить, насколько наши органы выполнили дирек-
тивы XV съезда партии, как наш аппарат ведет борьбу с преступностью, как вы-
полняется директива партии по борьбе с кулаком в деревне и нэпманом в городе, 
насколько мы приблизили аппарат суда и прокуратуры к трудящимся массам, 
как укомплектован судебный аппарат, как мы боремся с волокитой и бюрокра-
тизмом и, наконец, как вообще обстоят дела с революционной законностью в 
ЦЧО (Г. Русаков) (1928. 16 янв. С. 3).

15. Областной съезд работников юстиции.
Как работала прокуратура. Доклад облпрокурора тов. Нелидова.
Останавливаясь на работе, тов. Нелидов сообщил, что она выразилась в сле-

дующих цифрах: организовано больше 480 выездов в деревню, свыше 900 до-
кладов на правовые темы, 93 совещания по борьбе с преступностью, 14 собра-
ний по вопросам защиты интересов бедноты. Возбуждено 69 уголовных пресле-
дований и 47 дел о неправильном обложении красноармейских семей. 

Мало еще сделано в смысле привлечения к ответственности виновных в 
заключении кабальных сделок и скрытой продаже земли. Работниками проку-
ратуры отмечены попытки применения чрезвычайных мер в хлебозаготовитель-
ной кампании (оцеплялись базары, производилась проверка документов и т. п.). 

Еще недостаточно решительно работники прокуратуры на местах разреша-
ют вопрос о привлечении к уголовной ответственности хлебных спекулянтов: все 
же разъяснительная кампания в этом направлении среди населения проведена. 

Много еще остается поработать в отношении борьбы с волокитой и бю-
рократизмом, – с этой целью нужно, в первую очередь, укреплять связь с РКИ 
(рабоче-крестьянские инспекции. – Е. С.).

Проделана большая расследовательская работа. Материал для расследова-
ния, в большинстве, дают газетные заметки и частные жалобы. По газетным 
заметкам было возбуждено 795 уголовных дел, 235 дисциплинарных, 23 граж-
данских иска и 18 протестов на действия власти. Необходимо ускорить процесс 
производства расследования, которое в настоящее время продолжается, в сред-
нем, от 35 до 45 дней. Много заметок поступало на суд и прокуратуру (в осо-
бенности по городу Воронежу), – расследование установило, что большинство 
этих заметок основательны. Нужно усилить связь с рабселькорами, которая еще 
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далеко недостаточна. Работа по расследованию гонений на рабселькоров чрез-
вычайно затруднена тем обстоятельством, что во многих случаях преследование 
рабселькоров производится в скрытых формах. Всё же в этой области работа 
проделана большая. На руководящую работу в органах прокурорского надзора 
выдвинуто 15 выдвиженцев, которые обещают стать хорошими работниками. 

Содоклад тов. Заславского. В настоящее время в составе работников след-
ственного аппарата больше половины рабочих и крестьян. Партийцев 47 процен-
тов. Через следственные органы в 1928 году прошло 9000 дел. К недостаткам ра-
боты следственного аппарата и органов дознания надо отнести бессистемность 
работы, от случая к случаю, производство дознаний по мелочным делам. Это 
мешает развертыванию более серьезной работы. Доклад приводит пример воло-
киты в следственном аппарате. И слабости надзора за органами дознания. Дела 
о гонениях на рабселькоров рассматриваются в общем порядке, хотя согласно 
директивы центра должны рассматриваться вне очереди. Необходимо, чтобы 
прокурорский надзор был более тесно связан с органами дознания, необходимо 
повысить квалификацию работников следственного аппарата (1929. 1 февр. С. 3).

16. Перевыборы Советов. 

(Извлечения из публикации)

Батраки завоевывают место в Советах. Организуя подготовку союзных 
ячеек к участию в перевыборах Советов, Облкомитет союза сельхозлесрабо-
чих учел то обстоятельство, что 
участие членов союза в прошлых 
перевыборах было крайне слабым. 

В то время, как средний про-
цент явки батраков на выборные собрания по РСФСР составлял 52,1 проц., в 
ЦЧО он был равен лишь 40,2. А процент батраков, избранных в сельсоветы, 
составлял 1,7 общего числа членов против 2,5 процента – среднего по РСФСР. 

В сельских местностях области 4707,341 избиратель. Наемных рабочих из 
них – 8,5 проц. Таким образом, процент сельхозлесрабочих в составе Советов 
очень низок. 

Батраки в избиркомах. Приняв всё это во внимание, Облкомитет союза еще 
15 октября 1928 г. предложил низовым ячейкам выдвинуть в избирательные ко-
миссии своих представителей, организовать групповые читки батракам инструк-
ций о перевыборах Советов, намечать заранее кандидатуру батраков в депутаты 
Советов, обсуждая их на собраниях. Окружные комитеты союза со своей стороны 
предпринимали выезды на места, практически помогая низовым ячейкам. 

В результате союзу удалось добиться того, что в составе сельских и район-
ных избирательных комиссий представители сельхозлесрабочих составили до 
18 проц. общего числа членов комиссий. 



Е. В. Сазонникова     ПЕРЕШАГНУВ РУБЕЖ СТОЛЕТЬЯ…238

Впрочем, не везде оценили участие батраков в избирательных комиссиях…
… В ряде сел батраков, членов избиркомов не принимали на заседаниях 

комиссий, так как «они малограмотные и делу не помогут». 
Широкая агитация. Для подготовки к перевыборам Советов, низовые 

организации союза сельхозлесрабочих организовали демонстрации батраков и 
пастухов с плакатами и соответствующими лозунгами. Батраков собирали в из-
бы-читальни и клубы. Где им разъясняли задачи и технику настоящих перевы-
боров. Во многих селах проводились митинги-переклички за участие батраков в 
перевыборах, применялись вызовы одного села другим, выпускались листовки, 
стенгазеты, посвященные перевыборам и т. п…

…Кулачество активно противодействует избранию батрачества в 
сельсоветы. В Боевском сельсовете агитировали среди крестьянства, чтобы они 
не выбирали в Совет пастухов, так как они «летом будут пасти овец и им некогда 
будет работать». В Озерском сельсовете кулаки, возражая против кандидатур 
батраков и пастухов, говорили: «бедняки не имеют собственного хозяйства и 
поэтому не станут защищать интересы других групп крестьянства». 

Успешней прошлогоднего. Говорить о результатах выборов в сельских 
местностях сейчас не приходится, так как кампания еще не подытожена. Но 
можно с уверенностью сказать, что участие батраков в перевыборах в этом году 
значительно большее, чем в прошлом. Это подтверждается итогами перевыбо-
ров по некоторым округам и районам. …Интересно отметить, что в Репьевском 
сельсовете были выдвинуты 3 кандидатуры батраков, а избрано в Совет 7 ба-
траков. …В 7 сельсоветах Студенецкого района Елецкого округа теперь имеется 
15 батраков и пастухов. Председателем Воронецкого сельсовета избран сельхоз-
лесрабочий. 

Специалисты – в стороне. Активность батрачества и пастушества в на-
стоящую избирательную кампанию значительно возросла. Это выражается не 
только в повышении процента явки на выборные собрания и в большем выдви-
жении батраков в Советы. Нередки случаи, когда батраки выявляли лишенцев, 
в некоторых районах благодаря нажиму батраков, из самих избирателей изгоня-
лись чуждые элементы. 

К сожалению, нет такой активности у специалистов союза сельхозлесра-
бочих: агрономы, землеустроители, лесоводы в своем большинстве держались 
в стороне. 

Наказ будущих граждан. Учащиеся Самоветской школы (Щученский рай-
он, Борисоглебского округа) вынесли такой наказ Самоветскому сельсовету. 

– Оказать денежную помощь бедным учащимся; снабдить школу топливом, 
заботиться о ремонте школы, оказать помощь в обработке пришкольного участ-
ка земли. 

Что должен сделать сельсовет для населения? Обязать культурную комис-
сию добиться того, чтобы население посещало избу-читальню и больше выпи-
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сывало газет, провести работу по вступлению в кооперацию, перейти к много-
полью, организовать машинное товарищество и так далее. 

Наказ школьников был единственным наказом по Самоветскому сельсове-
ту. От кооперативных и других организаций наказов не было. Школьники оказа-
лись активнее взрослых (1929. 15 февраля. С. 3). 

17. Организуйте ячейки общества содействия милиции (беседа с на-
чальником обладмотдела т. Зуевым. 

(Извлечения из публикации)

…До сих пор работа органов охра-
ны правопорядка носила чрезвычайно 
замкнутый характер. Органы милиции 
и уголовного розыска были совершен-
но оторваны от широкой общественно-
сти. Между тем, дело охраны правового порядка по существу является делом 
самих трудящихся. 

…Общество содействия милиции – городская организация, работающая 
под руководством административно-правовых секций горсовета. Низовой еди-
ницей общества являются ячейки, организуемые на предприятиях, в учреждени-
ях, при домоуправлениях и ЖАКТах. …Вся работа ячеек объединяется участ-
ковыми бюро при отделениях милиции. В свою очередь, последние получают 
руководство от городского совета общества при административно-правовой сек-
ции горсовета. 

Помимо охраны порядка на территории предприятий и домоуправлений, 
члены общества могут привлекаться милицией и уголовным розыском и к более 
серьезной работе: охране порядка во время демонстраций, всякого рода обла-
вам, сыскам и т. д. Обязанностью членов общества, разумеется, явится охрана 
порядка в общественных местах: клубах, театрах, столовых. Членами общества 
могут быть только трудящиеся, достигшие 18 лет, не лишенные права голоса и 
не состоящие под судом. При комплектовании ячеек списки кандидатов в члены 
общества должны вывешиваться на видных местах. По требованию трудящихся 
тот или другой кандидат может быть отведен. 

В сельских местностях ячейки общества содействия милиции организо-
вываться не будут. Здесь их заменит институт сельских исполнителей… (1930. 
10 янв. С. 4).
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